여성가족통계연보

2005

여성가족부

Statistical Yearbook

on Gender & Family

2005

Ministry of Gender Equality & Family

발  간  사

2005년도는 여성부가 여성가족부로 확대 개편되면서 우리사회의 미래발전을 위한 새로운 출발을 한 해입니다.

미래의 도전에 대한 대응과 새로운 발전을 위해서는 사회 각 분야에서 여성의 적극적인 참여를 통한 실질적 양성평등이 이루어져야 합니다. 그리고 급변하는 사회변화에 따라 건강한 가족기능을 지원하기 위한 새로운 정책대안이 요구되고 있습니다.

여성가족부는 여성에 대한 차별을 없애는 소극적인 차원의 제도개선을 넘어서, 21세기에 지속적인 발전을 이룰 수 있는 힘의 동력으로서 여성 인적자원이 사회에서 적극적으로 활용되고, 가정과 직장의 양립이 이루어지도록 하는 업무를 수행하고 있습니다.

미래의 도전과제를 해결할 비전과 전략을 마련하기 위해서는 정책을 보다 계량화, 과학화하는 것이 필수적이며, 통계인프라의 강화는 정책의 품질관리를 위한 주요한 정책수단입니다.

통계는 객관적 현상에 대한 올바른 이해 뿐만 아니라, 정책결정을 합리적으로 하기 위한 중요한 기초이고, 정책에 대한 평가와 성과관리의 근거이기도 합니다.

여성가족부에서는 여성․가족정책의 과학화와 품질관리를 위해 체계적으로 통계를 개선하고, 새로운 정책수요에 대한 통계를 개발하고자 노력을 기울이고 있습니다.

또한 최근에는 통계청과의 통계협력을 위한 약정(MOU)을 체결하여 남녀별 통계구축을 포함한 여성․가족분야의 통계인프라 강화를 위하여 양 기관이 협력하기로 하였습니다.

이번에 발간되는 여성가족부 통계연보는 여성․가족과 관련된 통계관리를 체계적으로 하기 위한 노력 중의 하나입니다. 처음으로 발간되는 통계연보로서 아쉬운 점은 있지만, 여성․보육․가족정책에 대한 이해를 넓히는데 지침이 되길 기대하며, 보다 발전된 통계연보를 만들기 위해 노력해 나가겠습니다. 국민 여러분들의 많은 관심과 협조를 부탁드립니다.

그간 통계연보 발간에 도움을 주신 각 기관 및 관계자 여러분께 깊이 감사드립니다.

여성가족부 장관

이용자를 위하여

1. 본 통계연보의 통계와 지표는 여성가족부 및 정부부처의 보고통계와 주요 기관에서 생산하는 자료를 분석하여 작성한 것임. 이에 각 통계표마다 자료의 출처를 표시하였음.

2. 모든 자료수치 및 비율은 합계가 각기 반올림되었으므로 각 항목의 합계가 총계와 일치되지 않을 수 있음.

3. 본 통계연보에 수록된 통계는 2005년 11월 기준 생산된 통계를 수록하였음. 단, 기 생산된 통계일지라도 최근년도의 수집이 불가능하거나 수집이 어려울 경우 수집 가능한 연도의 최근자료를 수록하였음.

4. 통계표 중 사용된 부호의 의미는 다음과 같음.

-	：	미상

0	：	단위 미만

.	：	해당 없음

5. 본 통계연보에서 사용된 영문지표 중의 일부는 영어권과의 문화차이로 실제 의미를 정확히 표현하지 못하는 경우가 있을 수도 있음을 양지하기 바람

6. 수록된 통계에 대한 문의사항이 있을 경우 자료 출처기관 혹은 여성가족부(☏ 2100 - 6749)로 연락주시기 바람.

차    례

발 간 사

이용자를 위하여

Ⅰ. 개 요	1

1. 작성 개요	3

2. 결과분석	15

Ⅱ. 통계표	49

1. 보 육	51

2. 가 족	75

3. 인권 및 복지	113

4. 경제활동	147

5. 인적자원개발	171

6. 정치 및 공직 대표성	193

7. 지역여성비교	205

8. 국제비교	229

9. 여성가족부 일반현황	245

Ⅲ. 부록 : 보육 ․ 교육실태조사	257

표  목  차

1. 보육

<표 1-1-1>  보육대상 아동 수	53

<표 1-1-2>  보육아동 현황	54

<표 1-1-3>  연령별 보육아동 현황	55

<표 1-1-4>  보육시설 현황	56

<표 1-1-5>  규모별 보육시설 현황	57

<표 1-1-6>  시도별 보육시설 종사자 현황	58

<표 1-1-7>  보육시설 종사자 현황	59

<표 1-1-8>  특수보육시설 및 아동 수	60

<표 1-1-9>  특수보육시설 종사자 현황	61

<표 1-1-10> 영아전담시설 현황	62

<표 1-1-11> 장애아전담시설 현황	63

<표 1-1-12> 장애아전담보육 현황(정부지원시설)	64

<표 1-1-13> 방과 후 전담시설 현황	66

<표 1-1-14> 방과 후 통합시설 현황	67

<표 1-1-15> 직장보육서비스 제공 현황	68

<표 1-1-16> 보육정보센터 현황	69

<표 1-1-17> 시도별 보육교사 자격증 발급 현황	70

<표 1-1-18> 연령별 보육교사 자격증 발급 현황	71

<표 1-2-1>  보육료 지원예산 현황	72

<표 1-2-2>  보육료 지원아동 현황	73

<표 1-2-3>  보육시설 예산지원 현황	74

2. 가족

<표 2-1-1>  가구원수별 가구분포	77

<표 2-1-2>  세대수별 가구분포	78

<표 2-1-3>  가족의 형태별 분포	79

<표 2-1-4>  혼인상태별 여성가구주 분포	80

<표 2-1-5>  한 부모 가족 현황	81

<표 2-1-6>  연령별 독거노인가구	82

<표 2-1-7>  저소득 모부자가정 현황	83

<표 2-2-1>  혼인 및 이혼수	84

<표 2-2-2>  국제결혼 건수	85

<표 2-2-3>  국가별 국제결혼 건수	86

<표 2-2-4>  여성결혼이민자의 출신국별 체류현황	87

<표 2-2-5>  여성결혼이민자의 시도별 체류현황	88

<표 2-2-6>  평균 초혼, 이혼 및 재혼연령	89

<표 2-2-7>  조출생률, 연령별 출산율 및 합계출산율	90

<표 2-2-8>  기대자녀수	91

<표 2-2-9>  동거기간별 이혼구성비	92

<표 2-2-10> 사유별 이혼	93

<표 2-2-11> 모성보호휴가 실시현황	94

<표 2-2-12> 육아휴직장려금 지급실적	95

<표 2-3-1>  시간사용 분포	96

<표 2-3-2>  혼인상태별 가사노동시간	97

<표 2-3-3>  가구별 가사분담비율 및 시간	98

<표 2-3-4>  가사분담 실태	99

<표 2-4-1>  연령별 인구구성과 성비	100

<표 2-4-2>  15세 이상 인구의 성 및 혼인상태별 분포	101

<표 2-4-3>  출산순위별 출생성비	102

<표 2-4-4>  연령별 기대여명	103

<표 2-4-5>  연령별 사망률	104

<표 2-4-6>  연령별 사망률 성비	105

<표 2-4-7>  주요사망원인별 사망자수	106

<표 2-4-8>  연령별 유배우부인의 인공임신중절 경험률	108

<표 2-4-9>  연령별 제왕절개 현황	109

<표 2-4-10> 시도별 제왕절개 현황	110

<표 2-4-11> 보건의료인력 현황	111

3. 인권 및 복지

<표 3-1-1>  성매매피해자 지원시설 현황	115

<표 3-1-2>  시도별 성매매피해자 지원시설 현황	116

<표 3-1-3>  성매매피해상담소 현황	117

<표 3-1-4>  성폭력 범죄의 발생현황	118

<표 3-1-5>  성폭력 가해자 유형	119

<표 3-1-6>  유형 및 연령별 성폭력 피해자	120

<표 3-1-7>  성폭력 피해자 지원내용	121

<표 3-1-8>  성폭력사범 발생 및 처분결과	122

<표 3-1-9>  성폭력상담소 설치현황	123

<표 3-1-10> 여성긴급전화 1366 운영실태	124

<표 3-1-11> 여성긴급전화 1366 상담내용	125

<표 3-2-1>  가정폭력범죄 발생. 검거 조치 현황	126

<표 3-2-2>  가정폭력사범의 연령 분포	127

<표 3-2-3>  가정폭력상담소 설치현황	128

<표 3-2-4>  가정폭력상담소 상담현황	129

<표 3-2-5>  가정폭력상담소 지원 조치결과	130

<표 3-2-6>  가정폭력행위자(가해자) 현황	131

<표 3-2-7>  가정폭력사범 발생 및 처분 결과	132

<표 3-3-1>  연령별 국민 연금 가입자	133

<표 3-3-2>  공적연금제도 연금종류별 수급률 및 수급자 현황	134

<표 3-3-3>  건강보험제도별 적용인구	136

<표 3-3-4>  산업별 고용보험 피보험자 현황	138

<표 3-3-5>  등록장애인 현황	139

<표 3-3-6>  장애인 복지시설 및 입소현황	140

<표 3-3-7>  모자보호시설 현황	141

<표 3-3-8>  모자자립시설 현황	142

<표 3-3-9>  모자일시 보호시설 및 미혼모 시설현황	143

<표 3-3-10> 일본군 위안부 피해자 현황	144

<표 3-3-11> 일본군 위안부 피해자 생활안정지원금 추이	145

4. 경제활동

<표 4-1-1>  경제활동인구 추이	149

<표 4-1-2>  연령별 경제활동 인구	150

<표 4-2-1>  취업자 및 고용률 추이	152

<표 4-2-2>  혼인상태별 경제활동 인구	153

<표 4-2-3>  교육정도별 경제활동 인구	154

<표 4-2-4>  산업별 취업자 분포	155

<표 4-2-5>  직업별 취업자 분포	156

<표 4-2-6>  종사상 지위별 취업자 분포	157

<표 4-2-7>  실업자 및 실업률 추이	158

<표 4-2-8>  혼인상태별 실업자 및 실업률 추이	159

<표 4-2-9>  연령별 실업자 및 실업률 추이	160

<표 4-2-10> 연령별 비경제활동 인구	162

<표 4-2-11> 교육정도별 실업자 현황	163

<표 4-2-12> 산업별 여성기업주 현황	164

<표 4-3-1>  월평균 임금 및 임금격차	165

<표 4-3-2>  월평균 근로시간수, 근로일수 및 일평균 근로시간수	166

<표 4-3-3>  여성창업자금 지원현황	167

<표 4-3-4>  여성창업보육센터 운영현황	168

<표 4-3-5>  여성취업에 관한 태도	169

<표 4-3-6>  여성취업 장애 요인에 관한 견해	170

5. 인적자원개발

<표 5-1-1>  연령별 평균교육년수	173

<표 5-1-2>  계열별 고등학생 분포	174

<표 5-1-3>  대학생 분포	175

<표 5-1-4>  계열별 고등교육기관 학생 분포	176

<표 5-1-5>  학교급 취학률과 진학률	177

<표 5-1-6>  학위취득자수 및 인구 만명당 학위취득자	178

<표 5-1-7>  계열별 석사 및 박사학위취득자	179

<표 5-1-8>  계열별 여성박사학위취득자 구성비	180

<표 5-1-9>  한국양성평등교육진흥원 교육사업 추진실적	181

<표 5-2-1>  학교급, 직위 및 교장, 교감 현황	182

<표 5-2-2>  직위별 여성교수 구성비	183

<표 5-2-3>  국공립 여교수 현황	184

<표 5-2-4>  이공계대학 여학생 및 여교수 현황	185

<표 5-2-5>  전임 교원 및 시간강사 분포	186

<표 5-2-6>  교육전문직의 여성비율	187

<표 5-3-1>  과학기술 연구원 수 추이	188

<표 5-3-2>  과학기술계 정부출연기관의 직급별 여성연구 현황	189

<표 5-3-3>  과학기술계 정부출연기관의 직급별 여성연구원 채용실적	190

<표 5-3-4>  고등학교 졸업자의 취업률	191

<표 5-3-5>  고등교육기관의 취업률	192

6. 정치 및 공직 대표성

<표 6-1-1>  국회 및 지방의회의원 선거 입후보자 및 당선자	195

<표 6-1-2>  광역 및 기초단체장 입후보자 및 당선자 수	196

<표 6-2-1>  정부위원회 여성참여 현황	197

<표 6-2-2>  여성공무원 현황	198

<표 6-2-3>  직종, 직급별 여성공무원 현황	199

<표 6-2-4>  관리직 여성공무원 현황	200

<표 6-2-5>  시도별 주요부서 여성공무원 현황	201

<표 6-2-6>  공무원 채용고시 합격자 여성 비율	202

<표 6-3-1>  여성권한지표	203

<표 6-3-2>  여성단체 공동협력사업 지원 실적	204

7. 지역여성비교

<표 7-1-1>  총인구	207

<표 7-1-2>  부양비 및 노령화 지수	208

<표 7-1-3>  25-39세 중 미혼인구 비율	209

<표 7-1-4>  연령별 출산율 및 합계출산율	211

<표 7-1-5>  가사시간	212

<표 7-1-6>  평균 교육년수	214

<표 7-1-7>  보육시설현황	215

<표 7-1-8>  보육아동현황	216

<표 7-1-9>  보육시설 종사자 현황	217

<표 7-1-10> 여성 교장․교감 현황	218

<표 7-1-11> 여성 교육전문직 현황	219

<표 7-1-12> 지방자치단체 위원회의 여성위원참여현황	220

<표 7-1-13> 경제활동인구	221

<표 7-1-14> 실업률 및 비경제활동인구	222

<표 7-1-15> 월평균 임금 및 성별 격차	223

<표 7-1-16> 연령별 기초생활보장 수급자 현황	224

<표 7-1-17> 의회의원 입후보자 및 당선자수	225

<표 7-1-18> 광역단체장 및 기초 단체장의 입후보자 및 당선자수	226

<표 7-1-19> 관리직 지방여성공무원 현황	227

8. 국제비교

<표 8-1-1>  출생아수 및 출생성비	231

<표 8-1-2>  취학률	232

<표 8-1-3>  교사 1인당 학생수 및 여교사 비율	233

<표 8-1-4>  OECD 국가의 경제활동참가율 및 실업률	234

<표 8-1-5>  OECD 국가의 연령별 경제활동참가율	235

<표 8-1-6>  OECD 국가의 교육정도별 경제활동참가율	236

<표 8-1-7>  여성 취업자의 종사상 지위별 분포	237

<표 8-1-8>  여성 취업자의 산업별 분포	238

<표 8-1-9>  여성 취업자의 직업별 분포	240

<표 8-1-10> OECD 주요국가의 시간제 취업자 중 여성비율	241

<표 8-1-11> OECD 주요국가의 임금근로자 중 시간제 구성비	242

<표 8-1-12> 국가별 남녀평등지수	243

<표 8-1-13> 국가별 남녀권한척도	244

9. 여성가족부 일반현황

<표 9-1-1>  여성가족부 조직도	247

<표 9-1-2>  여성가족부 공무원 정원 현황	249

<표 9-1-3>  예산규모	250

<표 9-1-4>  여성가족부 소관 법령	251

<표 9-1-5>  여성발전기금 조성현황	253

<표 9-1-6>  비영리법인 허가 현황	254

List of Tables

1. Childcare

<Table 1-1-1>  Child Population for Childcare Service	53

<Table 1-1-2>  Children in Care	54

<Table 1-1-3>  Children in Care by Age	55

<Table 1-1-4>  Childcare Facilities	56

<Table 1-1-5>  Childcare Facilities by Capacity	57

<Table 1-1-6>  Childcare Facilities by City and Province	58

<Table 1-1-7>  Childcare Workers	59

<Table 1-1-8>  Children in Special Childcare Facilities	60

<Table 1-1-9>  Workers at Specific Childcare Facilities	61

<Table 1-1-10> Childcare for Infant Exclusive	62

<Table 1-1-11> Childcare for Children with Disabilities Exclusive	63

<Table 1-1-12> Childcare for Children with Disabilities Exclusive : Capacity	64

<Table 1-1-13> Childcare for After-school Exclusive	66

<Table 1-1-14> Childcare for After-school Inclusive	67

<Table 1-1-15> Childcare of Workplaces	68

<Table 1-1-16> Childcare Information Centers	69

<Table 1-1-17> Certified Childcare Teachers by City and Province	70

<Table 1-1-18> Certified Childcare Teachers by Age	71

<Table 1-2-1>  Child Support Budget	72

<Table 1-2-2>  Child Support	73

<Table 1-2-3>  Subsidy for Childcare Facilities	74

2. Family

<Table 2-1-1>  Households Size	77

<Table 2-1-2>  Households by Number of Generation	78

<Table 2-1-3>  Family Type	79

<Table 2-1-4>  Marital Status of Female Householders	80

<Table 2-1-5>  Single Parent Families	81

<Table 2-1-6>  Single Elderly Household by Age	82

<Table 2-1-7>  Low Income Single-Parent Households	83

<Table 2-2-1>  Marriages and Divorces	84

<Table 2-2-2>  International Marriages	85

<Table 2-2-3>  International Marriages by Nationality of Spouse	86

<Table 2-2-4>  Nationality of Female Foreign Spouses	87

<Table 2-2-5>  Female Foreign Spouses by Residence	88

<Table 2-2-6>  Age at First Marriage, Divorce and Remarriage	89

<Table 2-2-7>  Crude Birth Rate, Age-specific Fertility Rate and Total Fertility Rate	90

<Table 2-2-8>  Expected Numbers of Children	91

<Table 2-2-9>  Divorces and Length of Marriage	92

<Table 2-2-10> Causes of Divorces	93

<Table 2-2-11> Maternity Care Leave	94

<Table 2-2-12> Parental Leave Allowance	95

<Table 2-3-1>  Distribution of Time Use	96

<Table 2-3-2>  Time Used for Household Chores by Marital Status	97

<Table 2-3-3>  Time Used for Household Chores and Person in Charge	98

<Table 2-3-4>  Division of Household Chores	99

<Table 2-4-1>  Population by Age and Sex Ratio	100

<Table 2-4-2>  Population 15 Years or Older by Marital Status	101

<Table 2-4-3>  Sex Ratio at Birth by Birth Order	102

<Table 2-4-4>  Life Expectancy by Age	103

<Table 2-4-5>  Mortality Rate by Age	104

<Table 2-4-6>  Sex Ratio of Mortality Rate by Age	105

<Table 2-4-7>  Deaths by Major Causes of Death	106

<Table 2-4-8>  Induced Abortion Rates for Married Women by Age	108

<Table 2-4-9>  Caesarean Section by Age	109

<Table 2-4-10> Caesarean Section by City & Province	110

<Table 2-4-11> Medical Experts and Health Workers	111

3. Human Rights and Welfare

<Table 3-1-1>  Facilities for Victims of Forced Prostictution	115

<Table 3-1-2>  Facilities for Victims of Forced Prostictution by City	116

<Table 3-1-3>  Counseling Center for Facilities for Victims of Forced Prostictution	117

<Table 3-1-4>  Sexual Violence	118

<Table 3-1-5>  Sexual Violence Assaulters	119

<Table 3-1-6>  Sexual Violence Victims by Type and Age	120

<Table 3-1-7>  Sexual Violence Counseling Followups	121

<Table 3-1-8>  Followups of Legal Action Against Assaulters	122

<Table 3-1-9>  Sexual Violence Counseling Centers	123

<Table 3-1-10> Emergency Call for Women 1366 : Operational Status	124

<Table 3-1-11> Emergency Call for Women 1366 : Counseling Issues	125

<Table 3-2-1>  Domestic Violence Measures Taken	126

<Table 3-2-2>  Domestic Violence : Age of Assaulter	127

<Table 3-2-3>  Domestic Violence Counseling Centers	128

<Table 3-2-4>  Counseling Issues of Domestic Violence	129

<Table 3-2-5>  Domestic Violence Counseling Follow-ups	130

<Table 3-2-6>  Assaulters of Domestic Violence	131

<Table 3-2-7>  Measures Taken after Domestic Violence	132

<Table 3-3-1>  National Pension Insureds by Age	133

<Table 3-3-2>  Beneficiaries and Benefit Rates by Types of Public Pension and Benefits	134

<Table 3-3-3>  Population with National Health Insurance by Types of Health Insurance	136

<Table 3-3-4>  Employment Insured Persons by Industry	138

<Table 3-3-5>  Registered People with Disabilities	139

<Table 3-3-6>  Inmates in Facilities for People with Disabilities	140

<Table 3-3-7>  Maternal and Child Welfare Institutions and Their Inmates	141

<Table 3-3-8>  Maternal and Child Self-support Institutions and Their Inmates	142

<Table 3-3-9>  Temporary Welfare Institutions for Maternal & Child and

Unmarried Mother Institutions and Their Inmates	143

<Table 3-3-10> Survivors of Japanese Sexual Slavery	144

<Table 3-3-11> Financial Relief to Survivors of Japanese Sexual Slavery	145

4. Economic Activity

<Table 4-1-1>  Economically Active Population	149

<Table 4-1-2>  Economically Active Population by Age	150

<Table 4-2-1>  Employed and Employment Rate	152

<Table 4-2-2>  Economically Active Population by Marital Status	153

<Table 4-2-3>  Economically Active Population by Educational Attainment	154

<Table 4-2-4>  Workers by Industry	155

<Table 4-2-5>  Workers by Occupation	156

<Table 4-2-6>  Workers by Status of Employment	157

<Table 4-2-7>  Unemployed and Unemployment Rate	158

<Table 4-2-8>  Unemployed Population and Unemployment Rate by Marital Status	159

<Table 4-2-9>  Unemployed and Unemployment Rate by Age	160

<Table 4-2-10> Not Economically Active Population by Age	162

<Table 4-2-11> Unemployed Population by Educational Attainment	163

<Table 4-2-12> Women's Entrepreneurs by Industry	164

<Table 4-3-1>  Average Monthly Wage and Female-to-Male Ratio	165

<Table 4-3-2>  Average Monthly Hours, Daily Hours and Days Worked	166

<Table 4-3-3>  Support for Women Starting Business	167

<Table 4-3-4>  Women's Starting Business Care Center	168

<Table 4-3-5>  Attitudes toward Female Employment	169

<Table 4-3-6>  Opinions toward Obstruction of Female Employment	170

5. Human Resources Development

<Table 5-1-1>  Average Years of Schooling by Age	173

<Table 5-1-2>  Distribution of High School Students High School by Classification	174

<Table 5-1-3>  Undergraduate	175

<Table 5-1-4>  Distribution of Higher Educational Institution Students by Classification	176

<Table 5-1-5>  School Enrollment Ratios and Advancement Rates by Level of School	177

<Table 5-1-6>  Persons with Bachelor's, Master's and Doctorate Degrees	178

<Table 5-1-7>  Persons with Master's and Doctorate Degrees by Classification	179

<Table 5-1-8>  Women with Doctoral Degrees	180

<Table 5-1-9>  Participants in Programs of the Korean Institute for

Gender Equality Promotion and Education	181

<Table 5-2-1>  Teachers by Level of School, Position	182

<Table 5-2-2>  Female Professor by Position	183

<Table 5-2-3>  National & Public Female Professor	184

<Table 5-2-4>  Female Students and Professors in Natural Science and Engineering	185

<Table 5-2-5>  Lecturers and Professors in College	186

<Table 5-2-6>  Percentage of Women among Educational Professionals	187

<Table 5-3-1>  Researchers in Science and Technology	188

<Table 5-3-2>  Women Scientists in Government Subsidized Research Institutes	189

<Table 5-3-3>  Women Scientists Recruited	190

<Table 5-3-4>  Employment Rate of High School Graduates	191

<Table 5-3-5>  Employment Rate of High level Education Institutions	192

6. Representation in Politics and Public Official

<Table 6-1-1>  Women Candidates and Electees in Parliamentary Election	195

<Table 6-1-2>  Candidates and Electees in Broad &

Basic Local Government Cheep Elections	196

<Table 6-2-1>  Women's Participation in Government Committees	197

<Table 6-2-2>  Female Public Servants	198

<Table 6-2-3>  Female Public Servants by Type and Grade	199

<Table 6-2-4>  Administrative Female Public Servants	200

<Table 6-2-5>  Female Public Servants Working in Key Posts by City	201

<Table 6-2-6>  Successful Applicant Rate in High Examination for Administrative

Services by Sex	202

<Table 6-3-1>  Gender Empowerment Index	203

<Table 6-3-2>  Joint-project With Women's Organization	204

7. Regional Comparisons

<Table 7-1-1>  Total Population	207

<Table 7-1-2>  Dependency Ratio and Aged Population Index	208

<Table 7-1-3>  Percentage of Unmarried People among 25-39 Years Old	209

<Table 7-1-4>  Age-specific Fertility Rate and Total Fertility Rate	211

<Table 7-1-5>  Time of Household Chores	212

<Table 7-1-6>  Average Years of Schooling	214

<Table 7-1-7>  Childcare Facilities	215

<Table 7-1-8>  Accommodated Children	216

<Table 7-1-9>  Accommodated Workers	217

<Table 7-1-10> Women's Principals and Vice-principals	218

<Table 7-1-11> Women among Educational Professionals	219

<Table 7-1-12> Women's Participation in City and Province Committees	220

<Table 7-1-13> Economically Active Population	221

<Table 7-1-14> Unemployment Rate and Not Economically Active Population	222

<Table 7-1-15> Average Monthly Wage and Female to Male Ratio	223

<Table 7-1-16> Basic Livelihood Security Recipients by Age	224

<Table 7-1-17> Candidates and Electees in Parliamentary Elections	225

<Table 7-1-18> Candidates and Electees in Broad &

Basic Local Government Cheep Elections	226

<Table 7-1-19> High Ranking Female Officers in Local Government	227

8. International Comparisons

<Table 8-1-1>  Live Births and Sex Ratio	231

<Table 8-1-2>  Enrollment Ratio	232

<Table 8-1-3>  Students per One Teacher & Female Teacher Ratios	233

<Table 8-1-4>  Labour Force Participation and Unemployment Rate	234

<Table 8-1-5>  Labour Force Participation Rate by Age	235

<Table 8-1-6>  Labour Force Participation Rate by Educational Attainment	236

<Table 8-1-7>  Distribution of Women Workers by Status of Employment	237

<Table 8-1-8>  Distribution of Women Workers by Industry	238

<Table 8-1-9>  Distribution of Women Workers by Occupation	240

<Table 8-1-10> Women`s share in part-time employment	241

<Table 8-1-11> Part-time Employment as A proportion of Total Employment	242

<Table 8-1-12> Gender Development Index	243

<Table 8-1-13> Gender Empowerment Measure	244

9. General Status of Ministry of Gender Equality & Family

<Table 9-1-1>  Organization Chart of MOGEF	247

<Table 9-1-2>  Number of Public Servants in MOGEF	249

<Table 9-1-3>  Budget	250

<Table 9-1-4>  Law under the Authorities of MOGEF	251

<Table 9-1-5>  Women's Development Fund	253

<Table 9-1-6>  NPO Authorized by MOGEF	254

Note that some of the English Index used in this Statistical Yearbook on Gender and Family could have been interpreted differently as their actual meaning due to cultural differences.

2005 여성가족통계연보

Ⅰ. 개요

Ⅰ. 개 요

1. 작성 개요

가. 작성 배경 및 필요성

○ 여성가족부는 기존 여성부의 기능에 통합적 가족정책을 수립하고 각 부처의 가족정책을 수립․조정․지원하는 기능을 추가하게 됨에 따라 여성, 보육, 가족정책에 대한 보다 정교한 정책을 수립․집행하고 평가할 필요를 갖게 되었음.

○ 이에 각종 통계를 수집하고 체계화하고자 2001년 ｢여성의 생활과 지위｣, 2004년 ｢국제여성통계｣ 등을 발간하였음. 하지만 이들 통계는 여성가족정책을 체계적으로 파악하기에는 부족할 뿐 아니라 주기적 생산에 대한 계획을 갖고 있지 않아 정책 수립에 큰 기여를 하기 어려워 통계청, 노동부 등의 부처들과 한국여성개발원의 ｢여성통계연보｣, 시도 등에서 발간된 여성통계 등을 참고하여 각종 정책을 수립하고 평가해 왔으나, 통계집 내용과 구성의 한계, 중복성 등의 문제가 여전하여 정책개발과 평가에 필요한 통계를 재작성하거나 수집하게 됨.

○ 이로 인하여 여성가족부는 기존 여성관련 보고통계와 정부 각부처에서 생산된 자료를 수집․분석하여 ｢여성가족통계연보｣를 발간하게 되었음.

○ 금년 발간된 ｢여성가족통계연보｣는 여성가족부가 출범 후 확대된 업무에 따른 여성통계 및 보육․가족 분야의 통계를 포함하는 동시에 정부부처에서 생산되는 각종 보고통계와 주요 여성통계를 시계열적으로 정리하였음.

나. 작성방법 및 특징

○ 통계자료의 분석과 통계표의 편집, 주요변수에 있어 성별분석을 기본으로 했음. 이에 기 생산통계에 성별분리가 없을 경우는 생산부서에 재분석을 요구하거나, 조사원자료(Raw data)를 통해 모든 통계가 성별 분리되도록 하였음.

○ 통계표의 작성은 원칙적으로 연도를 중심으로 수록하였으며, 수록시점은 최신연도를 기준으로 하되 연말 혹은 6월을 기준으로 했음. 단, 통계생산시점이 일정하지 않는 통계의 경우 수록 가능한 시점을 선택하여 집계하였음.

○ ｢여성가족통계연보｣는 기존 여성관련 통계에 비해 아래와 같은 특징을 가짐.

첫째, 본 통계연보의 통계 및 지표는 여성가족부의 정책수립과 평가, 우리나라 여성의 주요 지위현황을 파악하는 목적을 두고 작성되었음. 이에 본 통계연보의 지표체계는 기존 사회지표체계를 따르기보다 정책중심으로 재편되어 작성되었음.

둘째, 본 통계연보는 정책추진과정에서 생산된 보고통계와 조사통계를 자세하고 폭넓게 수록하고 있음. 기존 여성통계가 광범위한 여성지위와 현황에 대한 기초 통계를 제공한다면, 본 통계연보는 여성가족부의 정책추진 과정에 생산된 각종 통계와 정부부처의 보고통계를 체계적으로 정리하여 수록하였음.

셋째, 본 통계연보는 기존 정부보고서의 편제 방식을 벗어나 결과요약과 통계표, 부록 통계로 구성하여 여성지위와 현황을 쉽게 파악할 수 있도록 했으며, 여성가족부에서 생산되는 통계를 쉽게 알 수 있도록 작성되었음.

○ 본 통계연보는 작성방법과 특징으로 인하여 아래와 같은 제한점을 갖고 있음.

첫째, 본 통계연보가 여성가족부의 정책과 관련된 보고 통계를 중심으로 작성된 자료로써 제한된 영역의 여성가족통계와 지표를 수록함.

둘째, 본 통계연보에 수록된 보고통계는 작성시점에 따라 약간씩 차이를 보일 수 있음. 즉 본 통계연보의 통계 작성시점은 각 년도 12월 혹은 6월을 기준으로 하고 있으나, 생산연도가 불특정하거나 최근연도의 자료를 구할 수 없는 경우 수록 가능한 최신연도의 통계를 수록하였음. 이에 동일년도 보고통계일지라도 집계시점에 따라 통계는 약간씩 다를 수 있음.

다. 통계 및 지표

2005년 ｢여성가족통계연보｣ 작성은 9개 영역, 20개 세부영역, 171개의 개별지표로 구성되어 있으며, 각 영역별 개별 통계 및 지표는 다음과 같음.

1) 보 육

세부영역	개별지표	집계항목
보육서비스 - 아동 - 시설 - 교사	보육대상아동 수	연도별 연령별
	보육아동현황	연도별 연령별
	보육률	연령별
	보육시설현황	연도별 규모별
	보육시설 종사자 현황	연도별 시도별
	특수보육시설 현황	시설종류별
	특수보육시설 종사자 현황	시설종류별
	영아전담시설 현황	연도별 시설종류별
	장애아 전담 시설 현황	연도별 시설종류별 시도별
	방과후 전담시설 현황	연도별 시설종류별
	방과후 통합시설 현황	연도별 시설종류별
	직장보육시설 현황	시도별
	보육정보센터 현황	시도별
	보육교사 자격증 발급현황	시도별
	보육시설 평가인증 시설 현황	연도별
보육예산	보육료 지원예산 현황	연도별 연령별
	보육지원아동현황	연도별 소득별
	보육시설 예산지원 현황	연도별

2) 가 족

세부영역	개별지표	집계항목
가족구성	가구원수별 가구 분포	연도별
	가구의 세대수별 분포	연도별
	가족의 형태별 분포	연도별
	여성가구주 가구 비율	연도별 혼인상태별
	한 부모 가족현황	연도별
	독거노인가구	연도별 연령별
	저소득 모부자가정 현황	보호대상별
가족형성	혼인 및 이혼율(조혼인율, 조이혼율)	연도별
	국제결혼 건수	연도별 국가별
	여성결혼이민자의 출신국별 체류현황	국가별
	여성결혼이민자 시도별 체류현황	시도별
	평균혼인연령	연도별
	출산율 및 합계출산율	연도별 연령별
	기대자녀수	연도별 연령별 교육정도별 현존자녀수별
	이혼구성비	연도별 동거기간별
	이혼사유	연도별
	모성보호휴가실시 현황 (출산휴가, 육아휴직)	연도별
	육아휴직장려금 지급실적	연도별

세부영역	개별지표	집계항목
가사노동	시간사용분포	연도별 요일별
	가사노동시간	연도별 혼인상태별 가구별
	가사분담실태	교육정도별 경제활동별 연령별
인구 및 보건	총인구	연령별 혼인상태별
	출생성비	연도별 출산순위별
	연령별 기대여명	연도별 연령별
	사망률	연도별
	사망률 성비	연령별
	주요원인별 사망자	연도별 사망원인별
	인공임신중절 경험율	연령별 연도별
	제왕절개시술 현황	연도별 시도별 연령별
	보건의료인료 현황	연도별 자격종류별

3) 인권 및 복지

세부영역	개별지표	집계항목
성매매 및 폭력	성매매피해자 지원시설 현황	연도별 시도별
	성매매피해상담소 현황	연도별 상담내용별
	성폭력 범죄의 발생현황	연도별
	성폭력 가해자 유형	연도별
	유형 및 연령별 성폭력 피해자	연도별
	성폭력 피해자 지원내용	연도별
	성폭력사범의 발생 및 처분결과	연도별
	성폭력상담소 설치현황	연도별
	여성긴급전화 1366 운영실태	연도별 운영주체별 종사자별
	여성긴급전화 상담내용	유형별 연도별
가족폭력	가정폭력범죄 발생․검거조치현황	연도별
	가정폭력사범의 연령분포	연도별
	가정폭력상담소 설치현황	연도별
	가정폭력상담소 상담현황	연도별 유형별
	가정폭력상담소 지원 조치결과	연도별
	가정폭력행위자(가해자) 현황	연도별
	가정폭력범죄 발생 및 처분결과	연도별

세부영역	개별지표	집계항목
사회복지 서비스	국민연금 가입자 현황	연도별 연령별
	국민연금 수급자 현황	연도별 연금종류별
	고용보험 피보험자 현황	연도별 산업별
	건강보험 적용인구	연도별
	등록장애인 현황	장애유형별
	장애인 복지시설 및 입소현황	연도별 장애유형별
	모자보호시설 현황	연도별
	모자자립시설 현황	연도별
	모자일시보호시설 및 미혼모시설 현황	연도별
	일본군 위안부 피해자 현황	연도별 연령별
	일본군 위안부 피해자 생활안정지원금 추이	연도별

4) 경제활동

세부영역	개별지표	집계항목
여성인력과 취업	경제활동인구 분포 - 경제활동인구 - 경제활동참가율	연도별 연령별 혼인상태별 교육정도별
	취업자 분포 - 취업자 - 고용률	연도별 혼인상태별 연령별 산업별 직업별 종사상지위별
	실업자 분포 - 실업자 - 실업률	연도별 혼인상태별 연령별 교육정도별
	비경제활동인구	연령별
	여성 기업주 현황통계	산업별
근로환경 과 지원	월평균 임금 및 남녀임금격차	연도별
	월평균 근로시간수 및 근로일수	연도별
	여성창업자금 지원현황	연도별
	여성창업보육센터운영현황	연도별
	여성취업에 대한 태도	연도별
	여성취업의 장애요인에 관한 견해	연도별

5) 인적자원개발

세부영역	개별지표	집계항목
교육기회	평균교육년수	연도별 연령별
	고등학생 분포	연도별 계열별
	대학생 분포	연도별
	고등교육기관 학생분포	학교급별 계열별
	진학률과 취학률	학교급별 연도별
	학위별 학위취득자 현황	연도별 학위별 계열별
	여성 박사학위 취득자 구성비 변화	계열별 연도별
	한국양성평등교육진흥원 교육사업추진실적	연도별
인적자원	교장․교감 현황	연도별 학교급별
	일반대학의 여성교수 구성비	연도별 직위별
	국공립 여교수 임용현황	연도별 직위별
	이공계대학 여학생 및 여교수 현황	연도별
	전임교원 및 시간강사 분포	연도별
	교육전문직 현황	연도별 직급별
인력양성	과학기술 연구원 수 추이	연도별
	과학기술계 정부출연의 직급별 여성연구현황	연구기관별
	과학기술계 정부출연의 직급별 여성연구원 채용실적	연구기관별
	고등학교 졸업자의 취업률	연도별
	고등교육기관의 취업률	연도별 학교급별

6) 정치 및 공직 대표성

세부영역	개별지표	집계항목
정치대표성	국회 및 지방의회의원 입후보자 및 당선자	연도별
	광역 및 기초단체장 입후보자 및 당선자 수	연도별
	여성의 정치참여 현황	연도별
공직대표성	정부위원회 여성참여 현황	연도별
	여성공무원 현황	연도별 직종별 분야별 직급별 시도별
	관리직 여성공무원 현황	연도별
	공무원 채용현황 통계	직급별 직군별 연도별
사회참여	여성권한지표	연도별
	여성단체 공동협력사업 지원현황	연도별

7) 지역여성비교

세부영역	개별지표	집계항목
지역비교	총인구	시도별
	부양비 및 노령화 지수	시도별
	연령별 미혼인구비율	시도별
	출산율 및 합계출산율	시도별 연령별
	가사노동시간 분포	시도별
	평균교육년수	시도별
	보육시설 현황	시도별 시설종류별
	보육아동 현황	시도별 시설종류별
	보육시설 종사자 현황	시도별 시설종류별
	여성 교장․교감 현황	시도별
	여성 교육전문직 현황	시도별
	지방자치단체 위원회의 여성위원참여현황	시도별
	실업률 및 경제활동인구	시도별
	월평균 임금 및 성별 격차	시도별
	기초생활보장 수급자 현황	시도별 연령별
	의회의원 입후보자 및 당선자 수	시도별
	광역 및 기초단체장 입후보자 및 당선자 수	시도별
	관리직 지방 여성공무원 현황	시도별

8) 국제비교

세부영역	개별지표	집계항목
국제비교	출생아수 및 출생성비	국가별
	취학률	국가별
	교사 1인당 학생수 및 여교사 비율	국가별 학교급별
	OECD 국가의 경제활동 분포 - 경제활동참가율 - 실업률	국가별 연령별 교육정도별
	OECD 국가의 취업자 분포	국가별 종사상지위별 산업별 직업별
	OECD 국가의 시간제 취업자 중 여성비율	국가별 연도별
	OECD 국가의 임금근로자 중 시간제 구성비	국가별 연도별
	남녀평등지수(GDI)	국가별
	남녀권한척도(GEM)	국가별

9) 여성가족부 일반현황

세부영역	개별지표	집계항목
여성가족부 현황	조직도
	공무원 정원 현황	직급별
	예산규모	연도별
	소관법령	연도별
	여성발전기금조성 및 운영	연도별
	소관 비영리법인 현황	단체별

2. 결과분석

가. 보육

○ 보육아동비율 크게 증가

- 1990년에 전국의 보육시설이 1,919개에서 2005년 28,040개로 14배 이상 크게 증가함.

- 이에 보육대상아동대비 보육아동의 비율도 빠른 속도로 증가하여 1990년 1.0%에 불과했던 보육아동비율은 2005년 25.7%로 크게 증가함.

<그림 Ⅰ-1> 보육아동비율

단위: 천명, %

자료：여성가족부, ｢보육통계｣ (2005).

통계청, ｢장래인구추계｣ (2005).

- 보육아동비율 증가는 모의 경제활동 증가 등의 간접원인 뿐만 아니라 일반적으로 보육시설의 증가와 보육대상아동의 감소에 그 원인이 있음.

- 먼저 0～5세 아동인구를 보면 1997년을 기점으로 증가에서 감소추세로 전환되어 2005년 현재 보육대상아동 수는 3,779명으로 1990년보다도 훨씬 적은 것으로 나타남.

<표 Ⅰ-1> 보육대상아동 및 보육아동

단위: 천명, %

연도	보육아동수	보육대상아동수	비율
1990	48	4,588	1.0
1995	294	4,824	6.1
1997	521	4,909	10.6
2000	686	4,685	14.6
2001	734	4,559	16.1
2002	801	4,360	18.4
2003	858	4,144	20.7
2004	930	3,947	23.6
2005	972	3,779	25.7

자료	：	여성가족부, ｢보육통계｣ (2005).

통계청, ｢장래인구추계｣ (2005).

- 보육대상아동 수를 연령별로 세분화하면, 0～1세 아동의 감소정도가 가장 크게 나타나, 1995년 1,441천명에서 2005년은 957천명으로 총 484천명이 감소한 것으로 나타나고, 2세와 3～5세의 경우는 동 기간 동안 각각 240천명과 310천명 감소하여 10년간 총 1,045천명의 보육대상아동이 감소함.

<그림 Ⅰ-2> 연령별 보육대상 아동수 추세

단위: 천명

자료	：여성가족부, ｢보육통계｣ (2005).

○ 민간보육시설 중심으로 보육시설 크게 증가

- 2005년 6월 현재 보육시설은 총 28,040개로 10년 전 1995년과 비교하면 3배 이상 증가한 것으로 나타남.

- 시설별로 보면 민간보육시설이 10년 전에 비해 10,472개가 증가하여 가장 많이 증가를 보였고, 가정보육시설이 다음으로 많은 7,334개가 증가함. 이에 비해 이용자의 선호도가 높은 국공립보육시설은 동 기간동안 비교적 적은 323개의 증가에 그침.

- 그 결과 국공립시설이 담당했던 보육아동 수용비율은 1995년 26.8%에서 2005년 11.0%로 크게 감소함.

<그림 Ⅰ-3> 보육시설 증가추이 및 아동분포

단위 : 개, %

주	：2005년 보육아동분포에서 부모협동보육시설은 제외함.

자료	：여성가족부, ｢보육통계｣ (2005).

○ 연령이 낮아질수록 보육아동비율이 낮아져

- 전체적으로 보육아동비율이 높아졌으나, 연령별로 보면 영아의 보육비율은 전체 보육아동비율에 비해 현저히 낮은 것으로 나타남. 이는 안심하고 맡길 영아 보육시설이 부족하여 어린자녀를 부모자신이 직접 양육하는 경우가 많기 때문임.

- 연령별 보육아동비율을 보면 0세는 5.2%, 1세는 16.7%, 3세는 44.9%로 연령이 높을수록 보육아동비율이 높아짐. 하지만 4세 이상부터 보육시설을 이용하는 아동비율이 점차 낮아지는데, 이는 보육아동의 상당수가 보육시설에서 유치원 등의 교육시설로 이동하기 때문으로 추정됨.

<그림 Ⅰ-4> 연령별 보육아동비율

단위: 천명, %

자료	：여성가족부, ｢보육통계｣ (2005).

통계청, ｢장래인구추계｣ (2005).

나. 가족

○ 1세대와 1인 가구 수 크게 증가

- 1980년과 2000년을 비교하면 1세대가구와 1인가구의 증가가 두드러짐. 1인가구는 1980년 383천 가구(4.8%)에서 2000년 2,224천 가구(15.5%)로 총 1,841천 가구가 증가하였고, 1세대 가구는 1980년 658천 가구(8.3%)에서 2000년 2,034천 가구(14.2%)로 1,376천 가구가 증가됨.

- 2세대 가구의 경우 2000년 8,696천 가구, 60.8%로 1980년과 비교하여 가구 수는 3,239천 가구 증가한 것이나 전체 가구에서 차지하는 비율은 7.7%포인트 감소함.

- 반면 3세대 가구의 경우 핵가족화가 급격히 진행되면서 크게 감소하여 1980년 1,312천 가구에서 2000년 1,176천 가구로 136천 가구가 감소했고 전체 가구에서 차지하는 비율 또한 16.5%에서 8.2%로 8.3%포인트 감소함.

<그림 Ⅰ-5> 세대수별 가구분포

단위: 1,000 가구

자료	：통계청, ｢인구주택총조사보고서｣ (2001).

○ 여성가구주 가구 비율 점차 증가 추이

-  여성가구주가 지속적으로 증가하여 여성가구주 비율은 1980년 전체 가구 중 14.7%에서 2000년 18.5%(2,653가구)로 3.8%포인트 증가함.

- 혼인상태를 보면 2000년 기준으로 남편과 사별한 여성가구주가 전체 여성가구주에 50.5%로 가장 높고, 미혼 21.4%, 유배우자 16.6%, 이혼 11.6% 순으로 나타남. 혼인상태의 변화 추이를 보면 유배우자이거나 사별인 여성가구주 비율은 감소추세를 보이고, 이혼과 미혼 상태의 여성가구주 비율은 점차 증가하고 있음.

<그림 Ⅰ-6> 여성가구주의 혼인상태별 분포

단위: %

자료	：통계청, ｢인구주택총조사보고서｣ (1982, 1987, 1992, 1997, 2001).

○ 독거노인 대부분이 여성

- 평균수명의 증가와 세대구성의 단순화가 결합하여 독거노인이 급격하게 증가함. 특히 여성평균수명이 남자보다 길어 여성 독거노인이 뚜렷하게 증가하는 추세임.

- 1995년에 여성 독거노인이 409천명, 남성 독거노인이 71천명이었으나 2000년에는 여성의 경우 589천명, 남성의 경우 117천명으로 여성은 180천명, 남성은 46천명이 증가한 것으로 나타남.

- 전체 독거노인의 연령별 분포를 보면 2000년 기준으로 70대가 가장 많고 60대 중후반이 다음으로 많게 나타남. 성별로 보면 남성은 70대와 60대 초반의 독거노인이 많은 반면, 여성은 70대와 60대 중후반의 독거노인이 많게 나타남.

<그림 Ⅰ-7> 연령별 독거노인가구 분포

단위: 천명

자료	：통계청, ｢인구주택총조사보고서｣ (1997, 2001).

○ 혼인 수는 감소하는 반면 이혼 수는 증가 추이

- 1995년 이후 혼인 수는 감소하고 이혼 수는 증가하여 2004년 기준으로 혼인 310,944건, 이혼 139,365건으로 나타남.

- 전체인구에 대비하여 혼인 수는 1995년 398,484건에서 2004년 310,944건으로 87,540건 감소했고 이혼 수는 68,279건에서 139,365건으로 71,086건 증가함.

<그림 Ⅰ-8> 혼인 및 이혼건수

단위: 건수

주	：혼인과 이혼건수는 각각 전체인구 대비로 추산한 것임에 유의.

자료	：통계청, ｢인구동태통계연보｣ (2005).

- 이혼사유는 성격차이와 경제적 문제가 각각 2004년 이혼사유 중 49.4%와 14.7%로 가장 높았고, 배우자 부정과 정신적․육체적 학대 등과 같은 사유는 각각 7.0%와 4.2%로 비교적 낮은 비율을 보임.

<그림 Ⅰ-9> 사유별 이혼 분포

단위：%

자료	：통계청, ｢인구동태통계연보｣ (2005).

○ 국제결혼건수 급속히 증가

- 1990년 이후의 연도별 변화를 볼 때 총 결혼 건수는 1996년의 약 43만 건을 정점으로 지속적으로 감소하고 있는 반면 국제결혼건수는 증가하고 있는 추세임. 특히 국제결혼은 2002년에 전체 결혼 건수 중 5.2%를 차지한 반면, 2003년은 8.4%, 2004년은 11.4%로 2003년 이후 빠른 속도로 증가하고 있음.

- 우리나라 남성이 외국인 여성과 혼인한 건수는 2004년에는 25,594건으로 전체 혼인 건수의 8.2%를 차지했고 우리나라 여성이 외국인 남성과의 결혼한 건수는 9,853건, 3.2%로 상대적으로 낮은 비율을 보임.

- 이와 같이 국제결혼 건수가 빨리 증가하는 이유는 최근 농촌의 남성들이 중국이나 베트남 등 인근 국가 여성과의 결혼이 증가한데 원인이 있으며 ‘우리나라 여성+외국남성’의 혼인건수는 국내 신고건수를 기준으로 집계되어 과소 집계될 가능성이 높음.

<그림 Ⅰ-10> 국제결혼비율과 건수

단위: 천건, %

자료	：통계청, ｢인구동태통계연보｣ (2005).

○ 가사노동시간 : 기혼은 줄고 미혼은 증가

- 2004년 기준으로 우리나라 20세 이상 가사노동시간을 보면 기혼자는 하루 평균 1시간 58분, 미혼자은 하루 평균 30분으로 기혼자의 가사노동시간이 미혼자에 비해 1시간 28분 많음.

- 하지만 1999년과 비교하여 가사노동시간은 기혼자의 경우 하루 평균 41분 감소한 반면, 미혼자는 5분 증가한 것으로 나타남. 성별로 보면 하루 평균 기혼여성이 1시간 12분, 기혼남성은 10분 감소했고, 미혼의 경우 하루 평균 여성이 8분, 남성이 3분 증가한 것으로 나타남.

<그림 Ⅰ-11> 혼인상태별 가사노동시간

단위: 시간

주	：20세 이상.

자료	：통계청, ｢생활시간조사｣ (1999,2005).

다. 인권 및 복지

○ 성폭력 범죄 증가 추이

- 경찰청에 의하면 2004년 말 형법(강간), 성폭력처벌법, 청소년성보호법 등에 위반한 성폭력 범죄는 총 14,089건이 발생한 것으로 나타나 2000년과 비교하여 35.7% 증가함, 특히 성폭력처벌법 및 청소년성보호법 위반에 의한 범죄가 크게 증가된 것으로 나타남.

<그림 Ⅰ-12> 성폭력 범죄의 발생현황

단위: 건수

자료	：경찰청, 여성청소년과(2005).

- 성폭력 가해자를 보면(성폭력상담소, 2004년), 모르는 사람이 18.3%로 가장 높고 친인척(배우자포함) 16.6%, 직장동료․상사 13.2%, 동급생선후배 11.0%, 이웃 10.7% 순으로 높은 분포를 보임. 하지만 성폭력 피해자 중 장애인의 경우 모르는 사람의 비율(17.6%)보다 이웃(20.5%)과 친인척(18.2%) 비율이 높게 나타남.

<그림 Ⅰ-13> 성폭력 가해자 유형

단위: %

주	：2004년 통계.

자료	：경찰청, 여성청소년과(2005).

- 반면 성폭력 가해자에 대한 기소율은 매년 감소하여 1998년 53.3%에서 2003년 기준 46.5%로 6.8%포인트 감소한 것으로 나타남.

<그림 Ⅰ-14> 성폭력사범의 기소자 수 및 기소율

단위: 명, %

자료	：법무부 ｢법무여성통계｣ (2005)

○ 가정폭력행위자는 40대이고 피해자의 배우자인 경우가 가장 많아

- 가정폭력행위자는 전년에 비해 크게 감소한 것으로 나타나고 기소율 또한 성폭력에 비해 크게 낮은 13.9%를 보임.

- 연령분포를 보면 40대가 45.1%로 가장 높고 30대 31.1%, 50대 12.6% 순으로 나타나고 성별로 나누어 보면 여성은 40세 이하에서 높은 반면, 남성은 40세 이상에서 높은 행위자 분포를 보임.

-  폭력행위자 중 여성비율은 전체 행위자의 15.6%로 낮게 나타났는데, 20대 24.7%, 30대 18.4%, 40대 13.8%, 50대 11.3% 등 연령이 높을수록 낮게 나타남.

<그림 Ⅰ-15> 가정폭력행위자의 연령별 분포

단위: 명, %

주	：2004년 통계.

자료	：법무부 ｢법무여성통계｣ (2005)

- 가해자 유형별로 보면 가정폭력 행위자는 배우자가 88.1%로 가장 높고, 직계존속이 4.1%로 다음으로 높음. 한편, 과거 배우자도 전체의 3.1%를 차지하여 이혼을 하여도 계속 폭력을 행사하는 경우가 있음을 보여줌.

<그림 Ⅰ-16> 가정폭력행위자 분포

단위: %

주	：2004년 통계.

자료: 여성가족부, 가정폭력상담실적 통계(2004)

라. 경제활동

○ 여성경제활동참가율은 미미하지만 증가추이 지속

- 여성경제활동참가율은 1998년 이후 매년 꾸준히 상승하는 추이를 보이다가 2003년에 약간 감소하였지만 2004년에 49.8%로 회복됨. 반면 남성은 1995년 이후 감소추이를 보여 2004년 기준으로 74.8%로 나타남.

- 고용률이란 15세 이상 인구 중 취업자의 인구비율을 말하는 것으로 실업자가 포함되지 않은 통계인데, 경제활동참가율과 비교하면 경기가 활성화 되었던 1998년 이전은 이들 차이가 크지 않았으나 1998년을 시점으로 3년간은 실업자 규모가 증가하여 경제활동참가율과 고용률의 차이가 다소 증가하다가 감소하는 형태를 보임.

<그림 Ⅰ-17> 성별 경제활동 추이

단위: %

자료	：통계청, ｢지난 30년간 고용사정의 변화｣ (1994).

통계청, ｢경제활동인구연보｣ (1996-2005).

○ 연령별 경제활동 참가율

- 연령별로 여성의 경제활동참가율을 보면 20대 중후반 63.7%까지 상승하다가 30～34세 연령층에서 혼인에 따른 출산과 육아문제로 말미암아 50.3%로 감소함. 이후 30대 후반 여성들의 노동시장 진입이 활발해지다가 50대 중후반 이후 정년진입과 동시에 다시 감소하는 전형적인 M자형 곡선모양을 보임.

- 1995년과 비교하여 기본적 노동시장 참여형태는 거의 동일하게 M자형을 보이는 가운데, 여성이 출산과 육아문제로 노동시장에서 퇴보하는 시점이 20대 중후반에서 30대 초중반으로 이동한 점에 보다 주목할 필요가 있음.

<그림 Ⅰ-18> 연령별 경제활동참가율

단위: %

자료	：통계청, ｢경제활동인구연보｣ (1996, 2004).

○ 혼인상태별 경제활동 참가율

- 미혼 남녀의 경제활동참가율을 살펴보면, 여성은 53.3%이고 남성은 53.6%로 비슷하게 나타남.

- 하지만 기혼의 경우 여성의 경제활동참가율은 2004년 기준으로 48.7%로 나타나 남성의 84.3%에 비해 현저히 낮게 나타나고 있음.

<그림 Ⅰ-19> 혼인상태별 경제활동

단위: %

주	：2004년 통계.

자료	：통계청, ｢경제활동인구연보｣ (2005).

○ 교육정도별 실업률

- 여성의 낮은 경제활동참가율에도 불구하고 실업률은 전통적으로 남자가 높아 2004년 기준 여성은 3.1%, 남성은 3.7%임.

- 최근 대졸 여성의 실업률은 3.3%로 대졸 남성 실업률(2.6%)보다 높은 것으로 나타남. 이는 고학력 여성의 실업문제가 심각함을 보여 주는 것으로 과거 비자발적 여성실업인구가 비경제활동인구로 전환하는 비율이 높았지만, 최근 들어 이와 같은 여성인구가 많이 감소한 것이 주요 원인 중 하나임.

<그림 Ⅰ-20> 교육정도별 실업률

단위: %

주	：2004년 통계.

자료	：통계청, ｢경제활동인구연보｣ (2004).

○ 성별 임금격차

- 2004년 성별 임금격차를 보면, 여성임금근로자는 남성근로자의 63.2%(월평균급여총액 기준)의 임금을 받는 것으로 나타남. 이는 2000년 62.9%와 비교하여 0.3%포인트 높은 것으로 4년 동안 남녀의 임금격차는 거의 제자리걸음을 한 것으로 나타남.

- 또한 중소규모 업체에 종사하는 분포가 높은 여성근로자는 연간특별급여를 받는 경우가 적어, 2004년 여성의 월평균급여액이 남성의 65.7%인데 비해 연간특별급여의 경우는 이보다 낮은 53.1%를 보임.

<그림 Ⅰ-21> 남녀의 임금격차 추이

단위: %

주	：1) 월평균급여총액 = 월평균급여액+연간특별급여액/12.

2) 남녀 임금격차 = 남성임금 100을 기준으로 할 때 여성임금비율.

3) 5인 이상 사업체를 대상

자료	：노동부, ｢임금구조기본통계조사보고서｣ (2001-2005).

마. 인적자원개발

○ 고등교육기관 여학생 비율 점차 상승하고 있으나, 공학계 여대생 비율은 여전히 낮음.

- 2005년 현재 고등교육기관 여학생비율은 36.8%로 나타나고 대학원 재학생은 44.3%가 여학생으로 나타남.

- 하지만 전공별로 보면 공학계 여성비율은 대학생 12.8%, 대학원생 12.5%에 불과한 반면, 교육계의 경우 각각 60.6%와 70.3%로 매우 높은 비중을 차지하고 있음.

<그림 Ⅰ-22> 고등교육기관 여학생 비율

단위: %

주	：2005년 통계.

자료	：교육인적자원부, ｢교육통계연보｣ (2005).

○ 학사학위 남성 초월, 석사학위 약간 낮고, 박사학위 많이 낮아

- 2005년 교육통계연보에 의하면 학사학위 수여자 중 여성비율이 50.5%로 남성비율보다 높은 것으로 나타남. 학사학위자 중 여성비율은 2004년에 이미 50.4%로 전체 학사학위자의 절반을 넘은 것으로 나타나고 석사학위의 여성비율 또한 2004년부터 40%를 넘어선 것으로 나타남.

- 하지만 박사학위의 경우 여성비율이 여전히 낮아 2001년 23.8%에서 2005년 26.0%로 4년간 2.2%포인트의 상승에 그침.

<그림 Ⅰ-23> 학위별 여성 비율 증가추이

단위: %

자료	：교육인적자원부, ｢교육통계연보｣ (1985-2005).

○ 교장, 교감, 교수 중 여성 비율 증가

- 2005년 우리나라 교장 중 여성비율을 보면 초등학교 8.7%, 중학교 9.9%, 고등학교 6.5%로 나타났고 증가추이에 있어 학교급에 따라 약간 차이가 있으나 각 학교급에서 약 2%포인트 증가한 것으로 나타남.

- 교감 또한 여성비율이 학교급에 따라 각각 14.6%, 17.7%, 4.7%로 2000년에 비해 각각 5.7%포인트, 8.8%포인트, 2.0%포인트 높게 나타남.

- 전임강사 이상의 여교수 비율도 2005년 현재 18.1%로 점차 증가하는 추세인데, 특히 전임강사의 여성채용이 증가함에 따라 2005년 전임강사 중 여성비율은 32.8%로 나타남.

<그림 Ⅰ-24> 교장, 교감, 교수의 여성비율

단위: %

자료	：교육인적자원부, ｢교육통계연보｣ (2004, 2005).

○ 과학기술계 여성연구자 비율 낮아

- 2003년 과학기술관련 연구원 수는 22,613명이며 전체 과학기술계 연구원의 11.4%를 차지하고 있음. 과학기술계 여성연구원의 경우 점차 증가하는 추이를 보이지만 증가속도는 매우 낮아 2000년과 비교하여 1.2%포인트 증가하는 데 그침.

<그림 Ⅰ-25> 과학기술 연구원 수

단위：명, %

주	：2004년 통계.

자료	：국가과학기술위원회, Web DB(2005).

- 또한 과학기술계 연구원 중 정부출연연구기관에 종사하는 연구원은 모든 직급을 합해 6.7%에 불과하며, 직급이 올라갈수록 더욱 낮아져 연구위원급은 2.5%로 매우 낮게 나타남.

<그림 Ⅰ-26> 과학기술계 정부출연기관의 여성연구자 비율

단위: %

주	：2004년 통계.

자료	：국가과학기술위원회, Web DB(2005).

바. 정치 및 공직대표성

○ 국회의원 중 여성비율은 17대에 전국구 여성할당제로 대폭 증가

- 의회민주주의의 상징이자 정치참여의 최고 단계인 국회의 여성참여는 계속 부진하여 16대까지 5.9%에 불과하였으나, 17대 국회의원 선거에서 대부분의 정당이 전국구 후보의 50%를 여성으로 할당함으로써 여성국회의원 비율은 13.3%로 크게 증가함.

- 하지만 지역구를 통해 당선된 여성은 여전히 적어 총 243명 중 10명(4.1%)이 여성당선자로 나타남.

- 한편 풀뿌리 민주주의의 시작이라 할 수 있는 지방의원선거의 경우 여성비율이 더욱 낮아, 2002년 광역의원의 여성비율은 9.6%이고 기초의원의 여성비율은 2.2%에 불과함.

<그림 Ⅰ-27> 역대 국회의원 여성비율

단위: %

자료	：중앙선거관리위원회, 선거정보DB(2005).

○ 공무원 중 여성비율은 지속적으로 증가

- 공무원 중 여성비율은 여성합격자 비율의 상승과 더불어 지속적으로 상승하고 있음. 2004년 여성공무원 합격률을 보면 행정고시 38.4%, 외무고시 35.0%, 기술고시 20.3%, 7급 행정․공안직 28.1%, 9급 행정․공안직 47.9%로 나타나며, 공무원 중 여성 합격자 비율은 매년 증가하여 1995년 27.3%인 여성합격자는 2004년 35.8%로 크게 증가함.

<그림 Ⅰ-28> 공무원 채용고시 합격자 여성 비율

단위：명, %

주	：2004년 통계.

자료	：행정자치부, ｢행정자치통계연보｣(2005).

중앙인사위원회, 웹 DB(2005).

- 5급 이상 관리직 여성공무원(중앙행정기관)의 비율은 각종 고시의 합격률 증가와 양성평등채용목표제 등에 힘입어 1999년 3.0%에서 2004년 7.4%로 크게 증가함.

<그림 Ⅰ-29> 관리직 여성공무원

단위：명, %

주	：48개 중앙행정기관 5급 이상 공무원.

자료	：행정자치부, ｢행정자치통계연보｣(2005).

중앙인사위원회, 웹 DB(2005).

사. 지역여성비교

○ 유년부양비와 노년부양비는 지역별로 큰 차이를 보여

- 유년부양비는 제주가 32.3%로 가장 높고 부산이 22.0%로 가장 낮은 가운데 광주, 울산, 경기, 경남 등이 높게 나타났고 서울, 대구, 경북, 강원이 타 지역에 비해 낮게 나타남.

<그림 Ⅰ-30> 지역별 유년부양비(최저와 최고 지역 각 5개)

단위: %

주	：2005년 통계.

자료	：통계청, ｢장래인구추계｣ (2005).

- 노년부양비는 전남이 27.3%로 가장 높고 충남, 경북, 전북, 강원순으로 높았으며, 울산이 7.2%로 가장 낮은 지역으로 나타남.

<그림 Ⅰ-31> 지역별 노년부양비(최저와 최고 지역 각5개)

단위: %

주	：2005년 통계.

자료	：통계청, ｢장래인구추계｣ (2005).

○ 부산의 합계 출산율이 0.97명으로 가장 낮으며, 제주가 1.43명으로 가장 높아

합계출산율이란 여성이 가임기간(15～49세)동안 낳는 평균 자녀수를 말함.

- 전국의 합계출산율은 1.19명으로 매우 낮은 가운데 특히 부산(0.97명), 서울(1.01명), 대구(1.11명) 등의 대도시 지역이 더욱 낮게 나타남. 반면 제주가 1.43명으로 가장 높고, 전남이 1.36명, 충남이 1.34명으로 높게 나타나고 있음.

<그림 Ⅰ-32> 지역별 합계출산율(최저와 최고 지역 각 5개)

단위: 명

주	：2004년 통계.

자료	：통계청, ｢인구동태통계연보｣ (2005).

아. 국제비교

○ 한국의 여성취업자는 다른 국가에 비해 무급가족종사자의 비율이 높아

- 한국은 다른 국가에 비해 무급가족종사자(17.1%)와 자영업주(19.4%)의 비율은 높고 임금근로자의 비율(63.5%)은 상대적으로 낮게 나타나고 있음.

- 반면 호주, 스웨덴, 독일, 체코의 경우는 무급가족종사자가 거의 없고, 임금근로자비율이 매우 높은 국가로 나타났고 멕시코의 경우는 다른 나라에 비해 자영업주의 비율이 상대적으로 높은 특징을 보이고 있음.

<그림 Ⅰ-33> 국가별 여성취업자의 종사상의 지위

단위: %

주	：2003년 통계.

자료	：ILO, Yearbook of Labor Statistics (2005).

○ 한국은 다른 OECD 국가에 비해 여성취업자 중 시간제 비율이 낮아

- 여성임금근로자 중 시간제 비율을 보면, OECD 평균은 25.4%이고 한국은 11.9%로 그리스 다음으로 가장 낮게 나타남.

- 여성임금근로자 중 시간제 비율이 높은 국가는 네덜란드, 스위스, 일본, 호주, 영국 등이고, 우리나라를 포함하여 그리스, 포르투갈, 터키, 핀란드 등의 국가는 OECD 평균보다 낮게 나타남.

<그림 Ⅰ-34> OECD국가의 여성 임금근로자 중 시간제 비율

단위: %

주	：2004년 통계.

자료	：OECD, ｢Employment Outlook｣(2005).

Ⅱ. 통계표

2005

Ⅱ. 통 계 표

1. 보 육

2. 가 족

3. 인권 및 복지

4. 경제활동

5. 인적자원개발

6. 정치 및 공직 대표성

7. 지역여성비교

8. 국제비교

9. 여성가족부 일반현황

인구

보 육

<표 1-1-1> 보육대상 아동 수

Child Population for Childcare Service

단위：명	Unit: Person

연도 Year	계 Total	0-2세 Age	2세	3-5세	6-11세
1990 1991 1992 1993 1994 1995 1996 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004 2005	8,656,272 8,545,702 8,427,445 8,296,439 8,173,558 8,094,299 8,059,875 8,053,867 8,058,532 8,047,333 8,041,762 8,002,073 7,862,749 7,657,879 7,423,336 7,176,141	1,295,174 1,340,664 1,397,861 1,435,481 1,444,781 1,441,155 1,409,860 1,372,963 1,326,588 1,268,633 1,248,198 1,219,225 1,116,834 999,333 961,405 957,217	631,397 637,493 653,165 682,085 709,367 719,441 719,945 712,359 696,213 674,722 643,767 624,602 616,506 596,623 514,835 479,029	1,943,912 1,904,991 1,894,685 1,913,117 1,961,706 2,032,315 2,107,717 2,145,967 2,149,104 2,123,068 2,077,214 2,007,303 1,935,536 1,878,275 1,831,890 1,722,292	4,785,789 4,662,554 4,481,734 4,265,756 4,057,704 3,901,388 3,822,353 3,822,578 3,886,627 3,980,910 4,072,583 4,150,943 4,193,873 4,183,648 4,115,206 4,017,603

자료   : 통계청, ｢장래인구추계｣ (2005).

Source : National Statistical Office, Population Projection(2005).

<표 1-1-2> 보육아동현황

Children in Care

단위: 명	Unit: Person

연도 Year	계 Total	국․공립 Public	법인 Authorized	민간 Private			부모협동 Parents co-op	가정 Play group	직장 Workplace
				소계 Sub-total	법인외 Authorized and others	개인 Individual
1990 1991 1992 1993 1994 1995 1996 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004 2005.6	48,000 89,441 123,297 153,270 219,308 293,747 403,001 520,959 556,957 640,915 686,000 734,192 800,991 858,345 930,252 972,391	25,000 37,017 49,529 55,133 70,937 78,831 85,121 89,002 91,260 99,866 99,666 102,118 103,351 103,474 107,335 106,443	- - 31,243 44,026 63,466 77,187 99,119 123,567 141,616 151,652 157,993 161,419 142,035 140,994 135,531 130,909	1,500 36,099 26,554 36,374 56,502 93,225 156,725 234,678 259,290 314,825 352,574 385,527 455,936 499,551 555,812 595,092	- - 785 854 759 591 2,735 6,727 9,290 13,195 15,949 16,483 30,289 37,911 48,414 54,504	- - 25,769 35,520 55,743 92,634 153,990 227,951 250,000 301,630 336,625 369,044 425,647 461,640 507,398 540,588	- - - - - - - - - - - - - - - 690	20,000 15,613 15,203 17,012 27,427 42,116 58,440 68,467 58,968 67,294 67,960 77,247 90,939 103,935 119,787 126,740	1,500 712 768 725 976 2,388 3,596 5,245 5,823 7,278 7,807 7,881 8,730 10,391 11,787 12,517

자료	：	여성가족부, ｢보육통계｣ (2005).

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family, Childcare Statistics(2005).

<표 1-1-3> 연령별 보육아동 현황

Children in care by Age

단위: 명	Unit: Person

구분 Classification		계 Total	국공립 Public	법인 Authorized	민간 Private		부모협동 Parents co-op	가정 Play group	직장 Workplace
					법인외 Authorizedand others	개인 Individual
계Total 0 1 2 3 4 5 6+	계 Total 0세 Age 만1세 만2세 만3세 만4세 만5세 만6세이상	972,391 25,225 79,885 176,140 230,737 218,063 194,549 47,792	106,443 1,500 7,436 17,057 25,788 26,875 24,240 3,547	130,909 1,620 7,088 19,083 31,766 34,630 31,351 5,371	54,504 745 3,313 8,401 12,648 13,338 11,834 4,225	540,588 9,871 33,533 88,135 135,767 126,531 115,815 30,936	690 18 44 126 194 162 121 25	126,740 11,287 27,431 41,012 21,102 13,410 9,104 3,394	12,517 184 1,040 2,326 3,472 3,117 2,084 294
대 도 시 Metropo-lises	계 Total 0세 Age 만1세 만2세 만3세 만4세 만5세 만6세이상	396,736 12,650 36,062 74,421 94,610 83,922 72,243 22,828	62,956 1,080 5,175 10,570 14,818 15,045 13,727 2.541	40,340 611 1,983 5,423 9,681 10,793 9,378 2,471	19,290 330 1,230 2,896 4,217 4,408 3,691 2,518	219,705 5,295 15,659 38,701 56,203 47,917 41,914 14,016	319 13 23 67 67 72 67 10	47,993 5,200 11,331 15,596 7,959 4,277 2,463 1,167	6,133 121 661 1,168 1,665 1,410 1,003 105
중 소 도 시 Urban Area	계 Total 0세 Age 만1세 만2세 만3세 만4세 만5세 만6세이상	372,512 9,446 31,142 70,178 86,290 84,057 75,394 16,005	27,896 340 1,655 4,219 7,033 7,311 6,609 729	41,287 617 2,580 6,693 9,833 10,366 9,813 1,385	15,263 197 915 2,428 3,544 3,680 3,482 1,017	221,568 3,427 13,030 35,735 54,406 54,480 49,422 11,068	324 5 17 51 118 74 44 15	61,488 4,805 12,646 20,185 10,046 6,943 5,260 1,603	4,686 55 299 867 1,310 1,203 764 188
농 어 촌 Rural Area	계 Total 0세 Age 만1세 만2세 만3세 만4세 만5세 만6세이상	203,143 3,129 12,681 31,541 49,837 50,084 46,912 8,959	15,591 80 606 2,268 3,937 4,519 3,904 277	49,282 392 2,525 6,967 12,252 13,471 12,160 1,515	19,951 218 1,168 3,077 4,887 5,250 4,661 690	99,315 1,149 4,844 13,699 25,158 24,134 24,479 5,852	47 0 4 8 9 16 10 0	17,259 1,282 3,454 5,231 3,097 2,190 1,381 624	1,698 8 80 291 497 504 317 1

주	：	2005년 6월 통계.

자료	：	여성가족부, ｢보육통계｣ (2005).

Note	：	Figures of June, 2005.

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family, Childcare Statistics(2005).

<표 1-1-4> 보육시설현황

Childcare Facilities

단위: 개소	Unit: Number

구분 Classifica-tion	계 Total	국․공립 Public	법인 Authorized	민간 Private			가정 Play group	직장 Workplace
				소계 Sub-total	법인외 Authorized and others	개인 Individual
1990	1,919	360	-	39	-	-	1,500	20
1991	3,690	503	-	1,237	-	-	1,931	19
1992	4,513	720	425	1,383	14	1,369	1,957	28
1993	5,490	837	624	1,795	19	1,776	2,205	29
1994	6,975	983	807	2,284	17	2,267	2,864	37
1995	9,085	1,029	928	3,197	22	3,175	3,844	87
1996	12,098	1,079	1,280	4,757	69	4,688	4,865	117
1997	15,375	1,158	1,634	6,538	150	6,388	5,887	158
1998	17,605	1,258	1,927	7,695	227	7,468	6,541	184
1999	18,768	1,300	1,965	8,593	266	8,327	6,703	207
2000	19,276	1,295	2,010	9,294	324	8,970	6,473	204
2001	20,097	1,306	1,991	9,803	313	9,490	6,801	196
2002	22,147	1,330	1,633	11,046	575	10,471	7,939	199
2003	24,142	1,329	1,632	12,012	787	11,225	8,933	236
2004	26,903	1,349	1,537	13,191	966	12,225	10,583	243
2005.6	28,040	1,352	1,559	13,669	968	12,701	11,178	251

주	：	2005년 통계의 계에는 31개소의 미분류 시설이 포함됨.

자료	：	여성가족부, ｢보육통계｣ (2005).

Note	：	The Total Figure for year 2005 includes 31 Uncategorized Facilities.

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family, Childcare Statistics(2005).

<표 1-1-5> 규모별 보육시설현황

Childcare Facilities by Capacity

단위: 개소	Unit: Number

구분 Classification		계 Total	100∼149	150∼199	200∼249	250∼299	300+
총계 Total		2,014	1,306	466	144	62	36
국·공립 Public		314	242	57	8	6	1
법 인 Authorized		551	381	118	31	17	4
민간 Private	법인 외 Authorized and others	106	68	24	10	3	1
	개인 Individual	1,015	601	259	94	33	28
가정 Play group		0	0	0	0	0	0
직장 Workplace		28	14	8	1	3	2

주	：	2005년 6월 통계.

자료	：	여성가족부, ｢보육통계｣ (2005).

Note	：	Figures of June, 2005.

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family, Childcare Statistics(2005).

<표 1-1-6> 시도별 보육시설 종사자 현황

Childcare Workers by City and Province

단위: 명	Unit: Person

구분 Classification	계 Total	국․공립 Public	법인 Authoriz -ed	민간 Private			부모협동 Parents co-op	가정 Play group	직장 Workplace
				소계 Sub-total	법인외 Authorized and others	개인 Individ -ual
계 Total 서울 Seoul 부산 Busan 대구 Daegu 인천 Incheon 광주 Gwangju 대전 Daejeon 울산 Ulsan 경기 Gyeonggi 강원 Gangwon 충북 Chungbuk 충남 Chungnam 전북 Jeonbuk 전남 Jeonnam 경북 Gyeongbuk 경남 Gyeongnam 제주 Jeju	130,972 25,704 7,695 6,135 5,470 5,423 3,470 2,792 29,386 3,870 4,756 5,531 6,426 5,544 6,933 9,277 2,560	12,833 5,886 729 187 450 186 206 158 2,100 558 265 270 271 240 520 719 88	15,842 500 1,060 1,596 143 1,374 398 149 1,065 1,130 1,117 1,233 1,468 1,790 968 1,095 756	75,010 13,747 4,845 3,594 3,577 2,620 1,679 2,055 17,501 1,739 2,792 3,315 3,488 2,670 4,515 5,365 1,508	7,490 972 503 321 221 184 224 135 1,286 267 319 592 760 566 309 512 319	67,520 12,775 4,342 3,273 3,356 2,436 1,455 1,920 16,215 1,472 2,473 2,723 2,728 2,104 4,206 4,853 1,189	117 37 5 13 7 4 - - 41 4 6 - - - - - -	25,389 5,017 953 701 1,206 1,187 1,096 373 8,236 433 518 644 1,174 792 863 2,033 163	1,781 517 103 44 87 52 91 57 443 6 58 69 25 52 67 65 45

주	：	2005년 6월 통계.

자료	：	여성가족부, ｢보육통계｣ (2005).

Note	：	Figures of June, 2005.

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family, Childcare Statistics(2005).

<표 1-1-7> 보육시설 종사자 현황

Childcare Workers

단위: 명	Unit: Person

구분 Classific -ation	계 Total	국․공립 Public	법인 Authorized	민간 Private			부모협동 Parents co-op	가정 Play group	직장 Workplace
				소계 Sub-total	법인외 Authorized and others	개인 Individ -ual
2001	82,231	10,229	16,229	42,433	1,735	40,698	-	12,309	1,031
2002	94,383	11,038	18,571	47,650	2,507	45,143	-	16,017	1,107
2003	101,622	10,936	17,426	54,093	4,028	50,065	-	17,915	1,252
2004	125,147	13,145	16,797	69,838	6,519	63,319	-	23,621	1,746
2005. 6	130,972	12,833	15,842	75,010	7,490	67,520	117	25,389	1,781

자료	：	여성가족부, ｢보육통계｣ (2005).

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family, Childcare Statistics(2005).

<표 1-1-8> 특수보육시설 및 아동 수

Children in Special Childcare Facilities

단위：개소, 명	Unit：Number, Person

구분 Classification		계 Total	국·공립 Public	법인 Athorized	민간 Private	가정 Play group	직장 Workplace
영아전담 Infants exclusive	시설수 Facilities	961	52	194	370	345	0
	아동수 Children	25,146	2,062	7,141	11,526	4,417	0
장애아전담 Children with disabilities exclusive	시설수 Facilities	123	15	66	41	1	0
	아동수 Children	4,471	468	2,691	1,293	19	0
장애아통합 Children with disabilities inclusive	시설수 Facilities	582	138	65	326	52	1
	아동수 Children	2,253	896	460	798	98	1
방과후 전담 After-school exclusive	시설수 Facilities	266	11	17	214	24	0
	아동수 Children	7,460	398	423	6,287	352	0
방과후 통합 After-school inclusive	시설수 Facilities	1,213	98	129	917	66	3
	아동수 Children	15,861	1,697	2,569	11,282	278	35
시간 연장형 Extended hours	시설수 Facilities	1,176	164	147	589	275	1
	아동수 Children	9,741	1,279	1,622	5,262	1,573	5
휴일 Holiday schedule	시설수 Facilities	113	17	29	36	31	0
	아동수 Children	799	52	156	457	134	0

주	：	2005년 6월 통계.

자료	：	여성가족부, ｢보육통계｣ (2005).

Note	：	Figures of June, 2005.

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family, Childcare Statistics(2005).

<표 1-1-9> 특수보육시설 종사자 현황

Workers at specific Child-care Facilities

단위: 명	Unit: Person

구분 Classification	총계 Total	국공립 Public	법인 Authorized	민간 Private		가정 Play group	직장 Workplace
				법인외 Authorized and others	개인 Individual
영아 전담 Infants exclusive	6,245	520	1,789	409	2,526	1,001	0
장애아 전담 Children with disabilities exclusive	1,711	179	1,029	91	409	3	0
장애아 통합 Children with disabilities inclusive	1,103	366	225	64	385	61	2
방과후 전담 After-school exclusive	543	29	30	302	155	27	0
방과후 통합 After-school inclusive	2,054	172	223	104	1,467	85	3
시간 연장형 Extended hours	1,825	292	200	81	894	356	2
휴 일 Holiday schedule	131	20	27	3	47	34	0

주	：	2005년 6월 통계.

자료	：	여성가족부, ｢보육통계｣ (2005).

Note	：	Figures of June, 2005.

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family, Childcare Statistics(2005).

<표 1-1-10> 영아전담시설 현황

Childcare for Infant Exclusive

단위：개소, 명	Unit：Number, Person

구분 Classification		계 Total	국·공립 Public	법인 Authorized	민간 Private	직장 Workplace	가정 Play group
2002	시설수 Facilities	266	26	44	131	0	65
	아동수 Children	8,072	1,114	2,064	4,097	0	797
	종사자수 Workers	1,789	254	478	884	0	173
2003	시설수 Facilities	733	38	57	357	0	281
	아동수 Children	18,668	1,463	2,671	11,017	0	3,517
	종사자수 Workers	4,354	379	615	2629	0	731
2004	시설수 Facilities	929	51	105	376	0	397
	아동수 Children	23,361	1,997	4,070	12,388	0	4,906
	종사자수 Workers	5,595	499	995	3,022	0	1,079
2005. 6	시설수 Facilities	961	52	194	370	0	345
	아동수 Children	25,146	2,062	7,141	11,526	0	4,417
	종사자수 Workers	6,245	520	1,789	2,935	0	1,001

자료	：	여성가족부, ｢보육통계｣ (2003-2005).

Source	：Ministry of Gender Equality & Family, Childcare Statistics(2003-2005).

<표 1-1-11> 장애아 전담 시설 현황

Childcare for Children with Disabilities Exclusive

단위：개소, 명	Unit：Number, Person

구분 Classification		계 Total	국·공립 Public	법인 Authorized	민간 Private	직장 Workplace	가정 Play group
2002	시설수 Facilities	69	12	34	22	0	1
	아동수 Children	2,625	344	1,593	673	0	15
	종사자수 Workers	810	115	500	193	0	2
2003	시설수 Facilities	92	14	37	37	0	4
	아동수 Children	3,278	406	1,727	1,077	0	68
	종사자수 Workers	1,081	141	569	357	0	14
2004	시설수 Facilities	103	16	48	36	0	3
	아동수 Children	3,935	483	2,186	1,227	0	39
	종사자수 Workers	1,339	174	735	422	0	8
2005. 6	시설수 Facilities	123	15	66	41	0	1
	아동수 Children	4,471	468	2,691	1,293	0	19
	종사자수 Workers	1,711	179	1,029	500	0	3

자료	： 여성가족부, ｢보육통계｣ (2003-2005).

Source	： Ministry of Gender Equality & Family, Childcare Statistics(2003-2005).

<표 1-1-12> 장애아 전담보육

Childcare for Children with

단위: 명, 개소

구분 Classification	시설수 No. of facilities	보육아동 Capacity
		정원 Capacity	현원 Accommodate children by degree of disability
			계 Total	1-3급 Degree 1-3	4급이상 Degree 4+
계 Total 서울 Seoul 부산 Busan 대구 Daegu 인천 Incheon 광주 Gwangju 대전 Daejeon 울산 Ulsan 경기 Gyeonggi 강원 Gangwon 충북 Chungbuk 충남 Chungnam 전북 Jeonbuk 전남 Jeonnam 경북 Gyeongbuk 경남 Gyeongnam 제주 Jeju	117 11 14 11 3 9 5 7 8 2 4 7 7 5 10 11 3	5,664 375 477 706 107 754 116 350 332 94 230 230 331 246 702 429 185	4,350 322 404 533 88 538 100 334 239 68 159 183 193 166 512 374 137	3,871 302 391 473 84 515 96 317 235 60 98 173 135 158 383 372 79	479 20 13 60 4 23 4 17 4 8 61 10 58 8 129 2 58

주	：	2005년 6월 통계.

자료	：	여성가족부, ｢보육통계｣ (2005).

현황(정부지원시설)

Disabilities Exclusive : Capacity

Unit: Person, Number

종사자 Workers
계 Total	시설장 Manager	보육교사 Teacher	특수교사 Specialized Education Teacher	치료사 Therapist	취사원 Kitchen Staff	기타 Others
1,680 136 168 221 42 198 41 132 100 27 53 70 79 62 170 135 46	116 10 14 11 3 9 5 7 8 2 4 7 7 5 10 11 3	699 70 59 82 15 109 16 52 32 15 22 37 41 29 61 50 9	352 26 38 69 7 25 8 30 23 1 11 5 11 11 43 22 22	300 16 37 44 9 34 7 26 22 5 9 12 10 7 35 22 5	122 11 14 11 3 10 5 11 7 2 4 7 7 5 10 11 4	91 3 6 4 5 11 0 6 8 2 3 2 3 5 11 19 3

Note	：	Figures of June, 2005.

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family, Childcare Statistics(2005).

<표 1-1-13> 방과 후 전담 시설 현황

Childcare for After-school Exclusive

단위：개소, 명	Unit：Number, Person

구분 Classification		계 Total	국·공립 Public	법인 Authorized	민간 Private	직장 Workplace	가정 Play group
2002	시설수 Facilities	205	32	32	122	0	19
	아동수 Children	5,032	741	829	3,249	0	213
	종사자수 Workers	431	41	148	223	0	19
2003	시설수 Facilities	225	23	67	115	0	20
	아동수 Children	5,586	549	1,725	3,059	0	253
	종사자수 Workers	335	25	93	189	0	28
2004	시설수 Facilities	259	13	50	169	0	27
	아동수 Children	6,621	360	1,330	4,605	0	326
	종사자수 Workers	392	26	72	263	0	31
2005. 6	시설수 Facilities	266	11	17	214	0	24
	아동수 Children	7,460	398	423	6,287	0	352
	종사자수 Workers	543	29	30	457	0	27

자료	：	여성가족부, ｢보육통계｣ (2003-2005).

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family, Childcare Statistics(2003-2005).

<표 1-1-14> 방과 후 통합 시설 현황

Childcare for After-school Inclusive

단위：개소, 명	Unit：Number, Person

구분 Classification		계 Total	국·공립 Public	법인 Authorized	민간 Private	직장 Workplace	가정 Play group
2002	시설수 Facilities	959	94	127	686	1	51
	아동수 Children	11,650	1,646	2,330	7,414	13	247
	종사자수 Workers	1,773	173	297	1,238	1	64
2003	시설수 Facilities	1,114	93	138	786	1	96
	아동수 Children	12,409	1,798	2,489	7,768	10	344
	종사자수 Workers	1,793	216	214	1,232	2	129
2004	시설수 Facilities	1,200	98	140	873	1	88
	아동수 Children	13,538	1,798	2,631	8,811	9	289
	종사자수 Workers	1493	108	227	1051	1	106
2005. 6	시설수 Facilities	1,213	98	129	917	3	66
	아동수 Children	15,861	1,697	2,569	11,282	35	278
	종사자수 Workers	2,054	172	223	1,571	3	85

자료	：	여성가족부, ｢보육통계｣ (2003-2005).

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family, Childcare Statistics(2003-2005).

<표 1-1-15> 직장보육서비스 제공 현황

Childcare of Workplaces

단위：개소	Unit: Number

시도 City/Province	합계						의무사업장 Mandatory					임의사업장 Voluntary
	계 total		보육시설설치 Facility		보육 수당 Child -care Allowa-nce	보육 위탁 시설 Outsou-rcing	보육시설설치 Facility		보육 수당 Child -care Allowa-nce	보육 위탁 시설 Outsou-rcing	미 제 공 Not Provi -ded	보육시설설치 Facility			보육 수당 Child -care Allowa-nce	보육 위탁 시설 Outsou-rcing
			단독 In- house	공동 Shared			단독 In- house	공동 Shared				단독 In- house	공동 Shared
계 Total 서울 Seoul 부산 Busan 대구 Daegu 인천 Incheon 광주 Gwangju 대전 Daejeon 울산 Ulsan 경기 Gyeonggi 강원 Gangwon 충북 Chungbuk 충남 Chungnam 전북 Jeonbuk 전남 Jeonnam 경북 Gyeongbuk 경남 Gyeongnam 제주 Jeju	390 72 15 17 16 9 11 8 61 59 40 16 17 12 18 13 6	211 56 9 10 10 9 8 8 46 4 9 10 4 6 9 9 4		40 10 2 1 4 0 2 0 5 0 1 6 0 2 4 1 2	137 6 4 5 2 0 1 0 10 54 30 0 13 4 5 3 0	2 0 0 1 0 0 0 0 0 1 0 0 0 0 0 0 0	78 30 4 1 0 4 4 4 17 1 3 0 3 1 3 1 2	16 8 1 0 1 0 2 0 1 0 0 1 0 0 2 0 0	34 6 2 2 0 0 1 0 5 1 1 0 13 1 1 1 0	2 0 0 1 0 0 0 0 0 1 0 0 0 0 0 0 0	159 54 13 2 4 1 5 4 26 3 8 13 3 0 11 12 0	133 26 5 9 10 5 4 4 29 3 6 10 1 5 6 8 2		24 2 1 1 3 0 0 0 4 0 1 5 0 2 2 1 2	103 0 2 3 2 0 0 0 5 53 29 0 0 3 4 2 0	0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0

주	：	2005년은 6월 통계.

자료	：	여성가족부, ｢보육통계｣ (2005).

Note	：	Figures of June, 2005.

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family, Childcare Statistics(2005).

<표 1-1-16> 보육정보센터 현황

Childcare Information Centers

단위: 개소, 명	Unit: Number, Person

구분 Classification	설치현황 Established		운영방법 Management		직원채용현황 Workers
	대상 Candidates	설치 Established	직영 In-house	위탁 Outsourcing	계 Total	센터장 Manager	보육 상담원 Trainer	전산 지도원 Computer worker	기타 Others
계 Total 서울 Seoul 부산 Busan 대구 Daegu 인천 Incheon 광주 Gwangju 대전 Daejeon 울산 Ulsan 경기 Gyeonggi 강원 Gangwon 충북 Chungbuk 충남 Chungnam 전북 Jeonbuk 전남 Jeonnam 경북 Gyeongbuk 경남 Gyeongnam 제주 Jeju	234 25 16 8 10 5 5 5 31 18 12 16 14 22 23 20 4	25 3 1 1 1 1 1 1 7 2 1 1 1 1 1 1 1	0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0	25 3 1 1 1 1 1 1 7 2 1 1 1 1 1 1 1	113 16 4 4 5 5 4 4 33 8 4 5 5 4 4 4 4	25 3 1 1 1 1 1 1 7 2 1 1 1 1 1 1 1	58 11 2 3 3 3 2 3 12 3 3 3 3 1 2 2 2	15 2 1 0 1 1 0 0 3 1 0 1 1 1 1 1 1	16 1 0 0 0 0 1 0 11 2 0 0 0 1 0 0 0

주	：	2005년 6월 통계.

자료	：	여성가족부, ｢보육통계｣ (2005).

Note	：	Figures of June, 2005.

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family, Childcare Statistics(2005).

<표 1-1-17> 시도별 보육교사 자격증 발급 현황

Certified Childcare Teachers by City and Province

단위: 명	Unit: Person

구분 Classification	계 Total	보육교사 1급 Children teacher Level 1			보육교사 2급 Children teacher Level 2			보육교사 3급 Children teacher Level 3
		계 Total	여 Female	남 Male	계 Total	여 Female	남 Male	계 Total	여 Female	남 Male
계 Total 서울 Seoul 부산 Busan 대구 Daegu 인천 Incheon 광주 Gwangju 대전 Daejeon 울산 Ulsan 경기 Gyeonggi 강원 Gangwon 충북 Chungbuk 충남 Chungnam 전북 Jeonbuk 전남 Jeonnam 경북 Gyeongbuk 경남 Gyeongnam 제주 Jeju 기타 Others	60,357 14,941 4,844 2,472 2,822 1,943 2,120 1,470 12,097 1,300 2,302 2,010 1,578 2,358 3,639 2,850 887 724	44,304 10,118 3,768 2,212 1,772 1,655 1,718 1,061 7,956 1,157 1,656 1,632 1,389 2,169 3,084 1,974 776 207	42,875 9,963 3,696 2,138 1,737 1,562 1,597 1,016 7,770 1,130 1,599 1,578 1,339 1,967 2,913 1,918 748 204	1,429 155 72 74 35 93 121 45 186 27 57 54 50 202 171 56 28 3	15,744 4,823 1,076 260 1,050 287 402 409 4,141 143 646 377 189 189 555 876 111 210	15,507 4,760 1,055 256 1,043 283 399 407 4,085 137 635 370 185 184 546 854 108 200	237 63 21 4 7 4 3 2 56 6 11 7 4 5 9 22 3 10	309 - - - - 1 - - - - - 1 - - - - - 307	297 - - - - 1 - - - - - 1 - - - - - 295	12 - - - - - - - - - - - - - - - - 12

주	：	2005년 12월 통계.

자료	：	보육교사자격관리사무국(2005.12).

Note	：	Figures of 2005.12,

Source	：	The Office for Childcare Teacher's Certification Management(2005.12).

<표 1-1-18> 연령별 보육교사 자격증 발급 현황

Certified Childcare Teachers by Age

단위: 명	Unit: Person

구분 Classification	계 Total	보육교사 1급 Children teacher Level 1			보육교사 2급 Children teacher Level 2			보육교사 2급 Children teacher Level 2
		계 Total	여 Female	남 Male	계 Total	여 Female	남 Male	계 Total	여 Female	남 Male
계 Total 10-19 20-29 30-39 40-49 50-59 60-69 70-79	60,357 - 25,099 23,604 9,541 1,946 162 5	44,304 - 20,387 15,583 6,707 1,493 132 2	42,875 - 20,177 15,090 6,218 1,299 90 1	1,429 - 210 493 489 194 42 1	15,744 - 4,579 7,878 2,804 450 30 3	15,507 - 4,547 7,784 2,730 419 25 2	237 - 32 94 74 31 5 1	309 - 133 143 30 3 - -	297 - 130 137 27 3 - -	12 - 3 6 3 - - -

주	：	2005년 12월 통계.

자료	：보육교사자격관리사무국(2005.12).

Note	：	Figures of 2005.12,

Source	：The Office for Childcare Teacher's Certification Management(2005.12).

<표 1-2-1> 보육료 지원예산 현황

Child Support Budget

단위: 억원	Unit: 100,000,000 won

구분 Classification	2001			2002			2003			2004
	계 Total	국고 National	지방비 Local	계 Total	국고 National	지방비 Local	계	국고 National	지방비 Local	계 Total	국고 National	지방비 Local
계 Total	1,425	662	763	2,081	974	1,107	2,536	1,171	1,365	3,495	1,524	1,971
저소득층 보육료 Low-Income Family	1,301	600	701	1,048	489	559	1,344	612	732	2,130	937	1,193
만5세아 무상보육 Child under 5	124	62	62	1,033	485	548	1,085	509	576	1,245	534	711
장애아 보육료 지원 Child with Disabilities	-	-	-	-	-	-	107	50	57	120	53	67

자료	：	여성가족부, ｢여성백서｣ (2005).

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family, White Paper on Women(2005).

<표 1-2-2> 보육료 지원아동 현황

Child Support

단위: 명(%)	Unit: Person(%)

구분 Classification	2002		2003		2004
	취원아동 Candidate	지원아동 (지원율) Recipient (Rate)	취원아동 Candidate	지원아동 (지원율) Recipient (Rate)	취원아동 Candidate	지원아동 (지원율) Recipient (Rate)
0 - 2세 저소득 Age 0-2 Low-Income	206,494	33,901 (16.4)	241,559	43,468 (18.0)	262,916	60,772 (23.1)
3세 이상 저소득 Age-3+ Low-income	392,733	72,611 (18.5)	414,860	84,682 (20.4)	444,195	116,367 (26.2)
5세 무상 Age 5	159,393	50,513 (31.7)	172,225	68,059 (39.5)	183,917	82,877 (45.1)
6세 이상 Age 6+	42,371	12,286 (29.0)	29,701	14,434 (48.6)	39,224	19,866 (50.7)
합계 Total	800,991	169,311 (21.1)	858,345	210,613 (24.5)	930,252	279,882 (30.1)

자료	：	여성가족부, ｢여성백서｣ (2005).

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family, White Paper on Women(2005).

<표 1-2-3> 보육시설 예산지원 현황

Subsidy for Childcare Facilities

단위: 억원	Unit: 100,000,000 won

구 분 Classification	2001			2002			2003			2004
	계 Total	국고 National	지방비 Local	계 Total	국고 National	지방비 Local	계 Total	국고 National	지방비 Local	계 Total	국고 National	지방비 Local
계 Total	2,398	1,030	1,138	2,268	1,112	1,156	3,974	1,922	2,052	5,208	2,487	2,721
종사자 인건비 Labor	2,296	979	1,087	2,146	1,051	1,095	3,738	1,815	1,923	4,523	2,187	2,336
시설기능보강비 Facilities Management	30	12	18	52	21	31	165	66	99	520	208	312
교재교구비 Educational Materials	63	33	30	61	34	27	60	34	26	152	84	68
차량운영비 Vehicles and Transportation	9	6	3	9	6	3	11	7	4	13	8	5

자료	：	여성가족부, ｢여성백서｣ (2005).

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family, White Paper on Women(2005).

인구

가 족

<표 2-1-1> 가구원수별 가구분포

Households Size

단위：1,000가구(%), 명	Unit：1,000 Households(%), Person

연도 Year	일반가구수 Total Households	가구원수 Household Members						평균 가구원수 Average
		1인가구 1 Person	2인가구 2 Persons	3인가구 3 Persons	4인가구 4 Persons	5인가구 5 Persons	6인이상가구 6+ Persons
1980	7,969 (100.0)	383 (4.8)	840 (10.5)	1,153 (14.5)	1,620 (20.3)	1,597 (20.0)	2,377 (29.8)	4.50
1985	9,571 (100.0)	661 (6.9)	1,176 (12.3)	1,580 (16.5)	2,422 (25.3)	1,863 (19.5)	1,871 (19.5)	4.16
1990	11,355 (100.0)	1,021 (9.0)	1,566 (13.8)	2,163 (19.0)	3,351 (29.5)	2,140 (18.8)	1,113 (9.8)	3.77
1995	12,958 (100.0)	1,642 (12.7)	2,185 (16.9)	2,636 (20.3)	4,110 (31.7)	1,667 (12.9)	718 (5.5)	3.34
2000	14,312 (100.0)	2,224 (15.5)	2,731 (19.1)	2,987 (20.9)	4,447 (31.1)	1,443 (10.1)	479 (3.3)	3.12

자료	：	통계청, ｢인구주택총조사보고서｣ (1982,1987,1992,1997,2001).

Source	：	National Statistical Office, Population and Housing Census Report (1982,1987,1992,1997,2001).

<표 2-1-2> 세대수별 가구분포

Households by Number of Generation

단위：1,000가구(%), 명	Unit：1,000 Households(%), Person

연도 Year	총가구수 Total Number of Households	1세대가구 1-Generation	2세대가구 2-Generation	3세대가구 3-Generation	4세대 이상 가구 4-Generation or more	1인가구 One-Person Households	비혈연가구 Others
1980 1985 1990 1995 2000	7,969(100.0) 9,571(100.0) 11,355(100.0) 12,958(100.0) 14,312(100.0)	658(8.3) 916(9.6) 1,220(10.7) 1,640(12.7) 2,034(14.2)	5,457(68.5) 6,412(67.0) 7,529(66.3) 8,200(63.3) 8,696(60.8)	1,312(16.5) 1,383(14.4) 1,383(12.2) 1,266( 9.8) 1,176( 8.2)	42(0.5) 40(0.4) 35(0.3) 26(0.2) 22(0.2)	383( 4.8) 661( 6.9) 1,021( 9.0) 1,642(12.7) 2,224(15.5)	117(1.5) 160(1.7) 166(1.5) 183(1.4) 159(1.1)

자료	：	통계청, ｢인구주택총조사보고서｣ (1982,1987,1992,1997,2001).

Source	：	National Statistical Office, Population and Housing Census Report (1982,1987,1992,1997,2001).

<표 2-1-3> 가족의 형태별 분포

Family Type

단위：%	Unit：Percent

연도 Year	핵가족 Nuclear Family			직계가족 Directly Extended Family		기타가족 Other Types
	부부 Married Couple	부부와 미혼자녀 Married Couple with Child(ren)	편부(모)와 미혼 자녀 Single Parent	부부와 양(편)친 Married Couple with Parent(s)	부부와 양(편)친과 자녀 Married Couple with Parent(s) & Child(ren)
1985 1990 1995 2000	7.8 9.3 12.6 14.8	57.8 58.0 58.6 57.8	9.7 8.7 8.6 9.4	0.8 0.9 1.1 1.1	9.9 9.4 8.0 6.8	14.0 13.8 11.2 10.1

자료	：	통계청, ｢인구주택총조사보고서｣ (1987,1992,1997,2001).

Source	：	National Statistical Office, Population and Housing Census Report (1987,1992,1997,2001).

<표 2-1-4> 혼인상태별 여성가구주 분포

Marital Status of Female Householders

단위：% (1,000명)	Unit：Percent (1,000 Persons)

연도 Year	계 Total	유배우 Married	사별 Widowed	이혼 Divorced	미혼 Never Married	여성 가구주 가구비율 % of Female Householders
1980 1985 1990 1995 2000	100.0(1,169) 100.0(1,501) 100.0(1,787) 100.0(2,147) 100.0(2,653)	22.3 22.7 17.7 15.7 16.6	58.1 52.2 56.3 56.1 50.5	3.9 4.3 5.6 7.1 11.6	15.7 20.7 20.4 21.1 21.4	14.7 15.7 15.7 16.6 18.5

자료	：	통계청, ｢인구주택총조사보고서｣ (1982,1987,1992,1997,2001).

Source	：	National Statistical Office, Population and Housing Census Report (1982,1987,1992,1997,2001).

<표 2-1-5> 한 부모 가족 현황

Single Parent Families

단위：명, %	Unit：Person, Percent

연도 Year	계 Total	모자가족 Mother with Children	부자가족 Father with Children	모자가족비율 % of Mother-Child Family
1985	848	-	-	-
1990	889	-	-	-
1995	960	788	172	82.1
2000	1,124	904	220	80.4
2001	1,167	939	228	80.5
2002	1,187	956	231	80.5
2003	1,207	972	235	80.5
2004	1,227	989	238	80.6
2005	1,247	1,005	242	80.6

자료	：	통계청, ｢인구주택총조사보고서｣ (1987,1992,1997,2001).

통계청, 내부자료 (2005).

Source	：	National Statistical Office, Population and Housing Census Report (1987,1992,1997,2001).

National Statistical Office, Internal Data(2005).

<표 2-1-6> 연령별 독거노인가구

Single Elderly Household by Age

단위：% (1,000명)	Unit：Percent (1,000 Persons)

연령 Age	1995		2000
	여성 Female	남성 Male	여성 Female	남성 Male
계 Total	409,404	70,918	589,381	117,201
60-64 65-69 70-79 80-89 90-99 100+	108,221 117,297 150,589 31,607 1,676 14	23,081 17,983 24,206 5,408 238 2	126,329 157,399 246,294 56,257 3,049 53	37,563 30,283 38,316 10,442 587 10

자료	：	통계청, ｢인구주택총조사보고서｣ (1997,2001).

Source	：	National Statistical Office, Population and Housing Census Report (1997,2001).

<표 2-1-7> 저소득 모부자가정 현황

Low Income Single-parent Households

단위：건수, %	Unit：Number, Percent

가정현황		계 Total	모․부자가정 보호대상 Families Supported			국민기초 수급대상 Livelihood Protection Recipient	국가보호 대 상 National Aid Recipient
			소계 Sub-total	재가보호 Home-Based	시설보호 Accommodated
합계 Total	세대 Household	124,144	55,138	54,146	992	68,922	84
	인원 Persons	330,712	141,383	138,644	2,739	189,086	243
모자가정 Mother -Child	세대 Household	100,335	44,904	43,912	992	55,379	52
	인원 Persons	267,189	114,299	111,560	2,739	152,724	166
부자가정 Father -Child	세대 Household	23,809	10,234	10,234	-	13,543	32
	인원 Persons	63,523	27,084	27,084	-	36,362	77

주	：	2005년 6월 통계.

자료	：	여성가족부 (2005.6).

Note	：	Figures of June, 2005.

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family(2005).

<표 2-2-1> 혼인 및 이혼수

Marriages and Divorces

단위：건수, %	Unit：Number, Percent

연도 Year	혼인수 Marriages	조혼인율1) Crude Marriage Rate	이혼수 Divorces	조이혼율2) Crude Divorce Rate
1980 1985 1990 1991 1992 1993 1994 1995 1996 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004	403,031 376,847 399,312 416,872 419,774 402,593 393,121 398,484 434,911 388,591 375,616 362,673 334,030 320,063 306,573 304,932 310,944	10.6 9.2 9.3 9.6 9.6 9.0 8.7 8.7 9.4 8.4 8.0 7.7 7.0 6.7 6.4 6.3 6.4	23,662 38,838 45,694 49,205 53,539 59,313 65,015 68,279 79,895 91,159 116,727 118,014 119,982 135,014 145,324 167,096 139,365	0.6 1.0 1.1 1.1 1.2 1.3 1.4 1.5 1.7 2.0 2.5 2.5 2.5 2.8 3.0 3.5 2.9

주	：	1) [eqn: 혼인수 over 해당년도인구 × 1,000].    2) [eqn: 이혼수 over 해당년도인구 × 1,000].

자료	：	통계청, ｢인구동태통계연보｣ (1989,1995,2001-2005).

Note	：	1)[eqn: rm "Number of Marriage" over {Population} × 1,000].

2)[eqn: rm "Number of Divorce" over {Population} × 1,000].

Source	：	National Statistical Office, Annual Report on the Vital Statistics (1989,1995,2001-2005).

<표 2-2-2> 국제결혼 건수

International Marriages

단위：건수, %	Unit：Number, Percent

연도 Year	총 결혼 건수 Total Number of Marriage	국제결혼 International Marriages		외국인 아내 Female Foreign Spouse		외국인 남편 Male Foreign Spouse
		건수 Case	구성비 Percentage	건수 Case	구성비 Percentage	건수 Case	구성비 Percentage
1990	399,312	4,710	1.2	619	0.2	4,091	1.0
1991	416,872	5,012	1.2	663	0.2	4,349	1.0
1992	419,774	5,534	1.3	2,057	0.5	3,477	0.8
1993	402,593	6,545	1.6	3,109	0.8	3,436	0.9
1994	393,121	6,616	1.7	3,072	0.8	3,544	0.9
1995	398,484	13,494	3.4	10,365	2.6	3,129	0.8
1996	434,911	15,946	3.7	12,647	2.9	3,299	0.8
1997	388,591	12,448	3.2	9,266	2.4	3,182	0.8
1998	375,616	12,188	3.2	8,054	2.1	4,134	1.1
1999	362,673	10,570	2.9	5,775	1.6	4,795	1.3
2000	334,030	12,319	3.7	7,304	2.2	5,015	1.5
2001	320,063	15,234	4.8	10,006	3.1	5,228	1.6
2002	306,573	15,913	5.2	11,017	3.6	4,896	1.6
2003	304,932	25,658	8.4	19,214	6.3	6,444	2.1
2004	310,944	35,447	11.4	25,594	8.2	9,853	3.2

자료	：	통계청, ｢인구동태통계연보｣ (2005).

Source	：	National Statistical Office, Annual Report on the Vital Statistics (2005).

<표 2-2-3> 국가별 국제결혼 건수

International Marriages by Nationality of Spouse

단위：건수, %	Unit：Number, Percent

구분 Classification		2002		2003		2004
		건수 Case	구성비 Percentage	건수 Case	구성비 Percentage	건수 Case	구성비 Percentage
전체 Total		15,913		25,658		35,447
한국남성 + 외국여성 Korean Husband and Foreign Spouse	소계 Sub-total	11,017	100.0	19,214	100.0	25,594	100.0
	중 국 China	7,041	63.9	13,373	69.6	18,527	72.4
	베트남 Vietnam	476	4.3	1,403	7.3	2,462	9.6
	일 본 Japan	959	8.7	1,242	6.5	1,224	4.8
	필리핀 Philippine	850	7.7	944	4.9	964	3.8
	미 국 USA	267	2.4	323	1.7	344	1.3
	태 국 Thailand	330	3.1	346	1.8	326	1.3
	기 타 Others	1,094	9.9	1,583	8.2	1,747	6.8
한국여성 + 외국남성 Korean Wife and Foreign Spouse	소계 Sub-total	4,896	100.0	6,444	100.0	9,853	100.0
	중 국 China	272	5.6	1,199	18.6	3,621	36.8
	일 본 Japan	2,377	48.5	2,613	40.6	3,378	34.3
	미 국 USA	1,210	24.7	1,237	19.2	1,348	13.7
	캐나다 Canada	174	3.6	223	3.5	230	2.3
	독 일 Germany	84	1.7	93	1.4	110	1.1
	파키스탄 Pakistan	126	2.6	130	2.0	103	1.0
	기 타 Others	653	13.3	949	14.7	1,063	10.8

자료	：	통계청, ｢인구동태통계연보｣ (2005).

Source	：	National Statistical Office, Annual Report on the Vital Statistics (2005).

<표 2-2-4> 여성결혼이민자의 출신국별 체류현황

Nationality of Female Foreign Spouses

단위：명, %	Unit：Person, Percent

출신국	인원 수 Number	구성비 Percentage
전체 Total	61,478	100.0
한국계중국인 Ethnic Korean Chinese	26,171	42.6
중국 Chinese	11,602	18.9
일본 Japanese	7,163	11.7
베트남 Vietnamese	5,993	9.7
필리핀 Filipina	3,771	6.1
태국 Thai	1,389	2.3
몽골 Mongolian	1,137	1.8
러시아 Russian	890	1.4
기타 Others	3,362	5.5

주	：	1) 2005년 8월 통계.

2) 기타는 구소련, 동유럽, 아시아 저개발국, 아프리카, 중남미, 선진국 등.

자료	：	법무부(2005).

Note	：	1) Figures of August, 2005.

2) Others induce the CIS countries and other parts of Eastern Europe, developing countries in Asia, Africa, Latin America and other developed countries.

Source	：	Ministry of Justice(2005).

<표 2-2-5> 여성결혼이민자의 시도별 체류현황

Female Foreign Spouses by Residence

단위：명, %	Unit：Person, Percent

시도 City/Province	인원 수 Number	구성비 Percentage
전국 Total 서울 Seoul 부산 Busan 대구 Daegu 인천 Incheon 광주 Gwangju 대전 Daejeon 울산 Ulsan 경기 Gyeonggi 강원 Gangwon 충북 Chungbuk 충남 Chungnam 전북 Jeonbuk 전남 Jeonnam 경북 Gyeongbuk 경남 Gyeongnam 제주 Jeju	61,478 15,462 3,252 1,654 3,891 1,121 1,394 927 15,520 1,943 2,014 2,761 2,592 2,799 2,691 2,952 505	100.0 25.1 5.3 2.7 6.3 1.8 2.3 1.5 25.2 3.2 3.3 4.5 4.2 4.6 4.4 4.8 0.8

주	：	2005년 8월 통계.

자료	：	법무부(2005).

Note	：	Figures of August, 2005.

Source	：	Ministry of Justice(2005).

<표 2-2-6> 평균 초혼, 이혼 및 재혼연령

Age at First Marriage, Divorce and Remarriage

단위：세	Unit：Age

연도 Year	평균초혼연령 Mean Age at First Marriage		평균이혼연령 Mean Age at Divorce		평균재혼연령 Mean Age at Remarriage
	여성 Female	남성 Male	여성 Female	남성 Male	여성 Female	남성 Male
1987 1988 1989 1990 1991 1992 1993 1994 1995 1996 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004	24.5 24.7 24.8 24.8 24.9 25.0 25.1 25.2 25.4 25.5 25.7 26.1 26.3 26.5 26.8 27.0 27.3 27.5	27.3 27.6 27.8 27.8 28.0 28.1 28.1 28.3 28.4 28.4 28.6 28.9 29.1 29.3 29.6 29.8 30.1 30.6	32.1 32.3 32.6 32.7 33.1 33.4 33.9 34.2 34.6 34.8 35.3 36.1 36.4 36.6 36.7 37.1 37.9 38.3	36.2 36.5 36.7 36.8 37.2 37.4 37.9 38.1 38.3 38.6 39.1 39.8 40.0 40.1 40.2 40.6 41.3 41.8	34.4 34.5 34.5 34.0 34.4 34.6 34.8 35.0 35.6 35.5 36.0 36.9 37.5 37.5 37.6 37.9 38.3 39.2	39.3 39.2 39.2 38.9 39.1 39.4 39.6 39.7 40.4 40.2 40.5 41.6 42.2 42.1 42.1 42.2 42.8 43.8

자료	：	통계청, ｢인구동태통계연보｣ (1996,2000-2005).

Source	：	National Statistical Office, Annual Report on the Vital Statistics (1996,2000-2005).

<표 2-2-7> 조출생률, 연령별 출산율 및 합계출산율

Crude Birth Rate, Age-specific Fertility Rate and Total Fertility Rate

단위：여성 1,000명당, 여성1명당 출생아수	Unit：Number of Births

연도 Year	조출생률 Crude Birth Rate	연령별 출산율 (해당 연령 여성인구 천명당 총출산수) Age-specific Fertility Rate (per 1,000 Women)							합계출산율 Total Fertility Rate
		15～19	20～24	25～29	30～34	35～39	40～44	45～49
1970 1975 1980 1985 1990 1991 1992 1993 1994 1995 1996 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004	31.2 24.8 22.7 16.2 15.4 16.6 16.9 16.4 16.3 16.0 15.3 14.8 13.8 13.2 13.4 11.6 10.3 10.2 9.8	19.3 14.3 12.4 10.1 4.2 4.3 4.7 4.4 4.0 3.6 3.3 3.1 2.9 2.6 2.5 2.2 2.6 2.5 2.3	193.1 178.3 135.9 118.7 83.2 84.8 82.8 72.7 66.0 62.9 58.8 54.5 48.0 43.5 39.0 31.6 26.6 23.7 20.4	320.6 263.8 242.7 159.1 169.4 186.2 188.9 178.8 179.6 177.1 167.6 161.5 153.4 148.1 150.6 130.1 111.3 112.3 104.6	205.7 146.1 114.0 41.1 50.5 58.8 65.1 64.2 68.0 69.6 71.1 73.2 73.2 72.9 84.2 78.3 75.0 79.9 84.2	105.9 58.1 40.2 8.8 9.6 10.8 12.6 13.8 14.7 15.2 15.5 16.0 15.8 15.4 17.4 17.2 16.7 17.3 18.6	46.0 20.8 15.1 2.2 1.5 1.5 1.8 2.0 2.2 2.3 2.4 2.5 2.5 2.4 2.6 2.5 2.4 2.5 2.5	13.1 5.0 5.6 0.5 0.2 0.2 0.2 0.2 0.2 0.2 0.2 0.2 0.2 0.2 0.2 0.2 0.2 0.2 0.2	4.53 3.47 2.83 1.67 1.59 1.74 1.78 1.67 1.67 1.65 1.58 1.54 1.47 1.42 1.47 1.30 1.17 1.19 1.16

주	：	합계출산율이란 여성 1명이 가임기간 동안 조사시의 연령별 출산율과 동일한 출산을 하게 될 때 낳을 수 있는 자녀수.

자료	：	통계청, ｢인구동태통계연보｣ (1989,1994,2000-2005).

Note	：	Total Fertility Rate is defined as the average number of babies born to women during their reproductive years.

Source	：	National Statistical Office, Annual Report on the Vital Statistics (1989,1994,2000-2005).

<표 2-2-8> 기대자녀수

Expected Numbers of Children

단위：명	Unit：Person

구분 Classification	1994	1997	2000
전체 Total	2.1	2.0	2.0
연령 Age
15 - 24 25 - 29 30 - 34 35 - 39 40 - 44	1.9 2.0 2.0 2.2 2.5	1.9 1.9 2.0 2.1 2.2	1.8 1.9 2.0 2.1 2.1
교육정도 Educational Attainment
초졸이하 Primary School or less	2.6	2.4	2.3
중학교 Middle School	2.2	2.1	2.1
고등학교 High School	2.0	2.0	2.0
대학이상 College or higher education	2.0	1.9	1.9
현존자녀수 Number of Children
0명 Persons	1.6	1.5	1.6
1명	1.7	1.5	1.4
2명	2.1	2.0	2.0
3명	3.0	3.0	3.0
4명이상 4+	4.2	4.2	4.2

주	：	15～44세 유배우 부인을 조사대상으로 함.

자료	：	한국보건사회연구원, ｢전국 출산력 및 가족보건실태조사｣ (1995,1998,2001).

Note	：	Survey to Married Women from 15 to 44 Years Old.

Source	：	Korea Institute for Health & Social Affairs, National Family Health & Fertility Survey(1995,1998, 2001).

<표 2-2-9> 동거기간별 이혼구성비

Divorces and Length of Marriage

단위：년, %	Unit：Number of Years, Percent

연도 Year	평균 동거년수 Average Number of Years	0-5년 미만 0-5 Years Under	5-10년 미만 5-10 Years Under	10 -15년 미만 10-15 Years Under	15 -20년 미만 15-20 Years Under	20년 이상 20 Years & Over
1985 1986 1987 1988 1989 1990 1991 1992 1993 1994 1995 1996 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004	7.1 7.4 7.5 7.4 7.5 8.0 8.0 8.5 8.6 9.1 9.4 9.6 9.8 10.4 10.5 10.6 10.7 10.9 11.4 11.4	41.5 41.0 40.2 39.4 38.9 39.5 38.7 36.4 35.8 33.7 32.6 32.1 31.0 29.4 29.2 29.3 28.2 26.9 24.6 25.2	30.6 31.1 31.3 30.8 30.3 29.1 28.3 27.2 26.5 25.4 25.1 24.6 24.3 23.3 22.8 22.3 23.0 23.2 23.1 22.9	15.7 15.9 16.0 17.4 18.0 18.2 19.6 20.6 21.7 21.3 20.6 19.6 19.5 19.2 18.9 18.7 19.0 19.4 19.6 18.9	7.4 7.5 7.9 7.8 8.0 7.9 9.0 9.5 10.7 11.6 13.1 13.8 14.6 15.5 15.6 15.3 14.8 14.7 14.9 14.7	4.7 4.5 4.6 4.6 4.8 5.3 4.4 6.2 5.3 7.2 8.2 8.9 9.8 12.4 13.5 14.3 14.9 15.7 17.8 18.3

자료	：	통계청, ｢인구동태통계연보｣ (1994,2001-2005).

Source	：	National Statistical Office, Annual Report on the Vital Statistics (1994,2001-2005).

<표 2-2-10> 사유별 이혼

Causes of Divorces

단위：건수, %	Unit：Number, Percent

연도 Year	계 Total	배우자부정 Unfaithfulness	정신적․육체적 학대 Psychological․Physical Maltreatment	가족간불화 Family Issues	경제문제 Economic Problems	성격차이 Personality Difference	건강상 Health	기타 Others
2000 2001 2002 2003 2004	119,982 135,014 145,324 167,096 139,365	9,736 11,781 12,550 12,287 9,697	5,210 6,309 6,947 7,163 5,852	26,269 23,795 20,887 21,735 13,987	12,793 15,617 19,727 27,354 20,483	48,157 58,069 65,001 75,706 68,806	1,054 975 924 1,025 888	16,763 18,468 19,288 21,826 19,652
연도 Year				백 분 율 Percentage
2000 2001 2002 2003 2004	100.0 100.0 100.0 100.0 100.0	8.1 8.7 8.6 7.4 7.0	4.3 4.7 4.8 4.3 4.2	21.9 17.6 14.4 13.0 10.0	10.7 11.6 13.6 16.4 14.7	40.1 43.0 44.7 45.3 49.4	0.9 0.7 0.6 0.6 0.6	14.0 13.7 13.3 13.1 14.1

자료	：	통계청, ｢인구동태통계연보｣ (2001-2005).

Source	：	National Statistical Office, Annual Report on the Vital Statistics (2001-2005).

<표 2-2-11> 모성보호휴가 실시현황

Maternity Care Leave

단위：명, 10만원	Unit：Person, 100,000 Won

구분 Classification			2002	2003	2004
산전후 휴가 Maternity Leave	인원 Recipients		22,711	32,133	38,541
	금액 Amounts		22,601	33,522	41,570
육아 휴직 Parent Leave	계 Total	신규수급 New Recipients	3,763	6,816	9,303
		인원 Recipients	-	-	27,439
		금액 Amounts	3,087	10,576	20,803
	여성 Female	신규수급 New Recipients	3,685	6,712	9,123
		인원 Recipients	-	-	26,980
		금액 Amounts	3,033	10,443	20,476
	남성 Male	신규수급 New Recipients	78	104	181
		인원 Recipients	-	-	459
		금액 Amounts	54	133	326

자료	： 중앙고용정보원, ｢고용보험통계월보｣ (2003-2005).

Source	：	Work Information Center, Monthly Statistics of Employment Insurance (2003-2005).

<표 2-2-12> 육아휴직장려금 지급실적

Parental Leave Allowance

단위：개소, 명, 100만원	Unit：Number, Person, 1,000,000 Won

연도 Year	사업장수 No. of Establishments	인 원 Recipients	지원액 Amounts
2000	401	2,226	1,422
2001	542	3,136	2,804
2002	461	2,227	2,836
2003	802	3,877	5,255
2004	1,330	4,561	6,733

자료	：	중앙고용정보원, ｢고용보험통계월보｣ (2003-2005).

Source	：	Work Information Center, Yearly Statistics of Employment Insurance (2003-2005).

<표 2-3-1> 시간사용 분포1)

Distribution of Time Use

단위：시간, 분	Unit：Hours, Minutes

구분 Classification		평일 Weekday			토요일 Saturday			일요일 Sunday
		전체 Total	여성 Female	남성 Male	전체 Total	여성 Female	남성 Male	전체 Total	여성 Female	남성 Male
개인유지2) Personal Care	1999	10:09	10:09	10:10	10:15	10:17	10:13	11:05	11:04	11:06
	2004	10:21	10:21	10:22	10:42	10:42	10:42	11:31	11:28	11:35
일 Work	1999	4:02	3:01	5:04	3:35	2:39	4:31	2:13	1:45	2:40
	2004	3:54	2:54	4:56	2:54	2:09	3:42	1:39	1:18	2:00
학습 Study	1999	1:45	1:38	1:51	1:07	1:01	1:13	0:28	0:26	0:31
	2004	1:28	1:22	1:34	0:55	0:51	0:59	0:24	0:23	0:26
가정관리 Household Chores	1999	1:28	2:37	0:18	1:35	2:46	0:22	1:39	2:49	0:29
	2004	1:23	2:25	0:19	1:31	2:35	0:25	1:37	2:39	0:33
가족보살피기 Family Care	1999	0:25	0:43	0:07	0:24	0:41	0:08	0:23	0:35	0:12
	2004	0:26	0:43	0:08	0:27	0:41	0:12	0:25	0:35	0:16
참여 및 봉사활동 Voluntary Services	1999	0:04	0:03	0:04	0:03	0:03	0:03	0:03	0:02	0:03
	2004	0:04	0:03	0:05	0:02	0:02	0:02	0:02	0:02	0:02
교제 및 여가활동 Leisure	1999	4:25	4:16	4:34	5:13	4:55	5:31	6:28	5:48	7:08
	2004	4:32	4:27	4:36	5:33	5:15	5:53	6:35	5:56	7:15
이동 Travel	1999	1:34	1:24	1:45	1:41	1:28	1:54	1:33	1:22	1:45
	2004	1:41	1:30	1:52	1:43	1:32	1:55	1:35	1:27	1:43
기타 Others	1999	0:08	0:09	0:07	0:08	0:10	0:07	0:08	0:09	0:07
	2004	0:12	0:14	0:10	0:12	0:14	0:10	0:12	0:13	0:10

주	：	1) 10세 이상.

2) 수면, 식사 등.

자료	：	통계청, ｢생활시간조사｣ (1999,2004).

Note	：	1) Surveyed on Population at Age 10 Years or Older.

2) Sleeping, Eating and Others.

Source	：	National Statistical Office, The Time Use Survey (1999,2005).

<표 2-3-2> 혼인상태별 가사노동시간

Time Used for Household Chores by Marital Status

단위：시간, 분	Unit：Hours, Minutes

구분 Classification		미혼 Unmarried			기혼 Married
		계 Total	여성 Female	남성 Male	계 Total	여성 Female	남성 Male
총 가사 Total	1999	0:25	0:37	0:15	2:39	4:30	0:36
	2004	0:30	0:45	0:18	1:58	3:18	0:26
음식준비/정리 Food Preparation and Cleanup	1999	0:07	0:12	0:04	1:04	1:54	0:05
	2004	0:11	0:16	0:06	1:00	1:47	0:07
의류관리 Laundry and Clothes Care	1999	0:03	0:05	0:01	0:17	0:32	0:01
	2004	0:03	0:06	0:01	0:15	0:28	0:01
청소 및 정리 Cleaning Dwelling and Arrangement	1999	0:07	0:10	0:05	0:26	0:42	0:08
	2004	0:08	0:12	0:05	0:24	0:39	0:08
집 관리 Household Management	1999	0:01	0:01	0:01	0:05	0:04	0:06
	2004	0:02	0:02	0:02	0:05	0:04	0:05
물품구입 Purchasing Domestic Goods	1999	0:03	0:05	0:02	0:10	0:17	0:03
	2004	0:05	0:09	0:03	0:11	0:16	0:04
가정경영 Household Management	1999	0:00	0:01	0:00	0:02	0:03	0:01
	2004	0:01	0:01	0:01	0:02	0:03	0:01
가족보살피기 Family Care	1999	0:03	0:03	0:02	0:35	0:57	0:11
	2004	0:03	0:04	0:03	0:37	0:57	0:13

주	：	20세 이상.

자료	：	통계청, ｢생활시간조사｣ (1999,2004).

Note	：	20 Years Old or Older

Source	：	National Statistical Office, Time Use Survey (1999,2005).

<표 2-3-3> 가구별 가사분담비율 및 시간

Time Used for Household Chores and Person in Charge

단위：%, 시간, 분	Unit：Percent, Hours, Minutes

구분 Classification		비맞벌이 가구 Single Earner Household		맞벌이 가구 Double-Income Household
		부인 Wife	남편 Husband	부인 Wife	남편 Husband
총 가사 Total	행위자비율 Rate of Doer 행위자평균시간 Average time of Doer	99.8 6:56	44.1 1:58	98.8 4:14	48.8 1:57
음식준비/정리 Food Preparation and Cleanup	행위자비율 Rate of Doer 행위자평균시간 Average time of Doer	99.1 2:16	6.4 0:27	95.1 1:37	14.1 0:31
의류관리 Laundry and Clothes Care	행위자비율 Rate of Doer 행위자평균시간 Average time of Doer	71.5 0:51	1.8 0:24	54.5 0:42	3.7 0:27
청소 및 정리 Cleaning Dwelling and Arrangement	행위자비율 Rate of Doer 행위자평균시간 Average time of Doer	90.6 0:58	11.9 0:31	74.5 0:44	19.0 0:32
집 관리 Household Upkeep	행위자비율 Rate of Doer 행위자평균시간 Average time of Doer	19.1 0:27	8.3 0:38.	10.2 0:26	10.3 0:40
물품구입 Purchasing Domestic Goods	행위자비율 Rate of Doer 행위자평균시간 Average time of Doer	57.5 0:43	11.0 0:38	36.7 0:36	9.1 0:36
가정경영 Household Management	행위자비율 Rate of Doer 행위자평균시간 Average time of Doer	19.7 0:23	2.0 0:24	12.3 0:21	3.4 0:29
가족보살피기 Domestic Activities	행위자비율 Rate of Doer 행위자평균시간 Average time of Doer	79.5 2:37	25.1 1:02	57.3 1:13	20.3 0:56

주	： 2004년 통계

자료	：	통계청, ｢생활시간조사｣ (2005).

Note	：	Figures of 2004.

Source	：	National Statistical Office, Time Use Survey (2005).

<표 2-3-4> 가사분담 실태

Division of Household Chores

단위：%	Unit : Percent

구분 Classification	부인 전담 Only Wife	주로 부인 Mostly Wife	공평하게 분담 Fairly Shared	주로 남편 Mostly husband	남편 전담 Only husband
교육정도 Education Attainment
초졸이하 Primary education 중졸 Middle School. 고졸 High School. 대졸이상 College or Higher	39.8 37.2 38.6 33.9	44.8 49.9 52.4 56.7	10.4 8.4 6.8 8.3	4.4 3.7 1.8 0.8	0.7 0.7 0.4 0.3
경제활동상태 Economic Activity
취업자 Employed 실업자 Unemployed	33.3 37.6	53.1 53.1	10.1 7.3	3.6 1.9	0.0 0.0
비경제활동인구 Not Economically Active	43.0	48.6	5.9	1.7	0.7
연령 Age 15 - 29 세 Age 30 - 39 40 - 49 50 - 59 60세 이상 Age Over	29.1 40.7 37.3 36.8 40.9	58.0 50.9 51.9 49.9 44.7	11.2 6.7 7.4 9.0 9.4	1.3 1.4 3.1 3.6 4.1	0.5 0.4 0.4 0.7 0.8

주	：	1) 2002년 통계.

2) 부부 중 부인이 응답한 것임.

자료	：	통계청, ｢사회통계조사보고서｣ (2003).

Note	：	1) Figures of 2002.

2) Answered by Wives.

Source	：	National Statistical Office, Report on Social Statistics Survey (2003).

<표 2-4-1> 연령별 인구구성과 성비

Population by Age and Sex Ratio

단위：1,000명, %	Unit：1,000 Persons, Percent

연령 Age	1990			1995			2000			2005
	여성 Female	남성 Male	성비 Sex ratio	여성 Female	남성 Male	성비 Sex Ratio	여성 Female	남성 Male	성비 Sex Ratio	여성 Female	남성 Male	성비 Sex Ratio
계 Total 0-4세 5-9 10-14 15-19 20-24 25-29 30-34 35-39 40-44 45-49 50-54 55-59 60-64 65-69 70+	21,619 1,553 1,864 1,937 2,182 2,102 2,173 2,065 1,553 1,224 1,076 1,016 862 662 525 827	21,771 1,727 1,999 2,054 2,267 2,294 2,161 2,143 1,648 1,315 1,101 995 761 495 376 435	100.7 111.2 107.3 106.0 103.9 109.1 99.5 103.8 106.1 107.4 102.3 97.9 88.3 74.7 71.6 52.6	22,196 1,606 1,469 1,798 1,876 2,066 2,059 2,083 2,030 1,491 1,203 1,035 990 821 623 1,042	22,357 1,821 1,627 1,914 1,987 2,238 2,078 2,146 2,103 1,580 1,262 1,029 924 674 421 554	100.7 113.4 110.7 107.6 106.4 105.9 108.3 100.9 103.0 103.6 104.9 99.4 93.3 82.0 67.5 53.2	22,917 1,489 1,613 1,449 1,778 1,820 2,040 2,025 2,069 1,967 1,456 1,165 1,009 952 782 1 302	23,068 1,641 1,831 1,615 1,914 2,028 2,057 2,068 2,117 2,029 1,496 1,185 960 836 594 693	100.7 110.2 113.6 111.4 107.7 111.4 100.9 102.1 102.3 103.2 102.8 101.7 95.1 87.8 75.9 53.2	23,961 1,222 1,528 1,621 1,455 1,840 1,865 2,117 2,061 2,077 1,964 1,432 1,159 998 926 1,698	24,333 1,323 1,697 1,849 1,622 1,991 1,998 2,242 2,175 2,157 2,007 1,447 1,151 915 771 988	101.6 108.3 111.1 114.1 111.5 108.2 107.1 105.9 105.5 103.9 102.2 101.0 99.3 91.7 83.3 58.2

주	：	외국인은 제외됨, 미상 포함.

자료	：	통계청, ｢인구주택총조사보고서｣ (1987,1992,1997,2001).

통계청, ｢장래인구추계｣ (2005).

Note	：	Foreign Nationalities Excluded, Unidentified Figures Included.

Source	：	National Statistical Office, Population and Housing Census Report (1987,1992,1997,2001).

National Statistical Office, Population Projection (2005).

<표 2-4-2> 15세 이상 인구의 혼인상태별 분포

Population 15 Years or Older by Marital Status

단위：1,000명, %	Unit：1,000 Persons, Percent

연도 Year	여성 Female
	계 Total	미혼 Never Married	유배우 Married	이혼 Divorced	사별 Widowed	미상 Unknown
1980 1985 1990 1995 2000	12,542 14,356 16,265 17,323 18,366	3,601 4,034 4,517 4,454 4,617	7,197 8,432 9,570 10,417 11,013	77 100 139 197 381	1,666 1,788 2,037 2,251 2,350	1 2 2 3 5
연도 Year	백분율 Percentage
1980 1985 1990 1995 2000	100.0 100.0 100.0 100.0 100.0	28.7 28.1 27.8 25.7 25.1	57.4 58.7 58.8 60.1 60.0	0.6 0.7 0.9 1.1 2.1	13.3 12.5 12.5 13.0 12.8	0.0 0.0 0.0 0.0 0.0
연도 Year	남성 Male
	계 Total	미혼 Never Married	유배우 Married	이혼 Divorced	사별 Widowed	미상 Unknown
1980 1985 1990 1995 2000	12,209 13,969 15,991 16,995 17,981	4,933 5,528 6,114 6,108 6,317	7,005 8,150 9,483 10,408 11,010	44 66 110 169 324	226 221 283 304 323	1 3 2 6 6
연도 Year	백분율 Percentage
1980 1985 1990 1995 2000	100.0 100.0 100.0 100.0 100.0	40.4 39.6 38.2 35.9 35.1	57.4 58.3 59.3 61.2 61.2	0.4 0.5 0.7 1.0 1.8	1.9 1.6 1.8 1.8 1.8	0.0 0.0 0.0 0.0 0.0

자료	：	통계청, ｢인구주택총조사보고서｣(1982,1987,1992,1997,2001).

Source	：	National Statistical Office, Population and Housing Census Report (1982,1987,1992,1997,2001).

<표 2-4-3> 출산순위별 출생성비

Sex Ratio at Birth by Birth Order

단위：%	Unit：Percent

연도 Year	계 Total	첫째 자녀 1st	둘째 자녀 2nd	셋째 자녀 3rd	넷째 자녀이상 4th & over
1970 1975 1976 1977 1978 1979 1980 1981 1982 1983 1984 1985 1986 1987 1988 1989 1990 1991 1992 1993 1994 1995 1996 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004	109.5 112.4 110.7 104.2 111.3 106.4 105.3 107.2 106.8 107.3 108.3 109.4 111.7 108.8 113.3 111.7 116.5 112.4 113.6 115.3 115.2 113.2 111.6 108.2 110.1 109.6 110.2 109.0 110.0 108.7 108.2	110.2 120.0 113.6 104.3 111.6 106.2 106.0 106.3 105.4 105.8 106.1 106.0 107.3 104.7 107.2 104.1 108.5 105.7 106.2 106.4 106.0 105.8 105.3 105.1 105.9 105.6 106.2 105.4 106.5 104.9 105.2	109.3 109.8 110.1 103.6 110.9 106.2 106.5 106.7 106.0 106.2 107.2 107.8 111.2 109.1 113.2 112.4 117.0 112.4 112.4 114.7 114.1 111.7 109.8 106.3 108.0 107.6 107.4 106.4 107.3 107.0 106.2	109.1 110.8 109.9 104.5 110.8 106.7 106.9 107.1 109.2 111.8 116.9 129.2 138.5 134.7 164.4 181.4 188.8 179.5 191.1 202.1 202.2 177.2 164.0 133.5 144.7 141.8 141.7 140.3 140.0 135.2 132.0	109.4 105.5 107.1 105.1 112.0 107.5 110.2 112.9 113.6 120.0 128.1 146.8 149.7 147.9 181.7 198.7 209.2 194.5 213.0 235.2 224.2 203.9 184.6 153.7 153.6 154.6 167.5 152.4 152.5 148.6 138.4

자료	：	통계청, ｢인구동태통계연보｣ (1979,1989,1999,2001-2005).

Source	：	National Statistical Office, Annual Report on the Vital Statistics (1979,1989,1999,2001-2005).

<표 2-4-4> 연령별 기대여명

Life Expectancy by Age

단위：년	Unit：Year

연령 Age	1970		1985		1995		1997		1999		2003
	여성 Female	남성 Male	여성 Female	남성 Male	여성 Female	남성 Male	여성 Female	남성 Male	여성 Female	남성 Male	여성 Female	남성 Male
0 세 1 5 10 15 20 25 30 35 40 45 50 55 60 65 70 75 80	67.91 69.42 66.22 61.75 57.11 52.58 48.17 43.75 39.3 34.86 30.53 26.34 22.31 18.45 14.85 11.52 8.5 5.97	60.19 61.47 58.19 53.72 49.07 44.63 40.28 35.85 31.44 27.13 23.09 19.35 15.95 12.92 10.27 8.04 5.98 4.49	72.82 73.22 69.66 64.95 60.12 55.37 50.64 45.91 41.21 36.56 32.05 27.64 23.38 19.29 15.44 11.98 8.97 6.38	64.45 64.77 61.18 56.48 51.67 47.05 42.47 37.92 33.42 29.06 25.00 21.18 17.54 14.19 11.24 8.72 6.57 4.83	75.92 75.74 72.00 67.16 62.27 57.42 52.61 47.80 43.02 38.27 33.61 29.11 24.72 20.46 16.44 12.76 9.58 6.82	67.74 67.58 63.85 59.05 54.19 49.5 44.83 40.22 35.67 31.25 27.02 23.07 19.34 15.79 12.58 9.77 7.43 5.3	77.41 77.03 73.22 68.34 63.43 58.58 53.73 48.90 44.08 39.30 34.59 29.96 25.46 21.09 16.95 13.14 9.8 6.98	69.57 69.19 65.39 60.54 55.65 50.94 46.25 41.59 36.98 32.49 28.19 24.06 20.19 16.59 13.3 10.38 7.91 5.85	80.01 79.46 75.58 70.66 65.71 60.80 55.90 51.02 46.16 41.33 36.56 31.86 27.24 22.75 18.43 14.41 10.86 7.92	72.84 72.27 68.41 63.5 58.56 53.71 48.91 44.12 39.38 34.75 30.29 26.03 21.95 18.11 14.57 11.37 8.64 6.44	80.82 80.20 76.31 71.38 66.42 61.50 56.59 51.70 46.83 42.00 37.22 32.50 27.86 23.33 18.96 14.87 11.21 8.18	73.87 73.29 69.40 64.48 59.54 54.67 49.84 45.03 40.26 35.60 31.11 26.80 22.69 18.76 15.12 11.84 9.02 6.73

자료	：	통계청, ｢2003년 생명표｣ (2005).

Source	：	National Statistical Office, 2003 Life Table(2005).

<표 2-4-5> 연령별 사망률

Mortality Rate by Age

단위：1,000명당	Unit：per 1,000 Persons

연령 Age	1990		1995		2000		2004
	여성 Female	남성 Male	여성 Female	남성 Male	여성 Female	남성 Male	여성 Female	남성 Male
0 세 1～41) 5～9 10～14 15～19 20～24 25～29 30～34 35～39 40～44 45～49 50～54 55～59 60～64 65～69 70～74 75～79 80+	5.0 3.2 0.5 0.4 0.5 0.7 0.8 1.0 1.4 2.0 3.4 4.7 6.9 11.1 18.5 33.0 55.9 137.1	6.6 3.7 0.7 0.6 1.2 1.5 1.9 2.5 3.7 5.4 9.0 12.3 17.1 26.7 40.8 64.4 97.0 187.0	4.8 2.1 0.3 0.2 0.5 0.6 0.7 0.7 1.0 1.6 2.4 3.6 5.5 8.9 15.7 29.3 52.6 120.8	6.1 2.4 0.5 0.4 1.1 1.2 1.6 1.9 2.9 4.6 6.8 10.3 15.1 22.7 35.6 56.4 87.8 157.9	4.7 1.1 0.2 0.2 0.3 0.4 0.5 0.6 0.9 1.2 1.9 2.8 4.4 7.5 13.2 24.9 46.7 120.2	5.8 1.3 0.3 0.2 0.7 0.9 1.1 1.4 2.3 3.8 5.7 8.2 12.8 19.9 29.8 49.1 78.7 152.5	- 1.0 0.2 0.1 0.2 0.3 0.4 0.5 0.7 1.1 1.6 2.3 3.3 5.6 10.1 19.3 37.9 105.0	- 1.1 0.2 0.2 0.4 0.6 0.7 0.9 1.7 2.9 4.6 6.9 9.8 15.4 24.9 40.4 66.0 133.9

주	：	1) [eqn: "사망률" = "(해당연령)사망자수" over "(해당연령)인구수" × 1,000].

2) 0세의 사망자수는 추정치이며 1세 이상 연령층의 사망자수는 사망 신고된 수치이다.

3) 2003년 : 0-4세.

자료	：	통계청, ｢한국인의 표준생명표｣ (1990).

통계청, ｢인구동태통계연보｣ (1991,1996,2001,2005).

Note	：	1)[eqn: rm "Age-specific Mortality Rate" = "Deaths(Each age group)" over "Population(Each age group)" × 1,000].

2) Number of deaths at the age of zero is a presumptive number ; Deaths over one year is calculated	from death notices.

3) From 0 to 4 years old in 2003.

Source	：	National Statistical Office, Life Table (1990).

National Statistical Office, Annual Report on the Vital Statistics (1991,1996,2001,2005).

<표 2-4-6> 연령별 사망률 성비

Sex Ratio of Mortality Rate by Age

단위：%	Unit：Percent

연령 Age	1994	1995	1996	1997	1998	1999	2000	2001	2002	2003	2004
계 Total 0 -9 10 -19 20 -29 30 -39 40 -49 50 -59 60 -69 70 -79 80+	1.31 1.21 2.03 2.38 2.68 2.95 2.80 2.30 1.76 1.36	1.29 1.15 2.00 2.22 2.71 2.88 2.75 2.34 1.76 1.30	1.29 1.15 1.98 2.44 2.65 2.88 2.86 2.30 1.77 1.30	1.27 1.12 2.12 2.32 2.48 2.92 2.76 2.32 1.80 1.31	1.27 1.13 1.84 2.27 2.45 2.98 2.86 2.40 1.78 1.31	1.24 1.16 1.88 2.25 2.37 3.03 2.88 2.38 1.79 1.27	1.24 1.13 1.85 2.25 2.32 2.95 2.88 2.41 1.78 1.26	1.24 1.14 1.70 2.13 2.39 2.95 2.86 2.47 1.82 1.25	1.21 1.17 1.72 1.96 2.28 2.95 2.87 2.42 1.78 1.25	1.22 1.23 1.77 2.02 2.31 2.85 2.83 2.47 1.78 1.27	1.24 1.18 1.81 1.96 2.12 2.77 2.98 2.55 1.85 1.28

주	：	사망률성비는 여성사망률에 대한 남성사망률 비.

자료	：	통계청, ｢인구동태통계연보｣(1995-2005).

Note	：	Mortality rate by sex is the proportion of males to a hundred females.

Source	：	National Statistical Office, Annual Report on the Vital Statistics (1995-2005).

<표 2-4-7> 주요사망원인별 사망자수 (1990,2004)(1)

Deaths by Major Causes of Death in 1990,2004(1)

단위：명, %	Unit：Person, Percent

사망원인 Causes of Death	명 Persons		비율 Percent
	계 Total	여성 Female	계 Total	여성 Female
1990
사망의 모든 원인* Total Number	191,010	77,435	100.0	100.0
감염성 및 기생충질환 Infectious & Parasitic	5,471	1,657	2.9	2.1
신생물 Neoplasms	38,490	13,725	20.2	17.7
내분비,영양 및 대사질환과 면역장애 Endocrine Nutritional & Metabolic	4,780	2,162	2.5	2.8
혈액 및 조혈기 질환 Blood Diseases	332	177	0.2	0.2
정신장애 Mental Disorders	1,078	436	0.6	0.6
신경계 및 감각기의 질환 Diseases of the Nervous System	2,091	965	1.1	1.2
순환기계의 질환 Circulatory Diseases	57,045	27,058	29.9	34.9
호흡기계의 질환 Respiratory Diseases	7,606	3,317	4.0	4.3
소화기계의 질환 Digestive System Diseases	15,481	3,705	8.1	4.8
비뇨생식기계의 질환 Genitourinary Genito-Urinary	1,564	707	0.8	0.9
임신, 분만 및 산욕의 합병증 Complications of Pregnency	90	90	0.0	0.1
피부 및 피하조직의 질환 Skin Diseases	45	28	0.0	0.0
근골격계 및 결합조직의 질환 musculoskeletal system and connective tissue Diseases	844	506	0.4	0.7
선천이상 Congenital Abnomalies	1,168	524	0.6	0.7
출생전후기에 관련된 일정한 병태 Originating in the Perinatal Period	125	47	0.1	0.1
증상,징후 및 불명확한 병태 Signs & Ill-Defined Conditions	25,309	14,786	13.3	19.1
손상 및 중독 Injury and Poisoning	29,491	7,545	15.4	9.7

주	：	* 미상 제외.

자료	：	통계청, ｢사망원인통계연보｣ (1991,2005).

Note	：	Excluded Figures of Unknown.

Source	：	National Statistical Office, Annual Report on the Cause of Death Statistics (1991,2005).

<표 2-4-7> 주요사망원인별 사망자수 (1990,2004)(2)

Deaths by Major Causes of Death in 1990,2004(2)

단위：명, %	Unit：Person, Percent

사망원인 Causes of Death	명 Persons		비율 Percent
	계 Total	여성 Female	계 Total	여성 Female
2004
사망의 모든 원인 Total Number	245,771	109,522	100.0	100.0
특정 감염성 및 기생충성 질환 Certain infection and parasitic Diseases	5,192	1,817	2.1	1.7
신생물 Neoplasms	65,505	23,810	26.7	21.7
혈액 및 조형기관의 질환과 면역기전을 침범한 특정장애 Blood and blood-forming organs and certain disorders involving the immune system Diseases	445	227	0.2	0.2
내분비,영양 및 대사 질환 Endocrine, nutritional and metabolic diseases	12,424	6,285	5.1	5.7
정신 및 행동장애 Mental and behavioural disorders	4,796	2,829	2.0	2.6
신경계의 질환 Nervous system Diseases	4,143	2,194	1.7	2.0
눈 및 눈부속기의 질환 Eye and adnexa Diseases	0	0	0.0	0.0
귀 및 유양돌기의 질환 Ear and mastoid process Diseases	1	1	0.0	0.0
순환기계의 질환 Circulatory system Diseases	58,382	30,331	23.8	27.7
호흡기계의 질환 Respiratory Diseases	14,261	5,581	5.8	5.1
소화기계의 질환 Digestive system Diseases	12,124	3,123	4.9	2.9
피부 및 피하조직의 질환 Skin and subcutaneous tissue Diseases	392	267	0.2	0.2
근골격계 및 결합조직의 질환 Musculoskeletal system and connective tissue Diseases	1,547	1,154	0.6	1.1
비뇨생식기계의 질환 Penitournary system Diseases	3,027	1,493	1.2	1.4
임신, 출산 및 산욕 Pregnancy, childbirth and the puerperium	59	59	0.0	0.1
출생전후기에 기원한 특정 병태 Certain conditions originating in the perinatal period	1,197	538	0.5	0.5
선천성 기형, 변형 및 염색체 이상 Congenital malformations, deformations and chromosomal abnormalities	734	363	0.3	0.3
달리 분류되지 않은 중상, 징후와 임상 및 검사의 이상소견 Symptoms, signs and abnormal clinical and laboratory findings, NEC	29,990	19,554	12.2	17.9
사망의 외인 External causes of mortality	30,567	9,453	12.4	8.6
미상 Unknown	985	443	0.4	0.4

주	：	* 미상제외.

자료	：	통계청, ｢사망원인통계연보｣ (1991,2005).

Note	：	* Excluded Figures of Unknown.

Source	：	National Statistical Office, Annual Report on the Cause of Death Statistics (1991,2005).

<표 2-4-8> 연령별 유배우부인의 인공임신중절 경험률

Induced Abortion Rates for Married Women by Age

단위：건, %	Unit：Cases, Percent

연도 Year	연령별인공임신중절 경험률 (부인 1,000명당 건수) Induced Abortion Rate (cases per 1,000 married women)					합계인공임신 중절 경험률7) Total Induced Abortion Rate per Married Woman	인공임신중절 경험률(%)8) Induced Abortion Experience Rate
	20-24	25-29	30-34	35-39	40-44
1984	91	146	115	40	20	2.1	531)
1987	102	103	71	29	7	1.6	522)
1990	186	112	60	21	6	1.9	533)
1993	105	94	63	25	1	1.4	494)
1996	79	51	49	16	3	1.0	445)
1999	53	33	33	12	1	-	396)

주	：	1) 1985.  2) 1988.  3) 1991.  4) 1994.  5) 1997.  6) 2000.

7) 합계인공임신중절률 : 20-44세 유배우 부인의 가임기간 중의 인공임신중절률의 합계.

8) 인공임신중절률：15-44세 유배우 부인 중 한번이상 인공유산 경험이 있는 부인의 비율.

자료	：	한국보건사회연구원, ｢전국 출산력 및 가족보건실태 조사｣(1985,1988,1991,1994,1997,2001).

Note	：	7) Total Induced Abortion Rate is the Average Rate of Induced Abortions to Married Women at Age 20-44.

8) Induced Abortion Experienced Rate：Rate of married woman of 15-44 who have experienced induced abortion at least once.

Source	：	Korea Institute for Health & Social Affairs, National Fertility and Family Health Survey

(1985,1988,1991,1994,1997,2001).

<표 2-4-9> 연령별 제왕절개 현황

Caesarean Section by Age

단위：%	Unit：Percent

연령 Age	2001		2002		2003		2004
	분만건수 (구성비) Childbirth (%)	제왕절개 분만율 Rate of Caesarean section	분만건수 (구성비) Childbirth (%)	제왕절개 분만율 Rate of Caesarean section	분만건수 (구성비) Childbirth (%)	제왕절개 분만율 Rate of Caesarean section	분만건수 (구성비) Childbirth (%)	제왕절개 분만율 Rate of Caesarean section
계 Total	460,347 (100.0)	40.5	461,928 (100.0)	39.3	471,486 (100.0)	38.2	236,131 (100.0)	38.1
- 19	3,354 (0.7)	26.7	2,911 (0.6)	25.9	2,277 (0.5)	23.6	455 (0.2)	19.8
20-24	41,193 (8.9)	34.1	38,266 (8.3)	32.1	33,932 (7.2)	30.7	8,927 (3.8)	28.8
25-29	214,621 (46.6)	37.2	201,106 (43.5)	35.3	195,189 (41.4)	33.7	66,123 (28.0)	32.7
30-34	162,479 (35.3)	43.4	175,651 (38.0)	42.0	188,945 (40.1)	40.7	117,468 (49.7)	37.8
35-39	33,262 (7.2)	53.6	36,011 (7.8)	53.4	39,618 (8.4)	52.8	34,321 (14.5)	49.1
40-44	5,222 (1.1)	63.1	5,551 (1.2)	65.6	5,634 (1.2)	64.3	4,824 (2.0)	61.5
45+	216 (0.0)	66.2	253 (0.1)	70.8	279 (0.1)	72.4	310 (0.1)	65.5
기 타 Others	.	.	2,179 (0.5)	33.2	5,612 (1.2)	32.9	3,703 (1.6)	34.6

주	：	2004년도 6월 통계.

자료	：	국민건강보험공단(2005).

Note	：	Figures of June, 2004.

Source	：	National Health Insurance Corporation (2005).

<표 2-4-10> 시도별 제왕절개 현황

Caesarean Section by City & Province

단위：%	Unit：Percent

시도 City/Province	2003			2004
	분만건수 Childbirth	제왕절개 Caesarean section	제왕절개율 Rate of Caesarean section	분만건수 Childbirth	제왕절개 Caesarean section	제왕절개율 Rate of Caesarean section
계 Total 서울 Seoul 부산 Busan 대구 Daegu 인천 Incheon 광주 Gwangju 대전 Daejeon 울산 Ulsan 경기 Gyeonggi 강원 Gangwon 충북 Chungbuk 충남 Chungnam 전북 Jeonbuk 전남 Jeonnam 경북 Gyeongbuk 경남 Gyeongnam 제주 Jeju	483,909 104,993 36,705 30,592 24,593 21,470 17,972 11,403 101,913 14,196 14,000 15,761 20,436 15,306 20,791 26,873 6,905	186,504 40,440 13,261 11,489 10,154 6,083 7,631 4,669 41,528 6,327 5,807 6,276 7,167 5,123 7,451 10,271 2,827	38.5 38.5 36.1 37.6 41.3 28.3 42.5 40.9 40.7 44.6 41.5 39.8 35.1 33.5 35.8 38.2 40.9	459,985 97,717 32,959 27,924 22,836 19,817 17,270 10,890 102,154 13,599 13,599 14,950 18,990 13,940 20,431 26,813 6,096	173,542 36,643 11,979 10,549 8,997 5,648 7,019 4,506 39,671 5,991 5,476 6,017 6,680 4,706 7,120 10,022 2,518	37.7 37.5 36.3 37.8 39.4 28.5 40.6 41.4 38.8 44.1 40.3 40.2 35.2 33.8 34.8 37.4 41.3

자료	：	국민건강보험공단(2005).

Source	：	National Health Insurance Corporation (2005).

<표 2-4-11> 보건의료인력 현황

Medical Experts and Health Workers

단위：명, %	Unit：Person, Percent

연도 Year	의사* Physicians					치과의사* Dentists					한의사* Traditional Medicine Doctor
	계 Total	여성 Female		여성비율 % F		계 Total		여성 Female	여성비율 % F		계 Total	여성 Female	여성비율 % F
1980 1985 1990 1995 1996 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003	22,564 29,596 42,554 57,188 59,399 62,609 65,431 69,724 72,503 75,295 78,609 81,318	3,070 4,054 6,227 10,191 10,700 11,280 11,885 12,104 12,761 13,551 14,444 14,955		13.6 13.7 14.6 17.8 18.0 18.0 18.2 17.4 17.2 18.0 18.4 18.4		3,620 5,436 9,619 13,681 14,371 15,383 16,126 17,276 18,039 18,887 19,672 20,446		394 554 1,486 2,760 2,993 3,255 3,472 3,498 3,729 3,999 4,253 4,477	10.9 10.2 15.4 20.2 20.8 21.2 21.5 20.3 20.7 21.2 21.6 21.9		3,015 3,789 5,792 8,714 9,299 9,289 9,914 11,345 12,108 12,794 13,662 14,553	72 134 340 707 788 788 899 1,118 1,349 1,460 1,630 1,766	2.4 3.5 5.9 8.1 8.5 8.5 9.1 9.9 11.1 11.4 11.9 12.1
연도 Year	약사면허 Pharmacists						조산사면허 Midwives			간호사면허 Nurses		간호조무사 Nursing Aides
	계 Total		여성 Female		여성비율 % F
1980 1985 1990 1995 1996 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003	24,366 29,866 37,118 43,269 44,577 45,820 46,998 49,214 50,623 51,872 53,168 54,381		12,275 15,748 21,286 25,273 26,233 27,148 27,975 30,011 31,023 31,953 32,919 33,755		50.4 52.7 57.3 58.4 58.8 59.2 59.5 60.9 61.3 61.6 61.9 62.1		4,833 6,247 7,643 8,352 8,447 8,516 8,590 8,658 8,728 8,801 8,920 8,996			40,373 59,104 89,032 120,415 127,145 133,920 141,094 150,067 160,295 170,845 181,800 192,480		61,072 106,340 135,714 188,714 197,788 207,484 218,718 239,740 - - - -

주	：	* 한지의사, 한지치과의사, 한지한의사 포함.

자료	：	보건복지부, ｢보건복지통계연보｣ (1981,1986,1991,1996-2004).

Note	：	* Including Locally-limited Physicians, Dentists, Tranditional Medical doctors, Respectively..

Source	：	Ministry of Health and Welfare, Yearbook of Health and Welfare Statistics(1981,1986,1991,1996-2004).

인구

인권 및 복지

<표 3-1-1> 성매매피해자 지원시설 현황

Facilities for Victims of Forced Prostictution

단위：개소, 명	Unit：Number, Person

연도 Year	시설수 No. of facilities	입소자 Capacity
		정원 Capacity	현원 Currently Accommodated
2001	23	-	-
2002	25	564	370
2003	26	581	-
2004	38	757	483
2005. 6	35	602	452

자료	：여성가족부 ｢여성백서｣ (2005).
Source	：Ministry of Gender & Family, White Paper on Women(2005).

<표 3-1-2> 시도별 성매매피해자 지원시설 현황

Facilities for Victims of Forced Prostictution by City and Province

단위：개소, 명	Unit：Number, Person

연도 Year	시설수 No. of facilities	입소자 Admissions
		정원 The approved number of workers	현원 The number of workers
계 Total 서울 Seoul 부산 Busan 대구 Daegu 인천 Incheon 광주 Gwangju 대전 Daejeon 울산 Ulsan 경기 Gyeonggi 강원 Gangwon 충북 Chungbuk 충남 Chungnam 전북 Jeonbuk 전남 Jeonnam 경북 Gyeongbuk 경남 Gyeongnam 제주 Jeju	35 14 3 3 － 1 2 1 1 2 － 1 1 1 1 3 1	602 195 90 62 － 9 43 17 12 32 － 20 14 30 10 57 11	452 154 56 48 － 16 32 8 19 10 － 14 16 16 5 54 5

주	：	2005년 6월 통계.

자료	：	여성가족부 ｢여성백서｣ (2005).

Note	：	Figures of June, 2005.
Source	：	Ministry of Gender & Family, White Paper on Women(2005).

<표 3-1-3> 성매매피해상담소 현황

Counseling Center for Facilities for Victims of Forced Prostictution

단위：개소, 건, %	Unit：Number, Cases, Percent

연도 Year	시설수 No. of facilities	상담내용 및 건수 Counseling by Topics
		계 Total	탈성매매 Escape	빚 문제 Debts	구타/감금 /성폭행 Violence	질병 Health	가정/주거 문제 Family/ Residence	임신/ 미혼모 Pregnancy	기타 Others
2003	7	27,380 (100.0)	8,955 (32.7)	6,817 (24.9)	813 (3.0)	924 (3.4)	784 (2.9)	71 (0.3)	9,016 (32.9)
2004	17	32,382 (100.0)	8,112 (25.1)	7,144 (22.1)	2,571 (7.9)	2,169 (6.7)	1,222 (3.8)	559 (1.7)	10,605 (32.7)
2005. 6	28	29,231 (100.0)	6,142 (21.1)	5,485 (18.8)	1,860 (6.4)	1,787 (6.1)	- -	760 (2.6)	13,197 (45.1)

자료	：	여성가족부 ｢여성백서｣ (2005).
Source	：	Ministry of Gender & Family, White Paper on Women(2005).

<표 3-1-4> 성폭력 범죄의 발생현황

Sexual Violence

단위：건	Unit：Cases

연도 Year	계 Total	형법(강간) 위반 Rape	성폭력처벌법 위반 Violence of Anti-Sexual Violence Act	청소년성보호법 위반 Violence of Youth Sexual Protection Act
1994	7,405	6,173	1,232	-
1995	6,093	4,844	1,249	-
1996	7,026	5,580	1,446	-
1997	7,067	5,627	1,440	-
1998	7,846	5,978	1,868	-
1999	8,565	6,359	2,206	-
2000	10,381	6,855	2,920	606
2001	12,062	6,751	2,750	2,561
2002	11,580	6,119	3,325	2,136
2003	12,494	6,531	3,886	2,077
2004	14,089	6,959	4,264	2,866

자료	：	경찰청, 여성청소년과(2005).

source	：	Natonal Police Agency, Women and Youth Division(2005).

<표 3-1-5> 성폭력 가해자 유형

Sexual Violence Assaulters

단위：건, 명, %	Unit：Nuber, Person, Percent

분류 Classification		계 Total	친 족 친인척 배우자 Relative/ Spouse	동급생 선후배 Colleague	이웃 Neighbor	교사 강사 Teacher/ Trainer	직장동료 상사 Fellow Worker/ Boss	모르는 사람 Stranger	기타 Others
2002	전체 Total	48,112	6,672	4,254	4,330	1,156	4,486	6,041	21,173
		(100.0)	(13.9)	(8.8)	(9.0)	(2.4)	(9.3)	(12.6)	(44.0)
	장애인 People with Disabil-ities	4,942	721	282	1,192	69	225	705	1,748
		(100.0)	(14.6)	(5.7)	(24.1)	(1.4)	(4.5)	(14.3)	(35.4)
2003	전체 Total	51,431	6,789	4,853	5,345	1,519	4,970	9,123	18,832
		(100.0)	(13.2)	(9.4)	(10.4)	(3.0)	(9.7)	(17.7)	(36.6)
	장애인 People with Disabil-ities	4,778	700	416	1,535	10	247	840	1,030
		(100.0)	(14.7)	(8.7)	(32.1)	(0.2)	(5.2)	(17.6)	(21.5)
2004	전체 Total	23,284	3,872	2,572	2,491	784	3,063	4,251	6,251
		(100.0)	(16.6)	(11.0)	(10.7)	(3.4)	(13.2)	(18.3)	(26.8)
	장애인 People with Disabil-ities	937	171	101	193	11	77	165	219
		(100.0)	(18.2)	(10.7)	(20.5)	(1.2)	(8.2)	(17.6)	(23.6)
2005.6	전체 Total	10,946	2,657	1,082	1,088	234	1,525	1,860	2,500
		(100.0)	(24.3)	(9.9)	(9.9)	(2.1)	(14.0)	(17.0)	(22.8)
	장애인 People with Disabil-ities	457	126	27	97	10	12	110	75
		(100.0)	(27.6)	(5.9)	(21.2)	(2.2)	(2.6)	(24.1)	(16.4)

자료	：	여성가족부, 성폭력 상담실적(2002-2005).

Source	：	Ministry of Gender & Family, Sexual Violence Counseling Statistics(2002-2005).

<표 3-1-6> 유형 및 연령별 성폭력 피해자

Sexual Violence Victims by Type and Age

단위：건, %	Unit：Number, Percent

연도 Year		계 Total	피해자 유형 Assault			피해자 연령 Age of Victim
			강간 Rape	성추행 Harassment	기타 Others	유아 (7세미만) 0-6	어린이 (7-13세) 7-13	청소년 (14-19세) 14-19	성인 (20세이상) 20+	미상 Unknown
2002	전체 Total	48,112	15,841	10,974	21,297	1,511	4,087	11,635	30,879	-
		(100.0)	(32.9)	(22.8)	(44.3)	(3.1)	(8.5)	(24.2)	(64.2)	-
	장애인 People with Disabilit-ies	4,942	2,656	598	1,688	49	310	915	3,668	-
		(100.0)	(53.7)	(12.1)	(34.2)	(1.0)	(6.3)	(18.5)	(74.2)	-
2003	전체 Total	51,431	16,165	12,904	22,362	2,201	4,781	10,742	32,877	830
		(100.0)	(31.4)	(25.1)	(43.5)	(4.3)	(9.3)	(20.9)	(63.9)	(1.6)
	장애인 People with Disabilit-ies	4,778	2,432	972	1,374	33	210	949	3,582	4
		(100.0)	(50.9)	(20.3)	(28.8)	(0.7)	(4.4)	(19.9)	(75.0)	(0.0)
2004	전체 Total	23,284	9,669	9,240	4,375	1,063	2,450	6,071	11,899	1,801
		(100.0)	(41.1)	(40.2)	(18.7)	(4.6)	(10.5)	(26.1)	(51.1)	(7.7)
	장애인 People with Disabilit-ies	1,782	879	436	467	21	155	452	1,111	43
		(100.0)	(49.7)	(25.5)	(24.8)	(0.7)	(6.6)	(21.0)	(71.6)	-
2005.6	전체 Total	10,946	4,831	4,254	1,861	486	1,455	2,464	5,336	1,205
		(100)	(44.1)	(38.9)	(17.0)	(4.4)	(13.3)	(22.5)	(48.8)	(11.0)
	장애인 People with Disabilit-ies	1,065	579	337	149	1	66	263	262	16
		(100)	(54.4)	(31.6)	(14.0)	(0.2)	(10.8)	(43.3)	(43.1)	(2.6)

주	：	‘기타’항목은 스토킹 사이버성폭력 음란전화 등 포함.

자료	：	여성가족부, 성폭력 상담실적(2002-2005).

Note	：	'Others' include Stocking, Cyber Sexual Violence, Harassing Phone Calls, etc.

Source	：	Ministry of Gender & Family, Sexual Violence Counseling Statistics((2002-2005).

<표 3-1-7> 성폭력 피해자 지원내용

Sexual Violence Counseling Followups

단위：명, %	Unit：Person, Percent

연도 Year		피해자 Victim						가해자 Assaulter
		계 Total	상담후 귀가 Counseling	치료 귀가 Treatment	복지 시설 입소 Victim's Facility	무료 법률 구조 사업 Free Legal Aid	기타 Others	계 Total	고소 고발 Legal Action	선도 면담 Counseling	교정 치료 Training/Treatment	미조치 N/A	기타 Others
2 0 0 2	전체 Total	48,112	23,725	2,779	1,620	-	19,988	48,112	4,018	2,712	2,370	-	39,012
		(100.0)	(49.3)	(5.8)	(3.4)	-	(41.5)	(100)	(8.4)	(5.6)	(4.9)	-	(81.1)
	장애인 Disabilities	4,942	3,339	481	364	-	758	4,942	529	509	156	-	3,748
		(100.0)	(67.6)	(9.7)	(7.4)	-	(15.3)	(100.0)	(10.7)	(10.3)	(3.2)	-	(75.8)
2 0 0 3	전체 Total	51,431	24,217	2,714	689	760	23,051	51,431	5,454	5,282	329	19,168	21,198
		(100.0)	(47.1)	(5.3)	(1.3)	(1.5)	(44.8)	(100)	(10.6)	(10.3)	(0.6)	(37.3)	(41.2)
	장애인 People with Disabilit-ies	4,778	2,412	553	148	446	1,219	4,778	924	792	25	1,132	1,905
		(100.0)	(50.5)	(11.6)	(3.1)	(9.3)	(25.5)	(100.0)	(19.3)	(16.6)	(0.5)	(23.7)	(39.9)
연도 Year		피 해 자 Victim
		계 Total		심리․정서적 지원 Counseling		의료지원 Medical Aid		시설입소연계 Victim's Facility		수사 ․ 법적지원 Legal Aid		기타 Others
2 0 0 4	전체 Total	44,169		24,922		5,370		639		10,386		2,852
		(100.0)		(57.1)		(12.5)		(0.7)		(23.2)		(6.5)
	장애인 People with Disabilit-ies	5,425		2,845		522		283		1,379		396
		(100.0)		(52.4)		(9.6)		(5.2)		(25.4)		(7.4)
2 0 0 5	전체 Total	20,489		11,898		2,146		177		4,978		1,290
		(100.0)		(58.0)		(10.5)		(0.9)		(24.3)		(6.3)
	장애인 People with Disabilit-ies	3,498		1,625		151		15		773		934
		(100.0)		(46.5)		(4.3)		(0.4)		(22.1)		(26.7)

자료	：	여성가족부, 성폭력 상담실적(2002-2005).

Source	：	Ministry of Gender & Family, Sexual Violence Counseling Statistics(2002-2005).

<표 3-1-8> 성폭력사범 발생 및 처분결과

Followups of Legal Action Against Assaulters

단위：건, %	Unit：Cases, Percent

연도 Year	처리인원 No. of Cases	기소 Prosecution		불기소 Not Prosecution	보호사건송치 Supervision	타관이송 Transferred to Other Authorities
		기소자 No. of Prosecution	기소율 Prosecution Rate
1998 1999 2000 2001 2002 2003	9,134 9,818 9,310 8,389 7,984 8,471	4,871 4,934 4,590 4,005 3,768 3,935	53.3 50.3 49.3 47.7 47.2 46.5	3,718 4,317 4,204 3,913 3,791 4,048	240 256 287 268 253 303	305 311 229 203 172 185

자료	：	법무부, ｢법무여성통계｣(2005)

Source	：	Ministry of Justice, Justice Statistics on Women(2005).

<표 3-1-9 > 성폭력상담소 설치현황

Sexual Violence Counseling Centers

단위：개소	Unit：Number

연도 Year	상담소 Total Number	정부지원상담소 Government-Subsidized
2000	62	47
2001	92	56
2002	105	62
2003	115	62
2004	124	63
2005.6	136	-

자료	：	여성가족부, 성폭력 상담실적(2000-2005).

Source	：	Ministry of Gender & Family, Sexual Violence Counseling Statistics(2000-2005).

<표 3-1-10> 여성긴급 전화 1366 운영실태

Emergency Call for Women 1366 : Operational Status

단위：개소, 명	Unit：Number, Person

연도 Years	운영주체 Type of Operation		종사자수 Workers
	위탁 Outsourcing	직영 Local Government	계 Total	상담원 Counselor	자원봉사 Volunteer
2002	9	7	175	136	39
2003	10	6	179	135	44
2004	12	4	358	144	214

자료	：	여성가족부, 1366 운영실적(2002-2004).

Source	：	Ministry of Gender & Family, 1366 Operational Status(2002-2004).

<표 3-1-11> 여성긴급 전화 1366 상담내용

Emergency Call for Women 1366 : Counseling Issues

단위：건수	Unit：Cases

연도 Year	계 Total	가정폭력 Domestic Violence	성폭력 Sexual Violence	성상담 Sex Life	이혼 Divorce	가족문제 Family	성매매 Sex Trafficking	부부갈등 Spouse Issues	중독 Addiction	기타 Others
2002	116,664	25,863	5,171	-	16,538	-	1,010	-	-	68,082
	100.0(%)	4.4	22.2	-	14.2	-	0.9	-	-	58.3
2003	156,805	38,529	7,129	5,090	16,844	14,510	2,509	-	-	72,194
	100.0(%)	24.6	4.5	3.2	10.7	9.3	1.6	-	-	46.1
2004	154,669	41,208	7,627	7,420	17,285	9.366	3,237	12,157	1,665	54,704
	100.0(%)	26.6	4.8	4.8	11.2	6.1	2.1	7.9	1.1	35.4

자료	：	여성가족부, 1366 운영실적(2002-2004).

Source	：	Ministry of Gender & Family, 1366 Operational Status(2002-2004).

<표 3-2-1> 가정폭력범죄 발생․검거조치 현황

Domestic Violence Measures Taken

단위：건, 명	Unit：Cases, Persons

연도 Year	발생건수 Reported	검거건수 Arrested	검거인원 Number Arrested	조치 Measures Taken			가정보호사건 의견 송치 Categorized for Supervision
				구속 Charged	불구속 Not Charged	기타(계도) Others	건수 Cases	인원 Persons
1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004	3,685 11,850 12,983 14,583 15,151 16,408 13,770	3,685 11,850 12,983 14,583 15,151 16,408 13,770	4,002 12,719 14,105 15,557 16,324 17,770 15,208	498 868 678 691 586 496 329	3,491 11,804 13,380 14,760 15,127 16,787 13,969	13 47 47 106 611 487 910	89 90 3,813 4,559 3,702 4,186 2,587	97 1,031 4,040 4,813 4,083 4,459 2,616

자료	：	법무부, ｢법무여성통계｣(2005).

Source	：	Ministry of Justice, Justice Statistics on Women(2005).

<표 3-2-2> 가정폭력사범의 연령 분포

Domestic Violence by Age of Assaulter

단위：명, %	Unit：Person, Percent

	계 Total	-19	20-29	30-39	40-49	50-59	60+	미상 Unknown
계 Total	18,942 (100.0)	15 (0.8)	1,337 (7.1)	5,885 (31.1)	8,525 (45.0)	2,386 (12.6)	627 (3.3)	31
여성 Female	2,962 (100.0)	22 (0.7)	330 (11.1)	1,083 (36.6)	1,173 (39.6)	270 (9.1)	84 (2.8)	-
남성 Male	15,949 (100.0)	129 (0.8)	1,007 (6.3)	4,802 (30.1)	7,352 (46.1)	2,116 (13.3)	543 (3.4)	-
여성비율 %F	15.6	14.6	24.7	18.4	13.8	11.3	13.4	-
미상 Unknown	31	-	-	-	-	-	-	31

주	：	2004년 통계.

자료	：	법무부, ｢법무여성통계｣ (2005).

Note	：	Figures of 2004.

Source	：	Ministry of Justice, Justice Statistics on Women (2005).

<표 3-2-3> 가정폭력상담소 설치현황

Domestic Violence Counseling Centers

단위：개소	Unit：Number

연도 Year	상담소(개소) Total	정부지원상담소(개소) Government-Subsidized
2000	120	46
2001	142	46
2002	153	60
2003	177	60
2004	182	63
2005. 6	195	-

자료	：	여성가족부, 가정폭력 상담실적 (2000-2005).

Source	：	Ministry of Gender & Family, Domestic Violence Counseling Statistics(2000-2005).

<표 3-2-4> 가정폭력상담소 상담현황

Counseling Issues of Domestic Violence

단위：건	Unit：Cases

연도 Year	전체 상담 Total	신체적 폭력 Physical Violence	정서적 학대 Psychological Abuse	경제적 학대 Finacial Abuse	방임 No Attention	기타 Others
2000	75,723	41,638	1,5881	5,344	2,104	10,711
2001	114,812	67,436	1,9122	7,124	2,717	18,213
2002	177,613	55,549	2,1476	10,236	4,130	86,022
2003	195,286	61,937	1,9736	9,677	4,062	99,874
2004	193,439	-	-	-	-	102,942
2005. 6	112,923	-	-	-	-	-

자료	：	여성가족부, 가정폭력 상담실적(2000-2005).

Source	：	Ministry of Gender & Family, Domestic Violence Counseling Statistics(2000-2005).

<표 3-2-5> 가정폭력상담소 지원 조치결과

Domestic Violence Counseling Follow-ups

단위：건, %	Unit：Cases, Percent

연도 Year	피 해 자 Victim															가 해 자 Assaulter
	계 Total		상담후 귀가 Counseling			치료 귀가 Treatment			복지시설 입소 Victim's Faculty			무료법률 구조지원 Free Legal Aid		기타 Others		계 Total			고소 고발 Legal Action			선도 면담 Counseling
1999	26,607 (100.0)		15,858 (56.6)			1,494 (5.7)			473 (1.8)			-		8,782 (32.9)		26,607 (100)			1,673 (6.3)			1,660 (6.2)
2000	28,670 (100.0)		13,471 (47.0)			1,470 (5.1)			340 (1.2)			13,389 (46.7)		13,705 (54.8)		1,887 (6.6)			2,211 (7.7)			11,607 (40.5)
2001	114,612 (100.0)		65,838 (57.4)			2,499 (2.2)			3,273 (2.9)			-		43,002 (37.5)		8,646 (7.5)			1,282 (1.1)			7,364 (6.4)
2002	177,416 (100.0)		109,329 (61.6)			3,111 (1.8)			3,542 (2.0)			-		61,431 34.6		-			-			-
2003	195,286 (100.0)		122,113 (62.5)			2,167 (1.1)			3,851 (2.0)			2,607 (1.3)		64,548 (33.1)		-			-			-
	피 해 자 Victim																	가 해 자 Assaulter
연도 Year	계 Total	심리 정서적 지원 Counseling		수사 법적 지원 Legal						의료 지원 Medical					시설 입소 연계 Victim's Faculty		기타 Others	계 Total		개인면담 Couns-eling	교육프로그램운영 Educ-ation Progr-am		타기관의뢰 Trans -ferred	기타 Others
				수사 의뢰 Report	수사 동행 Escort		법률 상담 Legal Information	소송 지원 Financing Lawsuit		치료 동행 Escort	치료비 지원 Finance		의료 기관 연계 Expert Recommendation
2004	112,790 (100.0)	69,573 (61.6)		680 (0.6)	286 (0.3)		31 ,294 (27.7)	2,451 (2.2)		553 (0.5)	187 (0.2)		1,196 (1.1)		3,420 (3.0)		3,150 (2.8)	22 ,148 (100.0)		9,135 (41.2)	6,478 (29.2)		659 (2.9)	5,876 (26.7)
20051)	80,470 (100.0)	35,332 (43.9)		1,918 (2.3)	294 (0.3)		35 ,547 (44.3)	2,145 (2.7)		281 (0.3)	245 (0.3)		866 (1.0)		1,591 (2.0)		2,251 (2.9)	13 ,955 (100.0)		6,461 (46.2)	5,860 (42.1)		535 (3.8)	1,099 (7.9)

주	：	1) 2005년 6월 통계.

자료	：	여성가족부, 가정폭력 상담실적(1999-2005).

Note	：	1) Figures of June, 2005.

Source	：	Ministry of Gender & Family, Domestic Violence Counseling Statistics (1999-2005).

<표 3-2-6> 가정폭력행위자(가해자) 현황

Assaulters of Domestic Violence

단위：명(%)	Unit：Person(%)

연도 Year	계 Total	배우자 Spouse	과거 배우자 Ex-Spouse	직계존속 Parents	직계비속 Child	계부모 Parents-in-law	동거하는 친족 Relative	기타 Others
2002	97,728 (100.0)	81,142 (83.0)	4,120 (4.2)	3,798 (3.9)	1,229 (1.3)	447 (0.4)	570 (0.6)	6,422 (6.6)
2003	99,376 (100.0)	82,795 (83.3)	4,017 (4.0)	5,113 (5.1)	1,536 (1.6)	395 (0.4)	670 (0.7)	4,850 (4.9)
2004	71,025 (100.0)	62,629 (88.1)	2,144 (3.1)	2,891 (4.1)	871 (1.2)	205 (0.3)	406 (0.6)	1,879 (2.6)
2005.6	36,540 (100.0)	32,245 (88.3)	1,190 (3.3)	1,565 (4.3)	547 (1.5)	166 (0.4)	216 (0.6)	611 (1.6)

주	：	2002년～2003년은 상담건수  2004년과 2005년은 피해자수 기준.

자료	：	여성가족부, 가정폭력 상담실적(2002-2005).

Note	：	Number of Counseling Cases for years 2002-2003 and Number of Victims for year 2004 and 2005.

Source	：	Ministry of Gender & Family, Domestic Violence Counseling Statistics(2002-2005).

<표 3-2-7> 가정폭력사범 발생 및 처분결과

Measures Taken after Domestic Violence

단위：건, %	Unit：Cases, Percent

연도 Year	처리계 Total	기소 Prosecuted		소년보호사건 Categorized for Youth Protection	가정보호사건 Categorized for Superision	불기소 Not Prosecuted	기소중지 Prosecution Dropped Off	참고인 중지 Witness Dropped Off	타관이송 Transfered to Other Authorities
		건수 Cases	기소율 Prosecution rate
2002 2003 2004 1월 January 2월 February 3월 March 4월 April 5월 May 6월 June	15,271 18,932 8,480 1,005 1,545 1,614 1,356 1,342 1,618	2,682 2,808 1,182 175 208 188 189 190 232	17.6 14.8 13.9 17.4 13.5 11.6 13.9 14.2 14.3	104 57 34 0 5 9 6 4 10	4,984 5,898 2,457 289 435 449 410 400 474	7,339 9,950 4,708 525 885 941 740 730 887	117 166 75 14 10 21 7 11 12	12 8 5 2 0 2 0 1 0	33 45 19 0 2 4 4 6 3

자료	：	법무부, ｢법무여성통계｣(2005).

Source	：	Ministry of Justice, Justice Statistics on Women(2005).

<표 3-3-1> 연령별 국민연금가입자

National Pension Insureds by Age

단위：% (명)	Unit：Percent (Person)

연령 Age		1988		1990		1995		2000		2004
		여성 Female	남성 Male	여성 Female	남성 Male	여성 Female	남성 Male	여성 Female	남성 Male	여성 Female	남성 Male
계 Total		100.0 (1,355,767)	100.0 (3,076,928)	100.0 (1,372,925)	100.0 (3,278,753)	100.0 (1,891,688)	100.0 (5,365,706)	100.0 (3,263,955)	100.0 (8,499,161)	100.0 (4,040,198)	100.0 (8,346,956)
연령 Age	18-19세 20 -24 25 -29 30 -34 35 -39 40 -44 45 -49 50+	17.3 41.5 11.4 7.1 6.6 6.1 5.6 4.5	2.8 10.4 27.0 22.3 13.7 9.7 7.6 6.4	14.2 41.1 11.7 7.1 7.2 6.9 5.9 5.8	2.2 9.1 24.8 23.4 14.7 10.2 7.6 7.3	7.7 30.9 14.5 6.7 7.8 7.5 6.7 18.2	1.1 7.0 18.4 18.7 16.6 11.6 9.2 17.4	2.6 14.6 16.8 10.5 11.5 13.3 10.5 20.2	0.4 2.9 13.5 17.6 17.9 17.0 12.1 18.7	0.9 12.9 16.6 13.2 12.8 13.9 12.6 17.1	0.2 3.2 11.0 16.9 17.1 17.2 14.9 19.3
全국민 대비 적용률 Coverage rate (%)		6.5	14.5	6.4	15.2	8.5	23.6	14.0	35.9	16.9	34.3

주	：	[eqn: "全국민대비 적용률"="가입자수" over "당해년도 총인구수" ×100].

자료	：	국민연금관리공단, ｢국민연금통계연보｣ (1989,1991,1996,1999,2001,2004,2005).

통계청, ｢장래인구추계｣ (2001).

Note	：[eqn: rm "Coverage rate" = "Number of pension ininsurants" over "Total population" ×100].

Source	：	The National Pension Corporation, National Pension Statistics (1989,1991,1996,1999,2001,2004,2005).

National Statistical Office, Population Projection (2001).

<표 3-3-2> 공적연금제도 연금종류별 수급률

Beneficiaries and Benefit Rates by Types of

단위：건, 명, %, 1,000,000원

구분 Classification		계 Total				노령연금 (퇴직연금) Old-age Pension			장해 Disability
		건수 Cases	인원 Persons	수급률 %	금액 Million Won	건수 Cases	인원수 Persons	금액 Million Won	건수 Cases	인원수 Persons
국민연금	1990 1992 1994 1995 1996 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004	257,101 492,471 845,613 875,899 942,232 983,396 1,263,593 1,249,257 927,545 948,164 1,052,327 1,169,441 1,533,059	257,318 493,217 847,199 878,102 945,848 987,888 1,268,984 1,254,621 933,720 955,803 1,059,365 1,177,378 1,541,630	5.5 9.8 15.6 12.1 12.7 13.4 19.3 11.7 7.9 8.1 8.6 9.3 9.0	42,301 216,541 519,074 755,460 1,117,645 1,485,530 2,439,729 3,871,969 1,607,035 1,569,257 1,915,255 2,328,449 2,914,015	- - 22,530 38,162 58,099 83,222 112,946 175,572 482,042 602,197 717,488 819,800 1,156,098	- - 22,530 28,162 58,099 83,222 112,946 175,572 482,042 602,197 717,488 819,800 1,156,098	- - 18,524 37,517 67,616 109,722 171,425 299,592 651,368 973,630 1254,730 1533,339 1987,451	501 3,516 7,001 8,617 10,011 10,536 13,245 16,906 21,914 27,456 32,876 39,727 47,260	501 3,516 7,001 8,617 10,011 10,536 13,245 16,906 21,914 27,456 32,876 39,727 47,260
공무원연금	1990 1992 1994 1995 1996 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004	25,719 34,333 48,016 56,343 63,693 72,889 89,322 128,940 150,463 160,733 169,915 181,726 195,310	25,396 34,333 48,016 56,343 63,693 72,889 89,322 128,940 150,463 160,733 169,915 181,726 195,310	3.0 3.7 5.1 5.9 6.6 7.4 9.4 14.1 16.5 17.6 18.3 19.2 20.2	173,262 315,708 534,180 661,685 791,545 949,705 1,108,520 1,550,084 2,020,374 2,273,617 2,533,145 3,164,198 3,565,860	23,844 31,797 44,146 51,713 58,248 66,482 81,991 120,305 140,387 148,896 155,863 165,483 176,799	23,844 31,797 44,146 51,713 58,248 66,482 81,991 120,305 140,387 148,896 155,863 165,483 176,799	166,223 299,485 503,566 623,378 743,792 891,043 1,040,584 1,471,359 1,925,536 2,160,772 2,391,818 2,972,235 3,336,467	197 253 305 363 390 425 486 608 664 748 1,208 1,372 1,504	197 253 305 363 390 425 486 608 664 748 1,208 1,372 1,504
사학연금	1990 1992 1994 1995 1996 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004	1,345 2,103 3,370 3,950 4,618 5,457 6,412 10,687 13,515 14,639 16,059 17,900 20,017	1,345 2,111 3,370 3,950 4,618 5,457 6,412 10,687 13,515 14,639 16,059 17,900 20,017	0.9 1.3 1.9 2.2 2.4 2.7 3.1 5.1 6.4 6.8 7.3 7.9 8.7	10,785 22,885 43,331 54,251 66,381 82,260 95,381 136,587 201,091 241,188 279,391 362,135 426,914	1,275 1,969 3,132 3,646 4,226 5,000 5,869 10,037 12,756 13,708 14,924 16,542 18,444	1,275 1,969 3,132 3,646 4,226 5,000 5,869 10,037 12,756 13,708 14,924 16,542 18,444	10,401 21,840 41,218 51,343 62,462 77,188 89,414 129,122 191,986 229,788 265,001 342,790 403,581	4 6 7 9 10 10 13 18 20 27 31 39 45	4 6 7 9 10 10 13 18 20 27 31 39 45

주	：	1) 반환일시금과 사망일시금은 국민연금제도에만 있음.

2) 국민연금의 특례노령연금은 1993년부터, 사망일시금은 1995년부터 지급됨.

3) 공무원연금과 사학연금은 여러 종류의 장․단기급여 중 연금만 포함시켰음.

4)[eqn: 수급률 = 수급자수 over 가입자수 ×100]. 단, 가입자 중에서 납부예외자는 제외하였음.

자료	：	공무원연금관리공단, ｢공무원연금통계｣ (1991,1993,1995-2005).

국민연금관리공단, ｢국민연금통계연보｣ (1991,1993,1995-2005).

사학연금관리공단, ｢사학연금통계｣ (1991,1993,1995-2005).

및 수급자 현황

Public Pension and Benefits

Unit：Cases, Persons, Percent, 1000,000 won

연금 Pension	유족연금 Survivor Pension			반환일시금 Lump-sum Refund			사망일시금 Lump-sum Death Payment
금액 Million Won	건수 Cases	인원수 Persons	금액 Million Won	건수 Cases	인원수 Persons	금액 Million Won	건수 Cases	인원수 Persons	금액 Million Won
483 5,057 12,180 16,567 20,931 22,213 31,368 45,740 70,098 83,583 103,849 131,921 163,629	4,762 14,129 26,431 32,459 40,785 55,922 71,677 89,929 114,276 140,915 166,266 192,887 220,725	4,927 14,800 27,742 34,009 42,680 58,217 74,334 93,184 118,501 145,717 171,186 198,343 226,806	3,058 12,943 28,981 39,128 51,560 72,200 100,134 132,018 203,052 243,929 293,950 352,651 417,886	251,838 474,826 789,651 796,236 831,530 830,138 1,061,643 962,578 304,127 170,542 129,239 108,740 99,750	251,890 474,901 789,926 796,628 832,252 830,755 1,062,305 962,923 304,477 171,170 129,570 109,178 100,296	38,759 198,541 459,389 661,755 975,571 1,274,014 2,126,221 3,378,752 662,420 243,445 238,685 278,233 303,194	- - - 425 1,807 2,300 2,457 2,328 3,016 4,585 4,264 5,434 5,617	- - - 686 2,806 3,890 4,529 4,092 4,616 6,794 6,051 7,477 7,561	- - - 494 1,967 2,746 85 3,980 4,298 6,384 7,622 10,328 12,558
1,016 1,668 2,488 2,989 3,475 3,885 4,316 5,261 6,037 6,629 12,264 16,025 18,465	1,355 2,283 3,565 4,267 5,055 5,982 6,845 8,027 9,412 11,362 12,844 14,871 17,007	1,355 2,283 3,565 4,267 5,055 5,982 6,845 8,027 9,412 11,362 12,844 14,871 17,007	6,023 14,555 28,126 35,318 44,278 54,777 63,620 73,464 88,801 106,216 129,063 175,938 210,928	. . . . . . . . . . . . .	. . . . . . . . . . . . .	. . . . . . . . . . . . .	. . . . . . . . . . . . .	. . . . . . . . . . . . .	. . . . . . . . . . . . .
26 59 84 98 107 112 153 198 251 321 463 573 712	66 128 231 295 385 447 530 632 739 904 1,104 1,319 1,528	66 128 231 295 385 447 530 632 739 904 1,104 1,319 1,528	358 986 2,029 2,810 3,812 4,960 5,814 7,268 8,853 11,078 13,915 18,707 22,472	. . . . . . . . . . . . .	. . . . . . . . . . . . .	. . . . . . . . . . . . .	. . . . . . . . . . . . .	. . . . . . . . . . . . .	. . . . . . . . . . . . .

Note	：	1) There are Lump-sum Refunds and Lump-sum Death Payment in the National Pension.

2) Special Old-age Pensions existed since 1993, Lump-sum Death Payments since 1995.

3) The Government Employees' Pensions and The Private School Teachers' Pensions are included with pensions of many kinds of allowances.

4)[eqn: rm{Benefit~ Rate = {N umber ``of`` Beneficiaries} over { N umber ``of`` Insurants}}].

Source	：	The Government Employees' Pension Corporation, The Government Employees' Pension

Statistics (1991,1993,1995-2005).

The National Pension Corporation, National Pension Statistics (1991,1993,1995-2005).

The Private School Teachers' Pension Corporation, The Private School Teachers' Pension

Statistics (1991,1993,1995-2005).

<표 3-3-3> 건강보험제도별

Population with National Health Insurance

단위：명, %

연도 Year	계 Total			총인구 대비 적용 인구 비율1) Coverage
	계 Total	여성 Female	남성 Male	Rate(%)
1980 1985 1990 1991 1992 1993 1994 1995 1996 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004	9,226,365 17,994,913 40,180,023 40,799,149 41,329,394 41,217,000 43,258,063 44,015,900 44,603,316 44,925,068 44,472,127 45,183,951 45,895,749 46,379,161 46,659,476 47,102,786 47,371,992	- - 20,304,444 20,561,772 20,750,887 21,579,190 21,642,669 21,991,409 22,312,139 22,497,828 22,240,284 22,566,529 22,806,070 23,015,804 23,149,100 23,327,889 23,442,868	- - 19,875,579 20,237,377 20,578,507 21,059,810 21,615,394 22,024,491 22,291,177 22,427,240 22,231,843 22,617,422 23,089,679 23,363,357 23,510,376 23,774,897 23,929,124	24.5 44.1 91.1 93.4 93.9 94.7 95.3 95.7 96.2 96.5 97.0 95.9 96.7 96.9 97.0 98.3 98.5

주	：	1) 의료보호 및 의료부조대상자는 제외됨.

2) 직종의료보험은 1989년 6월 30일자로 해산됨.

자료	：	의료보험연합회, ｢의료보험통계연보｣ (1981,1986,1991-2000).

국민건강보험공단, ｢건강보험통계연보｣ (2001-2005).

통계청, ｢장래인구추계｣ (2001).

적용인구

by Types of Health Insurance

Unit：Person, Percent

직 장 건 강 보 험 Health Insurance for Private Sector Employees		공․교 건 강 보 험 Health Insurance for Government Employees and Private School Teachers		지역 및 직종의료보험2) Medical Insurance for the Self-employed (Including Occupational Medical Insurance)
여성 Female	남성 Male	여성 Female	남성 Male	여성 Female	남성 Male
2,644,833 6,307,046 8,241,598 8,240,381 8,139,789 8,107,670 8,195,775 8,319,331 8,454,897 8,479,729 7,863,260 8,370,760 8,690,954 9,105,208 11,771,508 12,316,554 12,881,435	2,736,135 5,907,784 7,913,633 8,001,113 7,999,906 8,058,044 8,220,036 8,424,733 8,579,861 8,621,558 7,989,628 8,486,513 8,886,718 9,397,475 11,980,432 12,517,679 13,097,873	1,878,995 2,131,227 2,352,438 2,353,958 2,376,760 2,409,197 2,432,362 2,448,778 2,489,656 2,521,422 2,529,733 2,485,146 2,476,049 2,389,023 2,372,744 2,403,516 2,435,899	1,901,035 2,078,434 2,250,923 2,261,894 2,285,678 2,320,317 2,351,949 2,366,368 2,391,376 2,417,042 2,424,470 2,374,290 2,350,151 2,274,855 2,260,999 2,281,533 2,306,741	65 1,570 9,710,408 9,967,433 10,234,338 10,640,323 11,014,532 11,223,300 11,367,586 11,496,677 11,847,291 11,710,623 11,639,067 11,521,573 11,377,592 11,011,335 10,561,433	637 422 9,711,023 9,974,370 10,292,923 10,681,449 11,043,409 11,223,390 11,319,940 11,388,640 11,817,745 11,756,619 11,852,810 11,391,027 11,529,944 11,257,218 10,831,251

Note	：	1) Beneficiaries of Medicare are excluded.

2) All of Occupational Societies were dissolved on June 30, 1989.

Source	：	National Federation of Medical Insurance, Medical Insurance Statistical Yearbook (1981,1986,1991-2000).

National Health Insurance Corporation, National Health Insurance Statistical Yearbook(2001-2005).

National Statistical Office, Population Projection (2001).

<표 3-3-4> 산업별 고용보험 피보험자 현황

Employment Insured Persons by Industry

단위：명	Unit：Person

산업 Industry	1996		2000		2004
	전체 Total	여성 Female	전체 Total	여성 Female	전체 Total	여성 Female
전산업 All Industries	4,330,885	1,175,562	6,747,263	2,114,055	7,576,856	2,556,648
농림업 Agri., Forestry	6,246	1,002	12,527	3,003	18,392	5,544
어업 Fishing	6,318	649	7,178	951	8,557	1,023
광업 Mining	18,417	1,511	17,985	1,610	16,250	1,760
제조업 Manufacturing	2,158,958	623,029	2,648,856	747,556	2,733,536	759,959
전기가스 및 수도사업 Electricity, Gas & Water	52,811	4,994	55,440	6,033	60,975	7,804
건설업 Construction	235,617	30,243	509,958	69,841	576,152	88,440
도소매 Wholesale & Retail trade	271,405	84,498	724,676	245,218	786,078	299,506
숙박음식업 Restaurants & Hotels	67,061	28,963	167,565	94,559	162,020	92,368
운수통신업 Transportation, Storage & Communication	486,924	56,092	586,293	84,287	569,276	19,748
금융보험업 Financing, Insurance	394,563	136,015	389,633	146,949	383,511	152,930
부동산 및 사업서비스업 Real Estate & Business Service	395,955	98,161	905,435	291,070	217,674	54,044
교육서비스업 Educational Service	12,387	3,345	146,150	106,746	207,095	159,423
보건 및 사회복지 Health & Social Welfare	122,232	80,668	270,642	204,773	387,172	302,608
기타공공개인서비스 Social Services	90,372	24,080	209,583	74,594	243,551	76,173
기타산업1) Others	11,273	2,188	95,342	36,865	133,756	65,043

주	：	1) 기타산업은 공공행정, 국방 및 사회보장행정, 가사서비스업, 국제 및 기타 외국기관을 포함.

자료	：	노동부, ｢고용보험통계연보｣ (1997,2001,2005).

Note	：	1) Other includes public administrations, military and social welfare administration, domestic

services, international & other foreign agencies.

Source	：	Ministry of Labour, Yearly Statistics of Employment Insurance (1997,2001,2005).

<표 3-3-5> 등록장애인 현황

Registered People with Disabilities

단위：명, %	Unit：Person, Percent

장애유형 Type of Disability	계 Total		여성 Female		남성 Male		여성비율 %F
	계 Total	구성비 Composition	여 Female	구성비 Composition	남 Male	구성비 Composition
계 Total	1,741,024	100.0	626,422	100.0	1,114,602	100.0	36.0
지체 Physically	943,395	54.2	316,244	50.5	627,151	56.3	33.5
시각 Visually	184,965	10.6	66,968	10.7	117,997	10.6	36.2
뇌병변 Brain lesion	160,806	9.2	64,762	10.3	96,044	8.6	40.3
청각 Hearing	156,063	9.0	65,016	10.4	91,047	8.2	41.7
정신지체 Mental retardation	125,292	7.2	48,347	7.7	76,945	6.9	38.6
정신 Mentally	61,088	3.5	26,969	4.3	34,119	3.1	44.1
신장 Kidney	40,921	2.4	17,971	2.9	22,950	2.1	43.9
언어 Speech	14,061	0.8	3,798	0.6	10,263	0.9	27.0
심장 Heart	12,461	0.7	4,750	0.8	7,711	0.7	38.1
호흡기 Respiratory	11,186	0.6	2,284	0.4	8,902	0.8	20.4
장루,요루 Urinary	9,091	0.5	3,281	0.5	5,810	0.5	36.1
발달 Developmental	9,100	0.5	1,587	0.3	7,513	0.7	17.4
간질 epilepsy	6,359	0.4	2,785	0.4	3,574	0.3	43.8
간 Liver	4,817	0.3	1,072	0.2	3,745	0.3	22.3
안면 Facial	1,419	0.1	588	0.1	831	0.1	41.4

주	：	2005년 9월.

자료	：	보건복지부, 내부자료 (2005).

Note	：	Figures of September, 2005.

Source	：	Ministry of Health and Welfare, Inside Data(2005).

<표 3-3-6> 장애인 복지시설 및 입소현황

Inmates in Facilities for People with Disabilities

단위：개소, 명	Unit：Establishment, Person

구분 Classification			2000	2001	2002	2003	2004
시설수 No. of facilities	소계 Sub-total		195	203	213	225	237
	지체 Physically		39	34	32	32	31
	시각 Visually		11	10	11	12	12
	청각언어 Hearing speech		13	11	13	13	11
	정신지체 Mental retardation		73	75	86	90	96
	중증장애 Serious Disabilities		59	73	71	74	82
	장애 영유아 Infant with Disabilities		-	-	-	4	5
연말 수용인원 No. of inmates as of year-end	성별 Sex	계 Total	17,215	17,720	17,959	18,432	18,906
		여 Female	6,932	7,154	7,341	7,457	7,637
		남 Male	10,283	10,566	10,618	10,975	11,269
	장애종별 Disability	지체 Physically	3,769	3,774	2,905	2,876	2,580
		시각 Visually	675	797	744	645	695
		청각언어 Hearing speech	587	587	732	551	519
		정신지체 Mental retardation	7,844	11,876	10,182	11,361	10,989
		기타 Others	4,340	686	3,396	2,999	4,123

자료	:	보건복지부, 장애인정책과(2005).

Source	:	Ministry of Health and Welfare, Disabled Person's Policy Division(2005).

<표 3-3-7> 모자보호시설 현황

Maternal and Child Welfare Institutions and Their Inmates

단위：개소, 명	Unit：Establishment, Person

연도 Year	시설수 No. of Institutions	입소자수 No. of Admissions	퇴소자수 No. of Discharges	연말 수용인원 Inmates as of Year-end
				계 Total	모 Mother	부양자녀 Dependant Children		노령자수 Dependent Elderly
						남 Male	여 Female	남 Male	여 Female
1985 1990 1995 2000 2001 2002 2003 2004	34 37 37 39 39 39 40 40	1,028 904 814 618 825 860 1,050 887	880 1,121 1,009 606 887 959 959 816	3,097 2,809 2,330 2,595 2,533 2,434 2,541 2,635	809 791 804 943 931 898 931 945	1,128 957 727 807 781 746 799 818	1,106 1,005 780 832 808 783 807 869	3 1 2 0 0 1 0 0	51 55 17 13 13 6 4 3

자료	：	보건복지부, ｢보건복지통계연보｣ (2005).

Source	：	Ministry of Health and Welfare, Yearbook of Health & Welfare Statistics(2005).

<표 3-3-8> 모자자립시설 현황

Maternal and Child Self-Support Institutions and Their Inmates

단위：개소, 명	Unit：Establishment, Person

연도 Year	시설수 No. of Institutions	입소자수 No. of Admissions	퇴소자수 No. of Discharges	연말 수용인원 Inmates as of Year-end
				계 Total	모 Mother	부양자녀 Dependant Children		노령자수 Dependent Elderly
						남 Male	여 Female	남 Male	여 Female
2000 2001 2002 2003 2004	3 3 3 4 4	75 61 57 59 59	67 58 49 42 52	131 134 142 167 161	49 51 51 57 57	44 41 42 48 50	38 42 49 62 54	0 0 0 0 0	0 0 0 0 0

자료	：	보건복지부, ｢보건복지통계연보｣ (2005).

Source	：	Ministry of Health and Welfare, Yearbook of Health & Welfare Statistics(2005).

<표 3-3-9> 모자일시 보호시설 및 미혼모 시설현황

Temporary Welfare Institutions for Maternal & Childand Unmarried Mother

Institutions and Their Inmates

단위：개소, 명	Unit：Establishment, Person

연도 Year	모자일시보호 시설 Temporary Welfare Institutions for Maternal and Child						미혼모시설 Unmarried Mother Institutions
	시설수 No. of Institutions	입소자수 No. of Admissions	퇴소자수 No. of Discharges	연말 수용인원 Inmates as of Year-end
				계 Total	모 Mother	아동 Children	시설수 No. of Institutions	입소자수 No. of Admissions
2000 2001 2002 2003 2004	9 12 12 14 14	1,654 1,657 1,962 3,032 1,581	1,664 1,594 1,956 1,913 1,494	198 261 267 321 324	112 149 147 181 181	86 112 120 140 143	8 8 8 10 11	1,273 1,588 1,673 1,940 1,620

자료	：	보건복지부, ｢보건복지통계연보｣ (2005).

Source	：	Ministry of Health and Welfare, Yearbook of Health & Welfare Statistics(2005).

<표 3-3-10> 일본군 위안부 피해자 현황

Survivors of Japanese Sexual Slavery

단위：명	Unit：Person

연도 Year	신규발생자 Newly Identified	사망자 Deceased	연령별 age
			65-69세	70-74세	75-79세	80-84세	85세이상 85+
1995	5	9	-	-	-	-	-
1996	6	5	-	-	-	-	-
1997	6	11	-	-	-	-	-
1998	5	6	-	-	-	-	-
1999	4	10	-	-	-	-	-
2000	6	10	-	-	-	-	-
2001	6	5	-	-	-	-	-
2002	1	11	-	-	-	-	-
2003	5	6	1	19	41	62	10
2004	3	8	1	9	43	58	17
2005	8	17	1	7	44	52	15

자료	：	여성가족부, 내부자료(2005).

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family, Inside data(2005).

<표 3-3-11> 일본군 위안부 피해자 생활안정지원금 추이

Financial Relief to Survivors of Japanese Sexual Slavery

단위：천원	Unit：1,000 won

연도 Year	월지원금 Monthly	일시금 Lump Sum
1993	150	2,000
1994	130	5,000
1995	200	5,000
1996	250	5,000
1997	500	43,000
1998	500	43,000
1999	500	43,000
2000	500	43,000
2001	500	43,000
2002	535	43,000
2003	600	43,000
2004	640	43,000
2005	700	43,000

자료	：	여성가족부, ｢여성백서｣ (2005).

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family, White Paper on Women(2005).

인구

경제활동

<표 4-1-1> 경제활동인구 추이

Economically Active Population

단위：1,000명, %	Unit：1,000 Persons, Percent

연도 Year	15세 이상 인구 Population 15 Years Old & over		경제활동 인구 Economically Active Population		경제활동참가율 Participation Rate
	여성 F	남성 M	여성 F	남성 M	여성 F	남성 M
1980 1985 1990 1995 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004	12,659 14,258 15,980 17,382 17,965 18,223 18,451 18,664 18,859 19,042 19,220 19,405	11,804 13,295 14,907 16,276 16,886 17,124 17,307 17,522 17,720 17,921 18,119 18,312	5,412 5,975 7,509 8,410 8,938 8,576 8,785 9,069 9,275 9,466 9,397 9,668	9,019 9,617 11,030 12,435 12,843 12,852 12,880 13,000 13,142 13,411 13,518 13,703	42.8 41.9 47.0 48.4 49.8 47.1 47.6 48.6 49.2 49.7 48.9 49.8	76.4 72.3 74.0 76.4 76.1 75.1 74.4 74.2 74.2 74.8 74.6 74.8

자료	：	통계청, ｢지난 30년간 고용사정의 변화｣ (1994).

통계청, ｢경제활동인구연보｣ (1996,1998-2005).

Source	：	National Statistical Office, Comprehensive Time Series Report on the Economically Active

Population Survey (1994).

National Statistical Office, Annual Report on the Economically Active Population Survey

(1996,1998-2005).

<표 4-1-2> 연령별

Economically Active

단위：1,000명, %

연도, 연령 Year, Age	경제활동인구 Economically Active Population		경제활동 참가율 Participation Rate
	여성 Female	남성 Male	여성 Female	남성 Male
1985 15-19세 20-24 25-29 30-34 35-39 40-44 45-49 50-54 55-59 60+	5,975 399 1,029 721 646 685 659 648 489 353 347	9,617 314 839 1,789 1,483 1,293 1,100 1,039 759 467 534	41.9 21.1 55.1 35.9 43.6 52.9 58.2 59.2 52.4 47.2 19.2	72.3 14.5 63.3 90.8 96.4 96.5 94.9 93.3 88.1 77.3 44.2
1990 15-19세 20-24 25-29 30-34 35-39 40-44 45-49 50-54 55-59 60+	7,509 392 1,255 836 933 841 808 729 656 481 578	11,030 247 755 1,827 1,920 1,447 1,309 1,113 1,001 708 704	47.0 18.7 64.6 42.6 49.5 57.9 60.7 63.9 60.0 54.4 26.4	74.0 10.8 60.2 91.9 97.2 97.0 95.7 94.2 90.6 83.6 49.9
1995 15-19세 20-24 25-29 30-34 35-39 40-44 45-49 50-54 55-59 60+	8,397 267 1,376 962 969 1,153 959 753 635 551 771	12,456 175 818 1,863 2,106 1,997 1,481 1,231 1,019 803 964	48.3 14.5 66.1 47.8 47.5 59.2 66.0 61.1 58.3 54.3 28.9	76.5 9.3 57.9 89.7 97.1 97.0 96.6 95.2 91.3 84.0 54.2

자료	：	통계청, ｢지난 30년간 고용사정의 변화｣ (1994).

통계청, ｢경제활동인구연보｣ (1996,2001,2004,2005).

경제활동 인구

Population by Age

Unit：1,000 Persons, Percent

연도, 연령 Year, Age	경제활동인구 Economically Active Population			경제활동 참가율 Participation Rate
	여성 Female	남성 Male	여성 Female		남성 Male
2000 15-19세 20-24 25-29 30-34 35-39 40-44 45-49 50-54 55-59 60+	9,000 229 1,065 1,077 911 1,213 1,296 1,007 668 557 978	12,950 221 595 1,698 1,826 2,048 1,957 1,444 1,169 822 1,171	48.3 12.5 60.8 55.9 48.5 59.1 63.4 64.6 55.2 50.8 29.8		74.0 11.6 51.6 83.8 95.4 95.7 94.4 92.6 89.2 77.8 49.4
2003 15-19세 20-24 25-29 30-34 35-39 40-44 45-49 50-54 55-59 60+	9,397 174 1,197 1,145 1,080 1,170 1,360 1,084 711 521 955	13,518 135 714 1,623 2,106 2,012 2,044 1,670 1,158 849 1,207	48.9 11.3 61.5 60.5 49.8 58.2 64.0 61.5 55.5 49.0 27.8		74.6 8.3 50.9 82.7 94.7 95.2 94.8 92.8 89.6 80.3 48.6
2004 15-19세 20-24 25-29 30-34 35-39 40-44 45-49 50-54 55-59 60+	9,668 164 1,190 1,189 1,081 1,193 1,378 1,172 755 548 999	13,703 134 712 1,580 2,077 2,016 2,035 1,760 1,213 893 1,283	49.8 11.0 62.5 63.7 50.3 58.8 65.4 62.6 56.1 49.4 28.3		74.8 8.5 51.8 82 93.8 95.1 94.8 92.5 89.4 80.7 49.6

Source	：	National Statistical Office, Comprehensive Time Series Report on the Economically Active

Population Survey (1994).

National Statistical Office, Annual Report on the Economically Active Population Survey

(1996,2001,2004,2005).

<표 4-2-1> 취업자 및 고용률 추이

Employed and Employment Rate

단위：1,000명, %	Unit：1,000 Persons, Percent

연도 Year	15세 이상 인구 Population 15 Years Old & over		취업자 Employee		고용률 Employment Rate
	여성 F	남성 M	여성 F	남성 M	여성 F	남성 M
1980 1985 1990 1995 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004	12,659 14,258 15,980 17,382 17,965 18,223 18,451 18,664 18,859 19,042 19,220 19,405	11,804 13,295 14,907 16,276 16,886 17,124 17,307 17,522 17,720 17,921 18,119 18,312	5,222 5,833 7,376 8,267 8,731 8,090 8,337 8,769 8,991 9,225 9,108 9,364	8,462 9,137 10,709 12,147 12,483 11,847 11,954 12,387 12,581 12,944 13,031 13,193	41.3 40.9 46.2 47.6 48.6 44.4 45.2 47.0 47.7 48.4 47.4 48.3	71.7 68.7 71.8 74.6 73.9 69.2 69.1 70.7 71.0 72.2 71.9 72.0

주	：	.

자료	：	통계청, ｢지난 30년간 고용사정의 변화｣ (1994).

통계청, ｢경제활동인구연보｣ (1996,1998-2005).

Note	：	.

Source	：	National Statistical Office, Comprehensive Time Series Report on the Economically Active

Population Survey (1994).

National Statistical Office, Annual Report on the Economically Active Population Survey

(1996,1998-2005).

<표 4-2-2> 혼인상태별 경제활동 인구

Economically Active Population by Marital Status

단위：1,000명, %	Unit：1,000 Persons, Percent

연도, 성 Year, Sex	경제활동인구 Economically Active Population		경제활동 참가율 Participation Rate
	기혼 Married	미혼 Unmarried	기혼 Married	미혼 Unmarried
1985 여성 Female 남성 Male	12,074 4,391 7,683	3,518 1,584 1,934	61.7 41.0 86.8	44.0 44.7 43.5
1990 여성 Female 남성 Male	14,058 5,419 8,639	3,914 1,835 2,079	45.1 46.8 88.2	61.1 45.6 43.2
1995 여성 Female 남성 Male	16,106 6,194 9,914	4,690 2,170 2,520	66.6 47.6 88.8	50.0 50.4 49.6
2000 여성 Female 남성 Male	17,200 6,920 10,280	4,751 2,081 2,671	65.2 48.7 84.3	48.7 47.0 50.2
2002 여성 Female 남성 Male	17,558 6,985 10,573	5,358 2,413 2,945	64.9 48.0 84.5	52.1 51.7 52.5
2004 여성 Female 남성 Male	17,820 7,159 10,661	5,550 2,509 3,041	65.2 48.7 84.3	53.5 53.3 53.6

자료	：	통계청, ｢지난 30년간 고용사정의 변화｣ (1994).

통계청, ｢경제활동인구연보｣ (1996,2001,2004,2005).

Source	：	National Statistical Office, Comprehensive Time Series Report on the Economically

Active Population Survey (1994).

National Statistical Office, Annual Report on the Economically Active Population Survey

(1996,2001,2004,2005).

<표 4-2-3> 교육정도별 경제활동 인구

Economically Active Population by Educational Attainment

단위：1,000명, %	Unit：1,000 Persons, Percent

연도, 교육 Year, Education	경제활동인구 Economically Active Population		경제활동 참가율 Participation Rate
	여성 Female	남성 Male	여성 Female	남성 Male
1990 계 Total 중졸이하 Middle School & Under 고졸 High School 전문대졸 Junior College 대졸이상 College & Over	7,509 4,498 2,372 231 409	11,030 4,398 4,683 420 1,530	47.0 45.6 47.5 66.2 53.1	74.0 63.2 80.0 93.5 93.2
1995 계 Total 중졸이하 Middle School & Under 고졸 High School 전문대졸 Junior College 대졸이상 College & Over	8,363 4,003 3,254 424 682	12,433 3,775 5,833 655 2,169	48.3 44.6 50.2 63.5 57.9	76.5 62.3 81.2 94.2 93.9
2000 계 Total 중졸이하 Middle School & Under 고졸 High School 전문대졸 Junior College 대졸이상 College & Over	9,000 3,821 3,518 686 974	12,950 3,315 6,034 903 2,698	48.3 43.6 49.4 64.4 57.8	74.0 57.8 78.5 91.1 87.3
2004 계 Total 중졸이하 Middle School & Under 고졸 High School 전문대졸 Junior College 대졸이상 College & Over	9,668 3,121 4,008 1,029 1,511	13,703 2,781 6,176 1,219 3,526	49.8 40.1 53.0 66.8 60.0	74.8 55.1 77.7 91.1 88.7

자료	：	통계청, ｢경제활동인구조사｣ (1990,1995,200,2004).

Source	：	National Statistical Office, Economically Active Population Survey (1990,1995,2000,2004).

<표 4-2-4> 산업별 취업자 분포

Workers by Industry

단위：1,000명	Unit：1,000 Persons

	계 Total	농‧수렵‧ 임‧어업 Agri., Hunting, Forestry and Fishing	광공업		사회간접자본 및 기타서비스업
			Mining & Manufac- turing	제조업 Manu- facturing	S.O.C and Other Services	건설업 Constru-ction		도 소 매 · 음식숙박업1)	전기·운수· 통신 · 금융2)	사업·개인· 공공서비스3)
2001 여성 Female 남성 Male	21,572 8,991 12,581	2,148 1,016 1,132	4,285 1,520 2,765	4,267 1,519 2,748	15,139 6,455 8,684		1,585 136 1,449	5,874 3,168 2,706	2,141 587 1,554	5,540 2,565 2,975
2002 여성 Female 남성 Male	22,169 9,225 12,944	2,069 ,984 1,085	4,259 1,519 2,739	4,241 1,518 2,723	15,841 6,722 9,119		1,746 150 1,596	5,998 3,229 2,769	2,157 564 1,593	5,940 2,778 3,162
2003 여성 Female 남성 Male	22,139 9,108 13,031	1,950 923 1,026	4,222 1,476 2,746	4,205 1,475 2,730	15,967 6,709 9,259		1,816 148 1,668	5,852 3,181 2,671	2,160 563 1,597	6,139 2,817 3,323
2004 여성 Female 남성 Male	22,557 9,364 13,193	1,825 866 959	4,306 1,494 2,812	4,290 1,493 2,797	16,427 7,004 9,423		1,820 162 1,658	5,862 3,217 2,646	2,187 570 1,616	6,558 3,055 3,503

자료	：	통계청, ｢경제활동인구연보｣ (2005).

Note	：	1) Wholesale & retail trade, restaurants & hotels.

2) Electricity, transport, telecom. & finance.

3) Business, personal, public service & others.

Source	：	National Statistical Office, Annual Report on the Economically Active Population Survey(2005).

<표 4-2-5> 직업별 취업자 분포

Workers by Occupation

단위：1,000명	Unit：1,000 Persons

	계 Total	의회의원 고위임직원 및 관리자1)	전문가 Profes- sionals	기술공 및 준전문가2)	사무 종사자 Clerks	서비스 종사자 Service workers	판매 종사자 Sales workers	농업, 임업 및 어업 숙련종사자3)	기능원 및 관련 기능종사자4)	장치, 기계조작 및 조립종사자5)	단순 노무 종사자6)
2001 여성 Female 남성 Male	21,572 8,991 12,581	524 31 493	1,498 632 867	2,079 627 1,451	2,671 1,382 1,290	2,723 1,873 850	2,933 1,618 1,315	2,035 935 1,100	2,638 590 2,048	2,332 308 2,024	2,138 994 1,144
2002 여성 Female 남성 Male	22,169 9,225 12,944	570 32 538	1,577 669 908	2,115 670 1,445	2,822 1,476 1,347	2,843 1,965 879	2,952 1,613 1,339	1,964 907 1,057	2,697 540 2,157	2,373 302 2,071	2,255 1,051 1,203
2003 여성 Female 남성 Male	22,139 9,108 13,031	598 35 562	1,702 777 925	2,141 729 1,412	3,172 1,496 1,676	2,735 1,852 883	2,835 1,535 1,301	1,834 829 1,005	2,407 436 1,972	2,387 305 2,082	2,329 1,116 1,213
2004 여성 Female 남성 Male	22,557 9,364 13,193	576 40 536	1,731 786 945	2,324 756 1,568	3,188 1,582 1,607	2,895 2,006 889	2,749 1,493 1,256	1,700 764 936	2,455 424 2,031	2,490 345 2,145	2,449 1,168 1,281

자료	：	통계청, ｢경제활동인구연보｣ (2005).

Note	：	1) Legislators, senior officials and managers.          2) Technicians and associate professionals.

3) Skilled agricultural, forestry and fishery workers.   4) Craft and related trades workers.

5) Plant and machine operators and assemblers.       6) Elementary occupations.

Source	：	National Statistical Office, Annual Report on the Economically Active Population Survey(2005).

<표 4-2-6> 종사상지위별 취업자 분포

Workers by Status of Employment

단위：1,000명	Unit：1,000 Persons

	계 Total	자영업주 Self- employed	무급가족 종사자 Unpaid family workers	임금근로자 Wage & Salary Workers
				소계 Total	상용 Regular Employees	임시 Temporary Employees	일용 Daily Workers
1985 여성 Female 남성 Male	14,970 5,833 9,137	4,679 1,240 3,440	2,187 1,784 402	8,104 2,809 5,295	6,714 2,171 4,543		1,390 638 752
1990 여성 Female 남성 Male	18,085 7,376 10,709	5,068 1,382 3,686	2,067 1,804 263	10,950 4,190 6,759	5,938 1,577 4,361	3,171 1,659 1,512	1,840 954 886
1995 여성 Female 남성 Male	20,414 8,267 12,147	5,569 1,600 3,969	1,946 1,743 203	12,899 4,924 7,975	7,499 2,107 5,392	3,598 2,003 1,595	1,802 814 987
2000 여성 Female 남성 Male	21,156 8,769 12,387	5,864 1,683 4,181	1,931 1,688 243	13,360 5,397 7,963	6,395 1,679 4,716	4,608 2,496 2,112	2,357 1,222 1,135
2004 여성 Female 남성 Male	22,557 9,364 13,193	6,110 1,740 4,369	1,553 1,387 167	14,894 6,237 8,657	7,625 2,289 5,336	5,082 2,869 2,213	2,188 1,079 1,108

자료	：	통계청, Kosis DB(2005).

Source	：	National Statistical Office, Kosis DB(2005).

<표 4-2-7> 실업자 및 실업률 추이

Unemployed and Unemployment Rate

단위：1,000명, %	Unit：1,000 Persons, Percent

연도 Year	경제활동인구 Economically Active Population		실업자 Unemployed Population		실업률 Unemployment Rate
	여성 F	남성 M	여성 F	남성 M	여성 F	남성 M
1980 1985 1990 1995 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004	5,412 5,975 7,509 8,410 8,938 8,576 8,785 9,069 9,275 9,466 9,397 9,668	9,019 9,617 11,030 12,435 12,843 12,852 12,880 13,000 13,142 13,411 13,518 13,703	190 141 133 143 207 486 448 300 284 241 289 304	558 480 321 288 361 1,005 926 613 561 467 487 509	3.5 2.4 1.8 1.7 2.3 5.7 5.1 3.3 3.1 2.5 3.1 3.1	6.2 5.0 2.9 2.3 2.8 7.8 7.2 4.7 4.3 3.5 3.6 3.7

자료	：	통계청, ｢지난 30년간 고용사정의 변화｣ (1994).

통계청, ｢경제활동인구연보｣ (1996,1998-2005).

Source	：	National Statistical Office, Comprehensive Time Series Report on the Economically Active

Population Survey (1994).

National Statistical Office, Annual Report on the Economically Active Population Survey

(1996,1998-2005).

<표 4-2-8> 혼인상태별 실업자 및 실업률 추이

Unemployed Population and Unemployment Rate by Marital Status

단위：1,000명, %	Unit：1,000 Persons, Percent

혼인상태 Marital Status	실업자 Unemployed Population		실업률 Unemployment Rate
	여성 Female	남성 Male		여성 Female	남성 Male
1990
미혼 Never Married	99	170		5.0	8.0
유배우 Married	29	142		0.6	1.6
사별/이혼 Widowed/Divorced	6	8		0.6	5.6
1995
미혼 Never Married	100	151		4.6	6.0
유배우 Married	31	121		0.6	1.3
사별/이혼 Widowed/Divorced	9	7		0.9	2.3
2000
미혼 Never Married	143	269		6.9	10.1
유배우 Married	121	297		2.1	3.0
사별/이혼 Widowed/Divorced	28	31		2.5	8.4
2004
미혼 Never Married	173	279		6.9	9.2
유배우 Married	101	200		1.7	2.0
사별/이혼 Widowed/Divorced	30	30		2.5	5.9

자료	：	통계청, ｢경제활동인구조사｣ (1990,1995,2000,2004).

Source	：	National Statistical Office, Economically Active Population Survey (1990,1995,2000,2004).

<표 4-2-9> 연령별 실업자 및 실업률 추이(1)

Unemployed and Unemployment Rate by Age(1)

단위：1,000명, %	Unit: 1,000 Persons, Percent

연도, 연령 Year, Age	실업자 Unemployed		실업률 Unemployment Rate
	여성 Female	남성 Male	여성 Female	남성 Male
1985 15-19세 20-24 25-29 30-34 35-39 40-44 45-49 50-54 55-59 60+	141 40 65 11 7 7 6 3 1 1 0	480 39 115 119 61 41 35 36 22 10 2	2.4 10.0 6.3 1.5 1.1 1.0 0.9 0.5 0.2 0.3 0.0	5.0 12.4 13.7 6.7 4.1 3.2 3.2 3.5 2.9 2.1 0.4
1990 15-19세 20-24 25-29 30-34 35-39 40-44 45-49 50-54 55-59 60+	133 34 56 16 9 7 5 3 2 1 1	321 25 70 89 41 25 24 16 17 10 4	1.8 8.7 4.5 1.9 1.0 0.8 0.6 0.4 0.3 0.2 0.2	2.9 10.1 9.3 4.9 2.1 1.7 1.8 1.4 1.7 1.4 0.6
1995 15-19세 20-24 25-29 30-34 35-39 40-44 45-49 50-54 55-59 60+	140 20 67 18 8 9 7 4 2 3 2	280 16 63 68 35 33 21 16 12 10 6	1.7 7.5 4.9 1.9 0.8 0.8 0.7 0.5 0.3 0.5 0.3	2.2 9.1 7.7 3.7 1.7 1.7 1.4 1.3 1.2 1.2 0.6

자료	：	통계청, ｢지난 30년간 고용사정의 변화｣ (1994).

통계청, ｢경제활동인구연보｣ (1996,2001,2004,2005).

Source	：	National Statistical Office, Comprehensive Time Series Report on the Economically Active

Population Survey (1994).

National Statistical Office, Annual Report on the Economically Active Population Survey

(1996,2001,2004,2005).

<표 4-2-9> 연령별 실업자 및 실업률 추이(2)

Unemployed and Unemployment Rate by Age(2)

단위：1,000명, %	Unit：1,000 Persons, Percent

연도, 연령 Year, Age	실업자 Unemployed		실업률 Unemployment Rate
	여성 Female	남성 Male	여성 Female	남성 Male
2000 15-19세 20-24 25-29 30-34 35-39 40-44 45-49 50-54 55-59 60+	293 29 81 41 25 30 37 22 13 9 6	597 32 73 118 78 71 67 61 40 34 23	3.3 12.7 7.6 3.8 2.7 2.5 2.9 2.2 1.9 1.6 0.6	4.6 14.5 12.3 6.9 4.3 3.5 3.4 4.2 3.4 4.1 2.0
2003 15-19세 20-24 25-29 30-34 35-39 40-44 45-49 50-54 55-59 60+	289 19 98 46 31 28 26 20 10 7 5	487 18 78 123 72 50 45 37 25 23 15	3.1 10.9 8.2 4.0 2.9 2.4 1.9 1.8 1.4 1.3 0.5	3.6 13.3 10.9 7.6 3.4 2.5 2.2 2.2 2.2 2.7 1.2
2004 15-19세 20-24 25-29 30-34 35-39 40-44 45-49 50-54 55-59 60+	304 21 100 46 30 29 26 26 11 9 6	509 19 80 125 72 55 47 40 27 27 18	3.1 12.7 8.4 3.9 2.8 2.4 1.9 2.2 1.5 1.6 0.6	3.7 14.2 11.2 7.9 3.5 2.7 2.3 2.3 2.3 3.0 1.4

자료	：	통계청, ｢지난 30년간 고용사정의 변화｣ (1994).

통계청, ｢경제활동인구연보｣ (1996,2001,2004,2005).

Source	：	National Statistical Office, Comprehensive Time Series Report on the Economically Active

Population Survey (1994).

National Statistical Office, Annual Report on the Economically Active Population Survey

(1996,2001,2004,2005).

<표 4-2-10> 연령별 비경제활동 인구

Not Economically Active Population by Age

단위：1,000명	Unit：1,000 Persons

Years	계 Total	15-19세 Years old	20-24	25-29	30-34	35-39	40-44	45-49	50-54	55-59	60+
여성 Female
1980 1985 1990 1995 1996 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004	7,247 8,283 8,471 8,972 9,037 9,027 9,647 9,665 9,596 9,584 9,576 9,823 9,737	1,212 1,492 1,706 1,617 1,663 1,703 1,731 1,705 1,620 1,520 1,437 1,365 1,325	849 840 689 720 698 662 740 731 731 730 730 748 713	1,001 1,290 1,129 1,089 1,043 999 1,055 1,035 936 867 794 747 678	745 834 950 1,096 1,047 997 1,060 1,050 1,064 1,079 1,079 1,087 1,069	545 611 611 813 820 833 885 877 855 832 827 842 838	488 473 524 503 540 546 645 694 716 744 757 764 729	440 446 412 469 465 475 495 497 508 555 595 679 700	355 444 438 432 437 434 481 496 524 524 522 570 590	350 395 404 457 470 475 508 499 502 503 519 542 561	1,263 1,458 1,610 1,777 1,855 1,904 2,046 2,081 2,140 2,231 2,316 2,478 2,535
남성 Male
1980 1985 1990 1995 1996 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004	2,785 3,678 3,877 3,842 3,948 4,043 4,272 4,427 4,522 4,578 4,510 4,601 4,609	1,492 1,859 2,033 1,749 1,787 1,824 1,832 1,779 1,698 1,619 1,548 1,491 1,448	307 487 500 626 614 601 617 605 630 667 668 690 662	72 183 162 227 254 265 287 342 346 346 335 338 346	33 56 56 66 67 72 76 98 100 116 120 119 137	33 48 45 63 68 67 82 87 94 102 96 101 103	45 59 59 51 53 68 87 108 114 123 127 112 111	56 76 69 59 58 69 79 94 108 117 120 129 143	66 103 104 92 87 95 88 116 129 146 147 134 143	119 136 139 149 156 147 179 186 218 221 202 208 213	563 672 708 760 803 837 945 1,011 1,084 1,120 1,147 1,278 1,302

자료	：	통계청, ｢지난 30년간 고용사정의 변화｣ (1994).

통계청, ｢경제활동인구연보｣ (1996-2005).

Source	：	National Statistical Office, Comprehensive Time Series Report on the Economically Active

Population Survey (1994).

National Statistical Office, Annual Report on the Economically Active Population Survey

(1996-2005).

<표 4-2-11> 교육정도별 실업자 현황

Unemployed Population by Educational Attainment

단위：1,000명, %	Unit：1,000 Persons, Percent

연도, 교육 Year, Education	실업자 Unemployed Population		실업률 Unemployment Rate
	여성 Female	남성 Male	여성 Female	남성 Male
1990 계 Total 중졸이하 Middle School & Under 고졸 High School 전문대졸 Junior College 대졸이상 College & Over	133 25 74 10 24	321 75 166 19 61	1.8 0.6 3.1 4.3 5.9	2.9 1.7 3.5 4.5 4.0
1995 계 Total 중졸이하 Middle School & Under 고졸 High School 전문대졸 Junior College 대졸이상 College & Over	139 25 77 20 17	280 60 149 23 47	1.7 0.6 2.4 4.7 2.5	2.3 1.6 2.6 3.5 2.2
2000 계 Total 중졸이하 Middle School & Under 고졸 High School 전문대졸 Junior College 대졸이상 College & Over	293 81 149 36 27	597 151 304 57 84	3.3 2.1 4.2 5.2 2.8	4.6 4.6 5.0 6.3 3.1
2004 계 Total 중졸이하 Middle School & Under 고졸 High School 전문대졸 Junior College 대졸이상 College & Over	304 51 155 49 49	509 87 280 52 90	3.1 1.6 3.9 4.8 3.3	3.7 3.1 4.5 4.2 2.6

자료	：	통계청, ｢경제활동인구조사｣ (1990,1995,200,2004).

Source	：	National Statistical Office, Economically Active Population Survey (1990,1995,2000,2004).

<표 4-2-12> 산업별 여성 기업주 현황

Women's Entrepreneurs by Industry

단위：명, %	Unit：Person, Percent

산업 Industry	2000			2003
	계 Total	여성 Female	여성 비율 % F	계 Total	여성 Female	여성 비율 % F
전산업 Total	3,013,417	1,021,515	33.9	3,187,916	1,146,440	36.0
농림, 수렵업 및 임업 Agriculture, Hunting & forestry	2,199	44	2.0	1,907	43	2.3
어업 Fishing	862	18	2.1	414	34	8.2
광업 Mining & Quarrying	2,066	90	4.4	1,886	105	5.6
제조업 Manufacturing	313,246	41,911	13.4	326,973	50,934	15.6
전기, 가스, 수도사업 Elec., Gas & Water	1,420	13	0.9	1,497	13	0.9
건설업 Construction	66,621	3,446	5.2	82,864	6,667	8.0
도․소매업 및 소비자용품수리업 Wholesale & Retail Trade, Repair Motor Vehicles, Motorcycles and Personal and Household Goods	916,685	317,689	34.7	894,410	336,790	37.7
숙박 및 음식점업 Hotels and Restaurants	607,718	397,586	65.4	648,038	440,830	68.0
운수업 Transport	265,598	6,633	2.5	325,915	11,011	3.4
통신업 Post & Communication	7,685	955	12.4	8,844	1,359	15.4
금융, 보험업 Finance & Insurance	35,222	2,808	8.0	34,610	3,119	9.0
부동산, 및 임대업 Real Estate & Renting	95,225	23,001	24.2	111,152	28,400	25.6
사업서비스업 Business Services	69,741	6,145	8.8	84,275	9,214	10.9
공공행정, 국방 및 사회보장 행정 Public Administration	12,378	178	1.4	12,220	221	1.8
교육서비스업 Education	102,802	55,173	53.7	119,103	69,355	58.2
보건 및 사회복지사업 Health and Social Work	65,944	19,567	29.7	69,425	21,146	30.5
오락, 문화 및 운동 관련서비스업 Recreational, Cultural & Sporting Activities	120,517	33,156	27.5	122,168	41,197	33.7
기타 사회 및 개인서비스업 Other Community, Social and Personal Service Activities	327,488	113,102	34.5	342,215	126,002	36.8

자료	：	통계청, ｢사업체기초통계조사보고서｣ (2001,2004).

Source	：	National Statistical Office, Report on the Census on Basic Characteristics of Establishments(2001,2004).

<표 4-3-1> 월평균 임금 및 임금격차

Average Monthly Wage and Female-to-Male Ratio

단위：1,000명, %	Unit：1,000 Persons, Percent

		월급여액 Monthly Wage	연간특별급여액 Yearly Special Allowance	월평균급여총액 Average Monthly Wage	임금격차 Female to Male Ratio
1993	계 Total	757,007	2,394,282	956,531	54.6
	여성 Female	490,541	1,345,367	602,655
	남성 Male	867,970	2,831,075	1,103,893
1995	계 Total	927,891	3,217,254	1,195,996	58.1
	여성 Female	628,275	1,945,401	790,392
	남성 Male	1,049,646	3,734,097	1,360,821
2000	계 Total	1,313,910	3,952,258	1,643,265	62.9
	여성 Female	954,292	2,550,504	1,166,834
	남성 Male	1,473,789	4,575,447	1,855,076
2001	계 Total	1,393,059	4,263,195	1,748,325	63.2
	여성 Female	1,015,178	2,755,402	1,244,795
	남성 Male	1,558,940	4,925,084	1,969,364
2002	계 Total	1,532,750	4,171,662	1,880,389	62.8
	여성 Female	1,112,457	2,624,479	1,331,164
	남성 Male	1,716,024	4,846,331	2,119,885
2003	계 Total	1,651,100	4,641,526	2,037,894	62.8
	여성 Female	1,206,802	2,872,892	1,446,210
	남성 Male	1,850,106	5,433,717	2,302,916
2004	계 Total	1,750,421	5,098,039	2,175,258	63.2
	여성 Female	1,286,258	3,167,892	1,550,249
	남성 Male	1,957,976	5,961,127	2,454,737

주	：	5인 이상 사업체를 대상

자료	：	노동부, ｢임금구조기본통계조사보고서｣ (1994,1996,2001-2005).

Note	：	Includes Establishments with 5 workers or more.

Source	：	Ministry of Labor, Survey Report on Wage Structure (1994,1996,2001-2005).

<표 4-3-2> 월평균 근로시간수, 근로일수 및 일평균 근로시간수

Average Monthly Hours, Daily Hours and Days Worked

단위：시간, 일	Unit：Hours, Days

구분 Classification		월평균근로시간수 Average Monthly Hours Worked	월평균근로일수 Average Monthly Days Worked	일평균근로시간수 Average Daily Hours Worked
1993	계 Total	216.9	25.0	8.7
	여성 Female	213.0	25.3	8.4
	남성 Male	218.6	24.9	8.8
1995	계 Total	214.7	24.3	8.8
	여성 Female	209.0	24.6	8.5
	남성 Male	217.0	24.2	9.0
2000	계 Total	208.1	24.7	8.4
	여성 Female	200.5	24.8	8.1
	남성 Male	211.4	24.6	8.6
2001	계 Total	204.9	24.5	8.4
	여성 Female	198.3	24.7	8.0
	남성 Male	207.9	24.5	8.5
2002	계 Total	201.8	23.5	8.6
	여성 Female	195.9	23.7	8.3
	남성 Male	204.3	23.5	8.7
2003	계 Total	201.8	23.5	8.6
	여성 Female	195.2	23.6	8.3
	남성 Male	204.7	23.4	8.7
2004	계 Total	209.5	24.4	8.6
	여성 Female	203.5	24.7	8.2
	남성 Male	212.1	24.3	8.7

주	：	5인 이상 사업체를 대상.

자료	：	노동부, ｢임금구조기본통계조사보고서｣ (1994,1996,2001-2005).

Note	：	Includes Establishments with 5 workers or more.

Source	：	Ministry of Labor, Survey Report on Wage Structure (1994,1996,2001-2005).

<표 4-3-3> 여성창업자금 지원 현황

Support for Women Starting Business

단위：개소, 백만원(%)	Unit：Establishment, 1,000,000 won

구분 Classification	여성기술인력 지원
	업체수 Case	대출액 Loan
계 Total	309(100.0)	10,000(100.0)
여성인력개발센터 수료자 Completed Women's HRD Center Program	19(6.2)	870(8.7)
국가자격증 소지자 Hold National Qualification Certificate	262(84.7)	8,054(80.5)
문화․정보통신 산업경력자 Have Career in Cultural Business and IT	25(8.1)	896(9.0)
기타 여성가족부장관이 인정한자 Recognized by Minister of GE&F	3(1.0)	180(1.8)
구분 Classification	여성가장 지원
	인원 Case	금액 Amount
계 Total	83(100.0)	3,000(100.0)
이혼 Divorced	64(77.2)	2,327(77.6)
사별 Widowed	7(8.4)	188(6.3)
미혼모 Single Mother	3(3.6)	130(4.3)
배우자 노동력 상실 Spouse out of Work	6(7.2)	205(6.8)
기타 Others	3(3.6)	150(5.0)

주	：	2004. 12월 통계.

자료	：	여성가족부, ｢여성백서｣ (2005).

Note	：	Figures of December, 2004.

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family, White Paper on Women (2005).

<표 4-3-4> 여성창업보육센터 운영현황

Women's Starting Business Care Center

단위：개소, 횟수	Unit：Establishment, Cases

	센터 수 Number of Center	졸업업체 수 Graduates' Businesses	창업강좌 수 Number of Classes
1999	7	-	5
2000	7	9	157
2001	12	18	105
2002	14	37	90
2003	14	41	109
2004	14	45	80

자료	：	여성가족부, ｢여성백서｣ (2005).

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family, White Paper on Women (2005).

<표 4-3-5> 여성취업에 관한 태도

Attitudes toward Female Employment

단위：%	Unit：Percent

연도, 성 Year, Sex	계 Total	가정에만 전념 Housekeep-ing Only	결혼전까지취업 Employment before Marriage	첫자녀출산전까지 Before Giving Birth to the First Child	자녀성장후 취업 Employment after Maturity of Children	결혼전과 자녀성장후 Both before Marriage & after Maturity of Children	가정과 관계없이 Under Any Conditions	모르겠음 Don't konw
1988 계 Total 여성 Female 남성 Male	100.0 100.0 100.0	21.2 17.5 25.4	26.3 17.1 28.7	- - -	21.0 23.6 19.3	20.7 24.1 18.2	10.8 16.7 8.4	- - -
1991 계 Total 여성 Female 남성 Male	100.0 100.0 100.0	21.1 17.0 25.7	20.2 17.8 22.9	- - -	22.4 23.9 20.9	22.5 24.6 20.2	13.7 16.7 10.3	- - -
1995 계 Total 여성 Female 남성 Male	100.0 100.0 100.0	15.8 12.1 19.6	13.2 11.3 15.1	- - -	16.1 16.1 16.1	34.1 35.8 32.3	20.9 24.7 16.8	- - -
1998 계 Total 여성 Female 남성 Male	100.0 100.0 100.0	10.0 8.5 11.6	11.6 10.3 13.1	7.5 6.7 8.4	14.5 14.0 15.0	26.4 27.6 25.2	26.8 30.4 23.1	3.1 2.6 3.7
2002 계 Total 여성 Female 남성 Male	100.0 100.0 100.0	8.1 6.0 10.3	5.2 4.4 6.1	6.8 5.5 8.1	13.8 13.4 14.3	25.4 26.2 24.6	35.4 40.2 30.2	5.2 4.2 6.3

자료	：	통계청, ｢한국의 사회지표｣ (2002).

통계청, ｢사회통계조사｣ (2002).

Source	：	National Statistical Office, Social Indicators in Korea (2002).

National Statistical Office, Social Statistics Survey (2002).

<표 4-3-6> 여성취업 장애 요인에 관한 견해

Opinions toward Obstruction of Female Employment

단위：%	Unit：Percent

연도, 성 Year, Sex	능력 부족 Lack of Ability	사회적 편견 Social Prejudice	직업의식 및 책임감 부족 Lack of Responsibility	승진 등 근로여건 Working Conditions	구인정보 구하기 어렵다 job offering	육 아1) 부 담 infant rearing	가 사 부 담 House- work	기 타2) Other	모 르 겠 음 Don't know
1995 계 Total 여성 Female 남성 Male	4.3 3.7 5.0	24.7 24.8 24.5	8.7 6.8 10.8	9.5 9.9 9.1	- - -	52.5 54.6 50.3		0.3 0.2 0.3
1998 계 Total 여성 Female 남성 Male	4.3 4.0 4.6	28.2 27.6 28.8	10.0 8.1 11.9	12.5 13.0 11.9	- - -	39.9 42.2 37.5		5.2 5.0 5.3
2002 계 Total 여성 Female 남성 Male	2.3 2.0 2.6	22.8 21.7 24.0	6.3 4.5 8.1	12.4 13.2 11.5	2.0 2.4 1.6	38.8 41.1 36.3	8.9 9.2 8.6	0.1 0.1 0.1	6.4 5.8 7.1

주	：	1) 1995년, 1998년 조사는 ｢가사부담｣이 포함됨.

2) 기타에는 모르겠음이 포함됨.

자료	：	통계청, ｢사회통계조사｣ (1995,1998,2002).

Note	：	1) Includes Figures of Housework in 1995.

2) Figures of Others were included in "Don't Know".

Source	：	National Statistical Office, Social Statistics Survey (1995,1998,2002).

인구

인적자원개발

<표 5-1-1> 연령별 평균교육년수

Average Years of Schooling by Age

단위：년	Unit：Years

연도, 성 Year, Sex	평균 Average	6-19세 Years Old	20-29세 Years Old	30-39세 Years Old	40-49세 Years Old	50세 이상 Years Old & Over
1980 계 Total 여성 Female 남성 Male	7.6 6.6 8.7	6.5 6.1 6.6	9.9 9.4 10.3	9.2 8.1 10.2	7.5 6.0 9.0	4.1 2.3 5.0
1985 계 Total 여성 Female 남성 Male	8.6 7.6 9.7	6.7 6.7 6.7	11.0 10.6 11.3	10.1 9.3 10.9	8.5 7.1 9.9	4.6 3.1 6.5
1990 계 Total 여성 Female 남성 Male	9.5 8.6 10.6	7.7 7.8 7.7	12.0 11.8 12.3	11.1 10.4 11.8	9.5 8.4 10.6	5.5 3.9 7.6
1995 계 Total 여성 Female 남성 Male	10.3 9.4 11.2	7.0 7.2 6.7	12.7 12.7 12.7	12.1 11.6 12.7	10.5 9.6 11.4	6.5 4.8 8.5
2000 계 Total 여성 Female 남성 Male	10.6 9.8 11.5	5.7 6.0 5.3	13.1 13.2 13.0	12.8 12.5 13.2	11.2 10.5 12.0	7.2 5.5 9.2

자료	：	통계청, ｢한국의 사회지표｣ (2001).

Source	：	National Statistical Office, Social Indicators in Korea (2001).

<표 5-1-2> 계열별 고등학생 분포

Distribution of High School Students High School by Classification

단위：% (명)	Unit：Percent (Persons)

연도, 성 Year, Sex	계 Total	일반계 General High School	실 업 계 Vocational High School
			농업 Agricul- tural	공업 Technical	상업 Commer -cial	수산․해양 Fishery & Marine	종합 Compre- hensive	실업 Vocational
1985 계 Total 여성 Female 남성 Male 여성비율 %F	100.0 (2,152,802) 100.0 (992,231) 100.0 (1,160,571) 46.1	58.5 55.3 61.3 43.5	2.4 0.5 4.0 9.7	9.2 0.1 17.0 0.7	17.7 28.4 8.5 74.2	0.5 0.0 0.8 1.9	9.5 11.5 7.7 56.1	1.9 3.4 0.7 81.2
1990 계 Total 여성 Female 남성 Male 여성비율 %F	100.0 (2,283,806) 100.0 (1,073,179) 100.0 (1,210,627) 47.0	64.5 60.1 68.4 43.8	1.8 0.5 2.9 13.9	8.4 0.3 15.6 1.7	16.2 27.5 6.3 79.4	0.4 0.1 0.8 1.8	7.9 10.6 5.5 63.0	3.8 0.9 0.5 61.0
1995 계 Total 여성 Female 남성 Male 여성비율 %F	100.0 (2,157,880) 100.0 (1,038,596) 100.0 (1,119,284) 48.1	57.8 53.7 61.5 44.8	1.0 0.7 1.3 33.6	12.7 2.4 22.2 9.1	16.5 27.7 6.1 80.9	0.3 0.1 0.6 9.6	8.7 12.2 5.5 67.4	3.0 3.2 2.9 51.0
2000 계 Total 여성 Female 남성 Male 여성비율%F	100.0 (2,071,468) 100.0 (993,328) 100.0 (1,078,140) 48.0	63.9 63.1 64.7 47.4	0.9 0.6 1.1 34.9	12.8 3.0 21.9 11.4	13.2 21.9 5.1 79.9	0.3 0.1 0.5 12.3	6.1 7.9 4.5 61.7	2.8 3.3 2.3 56.2
2003 계 Total 여성 Female 남성 Male 여성비율%F	100.0 (1,766,529) 100.0 (840,698) 100.0 (925,831) 47.6	69.3 69.4 69.2 47.6	0.9 0.7 1.1 37.0	11.1 3.1 18.4 13.5	10.5 16.7 5.0 75.3	0.3 0.1 0.4 9.9	5.4 7.0 4.0 61.7	2.4 3.0 1.9 58.4
2004 계 Total 여성 Female 남성 Male 여성비율%F	100.0 (1,746,560) 100.0 (827,982) 100.0 (918,578) 47.4	70.5 70.9 70.2 47.7	1.0 0.8 1.1 38.2	10.8 3.1 17.7 13.4	10.2 16.0 4.9 74.5	0.3 0.0 0.5 8.4	5.3 6.8 3.9 61.4	2.0 2.4 1.7 55.9
2005 계 Total 여성 Female 남성 Male 여성비율%F	100.0 (1,762,896) 100.0 (832,873) 100.0 (930,023) 47.2	71.5 72.0 71.0 47.6	1.0 0.8 1.1 39.1	10.6 3.1 17.4 13.6	9.8 15.3 4.8 74.1	0.1 . 0.1 .	5.0 6.5 3.7 61.2	1.9 2.3 1.6 55.5

주	：	일반계에 예술고, 체육고, 외국어고, 과학고 포함.

자료	：	교육인적자원부, ｢교육통계연보｣ (1985,1990,1995,2000,2003-2005).

Note	：	Arts, physical education, foreign language and science high schools are included in the General High Schools category.

Source	： Ministry of Education & Human Resources Development, Statistical Yearbook of Education

(1985,1990,1995,2000,2003-2005).

<표 5-1-3> 대학생 분포

Undergraduate

단위：명, %	Unit：Person, Percent

연도	계 Total	여학생 Female	남학생 male	여학생비율 % F
1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004 2005	2,950,826 3,154,245 3,363,549 3,500,560 3,577,447 3,558,111 3,555,115 3,548,728	1,109,185 1,189,103 1,286,762 1,350,523 1,391,551 1,382,370 1,391,754 1,399,931	1,841,641 1,965,142 2,076,787 2,150,037 2,185,896 2,175,741 2,163,361 2,148,797	37.6 37.7 38.3 38.6 38.9 38.9 39.1 39.4

자료	：	교육인적자원부, ｢교육통계연보｣ (1998-2005).

Source	：	Ministry of Education & Human Resources Development, Statistical Yearbook of Education

(1998-2005).

<표 5-1-4> 계열별 고등교육기관 학생 분포

Distribution of Higher Educational Institution Students by Classification

단위：%(명)	Unit：Percent (Persons)

연도, 성 Year, Sex		계 Total	인문계 Human- ities	사회계 Social Science	교육계 Educati -on	공학계 Engineer-ing	자연계 Natural Science	의약계 Medicine & Pharmaco-logy	예체계 Arts & Physical Ed.
전문대 Junior College Student	계 Total 여성 Female 남성 Male 여성비율 %F	100.0 (897,589) 100.0 (329,544) 100.0 (568,045) 36.7	3.9 6.7 2.3 62.6	20.4 25.3 17.6 45.4	3.5 9.3 0.2 96.0	38.7 13.3 53.4 12.6	7.6 7.8 7.5 37.6	9.4 17.0 5.0 66.5	16.4 20.7 14.0 46.2
대학교 University	계 Total 여성 Female 남성 Male 여성비율 %F	100.0(1,859,639) 100.0( 684,238) 100.0(1,175,401) 36.8	13.5 21.0 9.2 57.1	28.1 28.1 28.1 36.8	4.3 7.0 2.7 60.6	27.9 9.7 38.5 12.8	12.6 14.9 11.3 43.4	3.4 4.8 2.7 51.2	10.1 14.4 7.5 52.7
대학원 Gradu- ate	계 Total 여성 Female 남성 Male 여성비율 %F	100.0 (282,225) 100.0 (124,930) 100.0 (157,295) 44.3	12.3 12.6 12.0 45.4	24.8 19.2 29.2 34.3	23.0 36.5 12.3 70.3	15.6 4.4 24.5 12.5	8.1 7.7 8.4 42.3	8.7 9.0 8.5 45.8	7.6 10.6 5.2 62.0

주	：	2005년 통계.

자료	：	교육인적자원부, ｢교육통계연보｣ (2005).

Note	：	Figures of 2005.

Source	：	Ministry of Education & Human Resources Development, Statistical Yearbook of Education(2005).

<표 5-1-5> 학교급 취학률과 진학률

School Enrollment Ratios and Advancement Rates by Level of School

단위：%	Unit：Percent

연도 Year	초등학교 Elementary School								중학교 Middle School
	취학률 School Enrollment Ratio				진학률1) Advancement Rate				취학률 School Enrollment Ratio				진학률1) Advancement Rate
	여성 F		남성 M		여성 F		남성 M		여성 F		남성 M		여성 F		남성 M
1985 1990 1995 2000 2004 2005	102.5 100.1 100.6 99.1 100.0 100.5		99.4 99.5 101.9 98.0 99.4 99.8		99.1 99.8 99.9 100.0 99.9 100.0		99.4 99.8 99.9 100.0 99.9 100.0		99.3 98.2 100.9 99.1 97.0 98.1		100.0 98.6 100.3 99.2 96.0 96.9		88.2 95.0 98.4 99.6 99.7 99.8		93.1 96.3 98.6 99.5 99.7 99.7
연도 Year	고등학교3) High School							대학 College & University
	취학률 School Enrollment Ratio			진학률2) Advancement Rate				취학률1),4) School Enrollment Ratio		취학률2),4),9) School Enrollment Ratio				진학률5) Advancement Rate
	여성 F	남성 M		여성 F		남성 M		여성 F	남성 M	여성 F		남성 M		여성 F		남성 M
1985 1990 1995 2000 2004 2005	74.5 83.8 89.4 95.9 95.6 96.3	81.9 90.5 90.3 96.8 94.7 95.4		34.1 32.4 49.8 65.4 79.7 80.4		38.3 33.9 52.9 70.4 82.8 82.7		21.3 24.0 38.9 60.7 76.5 81.7	48.0 50.5 70.3 99.1 119.5 125.6	16.0 18.8 31.2 46.0 55.4 59.4		28.3 26.1 39.8 54.2 61.8 64.9		6.7 6.4 6.2 6.9 8.6 7.5		12.1 8.8 9.2 11.1 10.1 9.0

주	：	1) 기타학교 포함. 2) 전문대학, 교육대학, 대학교. 3) 일반계 및 실업계고등학교.

4) 전문대학, 교육대학, 대학교.

5) 전문대학, 교육대학, 대학교, 방송통신대학, 산업대학, 각종학교, 대학원 졸업생의 진학률.

6)[eqn: "취학률" = "각급학교 재적학생수" over "각급학교 적령인구" ×100].  7)[eqn: "진학률" = "각급학교 진학자" over "각급학교 졸업자" ×100].

8) 적령인구 - 초등학교 6-11세, 중학교 12-14세, 고등학교 15-17세, 대학교 18-21세.

9) 총 대학생수 대신 18-21세 연령의 대학생 수로 계산함.

자료	：	통계청, ｢장래인구추계｣ (2001).

교육인적자원부, ｢교육통계연보｣ (1985,1990,1995,2000,2004,2005).

Note	：	1) Including Other School.  2) Univ. of Education, University.

3) General and Vocational High School.  4) Junior College, Univ. of Education, College & University.

5) Entrants' Rate to Higher Schooling among Junior College Graduates, Univ. of Education Graduates, College & University Graduates, Miscellaneous School Graduates.

6)[eqn: rm "School Enrollment Ratio" = "Students at Each Level of Scool" over "School Age Population" × 100].

7)[eqn: rm "Advancement Rate" = "Entrants to Higher Level School" over "Graduates of Each Level of School" × 100].

8) School Age Population - Elementary School 6-11 Years Old, Middle School 12-14 Years Old,

High School 15-17 Years Old, College & University 18-21 Years Old.

9) Using Number of 18-21 age Students instead of total Students.

Source	：	National Statistical Office, Population Projection (2001).

Ministry of Education & Human Resources Development, Statistical Yearbook of Education

(1985,1990,1995,2000,2004,2005).

<표 5-1-6> 학위취득자수 및 인구 만명당 학위취득자

Persons with Bachelor's, Master's and Doctorate Degrees

단위：명, %, 10,000명당	Unit：Person, Percent, per 10,000 Persons

연도 Year	학사학위 Bachelor's Degree				석사학위 Master's Degree				박사학위 Doctorate Degree
	학위취득자수 Degree Holders		인구 만명당 학위취득자 Degree Holders per 10,000 Pop.		학위취득자수 Degree Holders		인구 만명당 학위취득자 Degree Holders per 10,000 Pop.		학위취득자수 Degree Holders		인구 만명당 학위취득자 Degree Holders per 10,000 Pop.
	계 Total	여성 비율 %F	여성 Female	남성 Male	계 Total	여성 비율 %F	여성 Female	남성 Male	계 Total	여성 비율 %F	여성 Female	남성 Male
1985 1990 1991 1992 1993 1994 1995 1996 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004 2005	120,836 170,881 180,012 203,460 208,743 205,005 209,113 218,054 232,572 239,387 250,017 263,474 290,798 299,636 314,890 324,207 316,573	37.0 37.7 37.0 36.9 38.7 40.9 42.0 42.2 41.7 42.6 46.8 48.1 47.7 49.0 48.8 50.4 50.5	21.18 28.35 29.63 30.41 32.59 32.88 33.66 33.74 34.27 36.20 50.40 54.09 58.65 62.05 64.58 68.28 66.67	37.48 48.06 51.34 51.12 51.95 47.45 47.29 47.06 49.31 50.26 56.27 57.35 63.30 63.73 66.82 66.26 64.45	16,690 19,788 21,539 22,438 24,519 25,787 27,398 29,189 30,355 34,875 41,482 47,226 53,109 56,991 64,259 66,720 68,439	18.5 23.8 24.5 25.3 27.8 28.0 28.4 29.5 30.3 30.3 30.9 31.7 34.0 36.9 39.8 41.4 43.0	1.53 2.18 2.45 2.61 3.11 3.26 3.50 3.81 4.03 4.59 5.51 6.39 7.63 8.89 10.75 11.53 12.29	6.72 6.80 7.47 7.61 7.96 8.26 8.76 8.97 9.13 10.38 12.14 13.53 14.59 14.99 16.03 16.13 16.02	1,347 2,481 2,980 3,211 3,711 3,818 4,107 4,462 4,792 4,999 5,586 6,153 6,221 6,758 7,240 8,008 8,602	10.2 13.3 13.4 13.2 14.7 15.2 16.9 16.6 18.6 19.8 20.5 20.5 23.8 23.2 23.7 24.4 26.0	0.07 0.15 0.19 0.20 0.25 0.26 0.31 0.33 0.39 0.43 0.49 0.54 0.63 0.66 0.72 0.82 0.93	0.60 0.99 1.18 1.27 1.42 1.44 1.52 1.62 1.68 1.71 1.88 2.05 1.97 2.16 2.29 2.50 2.62

주	：	학사학위 취득자수는 교육대학, 대학교, 방송통신대학, 산업대학 졸업생 수임.

단 1985, 1990, 1991년은 대학교, 교육대학 졸업생수임.

자료	：	통계청, ｢인구주택총조사보고서｣ (1987,1992,1997).

통계청, ｢장래인구추계｣ (2001).

교육인적자원부, ｢교육통계연보｣ (1985,1990-2005).

Note	：	Number of Bachelor's Degree holders are summarized graduates of Univ. of Education, College &	University, Air & Corr. University and Industrial University. But In 1985, 1990, 1991, Summarized	graduates of College & University and Univ. of Education.

Source	：	National Statistical Office, Population and Housing Census Report (1987,1992,1997).

National Statistical Office, Population Projection (2001).

Ministry of Education & Human Resources Development, Statistical Yearbook of Education

(1985,1990-2005).

<표 5-1-7> 계열별 석사 및 박사학위취득자

Persons with Master's and Doctorate Degrees by Classification

단위：명, %	Unit：Person, Percent

구분 Classification	합계 Total			석사 Master`s degree			박사 Doctor`s degree
	계 Total	여성 Female	여성비율 %F	계 Total	여성 Female	여성비율 %F	계 Total	여성 Female	여성비율 %F
총계 Total	77,059	31,722	41.2	68,439	29,488	43.1	8,620	2,234	25.9
인문계열 Humanities	7,916	3,544	44.8	7,157	3,189	44.6	759	355	46.8
사회계열 Social Science	16,948	5,736	33.8	15,726	5,482	34.9	1,222	254	20.8
교육계열 Teaching Profession	16,942	11,318	66.8	16,562	11,115	67.1	380	203	53.4
공학계열 Engineering Science	15,608	1,895	12.1	13,470	1,746	13.0	2,138	149	7.0
자연계열 Natural Science	7,740	3,278	42.4	6,209	2,753	44.3	1,531	525	34.3
의학계열 Medicine & Pharmaco- logy	7,463	3,070	41.1	5,283	2,463	46.6	2,180	607	27.8
예체능 Arts & Physical Ed.	4,424	2,841	64.2	4,032	2,700	67.0	392	141	36.0

주	：	2005년 통계.

자료	：	교육인적자원부, ｢교육통계연보｣ (2005).

Note	：	Figures of 2005.

Source	：	Ministry of Education & Human Resources Development, Statistical Yearbook of Education (2005).

<표 5-1-8> 계열별 여성 박사학위취득자 구성비

Women with Doctoral Degrees

단위：%	Unit：Percent

계 열	1980	1985	1990	1995	2000	2001	2002	2003	2004
전 체 Total	9.9	10.4	13.0	16.4	20.0	22.9	23.0	23.8	24.4
어문계 Linguistics	16.1	20.8	23.9	31.4	41.5	44.8	48.5	48.4	46.5
인문계 Humanities	13.6	15.8	13.0	15.6	16.1	28.0	26.4	33.4	34
사회계 Social Science	3.7	6.5	8.4	10.4	14.7	19.5	18.0	17.5	17.8
이학계 Natural Science	16.0	11.1	15.8	18.7	21.0	23.2	23.3	22.1	23.3
공학계 Engineering Science	0.0	1.9	1.3	2.5	4.3	5.5	5.8	5.2	5.4
가정계 Home	66.7	75.0	95.3	97.6	82.4	78.1	89.1	82.6	80.6
농림계 Agriculture	5.1	1.7	5.9	8.2	12.9	19.6	14.3	14.4	12.5
수산계 Fisheries	0.0	0.0	5.6	10.0	11.5	10.0	14.3	17.4	8.3
의학계 Medicine	5.0	10.0	12.4	13.1	19.8	21.4	20.9	21.6	23.5
간호계 Nursing	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	99.2	100.0	100
약학계 Pharmary	20.8	21.7	33.3	44.3	25.1	29.4	42.9	45.1	50.5
예술계 Arts	83.3	75.0	47.1	68.8	61.5	50.0	67.8	48.4	31
체육계 Physical Ed.	0.0	25.0	13.6	13.1	16.8	15.9	24.6
사범계 Teaching Profession	35.3	26.5	35.9	37.9	43.6	44.8	46.7	48.4	52.44

주	：	2005년 통계.

자료	：	교육인적자원부, ｢교육통계연보｣ (2005).

Note	：	Figures of 2005.

Source	：	Ministry of Education & Human Resources Development, Statistical Yearbook of Education (2005).

<표 5-1-9> 한국양성평등교육진흥원 교육사업 추진실적

Participants in Programs of the Korean Institute for Gender Equality Promotion and Education

단위：명	Unit：Person

구분 Classification	총계 Total			공무원 Public Servants			일반인 General Public
	계 Total	여성 Female	남성 Male	계 Total	여성 Female	남성 Male	계 Total	여성 Female	남성 Male
자체교육 Training in General	3,784	2,425	1,359	2,500	1,228	2,500	1,284	1,197	87
양성평등정책분석사업 Gender sensitive analysis	2,240	1,015	1,225	1,999	780	1,999	241	235	6
여성리더십향상사업 Women's Leadership	673	659	14	286	272	286	387	387	0
전문인력양성업 Professional HRD	621	530	91	159	131	159	462	399	63
연찬회 및 워크샵 Seminars and Workshops	250	221	29	56	45	56	194	176	18
위탁교육 Outsourced Training	1,989	1,421	568	943	474	943	1,046	947	99
파견교육 Dispatch Education	34,887	15,640	19,247	23,246	8,504	23,246	11,641	7,136	4,505
총계 Total	40,660	19,486	21,174	26,689	10,206	26,689	13,971	9,280	4,691

주	：	2004년 통계.

자료	：	여성가족부, ｢여성백서｣ (2005).

Note	：	Figures of 2004.

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family, White Paper on Women(2005).

<표 5-2-1> 학교급, 직위 및 교장, 교감 현황

Teachers by Level of School, Position

단위：명, %	Unit：Person, Percent

학교급 Level of School	전직위 Total Positions			교장 Principals			교감 Vice-principals
	계 Total	여성 Female	여성 비율 %F	계 Total	여성 Female	여성 비율 %F	계 Total	여성 Female	여성 비율 %F
1980 초등학교 Elementary School 중 학 교 Middle School 고등학교 High School	119,064 54,858 50,948	43,792 18,010 8,729	36.8 32.8 17.1	6,448 1,745 1,207	115 66 57	1.8 3.8 4.7	6,353 2,027 1,286	255 118 22	4.0 5.8 1.7
1985 초등학교 Elementary School 중 학 교 Middle School 고등학교 High School	126,785 69,553 69,546	54,500 26,808 14,181	43.0 38.5 20.4	6,512 2,014 1,496	122 98 60	1.9 4.9 4.0	7,090 2,352 1,586	284 122 27	4.0 5.2 1.7
1990 초등학교 Elementary School 중 학 교 Middle School 고등학교 High School	136,800 89,719 92,683	68,604 41,718 21,229	50.1 46.5 22.9	6,324 2,165 1,617	159 136 64	2.5 6.3 4.0	7,134 2,503 1,791	311 139 27	4.4 5.6 1.5
1995 초등학교 Elementary School 중 학 교 Middle School 고등학교 High School	138,369 99,931 99,067	76,955 49,778 23,660	55.6 49.8 23.9	5,767 2,387 1,772	222 181 66	3.8 7.6 3.7	6,461 2,697 1,958	427 165 36	6.6 6.1 1.8
2000 초등학교 Elementary School 중 학 교 Middle School 고등학교 High School	140,000 92,589 104,351	92,908 53,292 31,030	66.4 57.6 29.7	5,232 2,357 1,872	367 206 84	7.0 8.7 4.5	5,468 2,402 1,909	489 213 52	8.9 8.9 2.7
2005 초등학교 Elementary School 중 학 교 Middle School 고등학교 High School	160 143 103 835 116 411	113 751 64 659 44 387	71.0 62.3 38.1	5 614 2 582 2 017	490 255 132	8.7 9.9 6.5	6 120 2 684 2 137	892 474 100	14.6 17.7 4.7

자료	：	교육인적자원부, ｢교육통계연보｣ (1980,1985,1990,1995,2000,2005).

Note	：	1) Teachers on leave of absence are excluded except in the 1985 figures.

2) Figures of Total is Sum of Principals, Vice-Principals, Master Teachers and Teachers.

Source	：	Ministry of Education & Human Resources Development, Statistical Yearbook of Education

(1980,1985,1990,1995,2000,2005)

<표 5-2-2> 직위별 여성교수 구성비

Female Professor by Position

단위：명, %	Unit：Person, Percent

연도 Year	전체 Total			교수 Professor			부교수 Full-time Associate Professors			조교수 Associate Professors			전임강사 Full-time Lectures
	계 T	여성 F	여성 비율 %F	계 T	여성 F	여성 비율 %F	계 T	여성 F	여성 비율 %F	계 T	여성 F	여성 비율 %F	계 T	여성 F	여성 비율 %F
1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004 2005	53,846 55,371 56,561 58,177 59,405 60,444 63,615 66,457	8,161 8,477 8,873 9,337 9,773 10,094 10,986 12,061	15.2 15.3 15.7 16.0 16.5 16.7 17.3 18.1	20,083 21,056 21,757 22,925 24,191 25,302 26,878 28,168	2,467 2,601 2,736 2,902 3,117 3,298 3,524 3,720	12.3 12.4 12.6 12.7 12.9 13.0 13.1 13.2	11,905 12,511 13,134 13,968 14,604 14,855 15,689 15,959	1,734 1,817 1,928 2,060 2,184 2,279 2,440 2,637	14.6 14.5 14.7 14.7 15.0 15.3 15.6 16.5	13,195 13,612 13,902 13,900 13,244 13,059 13,553 13,976	2,031 2,161 2,296 2,472 2,440 2,500 2,801 2,965	15.4 15.9 16.5 17.8 18.4 19.1 20.7 21.2	8,663 8,192 7,768 7,384 7,366 7,228 7,495 8,354	1,929 1,898 1,913 1,903 2,032 2,017 2,221 2,739	22.3 23.2 24.6 25.8 27.6 27.9 29.6 32.8

자료	：	교육인적자원부, ｢교육통계연보｣ (1998-2005).

Source	：	Ministry of Education & Human Resources Development, Statistical Yearbook of Education

(1998-2005).

<표 5-2-3> 국공립 여교수현황

National & Public Female Professor

단위：명, %	Unit：Person, Percent

연도 Year	합계 Total			교수 Professor			부교수 Full-time Associate Professors			조교수 Associate Professors			전임강사 Full-time Lectures
	계 Total	여성 Female	여성 비율 %F	계 Total	여성 Female	여성 비율 %F	계 Total	여성 Female	여성 비율 %F	계 Total	여성 Female	여성 비율 %F	계 Total	여성 Female	여성 비율 %F
1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004 2005	13,803 14,057 14,104 14,137 14,418 14,774 15,588 16,234	1,260 1,295 1,318 1,335 1,411 1,479 1,670 1,867	9.1 9.2 9.3 9.4 9.8 10.0 10.7 11.5	7,086 7,424 7,641 7,807 8,095 8,450 8,817 9,188	648 672 702 715 757 797 836 858	9.1 9.1 9.2 9.2 9.4 9.4 9.5 9.3	2,949 2,985 3,090 3,201 3,277 3,332 3,389 3,285	250 247 241 265 267 290 311 329	8.5 8.3 7.8 8.3 8.1 8.7 9.2 10.0	2,625 2,726 2,694 2,574 2,354 2,166 2,379 2,636	222 256 282 284 280 261 330 411	8.5 9.4 10.5 11.0 11.9 12.0 13.9 15.6	1,143 922 679 555 692 826 1,003 1,125	140 120 93 71 107 131 193 269	12.2 13.0 13.7 12.8 15.5 15.9 19.2 23.9

자료	：	교육인적자원부, ｢교육통계연보｣ (1998-2005).

Source	：	Ministry of Education & Human Resources Development, Statistical Yearbook of Education

(1998-2005).

<표 5-2-4> 이공계대학 여학생 및 여교수 현황

Female Students and Professors in Natural Science and Engineering

단위：명, %	Unit：Person, Percent

구분 Classification		전체 Total			이공계 합계 Natural Science and Engineering Combined			이학 Natural Science			공학 Engineering
		계 Total	여성 Female	여성 비율 %F	계 Total	여성 Female	여성 비율 %F	계 Total	여성 Female	여성 비율 %F	계 Total	여성 Female	여성 비율 %F
2 0 0 4	재적 학생 Student	1,836,649	675,493	36.8	709,647	135,635	19.1	183,857	67,597	36.8	525,790	68,038	12.9
	교수 Professor	47,005	7,227	15.4	14,619	917	6.3	5,433	716	13.2	9,186	201	2.2
2 0 0 5	재적 학생 Student	1,859,639	684,238	36.8	702,714	134,461	19.1	183,414	67,959	37.1	519,300	66,502	12.8
	교수 Professor	49,200	7,973	16.2	15,368	1,024	6.7	5,641	768	13.6	9,727	256	2.6

자료	：	교육인적자원부, ｢교육통계연보｣ (2004,2005).

Source	：	Ministry of Education & Human Resources Development, Statistical Yearbook of Education(2004,2005).

<표 5-2-5> 전임 교원 및 시간강사 분포

Lecturers and Professors in College

단위：명, %	Unit：Person, Percent

구분 Classification		1987	1990	1995	2000	2001	2003	2004
남 자 Male	전임교원 Professor	19,347	22,352	29,743	36,185	37,198	38,541	39,622
	시간강사 Lecturer	12,058	16,150	20,161	28,883	29,896	32,716	31,111
	강사/교수 Rate Lecture/Professor	0.62	0.72	0.68	0.80	0.80	0.85	0.79
여 자 Female	전임교원 Professor	2,586	2,985	4,195	5,758	6,111	6,731	7,215
	시간강사 Lecturer	4,200	5,793	9,079	17,495	17,926	22,379	21,975
	강사/교수 Rate Lecture/Professor	1.62	1.94	2.16	3.04	2.93	3.32	3.05

자료	：	교육인적자원부, ｢교육통계연보｣ (1997-2004).

Source	：	Ministry of Education & Human Resources Development, Statistical Yearbook of Education

(1997-2004).

<표 5-2-6> 교육전문직의 여성비율

Percentage of Women among Educational Professionals

단위：명, %	Unit：Person, Percent

연도 Year	합계 Total			장학관, 연구관 School Supervisor, Educational Researcher			장학사, 연구사 Junior School Supervisor, Junior Educational Researcher
	계 Total	여성 Female	여성비율 %F	계 Total	여성 Female	여성비율 %F	계 Total	여성 Female	여성비율 %F
1983 1989 1993 1995 1999 2000 2002 2003 2004 2005	2,684 3,227 4,152 4,199 3,929 3,831 3,615 3,602 3,770 3,902	120 142 338 378 498 539 650 761 793 853	4.5 4.4 8.1 9.0 12.7 14.1 18.0 21.1 21.0 21.9	516 611 881 868 960 921 826 708 875 913	7 10 45 39 47 47 69 65 83 92	1.4 1.6 5.1 4.5 4.9 5.1 8.4 9.2 9.5 10.1	2,168 2,616 3,271 3,331 2,969 2,910 2,789 2,894 2,895 2,989	113 132 293 339 451 539 581 696 710 761	5.2 5.0 9.0 10.2 15.2 14.1 20.8 24.0 24.5 25.5

자료	：	총무처, ｢공무원통계｣ (1984,1994).

교육인적자원부, ｢내부자료｣ (1999-2000,2002-2005).

Source	：	Ministry of Government Administration, Statistics of Government Personnel (1984,1994).

Ministry of Education & Human Resources Development, Unpublished Data (1999-2000,2002-2005).

<표 5-3-1> 과학기술 연구원 수 추이

Researchers in Science and Technology

단위：명, %	Unit：Person, Percent

연도 Year	총 연구원 Total	여성 Female	남성 Male	여성 비율 % of Female
1995 1996 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003	128,315 132,023 138,438 129,767 134,568 159,973 178,937 189,888 198,171	10,235 11,166 12,545 12,317 13,009 16,385 19,930 22,057 22,613	118,080 120,857 125,893 117,450 121,559 143,588 159,007 167,831 175,558	8.0 8.5 9.1 9.5 9.7 10.2 11.1 11.6 11.4

자료	：	국가과학기술위원회, Web DB(2005).

Source	：	National Science & Technology Council, Web DB(2005).

<표 5-3-2> 과학기술계 정부출연기관의 직급별 여성연구 현황

Women Scientists in Government Subsidized Research Institutes

단위：명, %	Unit：Person, Percent

소속	연구기관 Institution관	연구위원급 Fellow			책임급연구원 Assistant Fellow			선임급연구원 Senior			원급연구원 Researcher			합계 Total
		전체T	여성F	비율%	전체T	여성F	비율%	전체T	여성F	비율%	전체T	여성F	비율%	전체T	여성F	비율%
기초 기술 연구 회 KRCF	한국과학기술연구원 KIST	10	0	0.0	168	11	6.5	88	8	9.1	103	18	17.5	369	37	10.0
	한국생명공학연구원 KRIBB	0	0	0.0	87	9	10.3	86	16	18.6	16	6	37.5	189	31	16.4
	한국기초과학지원 연구원 KBSI	0	0	0.0	49	5	10.2	51	6	11.8	19	5	26.3	119	16	13.4
	한국천문연구원 KAO	1	0	0.0	20	2	10.0	36	0	0.0	3	0	0.0	60	2	3.3
산업 기술 연구 회 KOCI	한국한의학연구회 KIOM	0	0	0.0	5	2	40.0	8	2	25.0	16	8	50.0	29	12	41.4
	한국생산기술연구원 KITECH	0	0	0.0	112	5	4.5	117	2	1.7	12	0	0.0	241	7	2.9
	한국전자통신연구원 ETRI	1	0	0.0	419	24	5.7	773	84	10.9	544	104	19.1	1,737	212	12.2
	한국식품개발연구원 KFRI	0	0	0.0	50	3	6.0	38	11	28.9	15	9	60.0	103	23	22.3
	한국기계연구원 KIMM	11	0	0.0	104	0	0.0	169	2	1.2	5	0	0.0	289	2	0.7
	한국전기연구원 KERI	0	0	0.0	77	0	0.0	128	0	0.0	21	2	9.5	226	2	0.9
	한국화학연구원 KRICT	10	1	10.0	113	7	6.2	101	18	17.8	38	14	36.8	262	40	15.3
공공 기술 연구 회 KORP	한국항공우주연구원 KARI	0	0	0.0	87	0	0.0	211	9	4.3	112	14	12.5	410	23	5.6
	한국해양연구원 KORDI	0	0	0.0	128	3	2.3	88	3	3.4	12	0	0.0	228	6	2.6
	한국에너지기술연구원 KIER	0	0	0.0	112	2	1.8	67	4	6.0	24	2	8.3	203	8	3.9
	한국지질자원연구원 KIGAM	0	0	0.0	134	4	3.0	108	4	3.7	39	4	10.3	281	12	4.3
	한국건설기술연구원 KICT	0	0	0.0	76	1	1.3	105	3	2.9	56	3	5.4	237	7	3.0
	한국철도기술연구원 KRRI	0	0	0.0	60	0	0.0	113	2	1.8	21	0	0.0	194	2	1.0
	한국표준과학연구원 KRISS	0	0	0.0	107	3	2.8	88	4	4.5	3	0	0.0	198	7	3.5
	한국과학기술정보 연구원 KISTI	0	0	0.0	42	4	9.5	110	16	14.5	84	17	20.2	236	37	15.7
국방부 MND	국방과학연구소 ADD	0	0	0.0	629	1	0.2	886	21	2.4	231	29	12.6	1,746	51	2.9
과학 기술 부 MOST	한국과학기술원 KAIST	289	8	2.8	67	2	3.0	51	4	7.8	2	0	0.0	409	14	3.4
	한국원자력안전기술원 KINS	6	0	0.0	186	1	0.5	105	7	6.7	17	5	29.4	314	13	4.1
	한국원자력연구소 KEARI	0	0	0.0	475	6	1.3	249	18	7.2	33	6	18.2	757	30	4.0
	광주과학기술원 GIST	35	0	0.0	21	0	0.0	31	1	3.2	0	0	0.0	87	1	1.1
	원자력의학원 KIRAMS	0	0	0.0	10	3	30.0	21	4	19.0	7	1	14.3	38	8	21.1
합계 Total		363	9	2.5	3,338	98	2.9	3,828	249	6.5	1,433	247	17.2	8,962	603	6.7

주	：	2004년 통계.

자료	：	국가과학기술위원회, Web DB(2005).

Note	：	Figures of 2004.

Source	：	National Science & Technology Council, Web DB(2005).

<표 5-3-3> 과학기술계 정부출연기관의 직급별 여성연구원 채용실적

Women Scientists Recruited

단위：명, %	Unit：Person, Percent

소속	연구기관 Institution	연구위원급 Fellow			책임급연구원 Manager			선임급연구원 Senior			원급연구원 Researcher			합계 Total
		전체T	여성F	비율%	전체T	여성F	비율%	전체T	여성F	비율%	전체T	여성F	비율%	전체T	여성F	비율%
기초 기술 연구 회 KRCF	한국과학기술연구원 KIST	0	0	0.0	2	1	50.0	17	4	23.5	15	4	26.7	34	9	26.5
	한국생명공학연구원 KRIBB	0	0	0.0	0	0	0.0	19	2	10.5	4	0	0.0	23	2	8.7
	한국기초과학지원 연구원 KBSI	0	0	0.0	0	0	0.0	8	0	0.0	3	0	0.0	11	0	0.0
	한국천문연구원 KAO	0	0	0.0	0	0	0.0	6	0	0.0	0	0	0.0	6	0	0.0
산업 기술 연구 회 KOCI	한국한의학연구회 KIOM	0	0	0.0	0	0	0.0	2	0	0.0	8	3	37.5	10	3	30.0
	한국생산기술연구원 KITECH	0	0	0.0	3	0	0.0	48	4	8.3	12	0	0.0	63	4	6.3
	한국전자통신연구원 ETRI	0	0	0.0	0	0	0.0	48	4	8.3	87	11	12.6	135	15	11.1
	한국식품개발연구원 KFRI	0	0	0.0	0	0	0.0	0	0	0.0	8	6	75.0	8	6	75.0
	한국기계연구원 KIMM	1	0	0.0	0	0	0.0	16	1	6.3	3	0	0.0	20	1	5.0
	한국전기연구원 KERI	0	0	0.0	0	0	0.0	7	0	0.0	1	0	0.0	8	0	0.0
	한국화학연구원 KRICT	0	0	0.0	0	0	0.0	14	2	14.3	11	8	72.7	25	10	40.0
공공 기술 연구 회 KORP	한국항공우주연구원 KARI	0	0	0.0	0	0	0.0	23	2	8.7	22	3	13.6	45	5	11.1
	한국해양연구원 KORDI	0	0	0.0	1	1	100.0	14	3	21.4	2	0	0.0	17	4	23.5
	한국에너지기술연구원 KIER	0	0	0.0	0	0	0.0	17	2	11.8	1	0	0.0	18	2	11.1
	한국지질자원연구원 KIGAM	0	0	0.0	1	0	0.0	9	0	0.0	3	2	66.7	13	2	15.4
	한국건설기술연구원 KICT	0	0	0.0	0	0	0.0	15	0	0.0	26	1	3.8	41	1	2.4
	한국철도기술연구원 KRRI	0	0	0.0	0	0	0.0	12	1	8.3	2	0	0.0	14	1	7.1
	한국표준과학연구원 KRISS	0	0	0.0	0	0	0.0	16	1	6.3	0	0	0.0	16	1	6.3
	한국과학기술정보 연구원 KISTI	0	0	0.0	2	1	50.0	7	1	14.3	8	4	50.0	17	6	35.3
국방부 MND	국방과학연구소 ADD	0	0	0.0	0	0	0.0	10	1	10.0	20	5	25.0	30	6	20.0
과학 기술 부 MOST	한국과학기술원 KAIST	1	0	0.0	0	0	0.0	23	2	8.7	0	0	0.0	24	2	8.3
	한국원자력안전기술원 KINS	0	0	0.0	0	0	0.0	4	0	0.0	2	1	50.0	6	1	16.7
	한국원자력연구소 KEARI	0	0	0.0	1	0	0.0	24	3	12.5	16	2	12.5	41	5	12.2
	광주과학기술원 GIST	0	0	0.0	0	0	0.0	10	0	0.0	0	0	0.0	10	0	0.0
	원자력의학원 KIRAMS	0	0	0.0	0	0	0.0	4	0	0.0	1	1	100.0	5	1	20.0
합계 Total		2	0	0.0	10	3	30.0	373	33	8.8	255	51	20.0	640	87	13.6

주	：	2004년 통계.

자료	：	국가과학기술위원회, Web DB(2005).

Note	：	Figures of 2004.

Source	：	National Science & Technology Council, Web DB(2005).

<표 5-3-4> 고등학교 졸업자의 취업률

Employment Rate of High School Graduates

단위：%	Unit：Percent

연도 Year	전체 Total	여성 Female	남성 Male
1985 1990 1995 2000 2001 2002 2003 2004 2005	63.0 73.0 86.8 83.5 84.1 85.4 85.2 60.1 52.3	66.6 78.2 88.6 84.7 85.6 87.2 86.9 63.0 57.0	59.0 67.3 84.8 82.2 82.3 83.3 83.0 56.9 47.3

주	：	1) 실업계의 하위분야는 과정별 분류임.

2) 미상 제외.

3)[eqn: "취업률" = "취업자" over "졸업자-진학자-군입대자" ×100].

자료	： 교육인적자원부, ｢교육통계연보｣ (1985,1990,1995,2000-2005).

Note	：	1) Vocational high schools are divided by course.

2) Excluded Figures of Unknown.

3)[eqn: rm "Employment Rate" = "Employees" over "Graduates-Enrollees in Schools-Military Services" ×100].

Source	：	Ministry of Education & Human Resources Development, Statistical Yearbook of Education

(1985,1990,1995,2000-2005).

<표 5-3-5> 고등교육기관의 취업률

Employment Rate of High level Education Institutions

단위：% (명)	Unit：Percent (Persons)

연도, 성 Year, Sex	전문대 Junior College	대학교 University	대학원 Graduate
1985 계 Total 여성 Female 남성 Male	72.8 ( 29,556) 64.5 ( 15,325) 84.6 ( 14,231)	63.9 ( 48,552) 41.5 ( 12,732) 79.1 ( 35,820)	93.4 (13,479) 77.1 ( 1,985) 96.9 (11,494)
1990 계 Total 여성 Female 남성 Male	79.3 ( 47,094) 75.5 ( 29,218) 86.2 ( 17,876)	61.8 ( 79,975) 47.3 ( 22,876) 70.5 ( 57,099)	90.6 (15,477) 75.0 ( 2,861) 95.1 (12,616)
1995 계 Total 여성 Female 남성 Male	80.9 ( 88,843) 78.2 ( 51,941) 84.9 ( 36,902)	69.7 ( 97,290) 59.3 ( 34,663) 77.2 ( 62,627)	92.5 (24,033) 82.6 ( 5,365) 95.8 (18,668)
2000 계 Total 여성 Female 남성 Male	83.4 (159,960) 82.6 ( 92,155) 84.7 ( 67,805)	56.9 (104,371) 53.3 ( 48,639) 58.6 ( 55,732)	90.8 (39,108) 85.4 (11,009) 93.1 (28,099)
2002 계 Total 여성 Female 남성 Male	84.6 (173,356) 83.1 (100,263) 86.7 ( 73,093)	65.4 (129,414) 63.7 ( 62,332) 66.9 ( 67,082)	89.9 (48,580) 84.3 (16,203) 93.1 (32,377)
2003 계 Total 여성 Female 남성 Male	84.0 (176,044) 82.3 ( 99,600) 86.5 ( 76,444)	64.5 (133,122) 61.8 ( 62,274) 67.1 ( 70,848)	89.7 (54,465) 85.4 (19,716) 92.4 (34,749)
2004 계 Total 여성 Female 남성 Male	80.6 (160,906) 79.1 ( 86,153) 82.4 ( 74,753)	60.5 (132,199) 57.3 ( 63,254) 63.8 ( 68,945)	90.0 (57,157) 85.7 (21,117) 92.7 (36,040)
2005 계 Total 여성 Female 남성 Male	83.5 (177,919) 82.6 ( 97,086) 84.6 ( 80,833)	65.0 (154,542) 62.3 ( 74,147) 67.7 ( 80,395)	83.7 (60,280) 78.6 (23,527) 87.3 (36,753)

주	：	1) (  )안의 숫자는 취업자 수임.  2) 미상 제외.

3)[eqn: "취업률"= "취업자" over "졸업자-진학자-군입대자" ×100].

자료	：	교육인적자원부, ｢교육통계연보｣ (1985,1990,1995,2000,2002-2005).

Note	：	1) Figures in parentheses are number of the employed.  2) Excluded Figures of Unknown.

3)[eqn: rm "Employment Rate" = "Employees" over "Graduates-Enrollees in Schools-Military Services" ×100].

Source	：	Ministry of Education & Human Resources Development, Statistical Yearbook of Education

(1985,1990,1995,2000,2002-2005).

인구

정치 및 공직 대표성

<표 6-1-1> 국회의원 및 지방의회의원 선거 입후보자 및 당선자

Women Candidates and Electees in Parliamentary Election

단위：명, %	Unit：Person, Percent

국회의원선거 Parliamentary Election
연도 Year	전체 Total						지역구 Local						전국구 National
	계 Total		여성 Female		여성비율 % of F		계 Total		여성 Female		여성비율 % of F		계 Total		여성 Female		여성비율 % of F
1992(14대)	299		4		1.3		237		0		0		62		4		6.5
1996(15대)	299		9		3.0		253		2		0.8		46		7		11.3
2000(16대)	273		16		5.9		227		5		2.2		46		11		24
2004(17대)	299		40		13.3		243		10		4.1		56		30		53.5
지방의원선거 Local Assembly
연도 Year	계 Total	여성비율 % of F		광역의원 Broad Unit												기초의원 Basic Unit
				계 Total				지역구 Local				비례대표 Proportional				전체 Total		여성 비율 % of F
				전체 Total		여성 비율 % of F		전체 Total		여성 비율 % of F		전체 Total		여성 비율 % of F
1995. 6. 27	127	2.3		56		5.8		13		1.5		43		45.6		71		1.6
1998. 6. 4	97	2.3		41		5.9		14		2.3		27		36.4		56		1.6
2002. 6. 13	140	3.4		63		9.2		14		2.3		49		67.1		77		2.2
2002. 2.	145	3.4		66		9.6		11		1.8		55		73		79		2.2

자료	：	중앙선거관리위원회, 선거정보DB(2005).

Source	：	National Election Commission. Election Information DB(2005).

<표 6-1-2> 광역 및 기초단체장 입후보자 및 당선자 수

Candidates and Electees in Broad & Basic Local Government Cheep Elections

단위：명	Unit：Person

시도 City/Province	광역단체장 Broad Local Self-Government cheep		기초자치단체장 Basic Local Self-Government cheep
	입후보자수 No. of Candidates	당선자수 No. of Electees	입후보자수 No. of Candidates	당선자수 No. of Electees
1995 계 Total 여성 Female 여성비율 % of Female	56 2 3.8	15 0 0.0	943 4 0.4	230 1 0.4
1998 계 Total 여성 Female 여성비율 % of Female	40 0 0.0	16 0 0.0	677 8 1.2	232 0 0.0
2002 계 Total 여성 Female 여성비율 % of Female	55 0 0.0	16 0 0.0	750 8 1.1	232 2 0.9

자료	：	중앙선거관리위원회, 선거정보DB(2005).

Source	：	National Election Commission. Election Information DB(2005).

<표 6-2-1> 정부위원회 여성참여 현황

Women's Participation in Government Committees

단위：개, 명, %	Unit：Number, Person, Percent

연도	위원회 Committee			위원 Member of Committee
	위원회수 No. of Committees	여성참여 위원회수 Memners	여성참여 위원회비율 % F	위원 수 No. of Members	여성 위원수 Women Members	여성 참여비율 % F
1984	364	35	9.6	7,071	156	2.2
1988	346	48	13.9	10,645	585	5.5
1989	366	64	17.5	11,327	912	8.1
1990	355	69	19.4	11,374	1,019	9.0
1991	370	75	21.2	15,439	890	5.8
1992	375	80	21.3	19,492	1,067	5.5
1993	383	98	25.7	14,133	977	6.9
1994	330	100	30.3	14,320	1,160	8.1
1995	324	116	35.8	14,619	1,131	7.7
1996	362	115	31.8	26,053	2,414	9.2
1997	310	141	45.5	11,269	1,251	11.1
1998	1,206	714	59.2	15,296	1,896	12.4
1999	1,161	694	59.8	14,944	2,635	17.6
2000	1,202	996	82.9	16,255	3,842	23.6
2001	1,231	1,129	91.7	16,393	4,547	27.7
2002	1,274	1,210	95.0	16,926	5,093	30.1
2003	1,292	1,244	96.3	16,113	5,095	31.6
2004	1,346	1,291	95.9	17,470	5,617	32.2

자료	：	여성가족부(2005).

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family(2005).

<표 6-2-2> 여성공무원 현황

Female Public Servants

단위：명, %	Unit：Person, Percent

연도 Year	전체인원 Total	여성 Female	여성비율 %F
1995	903,823	246,468	27.3
1996	913,104	253,917	27.8
1997	923,714	265,162	28.7
1998	888,217	263,853	29.7
1999	865,650	258,347	29.8
2000	849,152	267,647	31.5
2001	859,329	282,028	32.8
2002	869,030	286,074	32.9
2003	891,949	302,830	34.0
2004	834,109	298,352	35.8

자료	：	행정자치부, ｢행정자치부통계연보｣(2005).

중앙인사위원회, 웹 DB(2005).

Source	：	Ministry of Government Administration and Home Affairs, Yearbook of Ministry of  Administration

and Home Affairs.(2005).

Civil Service Commission, Web DB(2005).

<표 6-2-3> 직종, 직급별 여성공무원 현황

Female Public Servants by Type and Grade

단위：명, %	Unit：Person, Percent

구분 Classification		전체 Total			중앙공무원 National Government Employees			지방자치공무원 Local Government Employment
		계 Total	여성 Female	여성 비율 %F	계 Total	여성 Female	여성 비율 %F	계 Total	여성 Female	여성 비율 %F
계		836,411	298,912	35.7	579,987	234,229	40.4	256,424	64,683	25.2
일반직 General Service	소계	269,146	67,341	25.0	94,238	17,814	18.9	174,908	49,527	28.3
	1급 1st	82	1	1.2	64	1	1.6	18	0	0.0
	2급 2nd	376	3	0.8	312	3	1.0	64	0	0.0
	3급 3rd	1,036	15	1.4	760	11	1.4	276	4	1.4
	4급 4th	6,522	222	3.4	4,321	140	3.2	2,201	82	3.7
	5급 5th	21,858	1,177	5.4	9,085	642	7.1	12,773	535	4.2
	6급 6th	63,109	6,379	10.1	23,219	2,396	10.3	39,890	3,983	10.0
	7급 7th	92,355	26,076	28.2	25,948	5,390	20.8	66,407	20,686	31.2
	8급 8th	43,720	18,137	41.5	16,037	4,710	29.4	27,683	13,427	48.5
	9급 9th	27,056	12,616	46.6	8,606	3,244	37.7	18,450	9,372	50.8
	연구관 Senior Researcher	3,724	741	19.9	3,359	711	21.2	365	30	8.2
	연구사 Researcher	4,279	1,085	25.4	2,194	532	24.2	2,085	553	26.5
	지도관 Senior Advisor	543	26	4.8	70	8	11.4	473	18	3.8
	지도사 Advisor	4,486	863	19.2	263	26	9.9	4,223	837	19.8
특정직 Non Career Service		444,743	199,170	44.8	417,023	197,815	47.4	27,720	1,355	4.9
기능직 Technical Skill Service		112,483	28,459	25.3	65,277	17,762	27.2	47,206	10,697	22.7
정무직 Political Service		358	9	2.5	108	6	5.6	250	3	1.2
별정직 Excepted Service		6,277	2,800	44.6	2,570	543	21.1	3,707	2,257	60.9
계약직 Contracted Service		2,772	994	35.9	686	207	30.2	2,086	787	37.7
고용직 Labor Service		632	139	22.0	85	82	96.5	547	57	10.4

주	：	2004년 통계.

자료	：	중앙인사위원회, 웹 DB(2005).

행정자치부, ｢지방자치단체 여성공무원 통계｣(2005).

Note	：	Figures of 2004.

Source	：	Civil Service Commission, Web DB(2005).

Ministry of Government Administration and Home Affairs, Yearbook of Government Administration and Home Affairs(2005).

<표 6-2-4> 관리직 여성공무원 현황

Administrative Female Public Servants

단위：명, %	Unit：Person, Percent

연도 Year	전체인원 Total	여성 Female	여성비율 %F
1999	12,796	378	3.0
2000	13,102	459	3.5
2001	15,336	741	4.8
2002	16,010	872	5.5
2003	16,440	1,046	6.4
2004	16,344	1,203	7.4

주	：48개 중앙행정기관 5급이상 공무원

자료	：행정자치부, ｢행정자치부통계연보｣(2005).

중앙인사위원회, 웹 DB(2005).

Note	：Female Officers of Level 5 or Higher in 48 Central Government Agencies

Source	：Ministry of Government Administration and Home Affairs, Yearbook of Ministry of  Administration

and Home Affairs.(2005).

Civil Service Commission, Web DB(2005).

<표 6-2-5> 시도별 주요부서의 여성공무원 현황

Female Public Servants Working in Key Posts by City

단위：명, %	Unit：Person, Percent

시도 City	합계 Total			기획 Planning			예산 Budget			인사 Personnel			감사 Audit
	계 T	여성 F	여성비율 %F	계 T	여성 F	여성비율 %F	계 T	여성 F	여성비율 %F	계 T	여성 F	여성비율 %F	계 T	여성 F	여성비율 %F
계 Total	5,989	1,083	18.1	1,543	332	21.5	1,230	228	18.5	1,464	305	20.8	1,752	218	12.4
서울 Seoul	982	194	19.8	191	44	23.0	145	32	22.1	215	55	25.6	431	63	14.6
부산 Busan	419	112	26.7	100	34	34.0	91	28	30.8	113	32	28.3	115	18	15.7
대구 Daegu	256	61	23.8	72	17	23.6	57	10	17.5	51	15	29.4	76	19	25.0
인천 Incheon	238	51	21.4	74	18	24.3	53	11	20.8	51	15	29.4	60	7	11.7
광주 Gwangju	193	41	21.2	60	12	20.0	45	9	20.0	41	9	22.0	47	11	23.4
대전 Daejeon	156	21	13.5	53	10	18.9	35	6	17.1	27	2	7.4	41	3	7.3
울산 Ulsan	159	43	27	56	19	33.9	38	13	34.2	27	7	25.9	38	4	10.5
경기 Gyeonggi	772	159	20.6	177	52	29.4	158	36	22.8	186	43	23.1	251	28	11.2
강원 Gangwon	376	55	14.6	115	17	14.8	80	12	15.0	87	16	18.4	94	10	10.6
충북 Chungbuk	276	46	16.7	81	14	17.3	68	7	10.3	77	17	22.1	50	8	16.0
충남 Chungnam	382	39	10.2	121	13	10.7	80	9	11.3	98	12	12.2	83	5	6.0
전북 Jeonbuk	347	55	15.9	89	16	18.0	70	9	12.9	87	20	23.0	101	10	9.9
전남 Jeonnam	460	63	13.7	114	22	19.3	105	16	15.2	141	18	12.8	100	7	7.0
경북 Gyeongbuk	446	49	11	117	17	14.5	102	8	7.8	118	17	14.4	109	7	6.4
경남 Gyeongnam	403	76	18.9	84	21	25.0	78	18	23.1	116	23	19.8	125	14	11.2
제주 Jeju	124	18	14.5	39	6	15.4	25	4	16.0	29	4	13.8	31	4	12.9

자료	：	행정자치부, ｢행정자치부통계연보｣(2005).

Source	：	Ministry of Government Administration and Home Affairs, Yearbook of Ministry of  Administration

and Home Affairs.(2005).

<표 6-2-6> 공무원 채용고시 합격자 여성 비율

Successful Applicant Rate in High Examination for

Administrative Services by Sex

단위：명, %	Unit：Person, Percent

구분 Classification	2003			2004
	총계 Total	여성 Female	여성 비율 % F	총계 Total	여성 Female	여성 비율 % F
계 Total	2,814	1,135	40.3	2,557	1,076	42.1
행정고시 Administrative Service Category	209	70	33.5	198	76	38.4
외무고시 Foreign Service 5th Category	28	10	35.7	20	7	35.0
기술고시 Technical Service 5th Category	61	7	11.5	64	13	20.3
7급 행정․공안직 Admin. & Safety Service 7th Category	500	115	23.0	398	112	28.1
7급 기술직 Technical Service 7th Category	133	25	18.8	79	17	21.5
9급 행정․공안직 Admin. & Safety Service 9th Category	1 587	806	50.8	1 510	724	47.9
9급 기술직 Technical Service 9th Category	296	102	34.5	288	127	44.1

자료	：	중앙인사위원회, 웹 DB(2005).

Source	：	Civil Service Commission, Web DB(2005)

<표 6-3-1> 여성권한지표

Gender Empowerment Index

단위：순위	Unit：Rank

연도 Years	여성권한척도 Gender Empowerment Measure	남녀평등지수 Gender Development Index	인간개발지수 Human Development Index
1996	73/104	31/137	32/174
2000	63/70	30/143	30/175
2001	61/64	29/146	27/162
2002	61/64	29/146	27/162
2003	63/70	29/146	30/175
2004	68/78	29/144	28/177
2005	59/80	27/140	28/177

자료	：	UNDP, 인간개발보고서(1996,2000-2005).

Source	：	UNDP, Human Development Report (1996,2001-2005).

<표 6-3-2> 여성단체 공동협력사업 지원 실적

Joint-project With Women's Organization

단위：백만원, 건수	Unit：1,000,000 won, Number

연도 Year	예산 Budget	신청건수 Candidates	지원사업수 Joint Projects
2001	400	50	50
2002	1,893	265	117
2003	2,000	312	121
2004	1,980	345	119

자료	：	여성가족부, ｢여성백서｣ (2005).

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family, White Paper on Women(2005).

인구

지역여성비교

<표 7-1-1> 총인구

Total Population

단위：1,000명	Unit：1,000 Persons

시도 City/Province	20001)			20052)
	계 Total	여성 Female	남성 Male	계 Total	여성 Female	남성 Male
계 Total 서울 Seoul 부산 Busan 대구 Daegu 인천 Incheon 광주 Gwangju 대전 Daejeon 울산 Ulsan 경기 Gyeonggi 강원 Gangwon 충북 Chungbuk 충남 Chungnam 전북 Jeonbuk 전남 Jeonnam 경북 Gyeongbuk 경남 Gyeongnam 제주 Jeju	45,985 9,854 3,655 2,474 2,466 1,351 1,366 1,012 8,938 1,485 1,463 1,840 1,887 1,994 2,716 2,971 513	22,917 4,910 1,833 1,230 1,222 678 677 491 4,430 738 728 915 952 1,007 1,359 1,487 258	23,068 4,944 1,823 1,244 1,244 673 689 521 4,507 746 734 925 935 987 1,357 1,484 254	48,294 10,033 3,605 2,551 2,592 1,434 1,458 1,090 10,711 1,481 1,487 1,903 1,819 1,851 2,651 3,090 530	24,333 5,038 1,797 1,287 1,315 717 747 565 5,425 748 749 962 906 921 1,334 1,554 270	23,961 4,995 1,808 1,264 1,277 717 711 525 5,286 733 738 941 913 930 1,317 1,535 269

주	：	1) 인구주택총조사인구(외국인제외).

2) 추계인구.

자료	：	통계청, ｢장래인구추계｣ (2005).

통계청, ｢인구주택총조사보고서｣ (2001).

Note	：	1) Census Population(Foreigners are excluded).

2) Midyear Population Estimates.

Source	：	National Statistical Office, Population Projection (2005).

National Statistical Office, Population and Housing Census Report (2001).

<표 7-1-2> 부양비 및 노령화 지수1)

Dependency Ratio and Aged Population Index

단위：%	Unit: Percent

시도 City/Province	총부양비2) Total Dependency Ratio	유년부양비3) Youth Dependency Ratio	노년부양비4) Aged Dependency Ratio	노령화지수5) Aged Population Index
계 Total 서울 Seoul 부산 Busan 대구 Daegu 인천 Incheon 광주 Gwangju 대전 Daejeon 울산 Ulsan 경기 Gyeonggi 강원 Gangwon 충북 Chungbuk 충남 Chungnam 전북 Jeonbuk 전남 Jeonnam 경북 Gyeongbuk 경남 Gyeongnam 제주 Jeju	39.3 31.4 33.1 36.6 37.2 40.4 36.7 37.2 39.9 45.4 44.1 49.5 49.4 55.9 47.1 44.5 47.5	26.7 22.1 22.0 25.9 27.7 30.6 27.5 30.0 30.0 26.8 28.0 28.0 28.5 28.6 26.0 28.9 32.3	12.6 9.4 11.1 10.6 9.5 9.8 9.2 7.2 9.9 18.6 16.1 21.5 20.8 27.3 21.0 15.6 15.2	47.4 42.4 50.8 41.0 34.2 32.2 33.2 23.9 33.1 69.5 57.6 76.6 73.1 95.4 80.8 53.9 46.9

주	：	1) 2005년 통계.

2) ((14세 이하 + 65세 이상)/15세-64세)×100.

3) (14세 이하/15세-64세)×100.

4) (65세 이상/15세-64세)×100.

5) (65세 이상/14세 이하)×100.

자료	：	통계청, ｢장래인구추계｣ (2005).

Note	：	1) Figures of 2005.

2) ((14 Years Old and Under + 65 Years Old and Over)/From 15 Year Old to 64 Year Old)×100.

3) (14 Years Old and Under/From 15 Year Old to 64 Year Old)×100.

4) (65 Years Old and Over/From 15 Year Old to 64 Year Old)×100.

5) (65 Years Old and Over/14 Years Old and Under)×100.

Source	：	National Statistical Office, Population Projection (2005).

<표 7-1-3> 25-39세 중 미혼인구 비율(1)

Percentage of Unmarried People among 25-39 years old

단위: 천 명, %	Unit：1,000 Persons, Percent

시도 City/Province	여성 미혼인구			남성 미혼인구
	25-29세	30-34세	35-39세	25-29세	30-34세	35-39세
계 Total 서울 Seoul 부산 Busan 대구 Daegu 인천 Incheon 광주 Gwangju 대전 Daejeon 울산 Ulsan 경기 Gyeonggi	817 (40.1) 278 (52.6) 78 (50.0) 5 (43.5) 38 (34.6) 25 (38.8) 25 (39.7) 13 (29.5) 136 (33.1)	218 (10.7) 80 (18.2) 20 (13.7) 11 (10.5) 11 (9.0) 5 (8.3) 6 (9.7) 3 (5.8) 39 (8.4)	88 (4.3) 31 (7.2) 7 (4.7) 4 (3.9) 5 (3.6) 2 (3.0) 2 (3.8) 1 (2.2) 17 (3.6)	1 462 (71.0) 423 (77.8) 122 (77.6) 81 (73.3) 71 (67.1) 45 (70.9) 44 (70.0) 28 (66.8) 258 (65.9)	580 (28.1) 167 (35.2) 47 (32.5) 29 (27.0) 32 (26.7) 14 (24.1) 15 (24.1) 11 (21.7) 112 (24.7)	225 (10.6) 57 (13.7) 18 (12.1) 10 (9.3) 14 (10.3) 4 (7.7) 5 (8.2) 4 (6.6) 46 (9.3)

주	：	2000년 통계.

자료	：	통계청, ｢인구주택총조사보고서｣ (2001).

Note	：	Figures of 2000.

Source	：	National Statistical Office, Population and Housing Census Report (2001).

<표 7-1-3> 25-39세 중 미혼인구 비율(2)

Percentage of Unmarried People among 25-39 years old

단위: 천명 (%)	Unit: 1,000 Persons (%)

시도 City/Province	여성 미혼인구			남성 미혼인구
	25-29세	30-34세	35-39세	25-29세	30-34세	35-39세
강원 Gangwon 충북 Chungbuk 충남 Chungnam 전북 Jeonbuk 전남 Jeonnam 경북 Gyeongbuk 경남 Gyeongnam 제주 Jeju	17 (32.2) 18 (32.5) 18 (27.6) 25 (34.8) 18 (28.5) 33 (32.6) 38 (31.5) 9 (40.9)	5 (8.8) 5 (8.1) 5 (6.8) 5 (7.9) 4 (5.7) 8 (7.3) 9 (7.1) 3 (11.3)	2 (3.8) 2 (3.6) 2 (3.2) 2 (3.1) 2 (2.4) 3 (3.3) 4 (2.9) 1 (4.8)	38 (65.5) 39 (65.7) 47 (64.5) 52 (69.2) 47 (67.1) 73 (68.9) 79 (66.8) 16 (69.7)	17 (28.6) 15 (25.4) 18 (25.5) 19 (26.6) 20 (26.7) 28 (25.1) 31 (23.6) 7 (27.8)	8 (13.0) 7 (10.6) 8 (10.9) 8 (11.0) 9 (11.3) 11 (9.9) 12 (9.0) 2 (10.4)

주	：	2000년 통계.

자료	：	통계청, ｢인구주택총조사보고서｣ (2001).

Note	：	Figures of 2000.

Source	：	National Statistical Office, Population and Housing Census Report (2001).

<표 7-1-4> 연령별 출산율 및 합계출산율

Age-specific Fertility Rate and Total Fertility Rate

단위: %	Unit: Percent

시도 City/Province	합계 출산율 Total Fertility Rate	15-19세	20-24세	25-29세	30-34세	35-39세	40-44세	45-49세
계 Total	1.16	2.3	20.4	104.6	84.2	18.6	2.5	0.2
서울 Seoul	1.01	1.6	11.3	78.4	87.5	20.8	2.5	0.2
부산 Busan	0.94	1.5	12.1	81.1	75.7	15.4	1.9	0.1
대구 Daegu	1.08	1.5	14.7	101.8	80.9	15.3	1.8	0.1
인천 Incheon	1.15	2.1	22.1	108.4	77.5	16.5	2.2	0.2
광주 Gwangju	1.19	2.7	22.5	111.1	81.5	18.4	2.3	0.2
대전 Daejeon	1.17	2.1	19.5	109.4	83.4	17.7	2.3	0.2
울산 Ulsan	1.23	2.3	20.4	125.3	80.8	15.3	2.0	0.2
경기 Gyeonggi	1.27	2.7	25.3	117.5	87.4	19.1	2.7	0.2
강원 Gangwon	1.24	3.0	27.3	114.0	81.7	19.3	3.3	0.2
충북 Chungbuk	1.26	3.2	28.4	122.5	76.6	18.1	2.9	0.2
충남 Chungnam	1.34	3.7	32.8	128.6	81.0	18.7	3.0	0.3
전북 Jeonbuk	1.22	3.4	28.3	113.0	79.6	17.4	2.6	0.2
전남 Jeonnam	1.34	3.9	31.3	126.6	81.7	20.5	2.8	0.4
경북 Gyeongbuk	1.19	2.0	23.6	116.1	78.3	16.0	2.3	0.2
경남 Gyeongnam	1.26	1.6	24.1	125.9	81.2	16.5	2.0	0.2
제주 Jeju	1.34	2.5	25.9	111.2	97.0	27.3	4.6	0.4

주	：	2004년 통계.

자료	：	통계청, ｢인구동태통계연보｣ (2005).

Note	：	Figures of 2004.

Source	：	National Statistical Office, Annual Report on the Vital Statistics(2005).

<표 7-1-5> 가사시간 (1)

Time of Household Chores(1)

단위: 시간, 분	Unit: Hours, Minutes

시도 City/Province		평균 가사 시간	가정관리 Household Care							가족 보살 피기 Domest-ic Activit -ies
			소계 Sub- total	음식 준비 및 정리 Food Prepara -tion and Cleanup	의류관리 Laundry and Clothes Care	청소 및 정리 Cleaning Dwelling and Arrangement	집관리 House -hold Upkeep	물품 구입 Purchas -ing Domestic Goods	가정 경영 House -hold Manage -ment
계 Total 서울 Seoul 부산 Busan 대구 Daegu 인천 Incheon 광주 Gwangju 대전 Daejeon 울산 Ulsan 경기 Gyeonggi	여F 남M 여F 남M 여F 남M 여F 남M 여F 남M 여F 남M 여F 남M 여F 남M 여F 남M	3:11 0:32 3:00 0:29 3:17 0:32 3:03 0:32 3:19 0:25 3:00 0:29 3:14 0:30 3:19 0:28 3:20 0:31	2:29 0:22 2:21 0:20 2:39 0:23 2:20 0:20 2:32 0:18 2:21 0:21 2:29 0:21 2:37 0:20 2:30 0:21	1:19 0:06 1:10 0:05 1:22 0:06 1:13 0:05 1:20 0:05 1:14 0:06 1:18 0:06 1:24 0:05 1:19 0:06	0:21 0:01 0:19 0:01 0:23 0:01 0:19 0:01 0:19 0:01 0:21 0:01 0:21 0:01 0:21 0:01 0:21 0:01	0:30 0:06 0:30 0:06 0:31 0:07 0:29 0:06 0:32 0:05 0:28 0:06 0:31 0:05 0:32 0:05 0:31 0:06	0:03 0:04 0:03 0:03 0:04 0:03 0:03 0:04 0:04 0:03 0:03 0:03 0:04 0:04 0:04 0:03 0:03 0:03	0:13 0:04 0:16 0:03 0:15 0:04 0:14 0:03 0:15 0:03 0:11 0:03 0:14 0:04 0:14 0:04 0:14 0:04	0:02 0:01 0:02 0:01 0:02 0:01 0:02 0:01 0:02 0:01 0:03 0:01 0:02 0:01 0:03 0:01 0:02 0:01	0:42 0:10 0:39 0:09 0:38 0:09 0:43 0:12 0:47 0:07 0:39 0:08 0:45 0:09 0:42 0:08 0:50 0:10

주	：	1) 2004년 통계.

2) 10세 이상.

자료	：	통계청, ｢생활시간조사보고서｣ (2005).

Note	：	1) Figures of 2004.

2) 10 years or over.

Source	：	National Statistical Office, Time Use Survey (2005).

<표 7-1-5> 가사시간 (2)

Time of Household Chores(2)

단위: 시간, 분	Unit: Hours, Minutes

시도 City/Province		평균 가사 시간	가정관리 Household Care							가족 보살 피기 Domest-ic Activit -ies
			소계 Sub- total	음식 준비 및 정리 Food Prepara -tion and Cleanup	의류관리 Laundry and Clothes Care	청소 및 정리 Cleaning Dwelling and Arrangement	집관리 House- hold Upkeep	물품 구입 Purchas -ing Domestic Goods	가정 경영 House -hold Manage -ment
강원 Gangwon 충북 Chungbuk 충남 Chungnam 전북 Jeonbuk 전남 Jeonnam 경북 Gyeongbuk 경남 Gyeongnam 제주 Jeju	여F 남M 여F 남M 여F 남M 여F 남M 여F 남M 여F 남M 여F 남M 여F 남M	3:04 0:38 3:06 0:31 3:23 0:34 3:22 0:40 3:07 0:33 2:58 0:32 3:13 0:31 3:04 0:41	2:27 0:27 2:24 0:22 2:37 0:23 2:45 0:28 2:33 0:24 2:24 0:23 2:34 0:22 2:22 0:28	1:23 0:07 1:21 0:05 1:28 0:07 1:36 0:08 1:26 0:06 1:22 0:06 1:22 0:06 1:14 0:09	0:18 0:01 0:21 0:01 0:24 0:01 0:23 0:01 0:23 0:01 0:19 0:01 0:22 0:01 0:22 0:01	0:30 0:08 0:29 0:07 0:30 0:06 0:30 0:08 0:30 0:08 0:27 0:07 0:33 0:06 0:29 0:08	0:30 0:08 0:29 0:07 0:30 0:06 0:30 0:08 0:30 0:08 0:27 0:07 0:33 0:06 0:29 0:08	0:30 0:08 0:29 0:07 0:30 0:06 0:30 0:08 0:30 0:08 0:27 0:07 0:33 0:06 0:29 0:08	0:02 0:01 0:02 0:01 0:02 0:01 0:03 0:01 0:01 0:01 0:02 0:01 0:02 0:01 0:02 0:01	0:37 0:11 0:42 0:09 0:46 0:11 0:37 0:12 0:34 0:09 0:34 0:09 0:39 0:09 0:42 0:13

주	：	1) 2004년 통계.

2) 10세 이상.

자료	：	통계청, ｢생활시간조사보고서｣ (2005).

Note	：	1) Figures of 2004.

2) 10 years or over.

Source	：	National Statistical Office, Time Use Survey (2005).

<표 7-1-6> 평균 교육년수

Average Years of Schooling

단위: 년	Unit: Years

시도 City/Province	계 Total	여성 Female	남성 Male
계 Total 서울 Seoul 부산 Busan 대구 Daegu 인천 Incheon 광주 Gwangju 대전 Daejeon 울산 Ulsan 경기 Gyeonggi 강원 Gangwon 충북 Chungbuk 충남 Chungnam 전북 Jeonbuk 전남 Jeonnam 경북 Gyeongbuk 경남 Gyeongnam 제주 Jeju	10.7 12.0 10.9 10.9 11.0 11.4 11.4 10.9 11.3 9.6 9.6 9.0 9.4 8.5 9.2 9.8 10.2	9.8 11.2 10.1 10.1 10.2 10.5 10.6 10.2 10.5 8.5 8.7 7.9 8.3 7.3 8.1 8.8 9.0	11.7 12.9 11.8 11.9 11.8 12.4 12.4 11.7 12.1 10.7 10.7 10.1 10.7 9.8 10.3 11.0 11.5

주	：	2000년 통계.

자료	：	통계청, ｢인구주택총조사보고서｣ (2001).

Note	：	Figures of 2000.

Source	：	National Statistical Office, Population and Housing Census Report (2001).

<표 7-1-7> 보육시설현황

Childcare Facilities

단위: 개소	Unit: Facilities

시도 City/Province	계 Total	국․공립 Public	법인 Authorized	민간 Private			부모협동 Parents Co-op	가정 Play group	직장 Workplace
				소계 Sub-total	법인외 Authorized and others	개인 Individual
계 Total 서울 Seoul 부산 Busan 대구 Daegu 인천 Incheon 광주 Gwangju 대전 Daejeon 울산 Ulsan 경기 Gyeonggi 강원 Gangwon 충북 Chungbuk 충남 Chungnam 전북 Jeonbuk 전남 Jeonnam 경북 Gyeongbuk 경남 Gyeongnam 제주 Jeju	28,040 5,323 1,591 1,231 1,311 1,026 948 599 7,445 778 864 1,098 1,164 910 1,346 1,991 415	1,352 544 79 23 46 19 28 20 235 62 28 31 34 35 73 84 11	1,559 65 110 122 12 124 40 13 166 133 110 129 155 171 82 101 76	13,669 2,562 926 718 679 354 354 401 3,323 376 431 567 518 383 803 1,015 259	968 198 64 37 31 20 32 11 137 34 38 81 85 62 36 62 40	12,701 2,364 862 681 648 334 322 390 3,186 342 393 486 433 321 767 953 219	31 7 1 3 2 1 0 0 14 2 1 0 0 0 0 0 0	11,178 2,079 464 354 558 519 516 157 3,706 201 284 355 453 313 375 781 63	251 66 11 11 14 9 10 8 51 4 10 16 4 8 13 10 6

주	：	2005년 6월 통계.

자료	：	여성가족부, ｢보육통계｣ (2005).

Note	：	Figures of June, 2005.

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family, Childcare Statistics(2005).

<표 7-1-8> 보육아동현황

Accommodated children

단위: 명	Unit: Person

시도 City/Province	계 Total	국․공립 Public	법인 Authorized	민간 Private			부모협동 Parents Co-op	가정 Play group	직장 Workplace
				소계 Sub-total	법인외 Authorized and others	개인 Individual
계 Total 서울 Seoul 부산 Busan 대구 Daegu 인천 Incheon 광주 Gwangju 대전 Daejeon 울산 Ulsan 경기 Gyeonggi 강원 Gangwon 충북 Chungbuk 충남 Chungnam 전북 Jeonbuk 전남 Jeonnam 경북 Gyeongbuk 경남 Gyeongnam 제주 Jeju	972,391 176,995 59,561 46,527 42,295 39,636 22,234 20,386 215,816 33,741 38,660 42,827 48,852 46,332 52,284 66,435 19,810	106,443 47,348 6,739 1,645 3,590 1,781 1,341 1,296 17,608 4,554 2,306 2,090 2,314 2,680 4,558 6,033 560	130,909 4,288 8,034 12,873 1,510 11,651 3,206 673 8,782 10,027 10,543 9,904 11,921 15,733 7,301 7,137 7,326	595,092 100,108 39,542 27,742 30,075 20,865 11,852 16,118 141,361 16,471 22,284 26,073 29,692 23,465 36,138 42,397 10,909	54,504 8,027 3,735 2,066 2,002 1,677 1,531 742 7,191 1,990 2,289 4,487 5,276 4,402 2,472 3,553 3,064	540,588 92,081 35,807 25,676 28,073 19,188 10,321 15,376 134,170 14,481 19,955 21,586 24,416 19,063 33,666 38,844 7,845	690 166 26 73 62 8 0 0 288 31 36 0 0 0 0 0 0	126,740 21,752 4,870 3,914 6,535 4,872 4,914 1,982 44,623 2,566 2,966 4,092 4,731 3,983 3,826 10,391 693	12,517 3,333 350 280 523 459 921 317 3,154 92 495 668 194 471 461 477 322

주	：	2005년 6월 통계.

자료	：	여성가족부, ｢보육통계｣ (2005).

Note	：	Figures of June, 2005.

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family, Child-care Statistics(2005).

<표 7-1-9> 보육시설 종사자 현황

Accommodated Workers

단위: 명	Unit: Person

시도 City/Province	계 Total	국․공립 Public	법인 Authorized	민간 Private			부모협동 Parents Co-op	가정 Play group	직장 Workplace
				소계 Sub-total	법인외 Authorized and others	개인 Individual
계 Total 서울 Seoul 부산 Busan 대구 Daegu 인천 Incheon 광주 Gwangju 대전 Daejeon 울산 Ulsan 경기 Gyeonggi 강원 Gangwon 충북 Chungbuk 충남 Chungnam 전북 Jeonbuk 전남 Jeonnam 경북 Gyeongbuk 경남 Gyeongnam 제주 Jeju	130,972 25,704 7,695 6,135 5,470 5,423 3,470 2,792 29,386 3,870 4,756 5,531 6,426 5,544 6,933 9,277 2,560	12,833 5,886 729 187 450 186 206 158 2,100 558 265 270 271 240 520 719 88	15,842 500 1,060 1,596 143 1,374 398 149 1,065 1,130 1,117 1,233 1,468 1,790 968 1,095 756	75,010 13,747 4,845 3,594 3,577 2,620 1,679 2,055 17,501 1,739 2,792 3,315 3,488 2,670 4,515 5,365 1,508	7,490 972 503 321 221 184 224 135 1,286 267 319 592 760 566 309 512 319	67,520 12,775 4,342 3,273 3,356 2,436 1,455 1,920 16,215 1,472 2,473 2,723 2,728 2,104 4,206 4,853 1,189	117 37 5 13 7 4 0 0 41 4 6 0 0 0 0 0 0	25,389 5,017 953 701 1,206 1,187 1,096 373 8,236 433 518 644 1,174 792 863 2,033 163	1 781 517 103 44 87 52 91 57 443 6 58 69 25 52 67 65 45

주	：	2005년 6월 통계.

자료	：	여성가족부, ｢보육통계｣ (2005).

Note	：	Figures of June, 2005.

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family, Childcare Statistics(2005).

<표 7-1-10> 여성 교장 · 교감 현황

Women's Principals and Vice-principals

단위: 명, %	Unit: person, percent

시도 City/Province	교장 Principals			교감 Vice-principals
	계 Total	여성 Female	여성비율 %F	계 Total	여성 Female	여성비율 %F
계 Total 서울 Seoul 부산 Busan 대구 Daegu 인천 Incheon 광주 Gwangju 대전 Daejeon 울산 Ulsan 경기 Gyeonggi 강원 Gangwon 충북 Chungbuk 충남 Chungnam 전북 Jeonbuk 전남 Jeonnam 경북 Gyeongbuk 경남 Gyeongnam 제주 Jeju	10,213 1,174 576 385 403 262 254 195 1,746 588 436 704 732 824 874 891 169	877 195 80 48 31 20 17 9 213 26 24 50 39 39 44 38 4	8.6 16.6 13.9 12.5 7.7 7.6 6.7 4.6 12.2 4.4 5.5 7.1 5.3 4.7 5.0 4.3 2.4	10,941 1,490 647 448 478 286 284 221 2,030 520 455 738 663 756 879 861 18	1,466 341 155 67 62 33 31 28 404 28 37 55 51 42 58 62 12	13.4 22.9 24.0 15.0 13.0 11.5 10.9 12.7 19.9 5.4 8.1 7.5 7.7 5.6 6.6 7.2 6.5

주	：	2005년 통계.

자료	：	교육인적자원부, ｢교육통계연보｣ (2005).

Note	：	Figures of 2005.

Source	：	Ministry of Education, Statistical Yearbook of Education (2005).

<표 7-1-11> 여성 교육전문직 현황

Women among Educational Professionals

단위: 명, %	Unit: Person, Percent

시도 City/Province	장학관(연구관) School Supervisor, Educational Researcher			장학사(연구사) Junior School Supervisor, Junior Educational Researcher
	전체 Total	여성 Female	비율 % F	전체 Total	여성 Female	비율 % F
계 Total 서울 Seoul 부산 Busan 대구 Daegu 인천 Incheon 광주 Gwangju 대전 Daejeon 울산 Ulsan 경기 Gyeonggi 강원 Gangwon 충북 Chungbuk 충남 Chungnam 전북 Jeonbuk 전남 Jeonnam 경북 Gyeongbuk 경남 Gyeongnam 제주 Jeju	84 53 43 44 27 31 32 93 63 48 42 60 48 74 71 34 847	9 13 5 5 4 3 2 10 4 4 4 4 2 5 3 0 77	10.7 24.5 11.6 11.4 14.8 9.7 6.3 10.8 6.3 8.3 9.5 6.7 4.2 6.8 4.2 0.0 9.1	285 168 117 111 96 87 74 325 219 150 190 199 251 274 252 62 2,860	77 56 21 20 29 23 18 91 55 36 39 37 66 56 40 12 676	27.0 33.3 17.9 18.0 30.2 26.4 24.3 28.0 25.1 24.0 20.5 18.6 26.3 20.4 15.9 19.4 23.6

주	：	2004년 통계.

자료	：	교육인적자원부, 내부자료, (2004).

Note	：	Figures of 2004.

Source	：	Ministry of Education & Human Resources Development, Inside Data(2004).

<표 7-1-12> 지방자치단체 위원회의 여성위원참여현황

Women's Participation in City and Province Committees

단위：개, 명, %	Unit: Number, Person, Percent

시도 City/Province	위원회수 No. of Committees	당연직 Natural			위촉직 Commission
		전체 Total	여성 Female	여성비율 %F	전체 Total	여성 Female	여성비율 %F
계 Total 서울 Seoul 부산 Busan 대구 Daegu 인천 Incheon 광주 Gwangju 대전 Daejeon 울산 Ulsan 경기 Gyeonggi 강원 Gangwon 충북 Chungbuk 충남 Chungnam 전북 Jeonbuk 전남 Jeonnam 경북 Gyeongbuk 경남 Gyeongnam 제주 Jeju	1,003 50 72 55 50 60 72 60 79 67 55 57 72 64 58 73 59	15,902 1,450 1,080 854 657 801 1,185 741 1,407 1,134 801 1,028 1,088 900 843 1,016 917	4,189 418 326 241 179 214 281 178 339 371 200 268 291 202 196 253 232	26.3 28.8 30.2 28.2 27.2 26.7 23.7 24.0 24.1 32.7 25.0 26.1 26.7 22.4 23.3 24.9 25.3	4,377 288 283 204 160 220 339 259 377 250 193 267 310 296 326 319 286	196 22 13 12 18 17 1 6 25 16 4 5 7 16 9 14 11	4.5 7.6 4.6 5.9 11.3 7.7 0.3 2.3 6.6 6.4 2.1 1.9 2.3 5.4 2.8 4.4 3.8

주	：	2004년 12월 통계.

자료	：	여성가족부 (2005).

Note	：	Figures of December, 2004.

Source	：	Ministry of Gender Equality & Family (2005).

<표 7-1-13> 경제활동인구

Economically Active Population

단위：천 명, %	Unit：1,000 Persons, Percent

시도 City/Province	15세 이상 인구 Population 15 years old or over			경제활동 인구 Economically Active Population			경제활동참가율 Participation Rate
	계 Total	여성 Female	남성 Male	계 Total	여성 Female	남성 Male	계 Total	여성 Female	남성 Male
계 Total 서울 Seoul 부산 Busan 대구 Daegu 인천 Incheon 광주 Gwangju 대전 Daejeon 울산 Ulsan 경기 Gyeonggi 강원 Gangwon 충북 Chungbuk 충남 Chungnam 전북 Jeonbuk 전남 Jeonnam 경북 Gyeongbuk 경남 Gyeongnam 제주 Jeju	37,717 8,039 2,904 1,997 2,016 1,088 1,133 823 8,076 1,158 1,162 1,458 1,445 1,474 2,140 2,397 409	19,405 4,129 1,514 1,033 1,023 566 580 411 4,102 601 599 751 756 774 1,112 1,245 213	18,312 3,910 1,390 964 993 523 553 412 3,974 558 563 707 689 700 1,028 1,153 196	23,417 5,068 1,686 1,224 1,249 631 677 507 5,060 684 696 942 846 955 1,403 1,508 285	9,690 2,131 699 519 494 268 273 182 1,989 293 287 392 356 424 620 632 133	13,727 2,937 987 705 755 362 404 325 3,071 392 409 550 490 530 782 876 152	62.1 63.0 58.0 61.3 61.9 57.9 59.7 61.5 62.7 59.1 59.9 64.6 58.5 64.8 65.5 62.9 69.7	49.9 51.6 46.1 50.2 48.3 47.5 47.0 44.2 48.5 48.7 48.0 52.1 47.1 54.9 55.8 50.7 62.4	75.0 75.1 71.0 73.2 76.0 69.3 73.1 78.8 77.3 70.3 72.6 77.9 71.1 75.7 76.1 76.0 77.5

주	：	2004년 통계.

자료	：	통계청, ｢경제활동인구연보｣ (2005).

Note	：	Figures of 2004.

Source	：	National Statistical Office, Annual Report on the Economically Active Population Survey (2005).

<표 7-1-14> 실업률 및 비경제활동인구

Unemployment Rate and Not Economically Active Population

단위: 천 명, %	Unit: 1,000 Persons, Percent

시도 City/Province	실업자 Unemployed			실업률 Unemployment Rate			비경제활동인구 Not Economically Active Population
	계 Total	여성 Female	남성 Male	계 Total	여성 Female	남성 Male	계 Total	여성 Female	남성 Male
계 Total 서울 Seoul 부산 Busan 대구 Daegu 인천 Incheon 광주 Gwangju 대전 Daejeon 울산 Ulsan 경기 Gyeonggi 강원 Gangwon 충북 Chungbuk 충남 Chungnam 전북 Jeonbuk 전남 Jeonnam 경북 Gyeongbuk 경남 Gyeongnam 제주 Jeju	860 237 73 52 57 26 29 18 185 14 19 21 23 24 37 37 7	326 91 25 22 20 9 12 7 68 7 7 8 9 9 13 14 3	534 146 48 30 37 17 17 11 117 7 12 13 14 15 24 23 4	3.7 4.7 4.4 4.2 4.5 4.3 4.2 3.6 4.1 2.1 2.7 2.3 2.7 2.5 2.6 2.4 2.5	3.4 4.3 3.6 4.2 4.1 3.5 4.3 4.1 3.4 2.5 2.4 2.1 2.5 2.1 2.1 2.2 2.3	3.9 5.0 4.9 4.3 4.8 4.8 4.1 3.3 3.8 1.8 3.0 2.4 2.9 2.8 3.0 2.6 2.5	14,300 2,971 1,218 772 767 458 456 316 3,016 474 466 516 599 519 737 889 124	9,716 1,998 815 514 528 297 308 229 2,113 308 312 360 400 349 491 613 80	4584 973 403 258 239 161 148 87 903 166 154 156 199 170 246 276 44

주	：	2004년 통계.

자료	：	통계청, ｢경제활동인구연보｣ (2005).

Note	：	Figures of 2004.

Source	：	National Statistical Office, Annual Report on the Economically Active Population Survey (2005).

<표 7-1-15> 월평균 임금 및 성별 격차

Average Monthly Wage and Female to Male Ratio

단위: 천 원, %	Unit: 1,000 Won, Percent

시도 City/Province	여성 근로자 Female				남성 근로자 Male				임금 격차 여/남×100 Female/ Male ×100
	임금 총액 Total Monthly Cash Earnings	정액 급여 Regular Payment	초과 급여 Overtime Payment	특별 급여 Special Cash Payement	임금 총액 Total Monthly Cash Earnings	정액 급여 Regular Payment	초과 급여 Overtime Payment	특별 급여 Special Cash Payement
계 Total 서울 Seoul 부산 Busan 대구 Daegu 인천 Incheon 광주 Gwangju 대전 Daejeon 울산 Ulsan 경기 Gyeonggi 강원 Gangwon 충북 Chungbuk 충남 Chungnam 전북 Jeonbuk 전남 Jeonnam 경북 Gyeongbuk 경남 Gyeongnam 제주 Jeju	1,382 1,629 1,190 1,181 1,264 1,176 1,397 1,310 1,343 1,318 1,224 1,278 1,165 1,206 1,225 1,243 1,196	1,272 1,563 1,113 1,082 1,149 1,071 1,315 1,151 1,217 1,217 1,039 1,103 1,075 1,137 1,036 1,082 1,133	91 43 66 83 99 81 68 131 108 85 164 158 76 56 174 144 47	233 283 133 195 197 291 164 329 227 181 248 200 168 160 189 208 192	2,138 2,486 1,878 1,817 1,997 2,022 2,137 2,350 2,118 1,965 1,887 2,023 1,827 2,190 2,095 2,059 1,839	1,922 2,374 1,711 1,619 1,783 1,759 1,989 1,865 1,920 1,756 1,611 1,745 1,629 1,889 1,760 1,731 1,727	177 70 139 165 181 215 112 395 168 185 239 239 162 253 292 282 82	470 501 327 386 398 575 431 1,071 360 288 459 480 435 578 521 556 356	64.6 65.5 63.4 65.0 63.3 58.2 65.4 55.7 63.4 67.1 64.9 63.1 63.8 55.1 58.5 60.4 65.0

주	：	2005년 6월 통계.

자료	：	노동부, ｢매월노동통계조사보고서｣ (2005).

Note	：	Figures of June, 2005.

Source	：	Ministry of Labor, Report on Monthly Labor Survey(2005).

<표 7-1-16> 연령별 기초생활보장 수급자 현황

Basic Livelihood Security Recipients by Age

단위: 명, %	Unit: Person, Percent

시도 City/Province		총계 Total	0-17세 Age	18-60세	61세 이상 61+
계 Total 서울 Seoul 부산 Busan 대구 Daegu 인천 Incheon 광주 Gwangju 대전 Daejeon 울산 Ulsan 경기 Gyeonggi 강원 Gangwon 충북 Chungbuk 충남 Chungnam 전북 Jeonbuk 전남 Jeonnam 경북 Gyeongbuk 경남 Gyeongnam 제주 Jeju	계 Total 여 Female 계 Total 여 Female 계 Total 여 Female 계 Total 여 Female 계 Total 여 Female 계 Total 여 Female 계 Total 여 Female 계 Total 여 Female 계 Total 여 Female 계 Total 여 Female 계 Total 여 Female 계 Total 여 Female 계 Total 여 Female 계 Total 여 Female 계 Total 여 Female 계 Total 여 Female 계 Total 여 Female	1,337,714 775,640 160,100 93,522 109,061 62,502 75,270 43,781 56,947 33,265 50,142 29,273 37,384 21,355 16,757 9,455 180,897 104,048 56,979 32,509 50,428 28,912 76,109 43,958 108,201 62,820 127,475 75,440 117,265 68,306 95,605 55,253 19,094 11,241	330,116 162,152 39,317 19,600 26,663 13,036 21,658 10,397 15,925 7,978 16,620 8,275 11,370 6,185 4,744 2,360 47,067 23,160 12,928 6,376 12,298 6,033 16,815 8,322 26,394 13,061 27,056 13,295 24,421 11,667 21,273 10,295 5,567 2,742	589,955 307,083 73,665 39,418 52,526 27,374 36,215 20,200 24,925 13,544 24,233 13,985 17,663 9,185 7,778 4,027 76,710 40,064 23,651 11,692 21,549 10,972 31,509 15,958 47,601 24,927 51,798 25,914 50,723 25,551 41,690 20,278 7,719 3,994	417,643 305,775 47,118 34,504 29,872 22,092 17,397 13,184 16,097 11,743 9,289 7,013 8,351 5,985 4,235 3,068 57,120 40,824 20,400 14,441 16,581 11,907 27,785 19,678 34,206 24,832 48,621 36,231 42,121 31,088 32,642 24,680 5,808 4,505

주	：	2004년 통계.

자료	：	보건복지부, 생활보장과(2005).

Note	：	Figures of 2004.

Source	：	Ministry of Health and Welfare, Livelihood Protection Division(2005).

<표 7-1-17> 의회의원 입후보자 및 당선자수

Candidates and Electees in Parliamentary Elections

단위: 명	Unit: Person

시도 City/Province	17대 국회의원 Parliamentary Election				광역의원(시․도 의회의원) (2002년) Broad Local Assembly				기초의원 (구․시․군 의회의원) (2002년) Broad Local Assembly
	입후보자수 No. of Candidates		당선자수 No. of Electees		입후보자수 No. of Candidates		당선자수 No. of Electees		입후보자수 No. of Candidates		당선자수 No. of Electees
	계 Total	여성 F	계 Total	여성 F	계 Total	여성 F	계 Total	여성 F	계 Total	여성 F	계 Total	여성 F
계 Total 서울 Seoul 부산 Busan 대구 Daegu 인천 Incheon 광주 Gwangju 대전 Daejeon 울산 Ulsan 경기 Gyeonggi 강원 Gangwon 충북 Chungbuk 충남 Chungnam 전북 Jeonbuk 전남 Jeonnam 경북 Gyeongbuk 경남 Gyeongnam 제주 Jeju	1,175 250 85 63 58 35 32 27 229 37 36 57 54 56 69 76 11	66 15 7 7 3 2 0 2 16 1 0 5 2 2 2 2 0	243 48 18 12 12 7 6 6 49 8 8 10 11 13 15 17 3	10 3 1 1 0 0 0 0 4 0 0 0 1 0 0 0 0	1,531 230 90 58 68 60 44 34 230 103 62 77 99 122 115 100 39	48 11 7 2 4 4 1 1 7 0 1 1 2 5 0 1 1	609 92 40 24 26 16 16 16 94 39 24 32 32 46 51 45 16	14 2 2 2 1 2 0 1 2 0 0 1 1 0 0 0 0	8,373 1,305 420 310 312 187 177 125 1,228 491 377 513 638 739 787 679 85	222 80 9 8 11 11 2 4 45 7 3 6 12 6 11 7 0	3,485 513 215 140 131 84 75 59 500 190 150 209 237 291 339 314 38	77 29 3 2 4 5 1 1 17 1 2 1 2 3 4 2 0

자료	：	중앙선거관리위원회, 선거정보DB(2005).

Source	：	National Election Commission, Election Information DB(2005).

<표 7-1-18> 광역단체장 및 기초자치단체장의 입후보자 및 당선자수

Candidates and Electees in Broad & Basic Local Government Cheep Elections

단위: 명	Unit: Person

시도 City/Province	광역단체장 Broad Local Self-Government cheep				기초자치단체장 Basic Local Self-Government cheep
	입후보자수 No. of Candidates		당선자수 No. of Electees		입후보자수 No. of Candidates		당선자수 No. of Electees
	계 Total	여성 Female	계 Total	여성 Female	계 Total	여성 Female	계 Total	여성 Female
계 Total 서울 Seoul 부산 Busan 대구 Daegu 인천 Incheon 광주 Gwangju 대전 Daejeon 울산 Ulsan 경기 Gyeonggi 강원 Gangwon 충북 Chungbuk 충남 Chungnam 전북 Jeonbuk 전남 Jeonnam 경북 Gyeongbuk 경남 Gyeongnam 제주 Jeju	55 6 3 2 5 6 4 3 3 2 3 2 3 5 2 3 3	0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0	16 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0	750 74 36 23 27 13 15 16 121 63 42 55 52 72 73 62 6	8 1 2 1 2 0 0 0 2 0 0 0 0 0 0 0 0	232 25 16 8 10 5 5 5 31 18 11 15 14 22 23 20 4	2 0 2 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0

주	：	2002년 통계.

자료	：	중앙선거관리위원회 선거정보 DB.

Note	：	Figures of 2002.

Source	：	National Election Commission, Election Information DB

<표 7-1-19> 관리직 지방여성공무원 현황

High Ranking Female Officers in Local Government

단위: 명	Unit: Person

시도 City/Province	계	1급 GR 1	2급 GR 2	3급 GR 3	4급 GR 4	5급 GR 5
계 Total 서울 Seoul 부산 Busan 대구 Daegu 인천 Incheon 광주 Gwangju 대전 Daejeon 울산 Ulsan 경기 Gyeonggi 강원 Gangwon 충북 Chungbuk 충남 Chungnam 전북 Jeonbuk 전남 Jeonnam 경북 Gyeongbuk 경남 Gyeongnam 제주 Jeju	1,019 335 75 45 57 35 31 17 146 40 25 25 40 40 47 41 20	1 1 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0	0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0	15 5 1 1 0 1 0 1 1 1 0 0 0 1 1 1 1	105 23 7 6 5 3 4 3 20 4 5 2 8 4 5 4 2	898 306 67 38 52 31 27 13 125 35 20 23 32 35 41 36 17

주	：	2004년 통계.

자료	：	행정자치부, 보도자료(2005).

Note	：	Figures of 2004.

Source	：	Ministry of Government Administration and Home Affairs, News Report(2005).

인구

국제비교

<표 8-1-1> 출생아수 및 출생성비

Live Births and Sex Ratio

단위：명, 여아 100명당 남아 수	Unit：Person, per 100 Female

국가 Country	연도 Year	출생 Live-births	성별 Sex		성비 Sex Ratio
			여성 Female	남성 Male
한국 Korea 일본 Japan 캐나다 Canada 멕시코 Mexico 불가리아 Bulgaria 핀란드 Finland 독일 Germany 헝가리 Hungary 아이슬란드 Iceland 네덜란드 Netherland 스위스 Switzerland 오스트레일리아 Australia 뉴질랜드 New Zealand	2003 2002 2001 2001 2002 2002 2001 2002 2002 2002 2001 2002 2002	493,471 1,153,855 333,744 2,767,610 66,499 55,555 734,475 96,001 4,049 202,083 73,509 250,988 54,021	236,427 561,015 162,591 1,377,544 32,002 26,992 356,889 46,704 1,982 98,349 35,770 122,365 26,444	257,044 592,840 171,153 1,390,066 34,497 28,563 377,586 49,297 2,067 103,734 37,739 128,623 27,577	108.7 105.7 105.3 100.9 107.8 105.8 105.8 105.6 104.3 105.5 105.5 105.1 104.3

자료	：	통계청, ｢국제통계연감｣ (2005).

Source	：	National Statistical Offices, International Statistics Yearbook (2005).

<표 8-1-2> 취학률

Enrollment Ratio

단위：%	Unit：Percent

국가 Country	연도 Year	초등교육 Primary Level			중등교육 Secondary Level			고등교육 Tertiary Level
		계 T	여 F	남 M	계 T	여 F	남 M	계 T	여 F	남 M
한국 Korea 중국 China 일본 Japan 필리핀 Philippines 터키 Turkey 오스트리아 Austria 벨기에 Belgium 프랑스 France 독일 Germany 이탈리아 Italy 네덜란드 Netherlands 노르웨이 Norway 스페인 Spain 스웨덴 Sweden 영국 United Kingdom 캐나다 Canada 멕시코 Mexico 미국 USA 호주 Australia 뉴질랜드 New Zealand	2003/2004 2002/2003 2002/2003 2002/2003 2002/2003 2002/2003 2002/2003 2002/2003 2002/2003 2002/2003 2002/2003 2002/2003 2002/2003 2002/2003 2002/2003 2001/2002 2002/2003 2002/2003 2002/2003 2002/2003	106 115 100 112 91 103 105 104 99 101 108 101 108 111 100 101 110 98 104 102	105 115 100 112 88 103 105 104 99 101 107 101 107 112 100 102 110 98 104 102	106 115 100 113 95 103 106 105 100 102 109 101 109 109 100 101 111 98 104 101	91 70 102 84 79 100 161 109 100 99 122 115 117 139 179 105 79 94 154 118	91 69 102 88 67 97 169 109 99 99 121 116 121 151 199 105 83 94 152 -	90 71 102 80 90 102 153 108 101 100 123 113 114 127 159 106 76 94 156 -	85 16 51 30 28 49 61 56 51 57 58 81 62 83 64 58 22 83 74 74	64 14 47 34 24 53 66 63 51 65 61 99 67 102 72 66 22 96 82 90	105 17 54 26 32 45 56 49 51 49 56 64 57 66 57 50 23 71 67 59

자료	：	통계청, ｢국제통계연감｣ (2005).

Source	：	National Statistical Office, International Statistics Yearbook (2005).

<표 8-1-3> 교사 1인당 학생수 및 여교사 비율

Students per One Teacher & Female Teacher Ratios

단위：%, 명	Unit：Percent, Persons

국가별 Country		초등학교 Primary		중등학교 Secondary		고등학교 Tertiary
		교사 1인당 학생수 Pupil/teacher ratios	여교사비율 Female teacher ratios(%)	교사 1인당 학생수 Pupil/teacher ratios	여교사비율Female teacher ratios(%)	교사 1인당 학생수 Pupil/teacher ratios	여교사비율 Female teacher ratios(%)
한국 Korea	2003	30	73	18	49	19	-
중국 China	2002	21	53	19	43	18	-
일본 Japan	2002	20	65	13	31	8	-
일본 Japan	2001	20	-	14	-	8	-
캐나다 Canada	2001	17	68	18	68	9	-
멕시코 Mexico	2002	27	-	17	-	10	-
미국 USA	2002	15	88	15	61	14	-
오스트리아 Austria	2002	13	90	11	60	8	-
프랑스 France	2002	19	81	11	58	16	-
프랑스 France	2001	19	79	11	57	16	-
독일 Germany	2002	14	82	14	54	8	-
그리스 Greece	2002	12	-	9	-	24	-
헝가리 Hungary	2002	10	84	11	74	16	-
아일랜드 Ireland	2002	19	-	-	-	14	-
이탈리아 Italy	2002	11	95	11	65	22	-
네덜란드 Netherlands	2002	-	-	13	43	12	-
네덜란드 Netherlands	2001	-	-	13	42	12	-
러시아 Russia	2002	17	97	-	-	13	-
스페인 Spain	2002	14	70	11	-	13	-
스웨덴 Sweden	2002	11	80	13	56	11	-
영국 United Kingdom	2002	17	81	20	60	23	-

자료	：	통계청, ｢국제통계연감｣ (2005).

Source	：	National Statistical Office, International Statistics Yearbook (2005).

<표 8-1-4> OECD 국가의 경제활동참가율 및 실업률

Labour Force participation and Unemployment Rate

단위： %	Unit： Percent

국가 Country	경제활동참가율 Labour Force Participation Rate		실업률 Unemployment Rate
	여성 Female	남성 Male	여성 Female	남성 Male
한국 Korea 호주 Australia 오스트리아 Austria 벨기에 Belgium 캐나다 Canada 체코 Czech Republic 덴마크 Denmark 핀란드 Finland 프랑스 France 독일 Germany 그리스 Greece 헝가리 Hungary 아이슬란드 Iceland 아일랜드 Ireland 이탈리아 Italy 일본 Japan 룩셈부르크 Luxembourg 멕시코 Mexico 네덜란드 Netherlands 뉴질랜드 New Zealand 노르웨이 Norway 폴란드 Poland 포르투갈 Portugal 슬로바키아 Slovakia Republic 스페인 Spain 스웨덴 Sweden 스위스 Switzerland 터키 Turkey 영국 United Kingdom 미국 United States Total OECD	53.9 66,3 63.5 57.7 73.5 62.2 76.1 72.0 63.7 66.1 54.1 54.0 81.8 58.0 50.6 60.2 54.3 42.8 69.2 69.6 75.7 58.2 67.0 62.9 57.7 76.6 73.9 27.0 69.6 69.2 60.1	78.2 80.8 77.1 72.7 83.0 77.9 84.2 75.5 75.3 79.1 79.1 67.2 89.1 79.1 74.5 84.2 74.8 85.0 83.9 83.8 82.5 70.4 79.0 76.5 81.6 80.7 88.0 76.1 83.1 81.9 80.3	3.3 5.6 5.3 8.3 6.9 10.0 5.5 9.0 10.7 9.4 16.0 6.1 3.0 3.7 10.6 4.7 6.9 3.5 5.0 4.5 3.9 20.2 8.0 19.1 15.1 6.2 4.8 10.0 4.3 5.5 7.2	3.9 5.4 5.3 6.7 7.6 7.1 5.1 8.9 8.7 10.3 6.5 6.1 3.3 5.0 6.4 5.1 3.3 3.0 4.4 3.6 4.9 18.5 6.2 17.3 8.2 7.0 4.0 10.8 5.0 5.7 6.7

주	：	2004년 통계.

자료	：	OECD, ｢Employment Outlook｣(2005).

Note	：	Figures of 2004.

Source	：	OECD, Employment Outlook(2005)

<표 8-1-5> OECD 국가의 연령별 경제활동참가율

Labour Force participation Rate by Age

단위： %	Unit： Percent

국가 Country	여성 Female			남성 Male
	15-24	25-54	55-64	15-24	25-54	55-64
한국 Korea 호주 Australia 오스트리아 Austria 벨기에 Belgium 캐나다 Canada 체코 Czech Republic 덴마크 Denmark 핀란드 Finland 프랑스 France 독일 Germany 그리스 Greece 헝가리 Hungary 아이슬란드 Iceland 아일랜드 Ireland 이탈리아 Italy 일본 Japan 룩셈부르크 Luxembourg 멕시코 Mexico 네덜란드 Netherlands 뉴질랜드 New Zealand 노르웨이 Norway 폴란드 Poland 포르투갈 Portugal 슬로바키아 Slovakia Republic 스페인 Spain 스웨덴 Sweden 스위스 Switzerland 터키 Turkey 영국 United Kingdom 미국 United States Total OECD	39.9 66.2 51.1 32.2 66.1 31.5 63.9 48.7 33.5 42.6 34.1 24.3 72.5 44.6 31.7 44.3 25.5 32.7 71.8 59.3 61.3 29.9 39.5 35.6 43.4 51.6 66.1 26.1 64.6 58.7 44.9	59.5 72.0 79.4 74.3 81.6 80.9 84.9 84.6 79.8 82.0 67.5 71.0 85.3 67.9 63.6 68.1 68.5 49.5 78.0 75.2 82.8 76.4 80.6 84.0 68.3 85.3 80.8 28.6 76.8 75.3 69.2	46.5 43.1 19.3 21.8 49.0 31.3 57.6 54.3 35.0 33.8 25.3 25.8 78.8 34.5 20.4 50.1 23.3 32.0 33.6 59.6 63.1 23.3 44.8 14.8 27.2 70.2 55.7 19.8 48.3 56.3 42.2	28.6 68.3 61.2 35.8 67.9 40.0 69.0 47.4 41.4 52.2 40.4 31.4 71.8 52.8 39.3 44.0 27.0 64.7 72.2 65.9 61.9 37.7 47.6 43.1 54.8 51.4 68.2 53.1 70.2 63.6 54.8	91.6 89.1 91.4 91.1 91.6 94.6 91.3 90.0 93.6 93.3 94.7 85.0 94.2 91.7 91.3 96.2 95.2 96.4 93.7 91.6 90.1 88.0 92.2 93.7 92.5 90.1 95.7 89.2 91.0 90.5 92.1	73.5 64.4 38.6 41.0 66.0 60.1 73.3 55.7 44.3 54.8 58.7 39.7 89.7 66.6 44.0 82.5 39.1 81.5 58.7 78.2 74.3 41.3 62.8 51.9 62.7 76.0 79.1 49.0 68.0 68.7 64.7

주	：	2004년 통계.

자료	：	OECD, ｢Employment Outlook｣(2005).

Note	：	Figures of 2004.

Source	：	OECD, Employment Outlook(2005)

<표 8-1-6> OECD 국가의 교육정도별 경제활동참가율

Labour Force participation Rate by Educational Attainment

단위： %	Unit： Percent

국가 Country	초등교육 Less than upper secondary education		중등교육 Upper secondary education		고등교육 Tertiary education
	여성 F	남성 M	여성 F	남성 M	여성 F	남성 M
한국 Korea 호주 Australia 오스트리아 Austria 벨기에 Belgium 캐나다 Canada 체코 Czech Republic 덴마크 Denmark 핀란드 Finland 프랑스 France 독일 Germany 그리스 Greece 헝가리 Hungary 아일랜드 Ireland 일본 Japan 룩셈부르크 Luxembourg 멕시코 Mexico 뉴질랜드 New Zealand 노르웨이 Norway 폴란드 Poland 포르투갈 Portugal 슬로바키아 Slovakia Republic 스페인 Spain 스웨덴 Sweden 스위스 Switzerland 터키 Turkey 영국 United Kingdom 미국 United States Total OECD	58.8 56.3 52.4 40.9 50.9 49.4 55.6 62.6 58.8 50.7 43.7 36.0 40.1 56.0 50.4 38.4 56.9 58.4 42.9 66.9 44.7 44.0 64.6 62.1 24.3 49.7 50.5 41.7	82.6 78.6 72.4 68.5 75.2 66.4 76.3 67.7 76.7 77.6 82.4 50.3 78.0 86.1 78.0 94.0 78.1 74.8 62.1 86.3 64.3 83.7 77.8 83.7 81.8 67.6 76.1 82.1	53.7 70.2 70.6 69.1 74.5 72.0 79.2 77.6 76.4 71.5 58.7 67.5 65.5 63.1 60.8 55.8 75.1 78.3 68.0 84.5 75.5 69.0 83.2 75.6 30.7 76.6 71.9 69.2	89.3 89.8 84.7 86.5 88.1 88.0 87.4 82.7 87.1 83.9 89.3 81.9 91.9 94.2 96.0 94.6 91.8 86.3 81.6 87.3 88.8 90.5 88.2 91.5 86.4 88.2 84.6 86.9	57.6 80.5 84.0 83.0 82.8 80.9 87.2 87.2 83.4 83.2 83.2 80.1 83.1 67.0 78.4 71.4 79.5 88.6 86.4 90.6 87.0 84.5 88.2 85.7 69.9 87.1 80.0 78.1	92.6 91.7 88.7 90.5 90.7 93.9 91.7 91.2 91.5 90.4 89.6 88.3 93.7 96.2 91.9 93.9 90.4 93.8 91.1 93.6 94.0 92.1 90.4 95.7 86.3 92.6 90.5 88.4

주	：	2003년 통계.

자료	：	OECD, ｢Employment Outlook｣(2005).

Note	：	Figures of 2003.

Source	：	OECD, Employment Outlook(2005).

<표 8-1-7> 여성 취업자의 종사상 지위별 분포

Distribution of Women Workers by Status of Employment

단위：%	Unit： Percent

국가 Country	전체 Total	고용주, 자영자 Employers and Self-employed workers	임금근로자 Employees	무급가족종사자 Unpaid Family Workers
한국 Korea	100.0	17.8	65.5	16.7
일본 Japan	100.0	6.6	83.8	9.6
오스트리아 Austria	100.0	8.3	88.7	3.0
덴마크 Denmark	100.0	4.2	94.7	1.2
핀란드 Finland	100.0	8.3	91.1	0.4
독일1) Germany	100.0	6.6	91.6	1.8
헝가리 Hungary	100.0	8.4	90.8	0.7
아이슬란드2) Iceland	100.0	8.4	91.2	0.3
아일랜드 Ireland	100.0	6.4	92.2	1.4
노르웨이 Norway	100.0	3.9	95.4	0.4
폴란드 Poland	100.0	17.1	75.7	7.2
포르투갈 Portugal	100.0	22.6	74.7	2.3
스웨덴3) Sweden	100.0	4.8	94.9	0.2
멕시코 Mexico	100.0	25.5	62.4	12.1
호주 Australia	100.0	9.5	89.9	0.5
뉴질랜드 New Zealand	100.0	12.3	86.8	0.9

주	：	1) 5월. 2) 2002. 3) 16-64세. 4) 2003년 통계.

자료	：	ILO, ｢노동통계연감｣ (2005).

Note	：	1) May. 2) 2002. 3) Persons aged. 16 to 64 years. 4) Figures. of 2003.

Source	：	ILO, Yearbook of Labor Statistics (2005).

<표 8-1-8> 여성 취업자

Distribution of Women

단위：%

국가 Country	전체 Total	농림어업, 수산업 Agriculture, Hunting, Forestry & Fising	광업 Mining & Quarrying	제조업 Manufac- turing	전기,가스, 수도업 Electr.,Gas & Water
한국 Korea	9,108 (100.0)	924 (10.1)	1 (0.0)	1,475 (16.2)	12 (0.1)
일본 Japan	25,970 (100.0)	1,260 (4.9)	10 (0.0)	4,040 (15.6)	50 (0.2)
캐나다 Canada	7,339 (100.0)	114 (1.6)	31 (0.4)	665 (9.1)	28 (0.4)
오스트리아 Austria	1,697 (100.0)	98 (5.8)	1 (0.0)	188 (11.1)	4 (0.3)
핀란드 Finland	1,138 (100.0)	38 (3.3)	0 (0.0)	127 (11.2)	5 (0.4)
독일 Germany	16,176 (100.0)	303 (1.9)	13 (0.1)	2,324 (14.4)	60 (0.4)
헝가리 Hungary	1,795 (100.0)	49 (2.7)	2 (0.1)	378 ((21.1))	18 (1.0)
아일랜드 Ireland	753 (100.0)	14 (1.8)	0 (0.0)	87 (11.5)	2 (0.2)
이탈리아 Italy	8,365 (100.0)	331 (4.0)	8 (0.1)	1,515 (18.1)	22 (0.3)
노르웨이 Norway	1,071 (100.0)	20 (1.9)	6 (0.6)	71 (6.6)	3 (0.3)
폴란드 Poland	6,185 (100.0)	1,087 (17.6)	28 (0.5)	923 (14.9)	48 (0.8)
포르투갈 Portugal	2,331 (100.0)	313 (13.4)	2 (0.1)	445 (19.1)	6 (0.2)
러시아 Russia	32,473 (100.0)	2,470 (7.6)	226 (0.7)	5,708 (17.6)	657 (2.0)
스페인 Spain	6,410 (100.0)	257 (4.0)	5 (0.1)	742 (11.6)	16 (0.2)
스위스 Switzerland	1,865 (100.0)	59 (3.2)	1 (0.1)	187 (10.0)	4 (0.2)
우크라이나 Ukraine	10,084 (100.0)	1,692 (16.8)	195 (1.9)	1,497 (14.8)	261 (2.6)
영국 United Kingdom	12,847 (100.0)	75 (0.6)	10 (0.1)	1,057 (8.2)	50 (0.4)

주	：	2003년 통계,

자료	：	ILO, ｢노동통계연감｣ (2005).

의 산업별 분포

Workers by Industry

Unit： Percent

건설업 Construction	도․소매업 Wholesale/Retail Trade	음식․숙박업 Restaurants & Hotels	운수,통신, Transportation & Communication	금융,보험,부동산 Financing & Insurance, Real estate	공공․개인․사회서비스업 및 기타 Other Community, Social & Personal Service & etc
148 (1.6)	1,832 (20.1)	1,349 (14.8)	167 (1.8)	912 (10.0)	2,290 (25.1)
890 (3.4)	5,760 (22.2)	2,090 (8.0)	720 (2.8)	3,290 (12.7)	7,850 (30.2)
97 (1.3)	1,232 (16.8)	606 (8.3)	348 (4.7)	1,272 (17.3)	2,947 (40.2)
27 (1.6)	337 (19.8)	142 (8.4)	59 (3.5)	220 (12.9)	621 (36.6)
11 (1.0)	141 (12.4)	56 (4.9)	45 (4.0)	151 (13.3)	564 (49.6)
334 (2.1)	2,742 (17.0)	709 (4.4)	582 (3.6)	2,215 (13.7)	6,894 (42.6)
24 (1.4)	286 ((15.9))	80 (4.4)	84 (4.7)	173 (9.6)	703 (39.2)
9 (1.2)	124 (16.5)	66 (8.8)	27 (3.6)	111 (14.7)	312 (41.5)
115 (1.4)	1,395 (16.7)	453 (5.4)	255 (3.0)	1,006 (12.0)	3,265 (39.0)
13 (1.2)	160 (14.9)	45 (4.2)	40 (3.7)	109 ((10.2))	602 (56.2)
67 (1.1)	1,026 (16.6)	157 (2.5)	211 (3.4)	473 (7.6)	2,164 (35.0)
26 (1.1)	337 (14.5)	158 (6.8)	45 (1.9)	170 (7.3)	829 (35.6)
801 (2.5)	5,860 (18.0)	1,015 (3.1)	1,725 (5.3)	2,261 (7.0)	11,750 (36.2)
110 (1.7)	1,220 (19.0)	520 (8.1)	213 (3.3)	822 (12.8)	2,505 (39.1)
33 ((1.8))	328 (17.6)	133 (7.1)	89 (4.8)	298 (16.0)	733 (39.3)
184 (1.8)	1,527 (15.1))	282 (2.8)	475 (4.7)	447 (4.4)	3,526 (35.0)
199 (1.5)	2,207 (17.2)	683 (5.3)	477 (3.7)	1,939 (15.1)	6,149 (47.9)

Note	： Figures of 2003.

Source	：	ILO, Yearbook of Labor Statistics (2005).

<표 8-1-9> 여성 취업자의 직업별 분포

Distribution of Women Workers by Occupation

단위：천명(%)	Unit：1,000 Persons (%)

국가 Country	총수 Total	입법공무원·고위임직원 및 관리자)	전문가 Profess-ionals	기술공·준전문가 Techni-cians & Associ-ate Prof.	사무직 Clerks	서비스판매 Service Worker & Sales Worker	농림· 어업직 Skilled Agri., Forestry & Fishery Workers	기능원 Craft	장치 기계 조작원 Plant and Machine Operators & Assemble-rs	단순노무직 Elemen-tary Occupa-tions
한국 Korea	9,108 (100.0)	35 (0.4)	777 (8.5)	729 (8.0)	1,496 (16.4)	3,387 (37.2)	828 (9.1)	435 (4.8)	305 (3.3)	1,116 (12.3)
캐나다 Canada	7,339 (100.0)	499 (6.8)	1,295 (17.6)	1,172 (16.0)	1,685 (23.0)	1,568 (21.4)	95 (1.3)	152 (2.1)	354 (4.8)	518 (7.1)
오스트리아 Austria	1,697 (100.0)	77 (4.6)	198 (11.7)	269 (15.8)	362 (21.3)	386 (22.7)	92 (5.4)	51 (3.0)	51 (3.0)	211 (12.4)
핀란드 Finland	1,138 (100.0)	59 (5.2)	195 (17.1)	218 (19.2)	150 (13.2)	288 (25.3)	40 (3.5)	26 (2.3)	39 (3.4)	122 (10.7)
독일 Germany	16,176 (100.0)	866 (5.4)	1,869 (11.6)	4,225 (26.1)	3,030 (18.7)	3,186 (19.7)	226 (1.4)	564 (3.5)	395 (2.4)	1,595 (9.9)
헝가리 Hungry	1,795 (100.0)	93 (5.2)	281 (15.7)	371 (20.7)	228 (12.7)	347 (19.3)	31 (1.7)	130 (7.2)	138 (7.7)	171 (9.5)
아일랜드 Ireland	753 (100.0)	87 (11.6)	160 (21.2)	49 (6.5)	172 (22.9)	189 (25.1)	2 (0.2)	13 (1.7)	31 (4.1)	51 (6.7)
이탈리아 Italy	8,365 (100.0)	158 (1.9)	1,250 (14.9)	1,513 (18.1)	1,651 (19.7)	1,800 (21.5)	171 (2.0)	552 (6.6)	404 (4.8)	834 (10.0)
노르웨이 Norway	1,071 (100.0)	51 (4.8)	106 (9.9)	279 (26.1)	118 (11.0)	367 (34.3)	18 (1.7)	18 (1.7)	28 (2.6)	83 (7.7)
폴란드 Poland	6,185 (100.0)	278 (4.5)	994 (16.1)	1,087 (17.6)	686 (11.1)	1,003 (16.2)	1,031 (16.7)	366 (5.9)	168 (2.7)	570 (9.2)
포르투갈 Portugal	2,331 (100.0)	136 (5.8)	227 (9.7)	164 (7.0)	314 (13.5)	464 (19.9)	288 (12.3)	229 (9.8)	97 (4.2)	410 (17.6)
러시아 Russia	32,473 (100.0)	1,842 (5.7)	6,633 (20.4)	6,541 (20.1)	1,773 (5.5)	6,124 ((18.9))	1,514 (4.7)	2,785 (8.6)	1,220 (3.8)	4,042 (12.4)
스페인 Spain	6,410 (100.0)	380 (5.9)	1,056 (16.5)	753 (11.7)	1,005 (15.7)	1,476 (23.0)	151 (2.4)	188 (2.9)	220 (3.4)	1,172 (18.3)
스웨덴 Sweden	2,043 (100.0)	63 (3.1)	394 (19.3)	420 (20.6)	291 (14.2)	620 (30.3)	23 (1.1)	28 (1.4)	74 (3.6)	127 (6.2)
스위스 Switzerland	1,782 (100.0)	69 (3.9)	224 (12.6)	440 (24.7)	375 (21.0)	360 (20.2)	58 (3.3)	81 (4.5)	29 (1.6)	137 (7.7)
오스트레일리아 Australia	4,232 (100.0)	407 (9.6)	898 (21.2)	731 (17.3)	861 (20.3)	860 (20.3)	59 (1.4)	74 (1.8)	76 (1.8)	258 (6.1)

주	：	2) 2003년 통계,

자료	：	통계청, ｢국제통계연감｣ (2005).

Note	：	1) Legislator, Senior Officials & Managers.

2) Figures of 2003.

Source	：	National Statistical Office, International Statistics Yearbook (2005).

<표 8-1-10> OECD 주요국가의 시간제 취업자중 여성비율

Women`s Share in Part-time Employment

단위：%	Unit：Percent

국가 Country	1990		2001		2004
	취업자 중 시간제비율	시간제 중 여성비	취업자 중 시간제비율	시간제 중 여성비	취업자 중 시간제비율	시간제 중 여성비
한국 Korea 호주 Australia 오스트리아 Austria 벨기에 Belgium 캐나다 Canada 덴마크 Denmark 핀란드 Finland 프랑스 France 독일 Germany 그리스 Greece 아이슬란드 Iceland 아일랜드 Ireland 이탈리아 Italy 일본 Japan 룩셈부르크 Luxembourg 네덜란드 Netherlands 뉴질랜드 New Zealand 노르웨이 Norway 포르투갈 Portugal 스페인 Spain 스웨덴 Sweden 스위스 Switzerland 터키 Turkey 영국 United Kingdom 미국 United States Total OECD	4.5 22.6 - 13.5 17.0 19.2 7.6 12.2 13.4 6.7 22.2 10.0 8.9 19.2 7.6 28.2 19.7 21.8 7.6 4.6 14.5 22.1 9.2 20.1 14.1 11.2	58.7 70.8 - 79.8 69.9 71.1 67.0 78.6 89.7 60.8 81.6 70.3 70.5 70.5 86.6 70.4 77.4 82.7 70.3 79.2 81.1 82.4 62.6 85.1 68.2 74.1	7.3 27.2 12.4 17.0 18.1 14.7 10.5 13.8 18.3 4.9 20.4 17.9 12.2 24.9 13.3 33.0 22.4 20.1 9.2 7.8 13.9 24.8 6.2 22.7 12.8 12.1	58.8 67.8 88.0 80.7 68.9 66.0 63.4 79.6 84.6 66.4 74.5 76.5 72.6 67.5 90.7 76.3 73.6 76.0 69.9 79.0 72.7 80.1 62.6 79.8 67.5 72.4	8.4 27.1 15.5 18.3 18.5 17.5 11.3 13.4 20.1 6.0 - 8.7 14.9 25.5 14.6 35.0 22.0 21.1 9.6 8.3 14.4 24.9 6.6 24.1 13.2 15.2	59.0 67.1 86.9 80.6 68.8 64.5 63.5 80.6 82.8 68.6 - 78.8 76.1 67.4 93.0 76.0 73.6 74.1 67.0 81.0 69.5 82.1 59.4 77.8 68.3 72.2

자료	：	OECD, ｢Employment Outlook｣(2005).

Source	：	OECD, Employment Outlook(2005).

<표 8-1-11> OECD 주요국가의 임금근로자 중 시간제 구성비

Part-time Employment as A Proportion of Total Employment

단위：%	Unit：Percent

국가 Country	1990		2001		2004
	여성 F	남성 M	여성 F	남성 M	여성 F	남성 M
한국 Korea 호주 Australia 오스트리아 Austria 벨기에 Belgium 캐나다 Canada 덴마크 Denmark 핀란드 Finland 프랑스 France 독일 Germany 그리스 Greece 아이슬란드 Iceland 아일랜드 Ireland 이탈리아 Italy 일본 Japan 룩셈부르크 Luxembourg 네덜란드 Netherlands 뉴질랜드 New Zealand 노르웨이 Norway 포르투갈 Portugal 스페인 Spain 스웨덴 Sweden 스위스 Switzerland 터키 Turkey 영국 United Kingdom 미국 United States Total OECD	6.5 38.5 - 28.8 26.8 29.7 10.6 22.5 29.8 11.6 39.7 21.2 18.4 33.4 19.1 52.5 34.8 39.8 12.8 11.5 24.5 42.6 18.8 39.5 20.2 19.7	3.1 11.3 - 4.4 9.2 10.2 4.8 4.5 2.3 4.0 7.5 4.4 4.0 9.5 1.6 13.4 7.9 6.9 3.9 1.4 5.3 6.8 4.9 5.3 8.6 5.0	10.4 41.7 24.8 32.5 27.0 21.0 14.0 24.4 35.0 8.5 32.6 33.4 23.7 41.0 30.1 58.1 36.1 32.7 14.3 16.6 21.0 44.7 14.0 40.3 18.0 20.6	5.2 15.8 2.7 5.7 10.5 9.3 7.3 5.1 5.1 2.6 9.7 7.1 5.4 13.7 2.0 13.8 10.9 9.1 5.1 2.6 7.3 8.9 3.2 8.3 8.0 5.9	11.9 40.8 29.6 34.1 27.2 24.3 15.0 23.6 37.0 10.9 - 35.1 28.8 41.7 33.3 60.2 35.4 33.2 14.0 17.2 20.8 45.3 14.8 40.4 18.8 25.4	5.9 16.1 3.7 6.3 10.9 11.6 7.9 4.8 6.3 3.1 - 6.9 5.9 14.2 1.7 15.1 10.7 10.3 5.8 2.6 8.5 8.1 3.7 10.0 8.1 7.5

자료	：	OECD, ｢Employment Outlook｣(2005).

Source	：	OECD, Employment Outlook(2005).

<표 8-1-12> 국가별 남녀평등지수

Gender Development Index

단위：세, %, $	Unit：Age, Percent, Dollar

국가 Country	GDI 순위 GDI Rank	평균수명 Life Expectancy 2003		문자해독률(%) Adult literacy rate 2003		초-고등취학률(%) Combined primary, secondary and tertiary gross enrollment ratio 2002/2003		1인당 실질 GDP GDP per capita 2003		HDI 순위 HDI rank	HDI순위- GDI순위1) HDI Rank minus GDI rank
		여 F	남 M	여 F	남 M	여 F	남 M	여 F	남 M
한국 Korea 노르웨이 Norway 호주 Australia 아이슬란드 Iceland 스웨덴 Sweden 캐나다 Canada 스위스 Switzerland 룩셈부르크 Luxembourg 미국 USA 벨기에 Belgium 핀란드 Finland 아일랜드 Ireland 네덜란드 Netherlands 덴마크 Denmark 일본 Japan 영국 United Kingdom 멕시코 Mexico 필리핀 Philippines 중국 China 터키 Turkey	27 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 46 63 64 70	80.6 81.9 82.8 82.6 82.4 82.4 83.2 81.5 80.0 82.0 81.7 80.3 81.1 79.4 85.4 80.6 77.5 72.5 73.5 71.1	73.3 76.8 77.7 78.7 77.9 77.4 77.6 75.2 74.6 75.7 75.1 75.1 75.7 74.8 78.4 76.0 72.6 68.3 69.9 66.5	99.9 99.0 99.0 99.0 99.0 99.0 99.0 99.0 99.0 99.0 99.0 99.0 99.0 99.0 99.0 99.0 88.7 92.7 86.5 81.1	99.9 99.0 99.0 99.0 99.0 99.0 99.0 99.0 99.0 99.0 99.0 99.0 99.0 99.0 99.0 99.0 92.0 92.5 95.1 95.7	87 106 117 102 124 96 88 89 97 119 112 97 99 106 83 133 76 83 68 62	100 97 114 91 105 92 92 88 89 110 103 89 99 97 85 113 74 80 70 74	11,698 32,272 24,827 25,411 21,842 23,922 28,972 34,890 29,017 19,951 23,211 22,125 20,512 26,587 17,795 20,790 5,068 3,213 3,961 4,276	24,167 43,148 34,446 36,908 31,722 37,572 32,149 89,883 46,456 37,019 32,250 53,549 38,389 36,430 38,612 33,713 13,506 5,409 5,976 9,286	28 1 3 2 6 5 7 4 10 9 13 8 12 14 11 15 53 84 85 94	0 0 1 -1 2 0 1 -3 2 0 3 -3 0 1 -3 0 -1 3 3 4

주	：	GDI순위는 140개국, HDI순위는 177개국을 대상으로 하였기 때문에 HDI순위와 GDI순위의 차는 HDI순위를 조정한 후 계산하였음.

자료	：	UNDP, Human Development Report (2005).

Note	：	The HDI ranks used in this column are those recalculated for a universe of 140 countries.

Source	：	UNDP, Human Development Report (2005).

<표 8-1-13> 국가별 남녀권한척도

Gender Empowerment Measure

단위：%, $	Unit：Percent, Dollar

국가 Country	GEM순위 GEM rank	의회여성점유율(%) Seats held in parliament (% women)	행정관리직 여성비율(%) Administrators and managers (% women)	전문기술직 여성비율(%) Professional and technical workers (% women)	소득격차 Ratio of estimated female to male earned income
한국 Korea 노르웨이 Norway 덴마크 Denmark 스웨덴 Sweden 아이슬란드 Iceland 핀란드 Finland 벨기에 Belgium 호주 Australia 네덜란드 Netherlands 독일 Germany 캐나다 Canada 스위스 Switzerland 미국 USA 오스트리아 Austria 뉴질랜드 New Zealand 스페인 Spain 아일랜드 Ireland 멕시코 Mexico 필리핀 Philippines 중국 China 터키 Turkey	59 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 34 37 73 -	13.0 38.2 36.9 45.3 30.2 37.5 35.7 28.3 34.2 31.3 24.7 24.8 14.8 32.2 28.3 30.5 14.2 23.7 15.4 20.2 4.4	6 30 26 30 29 28 31 36 26 36 35 28 46 27 36 30 29 25 58 - 6	39 50 51 51 55 53 48 55 48 50 54 45 55 49 52 47 50 40 62 - 30	0.48 0.75 0.75 0.69 0.69 0.72 0.54 0.72 0.53 0.54 0.64 0.90 0.62 0.35 0.68 0.44 0.41 0.38 0.59 0.66 0.46

주	： GEM순위는 80개국을 대상으로 함.

자료	：	UNDP, Human Development Report (2005).

Note	： The GEM ranks used a universe of 80 countries.

Source	：	UNDP, Human Development Report (2005).

인구

여성가족부 일반현황

<표 9-1-1> 여성가족부 조직도

2본부   3국   2관   21팀

정 원

계	정무직	1급	2․3급	3급	3․4급	4급	4․5급	5급	6-7급	기능직
176	2	1	6	1	3	16	7	48	68	24

Organization Chart of MOGEF

2 Headquarters   3 Bureaus   2 Officers   21 Teams

Prescribed Number

Total	Political Affairs Services	GR 1	GR 2-3	GR 3	GR 3․4	GR 4	GR 4-5	GR 5	GR 6-7	Technical Service
176	2	1	6	1	3	16	7	48	68	24

<표 9-1-2> 여성가족부 공무원 정원 현황

Public Servants in MOGEF

단위: 명	Unit: Person

구 분 Classification	계 Total	정무1)	1급 1st	2․3급 (별3)	3급	3․4급	4급 (별3)	4․5급	5급 (별2)	6․7급 (별5)	기능2)
장관실 Minister	8	1		별정3)1 1			별정1 2		별정1 1		3
차관실 Vice Minister	4	1							1		2
행정지원팀 Administrative Team	16					1			3	별정5* 9	3
정책홍보관리본부 Headquarters for Policy Management & Public Relations	42		1	1		1	별정1 4	3	별정1 11	17	4
혁신인사기획팀 Innovation & Personnel Team	9		1			1		1	1	3	2
재정기획팀 Finance & Planning Team	9						1	1	2	4	1
성과관리팀 Performance Management Team	4						1		1	2
정보화전략팀 Information Strategy Planning Team	6							1	2	3
국제협력팀 International Relations Team	6						별정1 1		별정1 2	3
정책홍보팀 Policy & Public Relations team	8			별정1 1			1		3	2	1
여성정책본부 Headquarters for Women's Policy	36			1	1		4	1	11	14	4
정책기획평가팀 Policy Planning & Evaluation Team	10			1			1		3	4	1
인력개발기획팀 Women's Resources Development Planning Team	7				1		1		2	2	1
인력개발지원팀 Women's Resources Development Support Team	6							1	2	3
양성평등문화팀 Gender Equal Culture Team	6						별정1 1		2	2	1
협력지원팀 Civil Society Cooperation Team	7						1		2	3	1
가족정책국 Family Policy Bureau	22			별정1 1			2	1	7	9	2
가족정책팀 Family Policy Team	9			별정1 1			1		3	3	1
가족지원팀 Family Support Team	7						1		2	4
가족문화팀 Family Culture Team	6							1	2	2	1
보육정책국 Child Care Bureau	25			1		1	2	1	7	10	3
보육정책팀 Child Care Policy Team	9			1		1		1	2	3	1
보육재정팀 Child Care Finance Team	8						1		3	3	1
보육지원팀 Child Care Support Team	8						1		2	4	1
권익증진국 Women's Rights Promotion Bureau	23			1			2	1	7	9	3
권익기획팀 Women's Right Planning Team	9			1			1		3	3	1
인권보호팀 Women's Right Protection Team	9						1		2	5	1
복지지원팀 Women's Welfare Support Team	5							1	2	1	1
계 Total	176	2	1	6	1	3	16	7	48	68	24

Note	：	1) Political Service.

2) Technical Skill Service.

3) Excepted Service.

<표 9-1-3> 예산규모

Budget

단위：백만원	Unit: 1,000,000 won

구분 Classification	2001	2002	2003	2004	2005	2006(안) (Draft)
총예산 Total	28,792	42,735	43,548	48,479 (452,278)	643,775 (668,200)	871,694
여성행정 Women	24,416	36,149	360,85	39,308	33,867	29,734
보육사업 Childcare	-	-	-	1,200 (444,308)	600,091	792,816
가족사업 Family	-	-	-	-	200 (24,625)	36,972
기 타 Others	4,376	6,586	7,463	7,971	9,617	12,172

주	：	(  )는 보육 및 가족사업 주요사업비 포함할 경우 예산규모.

Note	：	Figures in Parentheses are inclusive of Project Budgets on Childcare and Family.

<표 9-1-4> 여성가족부 소관 법령(1)

Law under the Authorities of MOGEF(1)

법령명 Law	제정일 Enacted	최종개정일 Last Revised	소관부서 Dep. in Charge
여성발전기본법 Women's Development Act	1995. 12. 30	2005. 03. 24	정책기획평가팀 Policy Planning & Evaluation Team
여성발전기본법시행령 Enforcement Ordinance of Women's Development Act	1996. 06. 29	2005. 06. 23
건강가정기본법 Basic Healthy Family Act	2004. 02. 09	2005. 03. 24	가족정책팀 Family Policy Team
건강가정기본법시행령 Enforcement Ordinance of Basic Healthy Family Act	2004. 12. 31	2005. 06. 23
건강가정기본법시규칙 Enforcement Regulations of Basic Healthy Family Act	2004. 12. 31	2005. 06. 23
모․부자복지법 Mother Child Welfare Act	1984. 04. 01	2005. 03. 24	가족지원팀 Family Support Team
모․부자복지법시행령 Enforcement Ordinance of Mother Child Welfare Act	1989. 12. 13	2005. 06. 23
모․부자복지법시행규칙 Enforcement Regulations Mother Child Welfare Act	1990. 06. 05	2005. 06. 23
영유아보육법 Infant Care Act	1991. 01. 14	2005. 03. 24	보육정책팀 Child Care Policy Team
영유아보육법시행령 Enforcement Ordinance Infant Care Act	1991. 08. 01	2005. 06. 23
영유아보육법시행규칙 Enforcement Regulations of Infant Care Act	1991. 08. 08	2005. 06. 23
성매매방지및피해자보호등에관한법률 Act on Punishment of Prostitution Crimes and Protection of Victims Thereof	2004. 03. 22	2005. 03. 24	권익기획팀 Women's Right Planning Team
성매매방지및피해자보호등에관한법률시행령 Enforcement Ordinance of Act on Punishment of Prostitution Crimes and Protection of Victims Thereof	2004. 09. 23	2005. 06. 23
성매매방지및피해자보호등에관한법률시행규칙 Enforcement Regulations of Act on Punishment of Prostitution Crimes and Protection of Victims Thereof	2004. 11. 05	2005. 06. 23

<표 9-1-4> 여성가족부 소관 법령(2)

Law under the Authorities of MOGEF(2)

법령명 Law	제정일 Enacted	최종개정일 Last Revised	소관부서 Dep. in Charge
성매매알선등행위의처벌에관한법률 Act on the Punishment of Procuring Prostitution and Associated	2004. 03. 22	2005. 03. 24	권익기획팀 Women's Right Planning Team
일제하일본군위안부피해자에대한생활안정지원및 기념사업등에관한법률 Japanese Sexual Slavery Relief Act	1993. 06. 11	2005. 03. 24	권익기획팀 Women's Right Planning Team
일제하일본군위안부피해자에대한생활안정지원및 기념사업등에관한법률시행령 Enforcement Ordinance of Japanese Sexual Slavery Relief Act	1993. 07. 26	2005. 06. 23
가정폭력방지및피해자보호등에관한법률 Prevention of Domestic Violence and Victim Protection Act	1997. 12. 31	2005. 03. 24	인권보호팀 Women's Right Protection Team
가정폭력방지및피해자보호등에관한법률시행령 Enforcement Ordinance of Prevention of Domestic Violence and Victim Protection Act	1998. 07. 01	2005. 06. 23
가정폭력방지및피해자보호등에관한법률시행규칙 Enforcement Regulations of Prevention of Domestic Violence and Victim Protection Act	1998. 11. 03	2005. 06. 23
성폭력범죄의처벌및피해자보호등에관한법률 Act on the Punishment of Sexual Crimes and Protection of Victim Thereof	1994. 01. 05	2005. 03. 24	인권보호팀 Women's Right Protection Team
성폭력범죄의처벌및피해자보호등에관한법률시행령 Enforcement Ordinance of Act on the Punishment of Sexual Crimes and Protection of Victim Thereof	1994. 07. 20	2005. 06. 23
성폭력범죄의처벌및피해자보호등에관한법률시행규칙 Enforcement Regulations of Act on the Punishment of Sexual Crimes and Protection of Victim Thereof	1994. 08. 25	2005. 06. 23
여성가족부 직제 Organizational law	2005. 06. 23		혁신인사기획팀 Innovation & Personnel Team
여성가족부직제 시행규칙 Organizational rules	2005. 06. 23
여성가족부소관비영리법인의설립및감독에관한규칙 NPO authorization and supervision rules	2001. 06. 13	2005. 06. 23	협력지원팀 Civil Society Cooperation Team

<표 9-1-5> 여성발전기금 조성현황

Women's Development Fund

단위 : 백만원	Unit: 1,000,000 won

연도 Year	순조성액 (A-B) Fund Raised	수입(A) Revenue			지출(B) Expenditure
		정부출연금 Government	민간출연금 Private	이자수입 Interest	사업비 Projects	관리비 및 기타 Others
1997	5,424	5,000	-	424	-	-
1998	5,761	5,000	25	816	80	-
1999	6,128	5,000	12	1,418	300	2
2000	6,140	5,000	12	1,719	589	2
2001	5,615	5,000	11	1,927	1,320	3
2002	10,005	10,000	509	2,210	2,705	9
2003	7,619	10,000	-	2,140	4,444	77
2004	7,789	15,618	200	2,798	10,744	83
2005 계획 2005 Planned	△5,593	17,125	500	2,338	25,312	244
계 Total	48,888	-	-	-	-	-

<표 9-1-6> 비영리법인 허가 현황(1)

NPO Authorized by the MOGEF(1)

	단체명 Organization	허가일자 Authorization	대표자 Representative	전화 Telephone	주관부서 Dept in Charge
1	한국여성단체협의회 Korean National Council of Women	59.12.16	은방희	02-794-4560	협력지원팀 Civil Society Cooperation Team
2	한국부인회 Korea Wives' Association	63.10.9	임명순	02-825-5030 02-701-7321~2	협력지원팀 Civil Society Cooperation Team
3	대한주부클럽연합회 Korean Federation of Housewives Club	66.7.20	김천주	02-752-4227	협력지원팀 Civil Society Cooperation Team
4	여성중앙회 Central Women's Association	53.5.5	윤봉원	02-928-2107	협력지원팀 Civil Society Cooperation Team
5	한국여성연맹 Korea Women's Association	89.3.15	양계숙	02-325-1990	협력지원팀 Civil Society Cooperation Team
6	고향을 생각하는 주부들의 모임 Housewives Association Concerning with Hometown	90.10.23	최돈숙	02-738-1250	협력지원팀 Civil Society Cooperation Team
7	한국여성민우회 Korean Women Link	87.9.12	유경희	02-737-5763	협력지원팀 Civil Society Cooperation Team
8	한국여성유권자연맹 Korean League of Women Voters	69.6.12	이연주	02-423-5355	협력지원팀 Civil Society Cooperation Team
9	한국여성단체연합 Korea Women's Associations United	87.2.18	남윤인순	02-313-1632	협력지원팀 Civil Society Cooperation Team
10	한국여성연구소 Korea Women's Studies Institute	99.4.15	정현백	02-723-6206	협력지원팀 Civil Society Cooperation Team
11	여성자원봉사연맹 Women Volunteers' Association	99.12.24	김장숙	02-723-8311	협력지원팀 Civil Society Cooperation Team
12	한국여성재단 Korea Foundation for Women	99.12.28	박영숙	02-595-6364	협력지원팀 Civil Society Cooperation Team
13	한국여성의전화연합 Korea Women's Hotline	83.6.11	박인혜	02-2269-2962	협력지원팀 Civil Society Cooperation Team
14	한국여성지도자연합 Korea Women Leaders Association	99.4.8	김윤덕	02-517-2402	협력지원팀 Civil Society Cooperation Team

<표 9-1-6> 비영리법인 허가 현황(2)

NPO Authorized by the MOGEF(2)

	단체명 Organization	허가일자 Authorization	대표자 Representative	전화 Telephone	주관과 Dept in Charge
15	서울여성재단 Seoul Women's Foundation	02.1.10	변도윤	02-776-5577	협력지원팀 Civil Society Cooperation Team
16	부산광역시여성센터 Busan Women's Center	02.4.30	최승해	051-634-5550	협력지원팀 Civil Society Cooperation Team
17	여성정치세력민주연대 Korea Women's Political Solidarity	02.7.29	조현옥	02-337-7810	협력지원팀 Civil Society Cooperation Team
18	아줌마가키우는아줌마연대 Azzumma Network	02.7.29	김금래	02-318-2760	협력지원팀 Civil Society Cooperation Team
19	한국양성평등교육진흥원 Korea Institute for Gender Equality Promotion & Education	03.3.5	김재인	02-356-1144	양성평등문화팀 Gender Equal Culture Team
20	한국여성커뮤니케이션학회 Korea Women's Association for Communication Studies	03.4.	유선영	02-2001-7894	양성평등문화팀 Gender Equal Culture Team
21	여성사회교육원 Women Education Center	04.6.18	김주숙	02-2278-7705	협력지원팀 Civil Society Cooperation Team
22	봄빛여성재단 Bombit Women's Foundation	04.6.30	정혜원	02-720-1377	권익기획팀 Women's Right Planning Team
23	경기여성개발원 Kyungi Women's Development Institute	04.12.22	박숙자	031-249-4386	협력지원팀 Civil Society Cooperation Team
24	한국이주여성인권센터 Women Migrants Human Right Center	05.1.12	한국염	02-3672-8988	인권보호팀 Women's Right Protection Team
25	수수팥떡 Asamo	05.3.17	최정심	02-392-0399	협력지원팀 Civil Society Cooperation Team
26	한국보육시설연합회 Korea Childcare Facilities United	70.2.19	최창한	02-706-0966	보육정책팀 Child Care Policy Team
27	전국보육교사교육연합회 National Childcare Teachers' Association	01.4.11	김덕성	02-940-4483	보육정책팀 Child Care Policy Team
28	한국에듀케어연구소 Korea Edu-care Research Center	00.2.29	강달금	02-761-0536	보육정책팀 Child Care Policy Team
29	전북여성교육문화센터 Jeonbuk Women's Education & Clture Center	05.7.14	이형규	063-254-3624	인력개발지원팀 Women's Resources Development Support Team

<표 9-1-6> 비영리법인 허가 현황(3)

NPO Authorized by the MOGEF(3)

	단체명 Organization	허가일자 Authorization	대표자 Representative	전화 Telephone	주관부서 Dept in Charge
30	여성인력개발센터연합 Women's Resources Development Center Union	05.8.8	이행자	02-2238-7482	인력개발지원팀 Women's Resources Development Support Team
31	내일을 여는멋진 여성 Women Opening Tomorrow	05.9.6	허혜숙	02-2289-4320	협력지원팀 Civil Society Cooperation Team
32	여성인권을지원하는사람들 Women's Rights Advocates	05.10.31	강지원	02-588-1026	권익기획팀 Women's Right Planning Team
33	막달레나 공동체 Magalena house	05.11.4	이옥정	02-704-8382	권익기획팀 Women's Right Planning Team
34	가정보건복지연구소 Institute of Family's Health & Welfare	83.6.27	이윤숙	02-2246-3639	가족문화팀 Family Culture Team
35	한국가정복지정책연구소 Korea Family Welfare Policy Research Institute	91.5.2	김장숙	02-588-1629 02-3472-9944~6	가족정책팀 Family Policy Team
36	한국가족복지연구소 Korea Family's Welfare Institute	91.5.2	김순천	02-711-6243	가족문화팀 Family Culture Team
37	한국가정발전연구소 Korea Family Development Institute	91.12.30	신은숙	02-797-2407 02-703-5237	가족문화팀 Family Culture Team
38	밝은 가정협의회 Happy Family Council	93.6.28	조동춘	02-762-9500	가족문화팀 Family Culture Team
39	한국건강가족실천운동본부 Korea Healthy Family Movement	96.5.11	허봉렬	02-544-8236	가족문화팀 Family Culture Team
40	한국가정생활개선진흥회 Korea Family Life Improvement Center	97.2.10	이경희	02-554-6278	가족문화팀 Family Culture Team
41	가정을 건강하게하는 시민의모임	03.12.31	김숙희	02-6354-0515	가족문화팀 Family Culture Team
42	한국가족문화원 Korea Family Culture Institute	03.12.31	장의순	02-3445-7067	가족문화팀 Family Culture Team
43	한국가족상담협회 Korea Family Counseling Center	03.12.31	오제은	02-584-0870	가족문화팀 Family Culture Team
44	한국여성복지연합회 Korea Women's Welfare Center	57.7.2	오세현	02-712-0713	가족지원팀 Family Support Team
45	한국가족상담교육단체협의회 Korea Family Counseling Centers United	97.2.10	김양희	02-523-4203	가족문화팀 Family Culture Team

부록  : 보육․교육실태조사

2004년 전국 보육 ‧ 교육 실태조사 개요

Ⅲ. 부록 : 보육 ․ 교육실태조사

						수요자 요구에 부응하는 육아정책 수립
						합리적 규모의 시설 공급 예산의 효율적 활용 수요자 요구에 부응하는 보육서비스의 다양화 질 및 만족도 제고를 위한 제도의 효율적 운영
				보육‧교육기관실태조사 (여성개발원, 교육개발원)								아동가구의 보육‧교육실태조사 (한국보건사회연구원)					표준보육‧교육단가 산출 (한국조세연구원)
				－ 시설환경, 서비스 제공 실태파악 － 인력 처우 및 특성 파악 － 정책 개선방안 모색								－ 보육‧교육서비스 이용 및 욕구파악 － 추가 수요 파악 － 요구 충족을 위한 정책개선 방안모색					－ 보육 및 교육비용 산출 － 적정비용 부담 수준 파악 － 가격 탄력도 분석
						주요 정책과제 대안 제시
						운영비 및 육아비 지원 계획 지역별 시설 배치계획 소요 재정추계 및 재원 조달
						－ 여성부와 교육인적자원부 주요 정책연구결과

Ⅰ. 보육·교육 이용 및 욕구 실태조사

1. 조사개요

가) 조사목적: 초등학생 이하 아동 보육교육 이용 및 욕구 파악

나) 조사기간: 2004년 10월 20일 ～ 12월 10일

다) 조사규모: 약 12,000가구(200개 조사구; 조사구당 평균 60가구)

라) 조사방법:

- 일반조사구를 3개 층으로 층화: ⑴ 7대 시의 동, ⑵ 기타 시의 동, ⑶ 읍․면

- 각 층별로 유배우 여성수, 주된 주택형태, 행정구역번호 순으로 정렬하여 추출

2. 조사결과

<표Ⅰ-1> 아동연령 구분별 모의 취업여부

단위: %, 명

구 분	전 체			최연소아동 기준
	취 업	미취업	모부재‧모름	취 업	미취업	모부재‧모름
영 아	25.8	73.8	0.5	26.8	72.9	0.3
유 아	38.1	58.7	3.1	42.6	53.4	3.9
초등저학년생	43.1	52.0	4.9	47.6	45.6	6.8
초등고학년생	51.5	42.7	5.9	55.5	37.3	7.3

<표 Ⅰ-2> 아동연령구분별 부모 이외의 가장 바람직한 주 양육자에 대한 의견

단위: %, 가구

구 분	만1세 미만	1세아	2세아	3세아	4세아	취학전	초등 저학년	초등 고학년
조부모	69.9	67.3	56.9	33.2	9.6	1.9	2.6	1.6
친인척	11.7	12.4	11.6	7.2	2.1	0.3	0.9	0.5
탁아모 등 비혈연	5.2	5.7	5.3	3.3	0.8	0.1	0.2	0.2
어린이집	1.6	2.1	8.3	29..9	44.3	8.3	0.2	-
놀이방	5.3	7.3	13.4	18.2	11.2	1.0	0.2	0.1
유치원	-	-	0.2	4.4	27.5	84.5	0.1	-
선교원	0.2	0.2	0.5	1.3	2.1	1.2	0.1	-
학원	-	-	-	0.3	1.6	2.2	51.7	72.2
방과후프로그램	0.2	-	-	0.2	-	0.1	42.2	23.9
없음(부모 이외)	5.6	4.8	3.5	1.9	0.6	0.2	0.9	0.4
기타/잘모름	0.2	0.2	0.1	0.1	0.2	0.1	0.3	1.0
계(수)	100.0 (4,023)	100.0 (4,024)	100.0 (4,024)	100.0 (4,024)	100.0 (4,024)	100.0 (4,024)	100.0 (4,024)	100.0 (4,024)

<표 Ⅰ-3> 영유아 연령별 양육 지원서비스 이용률1) (3월 30일 연령 기준)

단위: %, 명

구 분	0세	1세	2세	3세	4세	5세	6세	전체
기 관	4.9	16.4	41.1	75.0	91.1	98.8	97.7	56.8
보육시설	2.2	12.8	29.7	46.7	44.3	30.1	37.5	27.9
유치원	-	-	3.3	13.2	23.5	48.8	44.8	16.5
반일제이상학원	-	-	2.6	11.2	19.0	14.2	11.4	8.3
선교원	-	0.5	1.2	2.0	3.8	3.5	2.3	1.9
일반 학원	-	-	0.5	3.2	7.3	32.7	40.2	8.7
공부방	-	-	-	-	0.2	0.4	-	0.1
기 타	2.7	3.4	4.2	3.0	4.9	6.6	4.5	4.0
혈 연	23.0	24.2	20.8	23.1	18.8	19.8	16.3	21.0
동거조부모	7.9	8.1	12.1	10.6	10.5	10.7	9.1	9.9
비동거조부모	14.1	13.5	6.3	10.5	7.5	6.6	5.7	9.2
동거친인척	0.5	1.3	0.2	-	0.6	0.6	1.1	0.5
비동거친인척	1.4	2.3	2.6	2.6	0.6	2.1	-	1.9
비혈연	4.3	1.8	1.2	1.4	0.6	1.0	4.7	1.7
개인교육	4.3	10.9	34.0	40.8	43.2	50.1	47.7	29.7
기 타	-	0.3	-	-	-	0.8	-	0.2
(수)	(358)	(391)	(422)	(441)	(508)	(493)	(348)	(2,962)

주: 1) 중복응답 결과임.

<표 Ⅰ-4> 아동구분별 기관서비스 및 개인서비스 이용현황

단위: %, 명

구 분	보육‧교육기관 이용
	영 아				유 아					초등학생
	0개	1개	2개	전체	0개	1개	2개	3개	전체	0개	1개	2개	3개	전체
개인서비스 이용
0개	63.7	11.2	0.1	74.9	12.4	53.6	12.3	0.7	79.1	15.1	55.0	17.4	0.5	88.1
1개	20.6	3.2	0.1	24.0	3.1	14.0	3.2	0.3	20.5	2.3	7.5	1.7	0.1	11.7
2개	0.9	0.1	-	0.9	0.2	0.2	-	-	0.4	0.1	0.1	0.1	-	0.3
3개	0.2	-	-	0.2	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
전 체	85.3	14.5	0.2	100.0	15.7	67.8	15.5	1.0	100.0	17.6	62.6	19.1	0.6	100.0

<표 Ⅰ-5> 가구당 총 보육 ‧ 교육 비용

단위: 천원, 명

구 분	평 균	표준편차	최 소	최 대	수	F	평균/가구 소득대비비율
전 체	266.87	256.09	0	5225.00	(3,655)	-	10.8
1명	172.58	182.65	0	1667.00	(1,719)		6.8
2명	344.84	282.17	0	5225.00	(1,711)	169.9**	14.0
3명	397.01	276.04	65.00	1356.00	( 211)		16.6
4명	356.81	248.25	0	850.00	( 13)		20.0

주: ** p＜.01.

<표 Ⅰ-6> 가구소득별 아동1인당 보육 ‧ 교육 비용

단위: 천원, 명

구 분	영유아				초등학생
	평균	(수)	표준 편차	소득대비 비율	평균	(수)	표준 편차	소득대비 비율
전 체	157.57	(2,961)	174.8	6.4	176.4	(3,448)	156.6	7.1
99만원 이하	63.02	(144)	80.7	9.4	61.61	(250)	76.6	9.0
100〜149만원	86.22	(337)	127.6	7.6	94.26	(347)	95.7	8.5
150〜199만원	100.28	(485)	132.3	6.2	127.42	(477)	109.2	8.0
200〜249만원	129.88	(891)	136.5	5.9	161.51	(894)	124.8	7.4
250〜299만원	168.60	(111)	124.1	6.2	157.72	(143)	89.8	5.7
300〜349만원	195.58	(387)	175.6	6.4	197.44	(468)	126.7	6.5
350〜399만원	241.01	(130)	205.6	6.7	233.95	(175)	141.0	6.6
400〜499만원	267.96	(229)	205.6	6.4	267.19	(299)	168.5	6.4
500만원 이상	310.51	(247)	246.3	5.3	301.60	(396)	244.8	5.0
F	75.3**				104.1**

주: ** p＜.01.

<표 Ⅰ-7> 아동구분별 기관 이용 시간

단위: %, 명

보육시간	보육시설	유치원	반일제 이상학원	선교원	전체
5시간까지	14.6	28.8	26.6	17.9	20.8
5～6시간까지	19.1	37.4	27.9	44.6	26.9
6～7시간까지	15.1	20.6	20.1	21.4	17.7
7～8시간까지	15.7	6.4	9.8	1.8	11.5
8～9시간까지	15.8	4.9	9.4	7.1	11.3
9～10시간까지	11.2	1.6	4.1	3.6	7.0
10시간 그 이상	7.3	0.2	2.0	3.6	4.8
계(수)	100.0(821)	100.0(486)	100.0(244)	100.0(56)	100.0(1,607)
평균이용시간	7시간 20분	5시간 51분	6시간 20분	6시간 14분	6시간 42분
표준편차	1시간 56분	1시간 15분	1시간 34분	1시간 27분	1시간 48분
F	92.6**

주: ** p＜.01.

<표 Ⅰ-8> 연령별 보육시설 이용시간

단위: 시간 (명)

구 분	0세	1세	2세	3세	4세	5세	6세
취업모 아동	10시간 46분	8시간 39분	7시간 16분	7시간 59분	7시간 43분	7시간 5분	6시간 27분
(수)	(2)	(13)	(68)	(125)	(158)	(187)	(134)
미취업모 아동	2시간 0분	7시간 14분	6시간 23분	6시간 7분	6시간 5분	5시간 58분	5시간 53분
(수)	(1)	(17)	(40)	(116)	(249)	(267)	(196)
모부재 아동	-	-	12시간 30분	10시간 11분	7시간 23분	7시간 13분	6시간 16분
(수)	-	-	(1)	(3)	(14)	(10)	(19)
전체	-	7시간 50분	7시간 42분	7시간 7분	6시간 44분	6시간 27분	6시간 7분
(수)		(30)	(109)	(244)	(420)	(495)	(345)

주: 1) 0세아 3명 중 1명은 하루 2시간 시간제보육이므로 전체 평균은 산출하지 않았음.

<표 Ⅰ-9> 시설유형별 특기교육 실시 및 종류 수

단위: % (개소)

구 분	없음	1가지	2가지	3가지	4가지	5가지	6가지 이상	계	수
전 체	55.7	21.4	13.3	5.9	2.2	0.4	1.0	100.0	(1,605)
보육시설	52.9	22.4	16.0	6.7	1.0	0.2	0.7	100.0	( 820)
유치원	57.5	19.4	13.0	5.6	2.7	0.2	1.6	100.0	( 485)
반일제이상 학원	63.1	21.3	7.0	2.5	4.1	0.8	1.2	100.0	( 244)
선교원	48.2	23.2	5.4	10.7	8.9	3.6	-	100.0	( 56)

<표 Ⅰ-10> 기관이용아동 월평균 비용

단위: 원, (명), %

구 분	전체 비용	순수보육‧교육비	추가비용	(수)	소득대비 전체비용의 비율
전 체	171,000	135,000	36,000	(1607)	8.34
보육시설	164,700	135,200	32,700	(819)	8.33
유치원	173,800	126,800	47,800	(487)	7.73
학 원	193,300	153,700	36,600	(244)	9.41
선교원	141,900	123,700	19,200	( 57)	9.20
F	10.53**	7.20**	26.25**	-	-

주: * p＜.05, ** p＜.01

<표 Ⅰ-11> 아동연령별 기관별 월평균 보육 ‧ 교육비

단위: 천원, 명

구 분	0세	1세	2세	3세	4세	5세	6세	전체
보육시설
총비용	311.0	200.0	187.8	170.7	165.9	155.0	135.0	164.7
순보육비	311.0	195.5	176.0	143.6	132.8	118.3	96.5	136.4
(수)	(2)	(27)	(101)	(180)	(226)	(187)	(92)	(818)
유치원
총비용	-	-	195.2	215.4	202.5	167.3	158.1	173.8
순교육비	-	-	150.9	173.8	156.5	120.8	109.1	126.8
(수)	-	-	(3)	(33)	(192)	(180)	(178)	(487)
반일제이상 학원
총비용	-	-	164.6	172.2	194.7	192.7	204.7	193.2
보육비용	-	-	132.4	140.5	153.7	157.1	156.6	153.7
(수)	-	-	(4)	(25)	(86)	(80)	(50)	(244)
선교원
총비용	-	111.8	127.1	161.7	125.4	146.3	156.3	141.9
보육비용	-	105.8	102.2	144.8	106.0	125.2	141.9	123.7
(수)		(2)	(2)	(7)	(17)	(17)	(12)	(57)

주: 0세아는 비용을 4만원 내는 하루 중 2시간 이용 아동을 제외하였음.

<표 Ⅰ-12> 기관유형별 기관장이 가장 강조하는 내용

단위: %, 명

구 분	보육시설	유치원	반일제이상학원	선교원	전 체
균형있는 발달	11.5	12.0	14.0	13.8	12.1
인성지도	52.0	66.1	41.6	60.3	55.0
안전한 보호	10.7	5.0	4.5	5.2	7.8
자유놀이 중심활동	8.0	6.6	1.6	6.9	6.6
식간식 포함 건강관리	6.7	2.1	1.6	5.2	4.4
인지교육	3.9	2.3	14.4	3.4	5.0
부모자녀 관계	1.2	2.1	-	-	1.3
특별프로그램	5.2	3.7	21.8	3.4	7.2
충분한 휴식	0.7	-	-	-	0.4
기 타	0.1	0.2	0.4	1.7	0.3
계(수)	100.0(812)	100.0(484)	100.0(243)	100.0(310)	100.0(1,597)

주: 경우의 수 분포 특성이 통계적 유의도 검증에 부적절함.

<표 Ⅰ-13> 4점 평균 만족도 기관별 비교

단위: 점, 명

공 급	전 체	보육시설	유치원	반일제이상학원	선교원	(수)	F
원 장	3.08(.48)	3.11	3.04	3.04	3.15	(1,484)	3.2*
교 사	3.06(.52)	3.06	3.06	3.03	3.18	(1,453)	1.1
주변환경	2.80(.60)	2.81	2.89	2.59	2.79	(1,189)	13.0**
시설설비	2.76(.60)	2.77	2.86	2.56	2.78	(1,129)	13.1**
교재교구 및 장비	2.84(.56)	2.83	2.89	2.80	2.76	(1,239)	2.2
내부분위기	2.94(.52)	2.96	2.96	2.81	3.11	(1,367)	7.7**
비 용	2.69(.65)	2.69	2.71	2.61	2.85	(1,029)	2.4
건강관리	2.88(.54)	2.89	2.90	2.79	2.90	(1,298)	2.7*
영양관리	2.91(.55)	2.94	2.93	2.79	2.83	(1,315)	5.2**
안전관리	2.94(.49)	2.94	2.99	2.85	3.01	(1,375)	4.4**
교육내용	2.97(.49)	2.94	3.01	2.95	3.04	(1,402)	2.8*
부모참여	2.70(.62)	2.67	2.83	2.58	2.66	(1,102)	10.7**
부모교육 및 상담	2.67(.65)	2.64	2.77	2.57	2.63	(1,042)	6.4**
평균	2.86	2.86	2.91	2.77	2.90	-	-

주: 점수가 높을수록 만족도가 높음. * p＜.05, ** p＜.01

<표 Ⅰ-14> 영유아 기관별 개선사항(1순위)

단위: %, 명

구 분	전 체	보육시설	유치원	반일제이상학원	선교원
없 음	20.9	21.4	23.6	13.5	22.0
원 장	1.6	1.1	1.8	3.3	-
교 사	5.3	6.0	5.1	3.7	5.1
주변환경	12.0	11.9	9.0	18.0	13.6
시설설비	14.1	13.2	12.3	19.6	20.3
교재교구 및 장비	8.6	6.7	8.0	4.5	8.5
내부분위기	2.5	2.6	2.5	2.4	3.4
비 용	14.1	13.9	16.0	13.5	5.1
건강관리	3.5	3.3	4.3	2.0	6.8
영양관리	4.5	4.8	3.3	5.7	5.1
안전관리	3.5	3.3	3.3	5.3	-
교육내용	3.3	3.2	3.9	3.3	-
부모참여	4.4	5.5	3.1	4.1	1.7
부모교육 및 상담	3.3	3.3	3.7	1.2	8.5
(수)	(1,612)	(821)	(487)	(245)	(59)

<표 Ⅰ-15> 돌보는 사람 비용지불시 평균 지불액 분포

단위: 천원

구 분	동거조부모	비동거조부모	동거친인척	비동거친인척	전체
평 균	191.4	258.4	255.7	355.6	247.4
(표준편차)	(151.5)	(202.6)	(194.0)	(242.4)	(197.6)
최 저	25	10	8	50	8

<표 Ⅰ-16> 혈연인별 비용 지불시 금액

단위: 천원, 명

구 분	평균	표준편차	(수)	F
전 체	445.2	258.6	( 54)	-
영 아	555.2	250.5	(32)
유 아	270.7	159.8	(18)	6.3**
초등학생	363.2	285.6	(4)

주: ** p＜.01

<표 Ⅰ-17> 비혈연인 양육지원 항목별 만족도

단위: %, 명

구 분	매우 만족	만 족	불만족	매우 불만족	계(수)
시 간	28.1	57.9	14.0	-	100.0
비 용	22.4	46.6	24.1	6.9	100.0
양육방식	15.5	50.0	31.0	3.4	100.0
양육환경	26.3	61.4	8.8	3.5	100.0
전문성	10.3	50.0	34.5	5.2	100.0
성실성	28.1	57.9	10.5	3.5	100.0

<표 Ⅰ-18> 제 특성별 육아지원정책의 우선순위에 대한 의견

단위: %, 가구

구 분	국‧공립 기관의 확충	양육 비용 지원	교사의 질적 수준 향상	서비스의 질 향상	육아 정보 제공	보육의 다양성 확대	육아휴직제도 정착 및 확대	기타	계	(수)	χ2(df)
전 체	18.7	44.8	7.9	3.7	0.9	15.5	8.4	0.1	100.0	(4,021)	-
영 아	18.7	41.6	5.2	3.6	1.3	19.6	10.0	0.1	100.0	(1,066)	84.0(21) ***
유 아	17.0	47.5	6.6	3.6	0.9	16.8	7.4	0.1	100.0	(1,164)
초등저학년	19.3	48.2	10.5	3.1	0.8	11.3	6.6	0.2	100.0	( 882)
초등고학년	20.4	41.7	10.0	4.8	0.6	12.9	9.6	-	100.0	( 908)

주: *** p＜.001.

<표 Ⅰ-19> 연령별 단기 추가 보육수요 추계

단위: 명, %

구 분	인구수1)(A)	이용률2)(B)	추가희망이용률(C)	수요율(D=B+C)	충족율(B/D*100)	추가수요(A*C/100)
영 아
0세아	481,264	2.1	3.1	5.2	40.4	14,919
1세아	480,140	12.4	5.7	18.1	68.5	27,368
2세아	514,835	28.5	19.5	49.0	58.2	100,393
소 계	1,476,239	15.1	9.9	25.0	60.4	(142,680)
유 아
3세아	595,786	45.7	14.5	60.2	75.9	86,389
4세아	614,730	42.9	5.4	48.3	88.8	33,195
5세아	621,373	28.9	0.2	29.1	99.3	1,243
소 계	1,831,889	38.5	5.2	43.7	88.1	120,827
전 체	3,308,128	28.5	7.1	35.6	78.9	(250,007)

주: 1) 2004년 추계 아동수(통계청,『장래인구추계』, 2004)에 2003년 주민등록통계의 각세별 지역별 인구 분포를 적용.

2) 2003년 12월 주민등록 인구에 2004. 6월 보육통계 이용아동수로 산출함. 아동연령기준은 3월 1일임.

<표 Ⅰ-20> 연령별 단기 추가 유아 교육 수요 추계

단위: 명, %

구 분	인구수1)(A)	이용률2)(B)	추가희망이용률(C)	수요율(D=B+C)	충족율(B/D*100)	추가수요(A*C/100)
3세아	595,786	13.5	13.4	26.9	50.2	79,835
4세아	614,730	25.7	24.4	50.1	51.3	149,994
5세아	621,373	50.1	9.4	59.5	84.2	58,409
전 체	1,831,889	31.1	(14.4)	43.0	72.3	(288,238)

주: 1) 2004년 추계 아동수(통계청,『장래인구추계』, 2004)에 2003년 주민등록통계의 각세별 지역별 인구분포를 적용.

2) 2003년 12월 주민등록 인구에 2004. 4월 유치원통계 이용아동수로 산출함.

<표 Ⅰ-21>연령별 중기 추가 보육수요 추계

단위: 명, %

구 분	인구수1)(A)	이용률2)(B)	추가희망이용률(C)	수요율(D=B+C)	충족율(B/D*100)	추가수요(A*C/100)
영 아
0세아	481,264	2.1	7.8	10.1	29.8	37,538
1세아	480,140	12.4	13.0	25.4	48.8	66,259
2세아	514,835	28.5	29.2	57.7	49.4	150,331
소 계	1,476,239	15.1	(17.3)	32.4	46.6	(254,128)
유 아
3세아	595,786	45.7	19.1	64.8	70.5	113,795
4세아	614,730	42.9	5.8	48.7	88.1	35,654
5세아	621,373	28.9	0.6	29.5	98.0	3,728
소 계	1,831,889	38.5	(6.6)	45.1	85.4	(153,177)
전 체	3,308,128	28.5	(10.9)	39.4	72.3	(407,305)

주: <표 3-1>과 상동

<표 Ⅰ-22> 유아의 연령별 중기 교육수요 추계

단위: 명, %

구 분	인구수1)(A)	이용률2)(B)	추가희망이용률 (C)	수요율(D=B+C)	충족율(B/D*100)	추가수요 (A*C/100)
3세아	595,786	13.5	23.2	36.7	36.8	138,222
4세아	614,730	25.7	29.3	55.0	46.7	180,115
5세아	621,373	50.1	10.5	60.6	82.7	65,244
전 체	1,831,889	31.1	18.9	50.0	62.2	(383,581)

주: <표 3-2>와 상동

Ⅱ. 전국 보육시설 실태조사

1. 조사개요

가) 조사목적 : 보육시설의 운영 및 이용 실태 분석 및 요구파악

나) 조사기간:  2004년 11월 8일 ～ 2005년 1월 4일

다) 조사규모: 전수조사(전국 24,219개 보육시설)

라) 조사방법: 보육시설에 우편발송 → 보육시설에서 각 시군구 담당 공무원에게 회송 → 취합 후 한국여성개발원으로 발송

2. 조사결과

<표 Ⅱ-1> 설립유형별 설립년도 현황

단위:% (개소)

구 분	1979년 까지	1980년대	1990년대	2000년대	계
국․공립	1.0	34.1	54.5	10.3	100.0 (1,163)
사회복지법인	8.1	2.6	77.9	11.4	100.0 (1,192)
기타법인	1.0	4.4	80.1	14.5	100.0 (685)
단체	0.5	2.2	61.2	36.1	100.0 (183)
민간개인	0.2	0.7	48.1	51.0	100.0 (7,662)
직장	0.0	1.3	56.9	41.8	100.0 (153)
가정(놀이방)	0.0	0.2	26.9	72.9	100.0 (5,542)
공동육아	0.0	0.0	31.0	69.0	100.0 (29)
계	0.8	3.2	45.2	50.9	100.0 (16,609)

<표 Ⅱ-2> 설립유형별 2000년대 설립 현황

단위: % (개소)

구 분	2000년	2001년	2002년	2003년	2004년	계
국․공립	2.4	1.7	1.6	2.3	2.2	10.3
사회복지법인	1.9	2.2	2.0	2.2	3.1	11.4
기타법인	2.6	2.1	4.5	3.1	2.2	14.5
단체	4.4	7.1	8.2	10.9	5.5	36.1
민간개인	8.3	8.1	11.7	13.5	9.4	51.0
직장	4.6	5.9	6.5	17.6	7.2	41.8
가정(놀이방)	6.9	9.8	20.2	20.1	15.9	72.9
공동육아	6.9	24.2	6.9	20.7	10.3	69.0
계	6.6	7.6	12.8	13.7	10.3	50.9

<표 Ⅱ-3> 설립유형 및 지역별 평일 이용시간(복수응답)

단위 : %

구 분	5시간미만	5-8시간 미만	8-10시간 미만	10-12시간 미만	12시간 이상	계
전체	8.8	30.2	36.8	20.3	3.8	100.0
설립유형
국․공립	1.4	28.1	45.9	22.5	2.1	100.0
사회복지법인	3.2	31.6	42.0	20.2	2.9	100.0
기타법인	4.9	30.1	41.2	20.7	3.1	100.0
단체	7.6	32.6	39.1	16.2	4.5	100.0
민간개인	12.6	32.9	32.8	17.9	3.9	100.0
직장	3.0	13.6	38.6	41.0	3.9	100.0
가정(놀이방)	12.4	20.2	33.3	26.7	7.5	100.0
공동육아	1.2	9.7	53.2	30.5	5.4	100.0
지역
대도시	8.3	29.8	34.8	22.5	4.6	100.0
중소도시	10.5	30.5	36.1	19.3	3.6	100.0
읍면지역	7.2	30.5	41.6	17.9	2.9	100.0

<표 Ⅱ-4> 설립 유형별 시설 운영 시 어려운 점

단위: %(개소)

구 분	원아 모집 문제	재정 관련 문제	종사자 관련 문제	안전 문제	시설 설비 문제	행정 관련 문제	학부모 관련 문제	급 ․ 간식 문제	보육 프로 그램 문제	기타	계
국․공립	8.2	15.8	10.1	18.4	27.2	8.2	5.7	0.0	5.7	0.6	100.0 (158)
법인	22.7	22.7	7.7	14.2	15.5	9.0	2.1	0.4	5.6	0.0	100.0 (233)
민간개인	32.6	31.7	12.2	6.9	6.0	3.4	3.0	0.9	2.8	0.5	100.0 (1,142)
가정(놀이방)	46.1	19.2	12.6	6.0	3.2	3.9	4.9	1.1	2.7	0.4	100.0 (852)
계	34.8	25.3	11.7	8.1	7.3	4.4	3.8	0.8	3.2	0.4	100.0 (2,385)

<표 Ⅱ-5> 보육시설 실내 환경 및 위생 건강 관리

단위: %(개소)

구 분	미 흡	양 호	계
보육실 청결	16.7	83.3	100.0 (2,371)
보육실 채광 조명	22.1	77.9	100.0 (2,371)
보육실 통풍 환기	23.0	77.0	100.0 (2,371)
화장실 세면장 청결	23.4	76.6	100.0 (2,363)
위생적 조리실 관리 등	23.9	76.1	100.0 (2,348)
마실 물과 물컵 위생적 관리	31.1	68.9	100.0 (2,365)
아프거나 다친 영유아에 대한 문서화된 대처	62.9	37.1	100.0 (2,354)

2005 여성가족통계연보       제 1 호

2005년  12월  28일 인쇄

2005년  12월  30일 발행

발행인 :	장  하  진

발행처 :	여성가족부 성별영향평가과

서울시 종로구 세종로 77-2

여성가족부

전화 / 02) 2100-6600 (代)

인쇄처 :	도서출판 한 학 문 화

전화 / 02) 313-7593 (代)

사전 승인없이 보고서 내용의 무단복제를 금함.

발간등록번호 11-1060100-000016-16